
NO ESTÁ CLARO si los priistas son o nomás se ha
cen. Cosa de ver que personajes como Alejandro
Moreno, Rubén Moreira y hasta Alejandro Murat
siguen diciendo que en el tema de la contrarrefor
ma eléctrica hay que escuchar todas las posiciones,
debatir, negociar y llegar a un acuerdo. Sin embargo,
la realidad es que para el gobierno federal se trata de
un planteamiento de todo o nada. Así de fácil y así de
complicado.

Y ES QUE, se le cambie una coma o varias, la postu
ra del Presidente y de su equipo es que no aceptarán
cambios de fondo. Si alguien lo duda, que revise lo que
dijo Manuel Bartlett en su comparecencia. Ahí fue
"•claro y contundente: el objetivo inamovible es que la
CFE ejerza con total autonomía el control del Estado
sobre cada una de las áreas del sector eléctrico.

NO EXISTE de parte de la 4T esa voluntad de nego
ciación que imaginan los dirigentes priistas. A menos,
claro, que se trate de una negociación en la que se
conceda todo... ¡para salvar el pellejo!

CONVERTIR al gobierno en Santa Claus, sí pero ¿a
qué costo? La pregunta viene al caso por lo que está
pasando en San Luis Potosí. El nuevo gobernador,
Ricardo Gallardo, llegó regalando dinero como quien
les avienta maíz a los pollos.

POR EJEMPLO, una de sus primeras decisiones por
alguna extraña razón fue dar gratis las licencias de
conducir; y ya planea hacer lo mismo con las placas
vehiculares. A eso se suma la tarjeta de "beneficios"
que prometió como candidato, y para la cual dicen
que ya se está levantando el padrón.

ESTA TÁCTICA de usar el erario para quedar como el
gran benefactor es una vieja costumbre en la familia
Gallardo. Lo mismo hacía su padre, Ricardo Gallardo
Juárez, como alcalde de Soledad de Graciano, cargo
que le heredó a "El Pollo", el ahora gobernador.

EL PROBLEMA es que San Luis es una de las 29 enti
dades que no pueden mantenerse financieramente por
sí mismas, por lo que dependen de los fondos federa
les. Además, como los pasivos que heredó el nuevo go
bierno son de 4 mil 700 millones de pesos, todo indica
que Gallardo planea endeudar todavía más al estado. Se
habla de que andan por ahí negociando un prestamito
de mil 500 millones de pesos, nomás para empezar.

LA BUENA NOTICIA es que Volaris ya anunció que
operará desde Santa Lucía un vuelo a Tijuana y otro
a Cancún. La mala noticia es que los viajeros van a
tardar más en llegar al aeropuerto que a la playa,
porque el gobierno construye un aeropuerto, ¡pero no
las vías de acceso!
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¿EN CUÁNTO andará
' el kilo de transparencia
o la tonelada de
rendición de cuentas?

DUDA OBLIGADA,
pues dicen que en
Donceles hoy se
pondrá sobre la
mesa una exigencia
histórica a la que
siempre se le ha
sacado la vuelta:
la falta de claridad

en el manejo del
Fideicomiso de la
Central de Abasto.

CON TODO y que dicha
bolsa llega a tener hasta
900 millones de pesos
de recursos públicos,
la reglamentación
interna ha sido un

obstáculo para saber
cómo se gastan.
Y CUANDO vía
transparencia
se pregunta a
la Secretaría
de Desarrollo

Económico sobre

el tema, abundan
las negativas de
información.

COMO que ya está
bastante madura la
necesidad de que este
apartado se vuelva
sujeto obligado, ¡qué no!

A LA CEREMONIA

que organizó ayer
la Secretaría de la
Defensa Nacional
en el Ángel de la
Independencia fue
invitada la Alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, pero no llegó.
¿SERÁ que no decidió
qué atuendo sería
el indicado para la
ocasión? ¿O que las
placas de su camioneta
no se encintaron a

» tiempo y tuvieron que
dejarla guardada?
SON PREGUNTAS

que se esfuman
¡muy oportunamente!
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¡No a la bienal de La Habana!
Una petición de artistas cu
banos a la comunidad artís
tica internacional para boi
cotear la Bienal de La Ha
bana del 12 de noviembre
está recibiendo un apoyo
sin precedentes de algunos
de los artistas cubanos más
conocidos, y de organizacio
nes internacionales de dere
chos humanos. A la luz de
la escalada represiva contra
los artistas en la isla, es una
protesta que merece el apo
yo de todos.

La petición para no par
ticipar en la muestra de arte
organizada por el Gobierno
cubano, uno de los eventos
culturales más conocidos de
Cuba, fue lanzada reciente
mente en sus redes sociales
por la artista de performan
ce visual Tania Bruguera, la
artista multimedia Sandra
Ceballos y varios otros artis
tas cubanos.

Muchos de los que
se unieron a la iniciativa
#NoaLaBienaldeLaHabana

han venido criticando a la
dictadura cubana desde ha
ce tiempo. Pero ahora, tras
la brutal represión de las
protestas callejeras del 11 de
julio que resultaron en unos
500 arrestos arbitrarios, se
les han sumado algunos ar
tistas reconocidos interna
cionalmente que hasta hace
no mucho tiempo participa
ban en las muestras de arte
de Cuba

Quizás el más impor
tante sea Tomás Sánchez,
un pintor hiperrealista cu
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yas obras se venden en ca
sas de subastas de Nueva
York y Londres por has
ta 650 mil dólares, y cuyas
pinturas están en el Museo
Nacional de Bellas Artes de
Cuba y, según testigos, in
cluso en el Palacio de la Re
volución.

Sánchez, quien vive en
Costa Rica pero hizo una
muestra en La Habana en
2015 y visitó la isla por últi
ma vez en 2017, anunció en
su página de Facebook que
se suma al boicot

"Yo nunca había roto
culturalmente con Cuba, y
siempre me mantuve par
ticipando en muestras co
lectivas, y me mantuve en
contacto con instituciones
culturales como el Museo
Nacional y el Centro Wifre
do Lam", me dijo Sánchez
en entrevista telefónica

Agregó que había hecho
una muestra en la isla en
2015 porque esperaba una
apertura de Cuba tras el
restablecimiento de relacio
nes con Estados Unidos del
Presidente Barack Obama,
pero con el tiempo se des
ilusionó por la fita de cam
bios positivos en la isla

"Ahora me sumé al mo
vimiento #NoalaBienalde
laHabana porque no es el

momento de hacer una ce
lebración del arte en medio
de la represión, la cantidad
de artistas presos todavía y
la ausencia completa de li
bertad de expresión en Cu
ba" me dijo Sánchez.

Según la organización
de derechos humanos Hu
man Rights Watch, hay cin
co artistas cubanos presos
y más de 30 otros que están
bajo "arresto domiciliario de
facto". Eso quiere decir que
tienen un policía en la puer
ta, que les dice que no pue
den salir de su casa, a pesar
de que no tener órdenes de ,
detención en su contra «

Los cinco artistas encar
celados incluyen a Luis Ma
nuel Otero Alcántara, artista
visual y líder del Movimien
to San Isidro de artistas
cubanos, y los músicos de
rap Maykel Castillo Pérez y
Randy Arteaga

"Decimos NO a la parti
cipación, la presencia en y
el apoyo a la XIV Bienal de
La Habana porque hemos
agotado otros medios para
continuar nuestros esfuer
zos para liberar a nuestros
compañeros", expuso Bru
guera una de las principales
promotoras del boicot, en
una carta firmada por cien
tos de artistas y críticos de

arte en el sitio hypermedia
magazine.com.

"El régimen cubano
históricamente ha tratado
de limpiar su imagen con
eventos culturales como
este. No debemos permitir
que continúe con esta prác
tica en un momento cuando
hay decenas de artistas cu
banos en la cárcel", me di
jo José Miguel Vivanco, di
rector para las Américas de
Human Rights Watch.

Vivanco agregó que el
llamado de los artistas cuba
nos a boicotear la Bienal es
una "excelente idea".

"Pedimos a todos los ar
tistas extranjeros que recha
cen la invitación a partici
par", agregó.

Estoy de acuerdo. Nor
malmente, yo diría que los
artistas en regímenes repre
sivos deberían aprovechar
cualquier espacio posible
para expresarse. Pero en la
Cuba de hoy, una dictadura
que encarcela a artistas por
su forma de pensar, partici
par en este evento equivale
a respaldar a una dictadu
ra cada vez más decrépita
y brutal. Este evento no es
digno de la participación de
ningún artista que se res
pete, ni de ningún amante
del arte.
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Dijo el escribidor:

"Lo que escribimos es lo que una vez
leímos. No hay nada en nuestras páginas
que antes no haya estado en nuestras
lecturas de Dickens y Balzac, Flaubert y
Dostoievski, Tolstoi, Melville...

"Con Homero empezaron todos los
temas literarios, y ahí acabaron todos. Los
autores que vinieron después Esquilo,
Sófocles, Eurípides, Aristófanes hicieron
variaciones sobre los temas de La Tlíada y
La Odisea. Claro, después llegaron otros
grandes: Dante, Cervantes, Shakespeare...
Pero también ellos dijeron con otras
palabras lo que ya los griegos habían
dicho.

"De vez en cuando surgen escritores cuya
originalidad los aparta del coro general.
Si se me pidiera que mencionara a dos en
nuestra lengua yo citaría a Borges y García
Márquez. Y en ese orden, que no es sólo
alfabético".

Así dijo el escribidor antes de dejar de
escribir.

¡Hasta mañana!...
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Suicidio lento

Cada semana mueren en México
casi mil personas por causas
directamente atribuibles al tabaco.

En lo que al tabaco se refiere este
amigo mío es un radical. Dice
que cuando ve a alguien fu

mando no puede dejar de pensar que
es un tonto, o una tonta (Desde luego
él emplea un calificativo bastante más
sonoro). A veces siento la tentación
de acompañarlo en su radicalismo,
mas me lo impide mi talante benévolo,
pacífico, magnánimo. Esa tentación
deriva del hecho de que por causa del
cigarro he perdido amigos y familia
res muy queridos. Mi padre estuvo a
las puertas de la muerte debido a ese
pernicioso vicio. Sufrió un infarto, y
aun así siguió fumando. Su médico, el
sabio y bondadoso doctor don Juan
Gallart, se percató de eso y le dijo:
"Escoge, Mariano: el cigarro o la vida".
Mi papá escogió la vida Fumaba unos
cigarros al parecer muy fuertes, llama
dos Bohemios venían en una cajetilla
verde, y no volvió a tocar la que tenía
sobre el buró. Cuando mi madre vio
que ya no fumaba quiso tirar esos ci
garros. "Ahí déjamelos" le pidió mi
padre. Cuando cumplió un año justo
sin fumar él mismo tomó la cajetilla la
aplastó en su mano y la arrojó al bote
de la basura Había vencido el vicio.
Vivió 20 años más. Tengo una teoría
Diosito bueno sembró las plantas del
maíz, del trigo, del arroz. El demonio

sembró la del tabaco. Vi anoche una
película que figura entre mis favoritas
a pasar de ser un melodrama, o a lo
mejor por eso mismo. Se llama Now,
voyager (1942, con Bette Davis, Paul
Henreid y una extraordinaria Gladys
Cooper). El film termina con una de
las más famosas frases que en la histo
ria del cine han sido dichas: "Tenemos
las estrellas; no pidamos también la
luna". Esa secuencia la usó en 1971
Robert Mulligan para su bellísima
película Verano del 42, en la gozosa
escena en la cual dos adolescentes,
ansiosos por entrar en los misterios
del sexo, procuran en la penumbra de
la sala poner su mano en el naciente
busto de sendas muchachitas. Pero
advierto que he perdido el hilo de mi
reflexión. Y no me extraña a lo largo
de la vida he perdido toda una hilan
dería En aquel film que dije, el de
Bette Davis y sus ojos, ella y su galán
fuman como chacuacos a lo largo de
toda la cinta (Esa expresión, "fumar
como chacuaco", proviene del nom
bre de la alta chimenea que se alzaba
en los ingenios azucareros, la cual de
continuo estaba echando humo). En
el tiempo en que se hizo Now, voyager
no se conocían aún del todo los graves
daños que el tabaco causa y fumar era
considerado de buen tono. Los prin

cipales programas en los comienzos
de la televisión eran patrocinados por
las compañías tabacaleras, que hacían
profusa propaganda a su marca de ci
garros. Vendían muerte, pero en aque
llos años no se tenía conciencia de ello.
Actualmente cada semana mueren en
México casi mil personas por causas
directamente atribuibles al tabaco. Yo
pienso que allá cada quien con su gar
ganta y sus pulmones con su vida,
pero aplaudo todos los esfuerzos que
se hacen para combatir ese suicidio
lento a veces no tan lento que es el
absurdo, desagradable y sucio vicio
de fumar. En eso sí soy radical, como
mi amigo el que llama "tontos" a los
fumadores, aunque con otro término
más duro... El eunuco del moderno
harén le informó a su amo: "El capitán
de la guardia vio desnuda a vuestra
favorita". "Sáquenle un ojo" senten
ció el sultán. "También le acarició to
do el cuerpo" prosiguió el eunuco.
"Córtenle una mano" determinó el
poderoso monarca Seguidamente de
nunció el eunuco, temeroso de añadir
esta noticia peor a las otras dos, de
por sí malas: 'Y tuvo trato carnal con
ella, mi señor. ¿Le cortamos la ésta al
hombre?". "No dictaminó el sultán.
Nada más eviten que le den penicilina
Sólita se le va a caer"... FIN.
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Suicidio energético

eléctrica nos pone
en la disyuntiva de ser como Dinamarca
o como Venezuela, lo que sería
el verdadero suicidio energético.

"Las fuerzas del mercado son sólo eso:

fuerzas... si las ignoras, las ignoras
a tu propio riesgo".

Amold Harberger

El director de la Comisión Fede
ral de Electricidad ofreció este
26 de octubre en la Cámara de

Diputados una visión apocalíptica de
lo que podría suceder si no se aprue
ba la reforma eléctrica del gobierno:
"¿Cómo podemos permitir que destru
yan esa empresa (la Comisión Federal
de Electricidad]? ¿Qué podemos hacer
si al término del sexenio no genera
energía, porque va cayendo por ma
rrullerías? ¿Se imaginan si nos queda
mos sin la CFE?". Él mismo respondió:
"Destruir el aparato construido con el
esfuerzo de todos es el suicidio".

No hay razón, sin embargo, para
pensar que tener un mercado abierto
de electricidad seria un suicidio para
México o para la CFE. La mayoría de
los países prósperos, incluso aque
llos que tenían empresas estatales
de electricidad, se han ido moviendo
a sistemas con competencia entre
empresas. Lejos de dañar sus econo
mías, han creado mejores sistemas,
con electricidad más limpia y mejores
precios. Un ejemplo notable lo vemos
en Orsted, la firma danesa privatizada
que hoy opera en muchos países y ha
sido considerada la empresa de elec
tricidad más sustentable del mundo.

La contrarreforma eléctrica en

México, en cambio, obligará al sistema
eléctrico nacional a comprar primero
la energía de la CFE, más cara y sucia,
y eliminará los contratos de autoabas
tecimiento que cometen el pecado
de generar electricidad más barata y
limpia. Una de las consecuencias será
elevar las tarifas de electricidad que
pagan las empresas que tienen con
tratos con los generadores privados.
Los políticos dicen que es injusto que
estas firmas, como Oxxo o Walmart,
paguen menos que los consumidores
domésticos de alto consumo, pero lo
justo sería bajar los precios que cobra
la CFE en vez de subir los que pagan
quienes han contratado electricidad
privada más barata. Elevar artificial
mente la electricidad de las empresas
puede generar, de hecho, una escalada
de precios en los productos que éstas
venden.

La competencia impone disci
plina en el mercado y obliga a los
participantes a tomar mejores deci
siones corporativas. El monopolio,
en cambio, promueve que los di
rectivos hagan lo que se les antoje,
sin importar los costos. Bartlett, por
ejemplo, modificó de manera unila
teral el régimen de pensiones de la
CFE, con un costo de 84,889 millones.
de pesos para la empresa, según el
reporte anual de 2020. Aumentar
de un plumazo las pensiones de los
trabajadores le compra a Bartlett el
respaldo político del sindicato, pero
daña a la empresa y la vuelve menos

competitiva. Quizá por eso el afán de
eliminar la competencia

¿Para qué quiere Bartlett que la
CFE recupere el monopolio del mer
cado de electricidad? En su compa
recencia de este martes dijo que una
vez que se haga la reforma aplicaría
una sola tarifa de electricidad en todo
México. Esto, sin embargo, no tiene
sentido. Es más fácil y barato llevar
electricidad a algunos lugares y más
complicado y caro en otros. Aplicar
la misma tarifa a todos, sin conside
rar costos o problemas logísticos, no
permite lograr el mejor uso posible : ñ
de los recursos de ninguna empresa.

La reforma eléctrica no implica
definir si queremos seguir el ejem ,b
pío de Lázaro Cárdenas o de Carlos
Salinas, como ha dicho el Presidente.
Más bien nos pone en la disyuntiva de
si queremos aspirar a ser como Dina
marca o como Venezuela. Yo pienso
que tratar de ser como Venezuela,
con sus apagones constantes, seria el
verdadero suicidio energético.

• EL AMASIATO
'Voy a ser un poco grosero", dijo a los
diputados Manuel Bartlett: el fraude
electoral de 1988 fue un "amasiato
entre el PAN y Salinas de Gortari".
Curioso. Un partido que no estaba
en el gobierno y un candidato que
no había llegado al poder hicieron un
fraude que no pudo evitar el poderoso
secretario de Gobernación que estaba
a cargo de las elecciones.
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La austeridad en su máxima
expresión
::::: Cuando se trata de austeridad, nadie le ga
na a la autollamada Cuarta Transformación. Y
para muestra un botón. El gobierno de Méxi
co no pagó un solo peso por la realización de
la VI Cumbre de la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), que
se llevó a cabo en el país en septiembre y a la
que asistieron presidentes de diversas nacio
nes de la región, de acuerdo con una respues
ta entregada por la cancillería mexicana por
la vía de la Ley de Acceso a la Información.
La dependencia federal aseguró que al buscar
en sus archivos no encontró ni una sola fac
tura de un pago que se haya realizado con es
te motivo. ¿Ni un clip habrá comprado la can
cillería? Eso sí es ahorro.

El único consenso en el Senado
::::: Tras la maratónica sesión en la que apro
baron el Paquete Económico, los senadores
disfrutan ya de un largo puente de una sema
na, con motivo del Día de Muertos. La mayo
ría de los senadores ya no acudió ayer al re

j cinto, salvo los que pertene
pA | cen a la Comisión de Eco

Bflr, 1 nomía, que tuvieron que
 i ¿ atender la comparecencia

| de la secretaria Tatiana
Clouthier. Los grupos par
lamentarlos acordaron en el

5 seno de la Junta de Coordi
I nación Política que la próxi
Tatiana ma sesión del pleno será
Clouthier hasta el miércoles 3 de no

viembre. Los legisladores
están citados para el miércoles y jueves próxi
mos. Esta vez nadie, ni en Morena o en la
oposición se opuso al puente. ¿Quién dice que
en el Senado no hay consensos? Si para todos
los temas hubiera ese consenso, seguramente
tendríamos un mejor funcionamiento del Se
nado, con mejores leyes para el país.
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¿Busca FGR cooperación en
caso de la Estafa Maestra?
::::: Este viernes se espera que, ahora sí, se
realice una audiencia de imputación contra
Ramón Sosamontes, señalado por la Fisca
lía General de la República como clave en la
investigación de la Estafa Maestra contra Ro
sario Robles. Sosamontes era la mano dere
cha de Robles y aparece en la firma de diver
sos contratos. Nos dicen quees amplia la po
sibilidad de que don Ramón sea vinculado a
proceso. Sin embargo, el delito que se le im
puta es uso indebido de atribuciones y facul
tades, por lo que no amerita prisión preventi
va de oficio. Nos dicen que quizá lo que la
FGR busca es que éi sí quiera darles informa
ción a cambio de beneficios.

Preparan un muro contra la
reforma eléctrica
::::: Heridos quedaron los senadores y las sena
doras de oposición, luego de que al ser minoría
se tuvieron que conformar con presentar sus
propuestas y reservas al Paquete Económico
del Ejecutivo, a sabiendas de que ninguna iba
a pasar. Al final, las bancadas opositoras se tu
vieron que resignar a no ser tomadas en cuen
ta, pero nos dicen que, de llegar al Senado la
iniciativa de reforma eléctrica del Presidente, se
topará con un "muro", pues dicen que a More
na se le olvida que no le alcanzan sus votos y
necesitará a la oposición para aprobarla. Lo in
teresante, nos comentan, será ver si ese muro
aguanta los cañonazos que puedan enviar las
autoridades fiscales o judiciales en contra de
algunas de las piezas de esa pared opositora.
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KIOSKO

Piden a Félix Salgado tomar
"sana distancia" de Evelyn
::::: Nos cuentan desde Guerrero que el inten
so activismo del senador Félix Salgado (Mo
rena), padre de la gobernadora Evelyn Salga
do (Morena), ya no le está agradando a mu

chos, al punto de que el pa
sado fin de semana, more
nistas y organizaciones so
ciales le mandaron decir a
don Félix que guarde su
sana distancia y "deje go
bernar a su hija, quien tiene
capacidad y calidad para
eso, que él se retire al Sena
do y haga su labor". No
obstante, dicen, antes de esSalgado
tas declaraciones, el excan

didato a la gubernatura hizo oídos sordos y se
mantuvo muy activo, incluso haciendo anun
cios que le correspondían a la mandataria,
mientras que su oficina, donde fue su casa de
campaña, casi todos los días está llena de per
sonas que buscan colocarse en la nueva ad'1
ministración. ¡Qué tal!

La incógnita de la o el candidato
::::: Quien atrajo la atención por su reciente vi
sita en Durango,Jestado donde el año próxi
mo se elegirá gobernador, nos narran, fue el
líder nacional de Morena, Mario Delgado. La

cuestión, comentan, es que
aunque el morenista decla
ró que la ciudadanía será la
que decida quién será el o

del partido,
consideran que vi

a dar el espaldarazo a
uno de los suspirantes, ver
sión que con el paso de los

Mario días ha calado entre la clase
Delgado política local, ya que con

quien departió más tiempo
fue con la alcaldesa de Gómez Palacio, Mari
na Vitela ¿Será ella la elegida o sólo serán
buenos colegas de reuniones?

Aguas turbias en la Universidad
Autónoma de Occidente
::::: En donde se vuelven a mover las aguas tur
bias, nos platican, es en la Universidad Autóno
ma de Occidente, en Sinaloa, con el surgimien
to de una lista de nombres que mostrarían un

^ descarado nepotismo laboral
8 y hasta de negocios con pro
§ veedores de la casa de estu
g dios. Un ejemplo, dicen, es la

rectora Sytvia Paz Díaz, ya
que su hija aparece en la nó
mina universitaria como jefa
del Departamento Institucio
nal de Tutoría, su cuñada

Sylvia Paz con una plaza de medio
Díaz tiempo y una sobrina tam

bién está matriculada. Por si
no fuera poco, su yerno —el esposo de la jefa
de Departamento— fue incorporado al padrón'
de proveedores de la institución con un con
trato inicial de adjudicación directa por 489 mil
138 pesos en compras de equipos de cómputo.

Ya se enfilan rumbo a 2024
::::: Desde Yucatán nos comentan que el su
perdelegado Joaquín Díaz Mena ya comen
zó a moverse políticamente y a tratar de sa
carle "raja política" a los programas sociales
de la Federación, pensando en que su opo
nente a una posible candidatura al gobierno
de Yucatán en 2024 sería el "morenista de
hueso colorado", Rogelio Castro Vázquez,
actual secretario General del Infonavit El te
ma, detallan, es que de alguna forma ambos
ya se aliaron buscando "la unidad interna" de
Morena, don Joaquín anda afiliando a los de
65 y más para darles su apoyo constante y so
nante. Ya veremos si como en una carrera de
caballos, alcanza a llegar.
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CABALLITO

Se deben explicaciones
por cambios de uso de suelo
^ .... ::::: Muchas explicaciones,

i 'nos ^vierten, tendrá que
¦ 1 dar Carlos Ulloa, exsecreta

Éwjwjpa| 3 rio de Desarrollo Urbano y
| Vivienda (Seduvi), por la au

¦HKjH | torización que dio para el
* cambio de uso de suelo a

^ dos predios propiedad del
director General de la CFE,

Carlos Manuel Bartlett, sin pasar
ülloa por el Congreso capitalino,

que es parte del proceso
normal. En su paso^por la Seduvi, el ahora se
cretario de Inclusión y Bienestar Social de la
administración capitalina también avaló va
rias modificaciones a usos de suelo en diver
sas demarcaciones para permitir la construc
ción de varios hoteles, desarrollos inmobilia
rios y complejos comerciales.

En duda la comparecencia
de funcionarios

" ::::: Una gran interrogante
& existe en el Congreso capi
1 talino sobre las compare
2 cencías de los funcionarios

flHV g del Gobierno de la Ciudad,
¦ | como parte del informe de
< la Jefa de Gobierno. La pro

m puesta de los morenistas,
IflHIH nos dicen, es que sólo acu
Martí dan los que constitucional
Batres mente están obligados a ha

cerlo ante el pleno, que son
el secretario de Gobierno, Martí Batres; el se
cretario de Seguridad Ciudadana, Ornar Gar
cía Harfuch, la fiscal General de Justicia, Er
nestina Godoy, y la secretaria de Finanzas,
Luz Elena González. Del resto, la propuesta
es que no pasen por la aduana de Donceles y
Allende para no exponerse más a críticas en
temas torales, como el desplome de la Línea
12 del Metro, entre otros. Será el próximo vier
nes cuando definan si llaman, o no, a los fun
cionarios para rendir cuentas.

Los dos bandos de alcaldes
::::: Aunque en el discurso lo rechazan, en la
realidad la capital del país está políticamente

dividida, luego de que ayer
se presentó el bloque de los
alcaldes de Morena, confor
mado por Armando Quin
tero, de Iztacalco; Francis
co Chíguil, Gustavo A. Ma
dero; Clara Bragada, Izta
palapa; Evelyn Parra, Ve
nustiano Carranza; Juan
Carlos Acosta, Xochimilco;

Evelyn Berenice Hernández, Há
Parra huac, y Judith Vanegas,

Milpa Alta. Dicen que ellos
no se dedicarán a quejarse, como lo hacen los
ediles de la UNACDMX, además de que no
van a hacer sus conferencias en hoteles caros.

Lo que se perfila, nos hacen ver, es una gue
rra entre estos dos grupos, en la que ojalá no
sea la ciudadanía la que salga perdiendo.

Tersa reunión en Aüzapán
::::: Muy amable estuvo, nos platican, la alcal
desa de Morena en Atizapán de Zaragoza,
Ruth Olvera, con su sucesor, el panista Pe
dro Rodríguez, con quien incluso intercam
bió ideas, compartió puntos de vista y hasta
una taza de té. En el ayuntamiento se dicen
sorprendidos por la amabilidad y lo terso de
la reunión que dio inicio al proceso de transi
ción, por lo que algunos piensan que, además
de amable, doña Ruth no quiere tener proble
mas por los presuntos malos manejos de las
finanzas que, acusan, realizó el tesorero Fer
nando Reina Iglesias, quien misteriosamen
te dejó el cargo el 1 de octubre pasado, pero
apenas esta semana se hizo público el movi
miento. Nos advierten que don Pedro deberá
poner mucho ojo en ese tema., si no quiere
que le hereden problemas.
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La máscara de la lucha
anticorrupción
Nadie en sus cinco

sentidos puede ne
gar que la sensatez y

la responsabilidad hadan
urgente parar, en seco las
arraigadas destrezas de des
víos de recursos que acuña
ron los anteriores gobiernos
a cargo del PAN y del PRI.
La premisa de la narrativa

con la que el gobierno federal
ha conseguido posicionar la
justificación de cualquiera
de sus decisiones, está soste
nida sobre una consigna de
combate a la corrupción que
si se revisa a fondo no alcan
za más que para discursos
elocuentes sin evidencia.
Quedémonos por lo pronto

con dos elementos para repa
sar, primero, laestrategianoha
resultado efectiva en la reduc
ción de las prácticas ilegales de
abuso de poder y segundo, la
bandera retórica anticorrup
ción ha sido útil para encubrir
el incumplimiento de obliga

ciones gubernamentales.
Con la promesa de que lim

piando la corrupción todo se
acomodará, se ha desatado
una inoperancia sin preceden
tes en programas de atención
básica en rubros como salud,
educación, derechos huma
nos, mujeres, energía, ciencia
y tecnología, entre otros. Todo
indica que con el afán de se
ñalar actos de corrupción y en
algunos casos, con la intención
de detenerlos, no han tenido
una estrategia oportuna que
les permita cubrir con políticas

públicas apegadas a la legali
dad los procesos que van di
namitando cuando detectan

hay indicios de corrupción.
Aunque parece que esta na

rrativa todavía es redituable, va
a la baja la percepción de ho
nestidad que había alcanzado
esta administración con res
pecto de las anteriores. El in
forme anual de Latinobaróme

tro, que se publicó a principios
de este mes, señala que 51% de
los mexicanos piensa que Ló
pez Obrador y sus funcionarios
están involucrados en actos de
corrupción. El gabinete es el
segundo grupo sobre el cual
hay más sospechas de irregu
laridades e ilegalidad. El resul
tado de las percepciones de los
mexicanos contradice a López
Obrador, que reiteradamente
afirma que "ya no hay corrup
ción" sobre todo en los niveles
altos del gobierno.
Una de las instituciones que

fue radicalmente transforma
da por esta administración y
enla que buena parte de la ciu
dadanía tenía altas expectati
vas, es el Instituto para Devol
verle al Pueblo lo Robado. Sin
embargo, la salida de Jaime
Cárdenas como cabeza del
instituto reveló la corrupción
que se traduce en proceso de
valuación falsa de bienes, mu
tilación de joyas, contratos que
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benefician a ciertas empresas
y subastas amañadas, por
mencionar algunos.
Con estos referentes, la

máscara de la lucha antico
rrupción, podría inspirarse en
peifiles que le darían una ver
satilidad muy creativa; Ma
nuel Bartlett, director de la
CFE, quien omitió declarar "su
imperio inmobiliario" que in
cluye 23 casas de lujo y 13 em
presas; Irma Eréndira Sando
val, exsecretaria de la Función
Pública, y su terreno regalado
por elgobiemo de la Ciudad de
México, sus seis casas compra
das de contado en un periodo
de nueve años como funcio

naría; Ana Gabriela Guevara,
titular de la Conade, y sus de
nuncias por nepotismo, cohe
cho, desvío de recursos, extor
sión y corrupción Rocío Na
hle, secretaria de Energía,ysus
amigos ganadores de contra
tos en Dos Bocas; Alejandro
Gertz Mañero, fiscal general de
la República, y su lujosa casa
en París; Pío y Martín López
Obrador, hermanos del presi
dente, y sus videos recibiendo
una billetiza de dinero a ma
nos de servidores públicos; Fe
lipa López Obrador, prima del
presidente, y sus dos contratos
conPemexpormás de360mi
llones de pesos.

Para darle a la máscara un
toque de magia, está el arte
bien afinado de la Fiscalía
General de la República, que
coincidentemente extravió

expedientes de 58 funciona
rios públicos que estaban
siendo objeto de investiga
ción. No hay sanción alguna
contra quienes hicieron per
dedizos los expedientes.
La percepción a la baja

puede ser una de las prime
ras acciones para desenmas
carar la lucha anticorrupción
que más que combatirlos,
parece afianzar los lazos de

impunidad garantizada. •
@MaiteAzuela

La bandera anticorrupción encubre e
incumplimiento de obligaciones.
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Lozoya podría ser acusado,
pero no detenido
En medio de la presión

y la indignación social
que provocaron las

imágenes de Emilio Lozoya
Austin comiendo "pato a la
Pekín" en un restaurante de
lujo, en un hecho que además
desató la ira del presidente
López Obrador que lo calificó
como "una provocación", la
Fiscalía General de la Repú
blica informó d pasado 11 dé
octubre que el proceso judi
cial en contra del exdirector
de Pemex seguía abierto y que
el 3 de noviembre se vencía el
plazo que teníaparapresentar
pruebas. Eso generó una ex
pectativa de que dentro de
una semana exactamente, el
próximo miércoles 3, un día
después del Día de Muertos,
Lozoya podía ser detenido por
la Fiscalía si no acreditaba las
citadas pruebas.
Con ese plazo y su breve

comunicado, la FGR de Ale
jandro Gertz Maneto trató de
curarse en salud y dar la idea
de que podría detener a Emi
lio Lozoya si resultaba que
sus testimonios y acusacio
nes, como testigo colabora
dor, no llevaban a la deten
ción de más acusados. Nada
más falso que una próxima
detención o encarcelamiento
de Lozoya. Abogados pena
listas consultados por esta
columna nos explicaron que
el único plazo que se vence el

3 de noviembre es el término
de la investigación comple
mentaria de su proceso y las
pruebas que tendría que pre
sentar el acusado son para
alegar su inocencia en las
acusaciones de haber recibi
do sobornos de Odebrecht y
de la compra fraudulenta de
la planta de Agronitrogena
dos. Es decir, que aún cuando
presentarao no esas pruebas,
lo único que se va a decidir el
3 de noviembre es si se decla
ra ya cerrada la investigación
complementaria.
Ese proceso contra Lozoya

corre de manera indepen
diente al Criterio de Oportu
nidad que su defensa solicitó
y que lo convirtió en "testigo
colaborador". Incluso aún
cuando este 3 de noviembre el
juez declare cerrada la inves
tigación complementaria y la
Fiscalía acuse a Lozoya de los
dos delitos mencionados, no
podría ser detenido ni perde
ría el criterio de oportunidad
que seguiría vigente porque
ahí no existe plazo, porque
quien aporta la información
hace su parte y quien tiene
que corroborarla y decidir si le
sirve o no para imputar a otras

personas es la FGR
Es decir, que aún acusado

formalmenteysometidoajui
cio por los sobornos de Ode
brecht y el caso de Agronitro
genados, Lozoya no sera de
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tenido en los próximos días
porque la acusación la tiene
que hacer la Fiscalía por escri
to y se corre el traslado para
que la defensa del acusado la
pueda contestar. Pero aún si la
FGR lo acusa, el exdirector de
Pemex aún puede recibir el
criterio de oportunidad que se
le puede aplicar antes de la
audiencia intermedia, que
se podría fijar para fina
les de noviembre o

principios de di
ciembre. Si en
esa audiencia se

decide aplicarle el
multicitado criterio,

Emilio Lozoya man
tendría todos los privile

gios que hasta ahora ha
gozado en casi año y me

dio desde que
fue traído a
México, in
cluida su liber
tad de moverse
con un brazalete

electrónico y visitar
cuanto restaurante de lujo se
le antoje y comer los patos a la
Pekín que le dé la gana.
En conclusióa ni los

muertos de este 2 de noviem

bre ni todos los santos podrán
quitarle, por ahora y en lo in
mediato, todos los privilegios
y el trato de príncipe de la co
rrupción de la que goza Lozo

ya en el gobierno de la 4T. Su
proceso penal aún va para lar
go, aún cuando la informa
ción y testimonios que le pro
porcionó Lozoya a la FGR ha
resultado totalmente ineficaz
e inservible o de lo contrario el
fiscal Gertz ya hubiera realiza
do varios procesos en contra
de los políticos y exfunciona
rios de oposición que él de
nunció. Lozoya ha sido un
testigo fraudulento y Gertz ha
sido un fiscal ingenuo e ine
ficaz. ¡Que le traigan otro Pato
a la Pekín al testigo consenti
do!... Los dados mandan Es
calera Buena racha. •

Lozoya ha sido un testigo fraudulen

to y Gertz un fiscal ingenuo e ineficaz.
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Algunas ideas para una
oposición pragmática

"No es sabio el que sabe mu
chas cosas, sino el que sabe co

sas útiles"
Esquilo.

Nuestra oposición está
ofuscada por el dis
curso del presidente

López Obrador, cae en el juego de
su narrativa una y otra y otra vez.
No es para menos, el trauma del
2018 aún no es superado y viven
con una sed de aplausos, por lo
que terminan extasíados frente al
aplauso fácil de sus pares regalán
donos un teatro lastimero en don

de solo entre ellos, entre oposito

res, se hablan y se echan porras.
Van unos tips desde una hu

milde trinchera que mira un país
que se cae a pedazos mientras
los políticos duermen en sus lau
reles, igual mis consejos no sir
ven de nada, pero tampoco pa
rece que sirven sus acciones:
1. Cambien su discurso en

positivo, criticar al presidente
todo el tiempo es ya es un lugar
común, busquen el cómo sí en
lugar del cómo responder las
mañaneras.

2. Busquen soluciones con
cretas, apoyen de manera direc
ta a la sociedad porque los dis

cursos confrontativos se con

vierten en un show barato que
no merecemos.

3. "Los jóvenes" no son un
discurso de paja ni una minoría,
en México la mayoría de perso
nas menores de 40 años no tie
nen opciones de futuro ni de
presente, no hay atisbos de so
lución al retiro de estas genera
ciones ni, peor aún, de su segu
ridad social.
4. Dejen en el archivo de su

oratoria los tecnicismos, las
palabras domingueras y su
arrogancia, la gente no los qui
so y no los quiere, entiendan
que si ganaron algunas eleccio
nes no fue por ustedes tanto co
mo lo fue por la decepción del
populismo.
5. Aprendan a ser empáti

cos, pónganse en los zapatos
de los millones de mexicanos
que viven con menos de 7 mil
pesos al mes y comiencen a

trabajar en cambiar esas reali
dades sin necesidad de espe
rar una elección.

6. Enaltezcan al aspiracionis
ta, usen sus millonarios recursos
para ofrecer talleres, cursos o
conferencias gratuitas al pueblo
que quiere más de un par de za
patos y un patrimonio digno,
¡confrontación en positivo!
7. Vale más resolver muchos

micro problemas de sus repre
sentados que usar la voz en
discursos que a pocos impor
tan. Valen más las acciones
que las palabras.
8. Piensen más en construir

sociedad que en alianzas elec
torales, la mejor alianza es con
la gente.
9. Dejen de avergonzarse de sí

mismos, sean auténticos.
10. Entiendan que van a vol

ver a perder muchas veces antes
de volver a ganar. •

@LuisCardenasMX

La oposición debería pensar más en aliar
se con la gente que en alianzas electorales,
y aprender a ser empática con quienes vi
ven con menos de 7 mil pesos mensuales.
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Carta dirigida a los
jueces Delgadillo
Padierna y Villar
Ceballos (malditos
sinvergüenzas)
Prólogo dirigido al gobernador de Hidal

go. Gobernador Fayad: ¿Lepuede expli
car a las bases priistas qué carajos es

taba usted haciendo al aplaudir al senador Julio
Menchaca, candidato a la gubernatura de su
estado por Morena? ¿Acaso es su primo, medio
hermano o mejor amigo? O ¿ya chaqueteó y trai
cionó al partido de su vida? Es usted igualito a
Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca. ¡Qué
asco me dan!
Detestables Jueces: Hace cuatro años admiré

mucho a la licenciada María de los Ángeles Fro
mow porque, por fin, después de tanto trabajo
en toda la República, había terminado por en
cargo de Peña Nieto, su proyecto del nuevo Sis
tema de Justicia Penal."

Un proyecto que por fin hacía justicia a las y
los mexicanos.
Desgraciadamente, cuando Andrés Manuel

tomó posesión como presidente de la República,
hizo una porquería de ese magnífico proyecto.
La razón por las que les escribo mi Carta Se

manal es para preguntarles ¿por qué tanta saña
contra Rosario Robles?
Tengo claro que son unos COBARDES por

que no tienen los pantalones como otros jueces
honestos de rechazar la petición del gobierno
federal de irse con todo contra Rosario.
También me queda claro que han VIOLADO

la ley como tantos funcionarios lo hacen.
Sigo... También está clarísimo que son unos

MENTIROSOS al plantear las razones del por
qué se terna que quedar Rosario detenida.
Tampoco me confunde lo transa que es us

ted, juez Delgadillo Padierna, al falsificar una
licencia de la Sra. Robles. Es usted tan obvio que

ni siquiera se enteró que la segunda licencia
que falsificó traía una dirección que no existe
en toda la ciudad. Así es, inepto juez. La avenida
Tennyson existe nada más en la colonia Polan
co. No en una colonia inexistente.
Al día de hoy sigo sin entender por qué ustedes

dos, dijeron que la Sra. Robles no podía salir del
reclusorio porque era un gran riesgo que la Sra.
Robles se pueda fugar.
¿De verdad lo creen? ¿De verdad creen en esa

estupidez? ¿Sobre todo cuando la Sra. Robles cor
tó sus vacaciones con su hija Mariana para pre
sentarse al juzgado? Dudo mucho que lo crean.
Lo que sí me queda clarísimo es que todo este

circo fiie armado desde arriba. Me sabe a una

venganza de nuestro presidente por el capítulo
de las ligas de Bejarano (tío de usted, juez Del
gadillo). Me sabe a una terrible consigna para
que Rosario no salga. Me sabe a una mala leche
impresionante de parte de ustedes.
Porque la verdad, la Sra. Robles ni debía ha

ber estado en la cárcel y con que le hubieran
quitado su pasaporte, habría salido de ese as
queroso lugar.
Y para mi público que no está enterado, les

platico una minihistoria:
¿Sabían que antes de que le llegaran los pa

peles al juez Villar Ceballos, estos papeles ha
bían sido revisados para enviarle recomenda
ciones a esa basura de juez?
¿Y sabían que estos 4 jueces HONESTOS por

UNANIMIDAD le recomendaron a este juez
que NO HABÍA RAZÓN PARA QUE LA SEÑO
RA ROBLES SE DEBA QUEDAR UN SOLO DÍA
MÁS EN EL RECLUSORIO?
¿Y QUE SU RECOMENDACIÓN ERA QUE

LA LIBERE INMEDIATAMENTE?
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¿Y saben lo que hizo este sinvergüenza juez?
No le hizo caso a estos 4 jueces y no le concedió
la libertad.

Por último, basuras de jueces, Les hago una
pregunta:
¿Cómo se sienten cuando se ven en el espejo?

¿Cuándo ven a los ojos a su mujer? ¿A sus hijos?
¿A sus amigos?

¿Y a Dios?
Son otra VERGÜENZA PARA MÉXICO
¡Me dan asco!

elunlversal@alazraki.com.mx

51¿Por qué tanta saña contr
Rosario Robles'.
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La nueva tarea del misterioso
señor García
Gabriel García es más im

portante que conocido.
Ha operado financiera y

electoralmente para López Obra
dor desde hace años. Él sabe de
dónde salió el dinero para las
campañas y para mantener a su
familia. Por eso, cuando ganaron
la Presidencia, Gabriel García re
cibió oficina en Palacio Nacional
y fue encargado de operar los pro
gramas sociales con los "servido
res de la nación".
Pero los últimos meses han es

tado muy movidos para Gabriel
García. El presidente se enojó con
él porque perdió la elección en la

CdMx. El 24 de junio lo corrió de
Palacio y mandó de regreso al Se
nado. Se dijo que ahí sería la cuña
de Ricardo Monreal. No le hizo ni

cosquillas. No presentó una sola
iniciativa, no integró ninguna Co
misiónnihablóentribuna una so

la vez. El 27 de agosto, Monreal lo
sugirió como representante del
Legislativo ante el INE. Lo planteó
en la reunión plenaria de Morena,
pero fue vetado por Palacio. Este
martes 26 de octubre, García pre
sentó otra licencia como senador.

Monreal dijo que se integraría de
nuevo al gobierno federal. Mario
Delgado, el dirigente de Morena,

dijo que lo nombraría delegado
del partido en Oaxaca. Durante
estos trompicados meses, en
alianza don Delgado ydfe&manov
de su incondicional Alejandro Pe
ña, García recorrió municipios
creando comités de Morena; te

nían cada vez más fuerza dentro
del partido, aún cuando nadie se
explicaba el financiamiento de
tanta gira proselitista.
El presidente AMÍJO ¿ánjó

ayer las dudas: Gabriel García se
encargarádel Proyecto Agua Sa
ludable en La Laguna, con un pie
en Durango y otro en Coahuila,
ambos estados con elección de
gobernador próxima.
Puede sonar a operación elec

toral, pero también a intento ful
minante por desactivarlo. Según
fuentes de Morena, del Senado y
del gobierno federal, en Palacio
han molestado mucho los seña
lamientos de corrupción contra
García: su gestión de los progra
mas sociales, por no poder levan
tar un padrón único de beneficia
rios, tampoco un Censo de Bie
nestar, desvío de recursos de "ser
vidores de la nación", beneficia
rios fantasmas,asignacióndiscre
cional de programas a personas
que no califican; súmele los sos
pechosos negocios que hemos re
latado en esta columna: con Ca
bal Peniche y Alejandro Del Valle
en los Centros Integradores, los
cajeros del Banco del Bienestar,
las sucursales, el sistema operati
vo... hasta en Interjet
Además me informan que su

sucesor, Carlos Torres, ha encon
trado desagradables sorpresas al
revisar su gestión como Coordi
nador de Programas Sociales, al
grado que la instrucción fue sus
tituir los sistemas que implemen
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tó García, como el famoso Sider,
con el que recababa datos para
beneficiarios de los programas
sociales, y que seguía ordeñando
para sus fines políticos persona
les: montó una oficina en la co
lonia Roma de la Ciudad de Mé
xico para, a partir de toda esa in
formación oficial de padrones de
beneficiarios, incidir en la afilia
ción en Morena, y con eso, en la
formación de comités, la renova
ción del Consejo Nacional, las car
teras del Comité Nacional y ulti
madamente, los candidatos.
Nada de este plan sería posi

ble sin la operación de su escu
dero Alejandro Peña Villa, su su
plente en el Senado, quien hasta
hace poco se encargaba sencilla
mente de la logística en los mí
tines de Morena. En la elección
de este año, Peña fue el encar

gado de la Estructura Electoral y
Promoción del Voto de todas las
campañas morenistas. También
fue parte del Comité de Eleccio
nes que definía candidaturas y
tenía incidencia en el Comité de
Encuestas. Apenas el mes pasa
do fue nombrado delegado espe
cial para la conformación de Co
mités de Defensa de la 4T (nom
bre heredado de la dictadura cu
bana, por cierto).
Todo converge este fin de se

mana. Hay Consejo Nacional en
Morena. García y Peña buscan
que el Consejo apruebe su mé
todo de afiliación: instituciona

lizar el uso de los programas so
ciales y datos personales de los
beneficiarios para nutrir la mili
tancia del partido en el poder.
Hasta dentro de Morena les da
pena. A ver si se atreven. •

historiasreportero@gmail.com

Se dijo que Gabriel García en el Senado sería la cuñ
de Ricardo Monreal. No le hizo ni cosquillas.
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La maquinaria del fiscal
Hace nueve años, Federico

Gertz Mañero, hermano
del actual fiscal general

de la República, "comenzó a pre
sentar conductas inexplicables".
Esto se lee en una denuncia de

hechos que fue presentada el lu
nes pasado ante la FGR por parte
de Alejandra Cuevas Morán.
Cuevas Morán es hija de quien
fuera pareja de Federico Gertz
Mañero durante medio siglo, la
señora Laura Morán Servín, ac
tualmente de 93 años.

En la denuncia se relata que el
deterioro físico y mental de Fede
rico Gertz se había acelerado. "Veía
cosas inexistentes... decía que ha
bía ángeles y diablos en el piso".
En abril de 2015, después de un

accidente en el que ambos cayeron
por unas escaleras, la señora Laura
(entonces de 87 años) le llamó a su
cuñado, Alejandro Gertz, y le ex
plicó la necesidad de contratar a
una persona que le ayudara con el
cuidado de su hermano.
Gertz envió a un auxiliar que

duró solo cuatro días porque, se lee
en la denuncia, su hermano Fede
rico "no quería un cuidador".
Su mujer, de cualquier modo,

contrató a una persona.
El 4 de agosto de 2015 el en

fermo se cayó de la camay se gol
peó la cabeza. Lo levantaron una
empleada doméstica y un cho
fer. "Posteriormente llegó el cui
dador y lo ayudaron a bajar las
escaleras de la casa".

Ese día el hoy fiscal pasó por su

hermano "a ver a unas gentes que
ya tenían citadas". Le informaron
de la caída y le mostraron "una
herida con sangrado en la cabe
za". Aún así se fueron a la cita.

Al volver, Federico Gertz dijo
"que estaba raptado y necesitaba
dinero para los raptores".
En los días siguientes la señora

Lauralo llevó con tres médicos. Re
tiró el servicio de cuidadores y con
trató a dos enfermeros.
A Federico Gertz "lo llevó Laura

a que se le practicaran todos los es
tudios y exámenes de laboratorio
que ordenaron los médicos
compró los medicamentos que le
recetaron, rentó tanques de oxíge
no y una cama hospitalaria".
El 18 de agosto le informaron a

Alejandro Gertz Maneto el estado
de suhermano.Esatarde llamó una

hija del hoy fiscal, casada con un
médico residente en Suiza Se en
teró del tratamiento, consultó con
su esposo "y le manifestó que es
taba perfectamente bien tratado".
Después de varias llamadas, se

lee en la relacióa la hija de Gertz
Mañero visitó a su tío, lo encontró
muy mal y se comunicó con su
esposo. "Él les dijo que estaba en
el fin y que dejara que la natura
leza tomara su curso".

Alejandro Gertz, "se puso furio
so, diciendo que su hermano no se
iba a morir y que él iba ahacertodo
por salvarlo". Gertz Mañero y su
abogado, Juan Ramos, así como
"personal del ministerio público",
se presentaron en la casa sin orden

judicial alguna y se llevó a su her
mano al Hospital ABC, en donde
falleció un mes más tarde.
La acusación fue por "homici

dio doloso de concubino". Se seña
ló como probables responsables a
la señora Laura y a sus dos hijas:
Laura y Alejandra Cuevas Morán.
Cuando Gertz Mañero fue de

signado fiscal general, la deman
da se reactivó. Según la familia
de la señora Laura, han sucedido
desde entonces una larga serie
de cosas extrañas. Gertz Mañero
exigió que la señora Laura Mo
rán renunciara a la pensión de
80 mil pesos que le había dejado
su hermano Federico.
Luego, se excluyó a una de las

hijas de la señora Moran; Laura
Cuevas Moran, cuyo yemo es por
cierto el actual gobernador del Es
tado de México, Alfredo del Mazo.
En octubre de 2020, la otra hija

de la señora Laura, Alejandra Cue
vas Moran, fue detenida por po
licías de investigación. Aunque,
según la familia, las exigencias de
Gertz Mañero se cumplieron a ca
balidad, ella ha cumplido ya un
año en Santa Martha Acatitla.

El lunes pasado probó en su de
nuncia que los agentes del minis
terio público encargados de su caso
habían incurrido en falsedades al
rendir sus informes justificados.
Así, la maquinaria al servicio

del fiscal tritura a una mujer de
93 años, la señora Laura, y tiene
en la cárcel a otra de 68: su hija
Alejandra. ¿Hasta cuándo? •
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1 Cuidado. De no aprobarse la reforma eléctri
ca, "habrá un caos en el país", advirtió el pre

sidente de México, Andrés Manuel López Obrador.
Las tarifas en el servicio de energía eléctrica subirán
"peor que en España" cuando concluya el actual se
xenio, por lo que es mejor "poner orden" y evitar vivir
esa problemática, sentenció. De lo contrario, auguró
que "todos vamos a perder". Advirtió los riesgos de
no equilibrar el mercado eléctrico y pidió no olvidar
que las mismas empresas privadas que están en con
tra de la iniciativa que se discute en el Congreso, ob
tuvieron créditos por 70 mil millones de pesos que
salieron del dinero de los mexicanos, de la banca de
desarrollo. Del orden al caos hay unos cuantos votos.
2 Confiados. Fue notorio el apoyo que la cúpula

• de Morena le brindó al senador Julio Menchaca.
La militancia morenista prácticamente se desbordó
en elogios para el precandidato a la gubernatura de
Hidalgo. En su tercer informe como senador y presi
dente de la Comisión de Justicia, señaló que posee la
fortuna de tener amigos y compañeros generosos con
su persona, pero reiteró que no se adelanta. Su traba
jo en la rama de la justicia ha sido avalado y esta vez
como testigos tuvo a Olga Sánchez Cordero, Citlalli
Hernández, Ricardo Monreal y hasta el gobernador
Omar Fayad. Mario Delgado, líder de Morena, ase
guró que Hidalgo se pintaría de guinda en 2022. Ellos
creen que sí, pero aún no la tienen ganada. La en
cuesta lo dirá.

3 Sin tendencias partidistas. La seguridad de la
• capital es pareja, no se consiente a alcaldía al

guna, y eso es algo que ha dejado bien estableci
do Omar García Harfuch, titular de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana. Sandra Cuevas, alcalde
sa de Cuauhtémoc, celebró la detención de Antonio
Vallejo Pacheco, alias El Toño, quien la estuvo vigi

lando durante días tras su denuncia pública de haber
sido amenazada por integrantes de la Unión Tepito.
La funcionaría agradeció a García Harfuch la captu
ra, la cual se llevó a cabo en la colonia Emilio Carran
za por agentes de inteligencia de SSC de la Ciudad de
México. Batalla contra el crimen en todos los rinco
nes de la ciudad, sin filias partidistas. Como debe ser.
4 Son rumores, son rumores. Tras acusaciones

• de nepotismo al interior de Pemex, el director
de la empresa del Estado, Octavio Romero, estalló
en contra de la diputada del PAN Gina Campuzano,
a quien llamó mentirosa. Retó a la legisladora a com
probar sus dichos. La diputada cuestionó al titular de
Petróleos Mexicanos referente a la disminución de
producción de petróleo, el robo de combustible y, en
especial, sobre una presunta lista de 16 familiares en
la nómina de Pemex. Los ánimos subieron entre pa
nistas, morenistas y petistas ante las respuestas del
funcionario a la legisladora, a quien le dijo que ha
bía acudido a comparecer y no a ser juzgado. Saber
quién miente es el punto de relevancia, no otro.

5 Reconocimiento. El presidente Andrés Manuel
• López Obrador destacó la encuesta del Finan

cial Times que lo ubica como el segundo mandatario
más popular y afirmó que no es un orgullo perso
nal, sino nacional. Subrayó que el diario británico lo
cataloga sólo por debajo del mandatario de India,
Narendra Modi. Resaltó que, de acuerdo con el estu
dio de Morning Consult, tiene una aprobación de 65%
de la población, sólo seis puntos porcentuales me
nos que el primer ministro indio. "El Financial Times
reconoce que, 'pobremente', estamos en segundo lu
gar, tenemos medalla de plata, el gobierno de Méxi
co... Esto es para el archivo de vanidades", expresó.
Lo sorprendente: hay quienes todavía lo dudan.
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Se sabe algo nuevo del tesoro oculto de los nazis?

. No mucho. Mientras que los japoneses entregaron sus te
oros al final de la Segunda Guerra Mundial, los nazis su
uestamente escondieron los suyos arrojando millones de
lólares en oro en el lago Toplitz de los Alpes austríacos. Pero
hientras los rumores de que el lago era un depósito nazi co
jraron fuerza cuando se encontró moneda aliada falsificada
[umergida en el cuerpo de agua en la década de 1960, los
mzos han tenido menos suerte al descubrir cualquiera de
us supuestas cajas de oro. Esto se debe en parte a la dificul
tad de acceder a la región densamente boscosa, así como a
as características únicas del lago, congelado durante gran
Jarte del año, también carece de oxígeno en sus tramos más

profundos, lo que permite que los árboles gigantes.que caen
permanezcan preservados y bloqueen el camino de los ex
ploradores. Total, nada nuevo.

Oj
SPACEX

I

/

¿Los astronautas del SpaceX tuvieron que someterse a al
gún programa de capacitación como el de los astronautas
profesionales?

R. Sí, tuvieron que someterse a un programa de entrenamien
to que, sin ser tan intenso y largo como el de los astronautas
que salen al espacio, incluyó lo siguiente:
1. Familiarizarse con el cohete.
2. Tomar sesiones en un aparato centrífugo para simular la
sensación de falta de gravedad.
3. En equipo, escalaron el monte Rainier para conocerse y

desarrollar el espíritu de trabajo en conjunto.
4. Leyeron libros, más de 3 mil páginas en 100 manuales
diferentes.
5. Practicaron como tripulación en simulaciones de vuelo.
6. Tuvieron una simulación de 30 horas.
7. Participaron en vuelo parabólico para saber cómo su cuer
po reaccionaba en cámaras de gran altitud.
8. Aprendieron a extraer sangre y tomar muestras de piel.
9. Sobrevolaron como pilotos en las instalaciones de SpaceX
en Texas.

O
CIUDADES EUROPEAS

¿Qué ciudades se pueden considerar como las más europeas
fuera de Europa?

R. Sorprendentemente Macao es una de ellas, por sus oríge
nes portugueses. Buenos Aires, Montreal, Guanajuato, que
compite por el título de la ciudad más europea en Nortea
mérica con Montreal, Nueva Orleans y Sucre.

O
CONVERTIDOR CATALÍTICO

¿Qué es un convertidor catalítico, para qué sirve en los
coches?

R. El convertidor catalítico es un dispositivo de control de
emisiones de escape, que convierte los gases tóxicos y los
contaminantes en los gases de escape de un motor de com
bustión interna en unos menos tóxicos al catalizar una reac
ción redox, e incluso se utilizan en algunas estufas de leña
para controlar las emisiones.
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Gana Claudia agarrón
por el Instituto Electoral

No hay plazo que no se cumpla, y desde ayer el Instituto
Electoral de la Ciudad de México tiene nueva presidenta,
que ya ocupa el lugar dejado en septiembre pasado por el
hoy exconsejero Mario Velázquez Miranda, que concluyó
su encargo.

El asunto reviste su importancia, pues la nueva presi
denta estará ahí por los próximos siete años, y le tocará
organizar al menos las siguientes dos elecciones en la ca
pital, comenzando por la de 2024, que todo mundo espera
con ansias.

La guerra por esa posición se mantuvo hasta el final en
tre dos bandos enfrentados al interior de la 4T, además de
que otra aspirante era promovida desde el Instituto Nacio
nal Electoral, y al mismo tiempo por una alcaldesa de la
alianza opositora.
Al final, la ganadora fue Patricia Avendaño Durán,

egresada de Ciencias Políticas y Administración Pública de
la UNAM, quien se perfiló desde un inicio como la favorita
del gobierno capitalino para llegar al puesto.

Con riesgo de que la pudieran calificar de "individualista
y neoliberal", por haber estudiado en la máxima casa de
estudios, Avendaño Durán era la carta fuerte de Claudia
Sheinbaum, que obviamente está muy interesada en todo
lo que tenga que ver con las elec
ciones de 2024.

Y no es que la chava sea mala,
desde luego; es más, tiene un cu
rriculum bastante completo, pero
muchos creen que la besó el dia
blo, pues quedará la duda si ganó
por su capacidad —que la tiene—
0 por sus palancas, lo cual es de
licado ante una ciudadanía cada

sz más participativa.
La otra aspirante, a quien

Jentifican como gente cercana a

lorenzo Córdova, presidente del INE, fue Cinthia Campos
iarmedia, quien pasó apuros en la entrevista con los con
sejos de ese organismo, y dicen que desde entonces quedó
descartada, aunque mantenía la esperanza.

Aunque estas dos primeras fueron las principales can
didatas a sentarse en la silla, hubo quienes no descartaban
una sorpresa de última hora con Arelí Cano, apoyada por
Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos
Sen la Secretaría de Gobernación.

Y en una de ésas también se tenían esperanzas en que
ídra Chapman diera la sorpresa con el respaldo del cada

°z más hiperactivo presidente de la Cámara de Dipúta
los, el moreno Sergio Gutiérrez, a quien más de uno ve ya
fómo el próximo gobernador de Veracruz.
El plazo para el nombramiento se vencía mañana, pero

1 todo mundo le urgía saber a quién le entregaría el chan
irro el consejero Bernardo Valle Monroy, quien se quedó
|e manera provisional en la presidencia, en tanto el INE
^minaba de deshojar la margarita.
La suerte favoreció a Avendaño Durán, que tendrá

jn gran paquete, luego del excelente trabajo hecho por
(felázquez Miranda durante el tiempo que estuvo al fren
• del 1ECDMX.

¡ENTAVITOS
?n buen punto se anotó ayer el diputado Fernando
Cercado Guaida, al concretar la firma de un acuerdo en
re la Cámara de; Comercio de la Ciudad de México y la
ecretaría del Trabajo local, para garantizar la inclusión la
oral. Se trata de que nadie en esta ciudad sea discriminado
n su trabajo debido su sexo, preferencia sexual, religión e
icluso por sus .capacidades diferentes. Mercado Guaida.
xtitular de Desarrollo Económico en la capital, le sacó la
rma a Nathan Poblawsky, por la parte empresarial, y a
osé Luis Rodríguez, en representación del gobierno local,
leños mal que hay algunos diputados de Morena que no
ólo van a calentar la silla y a estirar la mano cada que llega
i quincena en Donceles.
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De lo bueno, poco; mejores
tiempos se aproximan

Definitivamente, Baja California Sur (BCS) ha tenido un
crucial en la identidad de México, siendo pilar en la
turistica, principalmente como receptor de ciudadanos
jeros que vienen en busca de un clima cálido y destinos
rales bellamente conservados, así como caracterizarse por \M
alta calidad de sus productos agricolas, pecuarios y maritimos.

El estado se destaca por los productos del mar que tienen
la peculiaridad de conservar la tradición local de pesca, con
métodos ancestrales, no industriales y más amigables con elf
ecosistema, hecho que es para sentirse orgulloso y para apli
carlo en otras costas nacionales y, ¿por qué no?, extranjeras,
ya que los productos originarios de la entidad suelen ser mer
cancía para exportación, con destinos primordiales como EU
y Canadá. Con estas características, BCS tendria un potencial
productivo superior al de la media, infraestructura adecuada,
servicios de alta calidad para atender a los ciudadanos y a la
población turística, así como trabajadores satisfechos por la
calidad laboral y de vida. Pero, a pesar de que nuestro estados
mantiene muchas peculiaridades positivas, éstas no se cum,
píen en su totalidad; existen temas que fueron desatendidos en
los antiguos gobiernos estatales y ahora, en esta nueva etapa,*
de la mano de los tres niveles de gobierno, desde el Presidente
hasta sus representantes en el Senado, trabajamos para reme
diar las causas de la precarización en la calidad de vida.

Aunado a la desatención y poco mantenimiento o actuali
zación a los sistemas e instituciones que brindaban servicios
estatales, se volvió común que una de las principales preo
cupaciones de la población fuera la calidad de los servicios
básicos; ahora trabajamos legislativamente para devolver a
la ciudadanía la tranquilidad, al saber que van a poder tener
luz, agua e infraestructura. Ahora que el pueblo ha ratificado
en más estados la confianza a Morena, enfrentaremos retos
en distintas materias y priorizaremos la protección al medio
ambiente, además de erradicar las causas de la violencia y
brindaremos opciones estudiantiles y recreativas, así como
oportunidades laborales de calidad, evitando que la población
caigan en las redes del crimen organizado o las adicciones.

Siempre tendremos el deseo y la virtud conciliadora para
poder lograr acuerdos integradores y no exista polarización
o influyentismos. Así, hombro a hombro, con el coordinador
de la bancada en el Senado, Ricardo Monreal, hacemos un
cambio positivo profundo. En conclusión, del antiguo régimen
conservador y lleno de irregularidades sólo podemos decir
que, de lo bueno, poco, pero mejores tiempos se aproximan.
Tengan la seguridad de que con la coordinación y el apoyo
federal, estatal y municipal que mantiene la 4T, entregaremos
buenos resultados y pondremos el ejemplo de buen gobierno y
de la efectividad de combatir la corrupción y atender al pueblo.
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Embelesado por un poema de Pellicer, el caudillo quiso pasar
por conocedor de nuestro pasado literario y de las tradiciones,
pero no supo escoger. La pieza habla del gusto por la muerte y
por las flores. No habló de las flores ni tampoco de la muerte,
la cual, gracias a él, sigue campeando a lo largo y ancho de la
nación. Otro sexenio de muertos.

Probablemente, entre tantos desaciertos, ya
nos hemos acostumbrado a oír una idea tan mala
como la de "abrazos, no balazos". Esa divisa supo
ne que a los criminales se les trate con deferencia,
lo cual el incorruptible sabe hacer sin recato algu
no. Los capos encontraron en el apoyo a Morena la
mejor inversión que hayan hecho en décadas, por
eso, nuestros vecinos ya se aprestan a tomar cartas
en el asunto, le guste o no al que reside en Palacio.
En poco tiempo se derrumbarán las balandrona
das que suele espetar, asumiéndose protector de
la soberanía.

Ya no le darán dinero para armamento ni para
helicópteros, la tecnología permitirá desplegar
operativos sin poner pie en suelo patrio. Proba
blemente le permitan pasar algunas detenciones
y abatimientos como propios, claro, para cubrir las
apariencias, pero el caso es que resulta evidente
que no sólo es comercial la estrategia del nuevo
gobierno estadunidense. Este gobierno palabrero
acogerá sin chistar un nuevo colonialismo.

El otro López, el de Santa Anna, entregó la mi
tad del territorio nacional, ahora, en el siglo XXI, el que está en
el poder ha entregado dominancia sobre la mitad del apara
to productivo. Lo ha hecho enredándose en una bandera que,
desde fines del siglo XIX, ya estaba caduca; la patriotera idea
que sostiene que el. gobierno debe ser el factótum de la vida
productiva. Claro, ambos extremosproducen un esquizofrénico

discurso que no va a ningún lado, ya que el TMEC ha vuelto a
muchos mexicanos forzados socios minoritarios de lo que fue
ran sus empresas.

En su febril delirio, ha sido incapaz de advertir que la ley no
está de su lado y que, con un rápido bloqueo, puede caer es
trepitosamente el oropel de las empresas que, anhela, fueran

"productivas" para el Estado.
Entre los clásicos hay muchas definiciones de

política y de lo que es gobernar, pero no encon
traremos a ningún filósofo viendo al funcionario
empresario como paradigma del funcionamiento
del Estado moderno. Caracteriza al primer mundo
un gobierno que reconoce y asume las necesida
des que la polis le demanda atender, en tanto que
el vetusto modelo que él pregona por las mañanas
nos hunde cada vez más en el lacerante tercermun
dismo, aumentando sin parar la cantidad de pobres.

Sus metáforas y pintoresca visión de la historia
patria se han desgastado y ya hasta aburren. Su son
risa es cada vez más forzada y las ganas de parar el
carrusel lo invaden. Ya hay quienes ven en el tempra
no destape una forma de girar el reflector hacia sus
colaboradores, buscando le dejen erigir un castillo
de humo que permita, algún día, subir su efigie a un
pedestal. Lamentablemente la4T está haciendo agua
y se irá desmoronando programa por programa.

Nadie sabe cuánto aportó Bartlett al movi
miento, siempre negó haberse hecho de una gran

fortuna en efectivo, pero es patente que el amor que se ganó en
lo oscurito, con esos sobres que consume el partido oficialjio
tiene límites. El parlanchín e inexperto funcionario ha dejado un
ruinoso porvenir para la transmisión y la distribución de energía
eléctrica, pero, aun así, las ínfulas le sobran para exigir al sector
privado le subsidie las politiqueras tarifas que ofreció mantener.

Hay muchas
definiciones de

política, pero no
encontraremos

a ningún
filósofo viendo
al funcionario

empresario como
paradigma del
funcionamiento
del Estado
moderno.
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a pelea con la UNAM

Cuando el discurso presidencial escoge a la UNAM para anta
onizar, la pregunta es por qué el interés político de sumarla
la confrontación. Parece una incógnita porque es difícil que
e ayude a articular ninguna demanda de la sociedad, como
ia sucedido con otras instituciones autónomas. La andanada
e adjetivos, como "derechización" o "conservadurismo" en
as aulas, no consigue apelar al resentimiento en la narrati
a, por ejemplo, del pueblo contra las élites y, en cambio, lo
lesgastan. Aunque puede funcionar para presionar cambios
le poder en su cúpula. }
El debate que abrió López Obrador es más simbólico que
al, entre otras razones por no expresar una desigualdad
olítica o económica capaz de recurrir a miedos, odios o pre
icios para explotar malestar o enojo.contra la UNAM como
ausante de ofensas o daños. La diatriba tiene pocas posibi
dades de movilizar a esa comunidad con simplificaciones o
eneralizaciones en el discurso político, a diferencia de otros
;rupos donde ha sido más fácil que cale su discurso por la
fección de la desconfianza hacia las instituciones. Salvo
ue le resulte en contra. Y lo que deja es la preocupación por
|uién estará en el próximo flanco de ataque desde la tribu
a presidencial. ¿Quién será la siguiente cobaya sometida al
erbo de Palacio?
Eso no significa que deba haber ninguna institución in

ocable ni que el Presidente tenga que hacer bodega de su
(echo con asuntos de la UNAM —como gusta decir— para
'uardar problemas, malos manejos o irregularidades. Pero
descalificarla con el cartabón del "conservadurismo" o del
hamburguesamiento" es un error de tiro porque hace de
a crítica un mero combate ideológico y, sobre todo, le quita
1 valor a la discusión de la agenda de problemas que ahí
¡xisten, como la violencia estudiantil y de género, atraso en
ligitalización, inequidad salarial, subejercicios presupuesta
es o de estímulos a estudiantes. Las coordenadas del debate
on equivocadas, salvo que el propósito esté más allá de la
nstitución.

Las autoridades universitarias han reaccionado con cui
3ado para evitar subir al ring presidencial, por tener poco que
ganar en vísperas de la aprobación del presupuesto; y han

dejado a los universitarios que rechacen sus dichos con la
defensa, en los hechos, de la pluralidad de voces. Cuando se
percibe que los límites del poder entran en zona de riesgo, se
encienden las alarmas, como en la defensa de la autonomía
universitaria, aunque no haya indicios claros de que López
Obrador pretenda intervenir y tampoco en la libertad de cá
tedra. Sus reclamos a la UNAM son el manual de su discurso

que sustituye la idea de pluralidad por el valor del "pueblo"
como eje central de su narrativa para generar una nueva di
rección y visión de las instituciones con la 4T.
Pero tampoco hay materia para pensar que el debate

forme parte de un proyecto de reforma institucional uni
versitaria como en otras épocas, cuando los proyectiles se
dirigen básicamente a la rectoría. La importancia de ven
tilar los asuntos de la UNAM se concentra en la cúpula, en
desigualdad del suele j del rector, en un reclamo similar al
que en otros órganos autónomos dio pie a la salida de sus
responsables y la sustitución por personas cercanas, no de
la "pluralidad" por el pueblo. El propósito, entonces, parece
ser un recambio de los grupos de poder que han mantenido
el control de la institución, de cara a la sucesión del rector
Graue, a lo largo de los últimos 30 años del periodo neoli
beral. Ésa es la intención que, creo, revela la declaración de
López Obrador acerca de que "la UNAM fue tomada y puesta
al servicio del régimen", en alusión a grupos de poder interno
a los que presiona para ser desplazados.

Y que también pasa por remover obstáculos hacia la su
•cesión presidencial en instituciones con potencial de oposi
ción y movilización, como el de una comunidad con cerca de
5400,000 integrantes entre las preparatorias y la universidad.
La confrontación no está desligada de la conclusión, en dos
'áños, de la reelección de Graue, en medio del proceso su
cesorio, como puede leerse también de la intervención en el
debate de Claudia Sheinbaum, como presidenciable, para
refrendar sus críticas. Y, sobre todo, la coincidencia en el in
terés en la circulación de grupos en la dirección de la insti
tución con otros con los que, incluso como universitaria, se
sienta más cercana para los tiempos de campaña.
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Hacer de la Ciudad
de México el referente
en materia de bienestar
animal
• El día de ayer se instaló la Comisión de Bienestar
Animal del Congreso de la Ciudad de México.

La Ciudad de México es referencia de vanguardia, es la gran
entrada del mundo hacia nuestro país, es epicentro de ne
gocios, arte, cultura y economía, el lugar donde se centran
las grandes manifestaciones sociales y el centro donde se
ubican las sedes de los poderes del Estado mexicano. En
muchas ocasiones, la CDMX ha marcado la pauta en materia
de legislación, sirviendo como ejemplo a otros estados, y
en ello es en lo que quiero enfatizar.

El día de ayer se instaló la Comisión de Bienestar Ani
mal del Congreso de la ciudad, misma que tengo el gran
honor de presidir y que. además de las legisladoras y los
legisladores que la integramos, contó con la participación
de la coordinadora de Educación y Atención Animal de la
Dirección General de la Brigada de Vigilancia Animal de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Cynthia Rebeca
Quintero Marín; el Mtro. Fernando Gual Sill, director
general de Zoológicos y Conservación de la Fauna Silves
tre; el doctor Carlos Fernando
Esquivel Lacroix, director ge
neral de la Agencia de Atención
Animal; y la maestra Mariana
Boy, titular de la Procuraduría
Ambiental y del Ordenamiento
Territorial de la Ciudad de Mé
xico (PAOT).

Dicha comisión es de recien
te creación, no existía una creada
para abordar el tema del bien
estar animal de manera única
y específica, lo cual representa
un gran reto, pero también una
gran oportunidad para poner a la
capital del país a la vanguardia,

ahora en cuanto al cuidado, el
respeto y los derechos de los se
res vivos no humanos se refiere.
Si bien en México y en sus

diferentes entidades, incluida la
Ciudad de México, existen diver

sas leyes en materia de protección y bienestar animal, aún
hay mucho por hacer en contra del maltrato y en favor del
reconocimiento de los derechos de estos seres simientes.
Y es que la mayoría de las regulaciones en materia de

bienestar animal, no sólo en nuestro país, sino a nivel mun
dial, tienen como coincidencia un enfoque de sanción, me
diante el establecimiento de penas y multas económicas en
contra de los maltratadores y explotadores; no obstante, nos
queda mucho por hacer en materia de sensibilización y de
prevención a la violencia y el maltrato en contra de los ani
males, combatiendo la situación desde diferentes enfoques,
más allá de los sancionatorios.

En tal sentido, uno de mis principales compromisos al
frente de la Comisión de Bienestar Animal será mantener
un diálogo abierto con todas y todos los legisladores, con
la sociedad en general y con las dependencias encargadas
del cumplimiento de las normas en materia de bienestar y
protección a los seres vivos no humanos.

O
Porque sólo escuchando todas las voces y con apertura a
los distintos campos de experiencia se puede alcanzar el
objetivo común de garantizar trato y vida digna a todos
los seres vivos no humanos. Mi otra gran meta será que
la Ciudad de México sea el referente para todo el país en
esa materia.
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Entiendo que el presidente López Obrador quiera castigar a
los delincuentes fiscales —en especial los que venden factu
ras de servicios inexistentes con el fin que los compradores
paguen menos impuestos— para desincentivar la evasión e
incrementar la recaudación. Pero eso no justifica considerar
esta actividad como un acto que atenta contra la seguridad
nacional que, por tanto, merezca prisión preventiva, es decir,
que el presunto incriminado esté obligado a permanecer en
carcelado durante todo su juicio. Y, como sabemos, en México
los juicios son larguísimos por lo que una persona puede pasar
años enteros de su vida tras las rejas para que luego lo absuel
van con un "usted disculpe".
Por eso, celebro la decisión de la Suprema

Corte de Justicia al declarar inconstitucional los
artículos de la Ley de Seguridad Nacional que es
tablecían como amenazas a la seguridad nacional
los actos ilícitos en contra del fisco federal y las
disposiciones del Código Nacional de Procedi
mientos Penales que ordenaban la prisión pre
ventiva oficiosa para "los delitos de contrabando,
defraudación fiscal, sus equiparables y los ;la
cionados con la expedición, enajenación, com
pra y adquisición de comprobantes fiscales que
amparen operaciones inexistentes, falsas o actos
jurídicos simulados".

La mayoría de los ministros consideró que los
legisladores se excedieron en esta medida, ya que
la prisión preventiva es y debe ser "una medida
cautelar excepcional que sólo puede dictarse cuando existe
un riesgo comprobado de que la persona evadirá la acción de
la justicia o afectará la investigación, sin que sea suficiente la
peligrosidad del sujeto o el tipo de delito, pues de lo contrario
se vaciaría de contenido el derecho a la libertad personal y a la
presunción de inocencia". La Corte, por tanto, ha considerado
que dicha prisión oficiosa contravenía los derechos humanos
consagrados en nuestra Constitución.

Al presidente López Obrador no le gustó el fallo de la Su

prema Corte. "No estoy de acuerdo, desde luego, creo que es
seguir protegiendo a las minorías y castigando sólo a los que
no tienen agarraderas, influencias, y que no tiene con qué
comprar su inocencia, no me parece bien", afirmó el Presi
dente, y añadió, "se trata de delincuentes de cuello blanco,
entonces no pueden ir a la cárcel los fifís".

Efectivamente, con esta sentencia, no irán a la cárcel los
acusados de delitos fiscales durante su juicio, pero, como me

dijo ayer Raquel Buenrostro, jefa del SAT, esto no significa
que los culpables comprobados sí pasen algunos años en la
sombra. En otras palabras, el SAT, la Procuraduría Fiscal y la
Fiscalía General de la República deberán hacer investigacio
nes sólidas que terminen con sentencias condenatorias para
los inculpados.
La resolución reciente de la Corte nos recuerda lo injusto

que es la prisión preventiva en México, sobre todo para los más
pobres. Tiene toda la razón el ministro presidente de la Supre
ma Corte al afirmar en un tuit: "La mayoría de las
personas sujetas a prisión preventiva oficiosa son
de escasos recursos. Se trata de una condena sin
sentencia que, por regla general, castiga la pobre
za. Debemos avanzar hacia un sistema que esta
blezca la prisión preventiva como excepcional".

Datos de un estudio del CIDE e INTR demues
tran que en 2020, el año del confinamiento por
la pandemia de covid19, "se registró el aumen
to promedio más grande de la tasa de encarce
lamiento de personas en centros penitenciarios
desde 2005". Las mujeres tienden a ser más en
carceladas qué los hombres.

Y, en cuanto a la prisión preventiva, de acuer
do con un reporte de Animal Político e Intersec
ta, "el 70% de las personas en prisión preventiva
son pobres, tienen trabajos precarios, sólo tie
nen educación básica (hasta secundaria) y debían
trabajar siete días para sobrevivir. Llegaron a la
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cárcel acusadas de haber cometido un robo o poseer peque
ñas cantidades de droga para vender. Sin dinero para pagar
un abogado o abogada privada, dependen de las defensorías
públicas, quienes tienen cientos de casos simultáneos que
resolver".

Ésa es la verdadera radiografía de la prisión preventiva en
México. Lo tiene muy claro el ministro Zaldívar. Lo debería
tener el presidente López Obrador. Si de verdad se quiere
castigar a los delincuentes fiscales, las autoridades deben rea
lizar investigaciones sólidas que lleven a los inculpados a la
cárcel porque se demostró su culpabilidad más allá de una
duda razonable.

El 70% de las

personas en
prisión preventiva
son pobres, tienen
trabajos precarios,
sólo tienen
educación básica

(hasta secundaria)
y debían trabajar
siete días para
sobrevivir.
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¿A qué se dedica la Comisión Nacional de Derechos Humanos?
Uno pensaría que está atenta a la violencia, a los más de 100 mil
asesinados en lo que va de esta administración, a la situación de
los detenidos (85 por ciento de ellos sin condena) o de los desa
parecidos, o en el caso de las víctimas del accidente de la Línea
12, todo eso le exigiría toda su atención y competencia. Pero no,
la CNDH, que dirige, es un decir, Rosario Piedra Ibarra, está
interesada en la salud y los derechos humanos de Mario Aburto,
el asesino confeso y condenado de Luis Donaldo Colosio, e in
cluso demanda que se abra una investigación sobre el asesinato
y sobre las torturas que supuestamente sufrió entonces Aburro.

La irrelevancia al que la señora Piedra Ibarra ha llevado a la
CNDH es inclasificable. Pero incluso con el caso
Aburto, en lugar de buscar absolverlo de un cri
men terrible, la CNDH podría ahondar en algunas
investigaciones de fondo en el caso, como en su
momento lo hizo el fiscal (y luego presidente de la
CNDH) Luis Raúl González Pérez.

Le vamos a contar una historia que investiga
mos desde fines de 1994. En Tamaulipas, desde
principios de los años 80, había nacido una banda
criminal llamada Los Texas, conformada por pe
queños narcotraficantes enlazados familiarmente.
Su jefe era Arturo Martínez Herrera. El nú

mero 2 era su hermano Guillermo; otro hermano,
Daniel, era el tercero al mando. Se hacían llamar
Caballero Águila I, II, III, respectivamente. Se hi
cieron muy conocidos por controlar el paso de
indocumentados en Nuevo Laredo y, posteriormente, por ser
contratados como asesinos a sueldo. En la red de tráfico de per
sonas que se iniciaba en Centroamérica y terminaba en Texas,
este grupo se caracterizó por ser el más sanguinario.

Este grupo creció porque tuvo el apoyo de otro personaje
célebre: Guillermo González Calderoni, quien, al ascender al
cargo de director de intercepción aérea de la PJF, enviaba parte
de los decomisos realizados por esa corporación a Los Texas
para que ellos los ingresaran al otro lado de la frontera. Traba

jaron durante años tanto para González Calderoni como para
Juan García Ábrego. Llegaron a contar con unos 50 pistoleros
entrenados por Jaime González Beath, un exmiembro de las
fuerzas especiales de Estados Unidos y actualmente preso en
ese país.

En 1994 llegó a Nuevo Laredo el comandante de la Poli
cía Judicial Federal Luis del Moral, quien se negó a aceptar un
portafolio con 200 mil dólares que le enviaba Arturo Martínez
Herrera. Un día después fue interceptado su vehículo y asesi
nado, junto con sus escoltas. Pero en esa operación, un agente
de la PJF, que sobrevivió al ataque, logró detener a Guillermo

Martínez Herrera. Mientras tanto, designado por González
Calderoni, Arturo Martínez, el verdadero jefe de la'banda, es
taba acreditado como comandante de la PJF en Piedras Negras.

¿Cómo participaron Los Texás en la desestabilización de
1994? Una forma fue evidente: el primer personaje contrata
do para asesinar a José Francisco Ruiz Massieu fue Carmelo
Herrera, primo de Los Texas y miembro de la banda. Como se
recordará, después de dos meses de seguimiento del político
guerrerense, por alguna razón, dejó esa encomienda y se fugó
con los 300 mil pesos que le habían pagado. Antes, en 1993,
Carmelo había sido detenido en el aeropuerto capitalino cuan
do transportaba 700 mil dólares en efectivo, que pertenecían

al Cártel del Golfo. A pesar de que la detención fue
pública, a los pocos días fue dejado en libertad "por
falta de pruebas".
Carmelo Herrera era narcotraficante, pero

también madrina del comandante de la PJF José
Luis Larrazolo, un cercanísimo colaborador de
González Calderoni. Larrazolo fue asesinado el
2 de febrero de 1994 en las puertas de su casa en el
Pedregal, al sur de la Ciudad de México. Larrazolo
había encabezado el comando que semanas an
tes había intentado asesinar en el restaurante Bali
Hai a su enemigo, Amado Carrillo Fuentes, y a su
familia. Antes de todo esto, Larrazolo y Carmelo
Herrera habían trabajado juntos en la PJF en
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Mérida.

Como dijimos, Carmelo Herrera era primo de
Arturo y Guillermo Martínez Herrera. Carmelo también era
vecino del tío de un señor que se llama Mario Aburto. En esa
casa, en el norte de Veracruz, conviviendo con ese tío, se supone
que Aburto escribió aquellos cuadernos que se encontraron en
un baúl en Tijuana. ¿Cómo se identificaba a sí mismo Aburto en
esos cuadernos?: como un Caballero Águila. ¿Cómo se identi
ficaban a sí mismos los miembros de Los Texas?: como Águila
I, Águila it, III, y así sucesivamente. ¿En dónde se le perdió el
rastro al revólver Taurus que sirvió para asesinar a Colosio?: en
Tamaulipas, precisamente en Nuevo Laredo. ¿Qué había suce
dido un mes antes del crimen? Humberto GarcíaÁbrego había
sido corrido de una cena que se le había hecho a Colosio en
Monterrey, por órdenes del propio candidato presidencial. Los
GarcíaÁbrego aseguraban que habían "invertido" en la cam
paña presidencial y Colosio, al expulsar a Humberto de la cena,
quería mandar el mensaje de que no tenía relación con ellos.
¿Para quién trabajaban Los Texas? Para los GarcíaÁbrego.

Pueden ser casualidades, pero son casualidades que nunca
se investigaron a profundidad. Ésa es la historia que se esconde
tras la defensa que hace la actual CNDH de Mario Aburto.

Pueden ser
casualidades,
pero son
casualidades

que nunca
se investigaron
a profundidad.
Ésa es la historia
que se esconde.
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Corral, acorralado
Javier Corral ya fue notificado de las 824 irregularidades
detectadas en la entregarecepción del gobierno de Chi
huahua que encabezó.

Su sucesora panista, Maru Campos, dice que la mayoría
está radicada en el despacho de su predecesor, en la jefa
tura de gabinete, en educación y en salud.

"Algunas tendrán consecuencias penales, otras traerán
consecuencias administrativas", advierte la gobernadora,
en un video publicado por el periódico digital La Opción
de Chihuahua, que nos llegó vía WhatsApp.
Interrogada sobre el tipo de irregularidades que se de

tectaron en la oficina de Corral, la mandataria respondió:
"No tengo conocimiento, pero estamos hablando de otras
dependencias, por ejemplo, de subejercicios que luego tu
vieron rendimientos financieros y, en lugar de regresar el
recurso a la Federación, se utilizó".
Es pertinente recordar que el exgobernador de Chi

huahua pasó la mitad de su sexenio amagando con meter
a la cárcel a Maru Campos. Nunca comprobó las acusacio
nes que le hizo en el sentido que recibió sobornos por más
de siete millones de pesos del exgobernador priista, César
Duarte, hoy encarcelado en Estados Unidos.

Javier hizo hasta lo imposible por evitar que Maru lle
gara, primero, a la candidatura del PAN al gobierno de
Chihuahua y, luego, a Palacio de Gobierno. El tiempo y las
circunstancias cambiaron y hoy Corral está acorralado.
* Lo del presidente Andrés Manuel López Obrador con
tra la UNAM no es una más de sus ocurrencias. Ya es una

campaña sostenida con propósitos poco claros. Habló de la
necesidad de reformarla. ¿Para qué? ¿Para hacerla aliada
de la 4T?

No pasa un día sin disparar misiles en contra de su alma
mater, por una supuesta deriva hacia el neoliberalismo.

"Fue tomada, puesta al servicio del régimen y se cooptó
a académicos que se convirtieron en ideólogos del neoli
beralismo, sobre todo en el gobierno de Salinas y ya no se
tocaron los grandes y graves problemas nacionales en la
UNAM", declaró.

Nada más alejado de la realidad. En la UNAM sí se tocan
tos problemas del país. Hay pluralidad, libertad de cátedra,
investigación. Me atrevo a afirmar que predominan las ideas
de izquierda.

Por lo demás, en el ataque de ayer nos quedó claro que
no considera al rector Enrique Graue como un aliado de
la 4T, sino como un ambicioso vulgar. Públicamente pidió
que "ventile" su salario que, según él, es superior a los 200
mil pesos mensuales.
* La que se ve mal en su afán de quedar bien con YSQ es
Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México. Puede más su ambición de ser candidata presi
dencial que las trincheras que defendió cuando era una
aguerrida universitaria, como lo recordó el martes en estas
páginas el buen Fernando Belaunzarán.

Ayer volvió a respaldar los ataques de López Obrador a
la universidad que defendió contra los embates del poder
cuando era estudiante. Ayer, sentada en el trono del Ayun
tamiento de la CDMX, fustigó a los defensores de la UNAM
con una calumniosa generalización:

"Esos que hoy salen a la defensa de la universidad de
la nación, de la universidad pública, son los que se han
opuesto a que la universidad sea gratuita: son los que se
han opuesto a que haya investigación dentro de la univer
sidad nacional, a que se cumplan las grandes funciones de
la universidad nacional, y ésos son tos que ahora —la ver
dad, desde mi punto de vista—, muy hipócritamente salen
en su defensa".

¿En serio?
* Ricardo Monreal no quita el dedo del renglón. El sena
dor y aspirante declarado a la candidatura presidencial no
pierde oportunidad de hablar en contra del método de las
encuestas para elegir a candidatos de Morena, que el mis
mísimo López Obrador promueve para el 2024.

Frente a la dirigencia de Morena que asistía a tos infor
mes legislativos de tos senadores de Hidalgo, María Merced
y Julio Menchaca, hizo una invitación a mantener la cohe
sión del Movimiento Regeneración Nacional:

"Que tos procesos de selección de candidatos se cele
bren con apertura, que no nos dividan, que no nos separen,
que procuremos la inclusión, no la exclusión, la apertura,
no la ruptura", dijo.

El senador de Zacatecas ya probó el método de las en
cuestas. Sabe que es el menos transparente, el más fácil
de manipular.

El dedazo disfrazado, pues.
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La estorbosa autonomía
El 12 de mayo de 2018, en San Pablo Guelatao, Oaxaca, la
tierra natal de Benito Juárez, el entonces candidato presiden
cial Andrés Manuel López Obrador lanzó sus propuestas en
materia educativa.

La cuarta de diez tenía que ver con educación superior. Pro
metió que todo aquel que quisiera estudiar en una universidad
podría hacerlo. "No habrá rechazados; 100% de inscripción
a todos los jóvenes que deseen ingresar a las universidades".

Luego de haber impulsado las llamadas Universidades para
el Bienestar Benito Juárez, de las que hay 140 planteles en el
país y que cumplen con la promesa de campaña, el Presidente
parece listo para llevar su modelo a las universidades públi
cas que existían antes de su llegada al gobierno, incluyendo la
UNAM, en la que él estudió.

Desde Palacio Nacional, ayer arremetió por quinta vez con
secutiva contra la Universidad Nacional a la que ha acusado
de haberse "derechizado" y de haber sido cómplice de los go
biernos "neoliberales" y opinó que debe reformarse.

Ayer, en estas páginas, nuestro compañero Carlos Ornelas,
especialista en educación, escribió que la ofensiva presidencial
contra la UNAM pudiera tener un propósito de fondo, que es
la transformación del modelo de educación superior, la cual
pasaría por desmantelar de autonomía de las universidades.

En su colaboración semanal en Imagen Radio, Ornelas
recordó un incidente de la contrarreforma educativa iniciada
en los albores del sexenio, cuando la propuesta de modifi
cación de la fracción VII del artículo Tercero constitucional
desapareció toda referencia a la autonomía universitaria.

El hecho se quiso atribuir a "un error en la captura mecano
gráfica" de la iniciativa. Y, aunque se enmendó, quedó como
una anécdota que hoy vuelve a cobrar vida en medio de las
críticas a la UNAM y la idea de reforma de la Máxima Casa de
Estudios que ha lanzado el Presidente.

En su texto, Ornelas también hace notar una extraña coin
cidencia con el momento en que López Obrador lanzó la
primera de sus críticas a la UNAM. El miércoles 20 de octubre,
la víspera de aquella mañanera, se llevó a cabo una sesión es

pecié del Consejo Universitario de la Universidad Autónoma
de Zacatecas (UAZ), en el Teatro Calderón, el más importante
recinto cultural de la capital estatal.

La reunión fue presidida por el rector Rubén de Jesús
Ibarra Reyes y contó con la presencia del gobernador David
Monreal Avila y el subsecretario de Educación Superior de la
SEP, Luciano Concheiro.

La reforma de la UAZ ha sido presentada como "un esfuer
zo con proyección nacional", es decir, una suerte de programa
piloto para transformar la educación superior en todo el país.

Concheiro exmilitante del Partido Comunista, quien en
septiembre de 2019 declaró que el comunismo era necesario
para transformar a México dijo que el proyecto de la UAZ
"representa una ruptura radical, contrario a un modelo de
universidad que se había instalado entre nosotros, que es una
lectura dominante, que nos arrastra hacia el positivismo y el
neopositivismo".

Festejó que se esté dejando atrás un modelo de "horror"
en el que "estábamos generando 'sin querer queriendo', mer
cancías". Calificó el actual paradigma de la educación supe
rior como el de una "universidad napoleónica, recubierta de
neoliberalismo". Y agregó: "Estábamos cosificando a nuestros
estudiantes, a través de las competencias famosas, creyendo
que, de esa manera, íbamos a tener una mejor inserción en el
mercado laboral (...) y lo único que estábamos haciendo, es
vender nuestra alma al diablo".

El rector Ibarra Reyes dijo que la UAZ ya estaba implemen
tando su "nuevo modelo de universidad" mediante una unidad
académica piloto, consistente en cuatro carreras de ingeniería,
"en la lógica de lograr el cero rechazo" de estudiantes. Explicó
que ya se había admitido a 425 estudiantes, que no habían
logrado ingresar en la universidad en ciclos previos.

¿Será que están relacionados el anuncio en Zacatecas y las
críticas de López Obrador contra la UNAM y su llamado a que
ésta se reforme? ¿Se está buscando que la UNAM y otras uni
versidades renuncien al rigor académico y cambien su visión
crítica por el acompañamiento al gobierno?
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Morena, todos al activismo
En la propia sede del Palacio Legislativo, el dirigente nacional de Mo
rena, Mario Delgado, y su coordinador parlamentario, Ignacio
Mier, "cerraron filas", ordenaron a sus diputados "convertirse en 'agen
tes políticos"' y "defender al partido que les dio el cargo" de las acusacio
nes de la oposición. En reunión privada, Delgado conminó cuentan a
salir de lleno a promover la consulta para la ratificación del mandato
del Presidente y a defender al gobierno de la 4T frente a la estrategia de
"guerra sucia" de Va por México y los empresarios.

PRIMor hidalguense
En Hidalgo, el líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, par
ticipó, junto con una buena parte de sus compañeros de escaño, en el
tercer informe de los senadores María Merced González y Julio
Menchaca. Llamó la atención la asistencia de la senadora, también
hidalguense, Nuvia Mayorga y el gobernador Ornar Fayad, ambos
priistas, quienes recibieron la rechifla del respetable. Monreal, de in
mediato, soltó: "Lo cortés no quita lo morenista. Saludo con respeto al
gobernador, que se atrevió a venir a pesar de las dificultades. Y es que,
miren, miren, los vamos a necesitar (...) para que sea una transición de
terciopelo, necesitamos que acepten la voluntad democrática del pueblo;
por eso en lugar de perseguir, hay que conciliar, porque vamos a ganar el
estado de Hidalgo". El PRIMor hidalguense, a todo lo que da. En una de
esas, Fayad se irá de embajador a alguna parte remota del mundo.

Científicos ausentes
Aunque resulte increíble, 10 de los 31 académicos e investigadores que
están en la mira de la FGR acusados de delincuencia organizada, lavado
de dinero, peculado y ejercicio indebido del servicio público no se han
acercado a la dependencia para conocer el expediente del caso y saber
con precisión de qué se les acusa. No se sabe si esa omisión es por temor,
ignorancia o simple desinterés. De lós restantes 21, ocho ya comparecie
ron y 13 más están por hacerlo en los próximos días...

Encomiendas presidenciales

Luego de que lo castigó, no sólo sacando su oficina de Palacio Nacional,
sino quitándole el cargo de coordinador de programas sociales, y por
ende dejar de ser el mandamás de los súper delegados, el Presidente
rescató al senador Gabriel García. La tarea encomendada no es nada
fácil: destrabar el conflicto que detiene el proyecto de Agua Saludable
en La Laguna.

Acelera vacunación en Chiapas
Luego del regaño que hace tiempo hizo el presidente López Obrador
al gobernador Rutílio Escandón por el atorón en el programa de
vacunación antiCovid, parece que en Chiapas ya se pusieron las pilas,
aunque no necesariamente en el gobierno estatal. Y es que desde el 9 de
julio, fecha en que AMLO le dio la encomienda a Zoé Robledo, direc
tor del IMSS, de acelerar la inoculación en ese estado, se ha logrado que
en todas las cabeceras municipales de la entidad ya esté vacunado el
80% de la población con al menos una dosis.

Efervescencia en la UNAM
Luego de la embestida desde Palacio Nacional contra la Máxima Casa
de Estudios, que ya cumple cinco días consecutivos y ahora incluyó un
raspón al rector Enrique Graue, comienza a cobrar fuerza una inicia
tiva no oficial para realizar un paro total de 48 horas, los próximos 4 y
5 de noviembre. La convocatoria, que circula en redes sociales, plantea
exigir respeto a la autonomía, así como una disculpa pública y aumento
de presupuesto.

El 'amlocoin'
Ya no nada más hay tasas, calcomanías y peluches, ahora Andrés Ma
nuel López Obrador tiene su propia moneda. Estas "amlocoins" tienen
grabado el rostro del Presidente en una cara, junto a la frase "AMLO
20182021", y en la otra, la imagen de Palacio Nacional con las leyen
das "1ro. de julio" y "Victoria del pueblo mexicano". Las monedas, por
supuesto, no tienen valor oficial ni se pueden hacer transacciones con
ellas como con los bitcoins, pero ya se comercializan en internet. La res
ponsable de "la nueva moneda nacional de la 4T" es la casa acuñadora
Emiliano Zapata.
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Conflicto poselectoral
2024
La conducta
presidencial no se
apegará a nada
parecido a ¡a
imparcialidad
Tras los resultados del2 de

julio de 2006, el candi
dato priista Roberto Ma

drazo recibió una llamada. Iba
en trayecto a reunirse con sus
compañeros de campaña a fin
de determinar qué iban a hacer
luego de que las tendencias favo
recían a Felipe Calderón. En eso
recibió una llamada del entonces
perredista Ricardo Monreal.
El zacatecano quena trans

mitirle un mensaje de Andrés
Manuel López Obrador. Era algo
más que un recado, era una pro
puesta: nos robaron la elección,
no podemos permitirlo, juntos
podemos hacer que esto no se

consume, le comunicó pala
bras más palabras menos Mon
real a Madrazo, según alguien
que supo de la conversación. El
priista respondió que no, que
declinaba. El entonces perredista
le insistió que lo pensara, que ha
blaran más tarde, que dialogara
conAMLO.

Ése habría sido el primer in
tento de López Obrador por N
impedir que Calderón consu
mara su triunfo. Un segundo,
además claro está del plantón
ZócaloPaseo de la Reforma ins
talado por Andrés Manuel y los
suyos, ocurrió meses después,
cuando el tabasqueño cambió
de interlocutor en el PRI, cuando
pretendió negociar con los di
putados del tricolor para que no
se instalara la sesión de toma de
protesta del panista. De nueva
cuenta, los priistas no secun
daron las peticiones de quien
según el cómputo oficial quedó

a .56% de los votos de ganar. No
sobra recordar, sin embargo, la
caótica ceremonia en que Felipe
trabajosamente juró respetar la
Constitución.

Traigo a cuento estas anécdo
tas y pasajes luego de la columna
de Diego Petersen del martes, ti
tuladaias listas en blanco y negro,
texto por supuesto referente
a lo que vimos hace unos días
cuando los bandos que polarizan
se pusieron a acusarse mutua
mente de hacer listas negras.
Petersen remató su texto así:

"Lo que se juega en la elección
del 2024 no es mi lista o tu lista
sino la estabilidad de la demo
cracia mexicana. Lo importante
no es quién gane la elección, sino
que sea a través del voto y con el
equilibrio de poderes previsto en
el diseño de las instituciones de

mocráticas. Lo que hay que ase
gurar es que, en el resultado, el
que sea, estemos representados

Fecha: 28/10/2021

Página: 58

Area cm2: 280

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 62,384

Página 3 de 16



todos y que la lista que cuente
sea la lista nominal de electores,
porque ésa es la única en la que
estamos todos".

Pero qué pasaría, pensé luego
de leer a mi paisano, si pierde el
Presidente por un escaso mar
gen, si por azares del destino su
corcholata no es la que más votos
tiene en tres años. Es un escena
rio que hoy parece remoto, pero
¿imposible?
De aquí a entonces ¿alguien

lo duda? López Obrador hará
campaña desde Palacio Nacional

y en giras por los estados y la ca
pital. La conducta presidencial en
las elecciones federales de 2024
no se apegará a nada parecido a
la imparcialidad: este mandata
rio no va a ver el juego sucesorio
desde una distancia democrática,
no será un árbitro informal; será
un jugador más, y uno con mu
chos recursos y nula contención
frente a los rituales y las leyes que
buscan marginar a las autorida
des en funciones de los comicios.
En 2006 conocimos a López

Obrador como alguien que no

aceptó el resultado electoral ni
sus consecuencias, mismas que
intentó descarrilar.

Ahora desde el poder ha mos
trado que vengarse de los hechos
de aquel año constituye uno de
sus motores; otro es garantizar
que ganen los suyos.
Petersen plantea que se deben

cuidar las elecciones para que el
resultado de éstas se dé en apego
al "equilibrio de poderes previsto
en el diseño de las instituciones
democráticas".
¿Ese equilibrio existe en el se

xenio de AMLO?
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Embestida contra la UNAM

Andrés Manuel

López Obrador,
agitador profesional,
lanzó la provocación
y lo escucharon

Una de dos, o el Presi
dente es increíblemente
ignorante y fácilmente

manipulable, o sus odios son cada
vez más profundos y públicos. En
todo caso, cinco días consecutivos
de ataques contra la Universidad
Nacional Autónoma de México, y
otros tantos en momentos diferen
tes, no abren otros caminos para
la interpretación. Este miércoles el
presidente Andrés Manuel López
Obrador continuó su embestida
contra la UNAM, en cuya Facultad
de Ciencias Políticas se tituló, pero
contra la que ya no pudo esconder
sus agravios por razones que hasta
este momento nadie, dentro y
fuera de la institución, entiende.
Las especulaciones abundan.

¿Su prudencia para el regreso
a clases presenciales pese a las
presiones del Presidente? ¿Sus
diferencias con la directora del Co
nacyt, Elena ÁlvarezBuylla, por
el tema de la persecución de los
científicos? ¿Por el nombramiento
de su antecesor Enrique Cabrero,
uno de los científicos perseguidos,
como miembro de la Junta de Go
bierno de la UNAM?
López Obrador ha mentido en

sus ataques a la UNAM, creando
un clima de opinión pública nega
tivo a la institución. Ayer dijo que
el rector Enrique Graue ganaba
200 mil pesos, lo que es falso. An
tes había cuestionado los salarios a
profesores de asignatura, aunque
quien determina esas remune
raciones no es la UNAM, sino la
Secretaría de Hacienda. Dijo que
no había levantado la voz contra
gobiernos neoliberales, lo que es
otra falacia: un grupo de econo

mistas encabezados por Rolando
Cordera, algunos de ellos que
militaron en el Partido Comunista
y varios educados en la escuela
cepalina, se enfrentó a sucesivos
secretarios de Hacienda y gober
nadores del Banco de México en

apoyo a un modelo económico al
terno al que llevaban a cabo.
Varios años del periodo que

López Obrador critica como la pre
sunta sumisión de la UNAM ante
el neoliberalismo, prominentes co
laboradores de él fiieron funciona
rios en la institución. Juan Ramón
de la Fuente, actual representante
de México ante la Organización de
las Naciones Unidas, fue rector en
el periodo 20002008, y la candi
data designada por el Presidente
a sucederlo en 2024, Claudia
Sheinbaum, fue investigadora
hasta que se sumó a su gobierno
en la Ciudad de México. Rosaura
Ruiz, secretaria de Educación en el
gobierno capitalino, fue directora
de la Facultad de Ciencias de 2010
a 2017. María Elvira Concheiro
fue investigadora del Centro de
Investigaciones Interdisciplinarias
en Ciencias y Humanidades, hasta
que fue nombrada el año pasado
tesorera de la Federación. Irma
Eréndira Sandoval, su primera
secretaria de la Función Pública,
tenía un observatorio dentro del
Instituto de Investigaciones So
ciales, donde estudian temas de
corrupción.
El Presidente ha puesto como

ejemplo de la derechización de la
UNAM que hubiera querido empe
zar a cobrar cuotas a los alumnos.
Esto sucedió durante la rectoría de
Francisco Barnés, cuando el Con
sejo Universitario aprobó incre
mentar las cuotas de inscripción
semestral de 20 centavos a 680 pe
sos para licenciatura y a 510 para
bachillerato. Previamente el rector

Jorge Carpizo propuso revisar las
cuotas de inscripción en 1987,
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pero la UNAM se fue a huelga casi
un mes y aquello se olvidó. El rec
tor José Sarukhán quiso actualizar
las cuotas y servicios en 1994, pero
no llegó ni siquiera a una pro
puesta formal. Barnés tuvo éxito
en la negociación, pero provocó
una huelga de un año. En la actua
lidad, el costo de inscripción sigue
siendo de 20 centavos; es decir, la
UNAM es prácticamente gratuita.
Son muchas las falacias lan

zadas por el Presidente contra la
UNAM, aunque en los últimos
días ha ido refinando sus ataques.
Del todo lo redujo a señalar que
ese proceso de derechización se
había dado en las ciencias socia
les, donde caben las facultades
de Derecho, Economía y Ciencias
Sociales, pero mintiendo en que
no se daban materias de dere
cho agrario, laboral ni derecho
constitucional.

El martes, equivocándose al
hablardijo "hamburguesaron"
en lugar, uno supondría, de abur
guesaron, y el miércoles aña
dió que algunos se convirtieron
en ideólogos del neoliberalismo,
sobre todo durante el gobierno
de Carlos Salinas. Durante ese
periodo, ciertamente, hubo un
grupo de intelectuales dentro de la
revista Nexos que estuvieron muy
cerca del expresidente, pero lejos
está de haberse constituido como
un grupo compacto en defensa de
un proyecto. En Nexos estaban,
por ejemplo, dos muy cercanos a
López Obrador, hoy ya muertos,
Carlos Monsiváis, que le heredó
a los moneros de La Jornada sus
actuales asesores políticos y a su
jefe de propaganda, y José María
Pérez Gay, uno de los más grandes
intelectuales de los últimos 50
años, cuya esposa es la embaja
dora en Argentina.

Cuando habla de esos intelec
tuales, ¿pensará López Obrador
en el director y fundador de Nexos,
Héctor Aguilar Camín? Es cierto
que estuvo muy cerca de Salinas,
pero no se compara en nada a lo
que varios de sus colaboradores
más cercanos usufructuaron del

expresidente, como el director de
la Comisión Federal de Electrici
dad, Manuel Bartlett, que el mar
tes reconoció que tiró el sistema de
cómputo electoral en los comicios
presidenciales de 1988. ¿O detrás
de todo está la sed vengativa con
tra el presidente consejero del Ins
tituto Nacional Electoral, Lorenzo
Córdova, que encabezó el Insti
tuto de Investigaciones Jurídicas,
donde tiene críticos severos?
Sólo López Obrador podría ex

plicar la causa de su campaña en
contra de la UNAM, y sus inten
ciones ulteriores. Hay una razón
implícita en sus primeras declara
ciones, intervenir en la autonomía
universitaria y provocar cam
bios. ¿Es capaz de abrirse ese otro
frente? Sin duda. Y quizás ahí está
el principio de todo lo que iremos
viendo. López Obrador, agitador
profesional, lanzó la provocación y
lo escucharon.
Imanol Ordorika, uno de los

líderes del movimiento univer
sitario de 1986, uno de los jefes
políticos de Sheinbaum en ese
entonces y hoy director general
de Evaluación Institucional de la
UNAM, recogió ayer enLa Jor
nada el pensamiento que varios
miembros prominentes de Mo
rena y cercanos al Presidente han
buscado desde hace tiempo, una
sacudida verbo que utilizó ya el
Presidente en la UNAM, para un
proceso de democratización in
terna. Las cartas ya se abrieron. La
embestida no cesará.
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Más modestia, Presidente,
que le sobran razones
MIAMI, FL. La cifra de

migrantes mexicanos
detenidos que dio a

conocer la Oficina de Aduanas
y Protección Fronteriza (OBP)
debería sonrojar al presidente
López Obrador, hacerle soltar el
micrófono, serenarse y dejar de
romper los cristales de la nación.
Desde que hay estadísticas

(1960), nunca se había llegado a
la cifra del año fiscal que cerró el
30 de septiembre: 655 mil 594
mexicanos fueron apresados al
cruzar .¡legalmente la frontera.
Imposible ser indiferente ante

esa herida que sangra por la fron
tera MéxicoEstados Unidos.
Ningún presidente, por inepto

que haya sido, hizo tal daño.
De acuerdo con la OBP, el

principal motivo del aumento
dramático de ilegales que cru
zan a Estados Unidos es la po
breza extrema.
¿No aquilata el Presidente de

México las terribles consecuen
cias de su errada política econó
mica y social?
¿De su desdén por el Estado de

derecho, que inhibe la inversión?
¿De su actuar guiado por el

rencor?

¿De su "rechazo a la razón"
(Bárbara Tuchman)?
No construye: destruye con

ímpetu infatigable.
Seiscientos cincuenta mil

mexicanos, en un año, detenidos
mientras huían del hambre. Más
los que lograron entrar a Estados
Unidos.
Son los desplazados del país

cuyo Presidente dice que México
es ejemplo mundial en casi todo.
Que descalifica al Fondo Mo

netario Internacional porque sus
lincamientos económicos gene
ran pobreza.
Da lecciones al mundo de polí

tica social.
Reprende a la Organización

Mundial de la Salud.
Le dice a Biden cómo disminuir

la migración centroamericana:
con las mismas recetas que han
puesto a México como el princi
pal expulsor de sus habitantes.
Más modestia, Presidente, que

le sobran los motivos.
Y un poco de empatia con los

que sufren los estragos de su ex
travío en la máxima responsabili
dad de la nación.
La recuperación económica

no es lenta ni rápida, es un
espejismo.
En septiembre y agosto se per

dieron más de un millón 300 mil

empleos, reportó el INEGI esta
semana.

La mortandad real por Covid
oscila entre 600 mil y900 mil
mexicanos.

Se ahuyenta a la inversión pri
vada con una reforma eléctrica
confiscatoria. Y se anuncia que no
se van a cumplir los contratos.
Listo para el pleito, se apresta a

gastar en abogados para destruir
una reforma. Como ocurrió con
elNAIM.
La iniciativa privada sostiene

la economía, y el Presidente de
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la República trata a los empresa
rios como a vulgares ladrones:
"A robar a otro lado", les dice.
El "robo" consiste en pro

ducir energía más barata
que CFE, dentro de la ley, y
autoabastecerse.
Un gobierno sensato aplaudi

ría a esas empresas, pero les da
cachetadas en público, porque
no hay sensatez, sólo búsqueda
de pleitos.
Ataca a la UNAM y en lugar de

escuchar o discutir con quienes
piensan lo contrario, los reta a
marchar. Como matoncito de es
cuela: "Nos vemos en la calle".
El país es víctima del frenesí

destructivo del Presidente.
Gente valiosa se va, deja la

familia y arriesga la vida para,
desde afuera, ayudar a los que se
quedan.
Mueren mexicanos por falta

de medicinas que antes había y
ahora no. "Daños colaterales",
les llaman.
Niños sin acceso a tratamien

tos contra el cáncer son tratados
como hijos de golpistas por la
autoridad de Salud.
Las mafias asesinas, empode

radas, golpean la economía, y al
gobierno se le percibe del lado
de los delincuentes.
Ahí están algunas de las razo

nes de la migración galopante
hacia el norte.
Estos "neoliberales" crean

empleos bien remunerados.
Y el populismo del sur crea
desplazados.
Los recientes gobiernos mexi

canos lograron una tasa prome

dio cercana a cero en migración
a Estados Unidos.
Ahora es México el principal

problema, aunque se diga que
es el "Triángulo del Norte".
López Obrador le exige di

nero a Biden para desarrollar
el sursureste de México, luego
de destruir el programa de Zo
nas Especiales en el que habían
comprometidos miles de mi
llones de dólares en inversión
productiva.
Del total de detenidos en la

frontera los mexicanos ocupan,
de lejos, el primer lugar."
El 37.79 por ciento de los

apresados son mexicanos.
De Honduras el 18.4 por

ciento, y de Guatemala el 16.3
por ciento (países donde hubo
huracanes). El Salvador, que
completa el 'Triángulo del
Norte", 5.6 por ciento.
"Si fuéramos mal, la popula

ridad del Presidente no estaría
tan alta", dicen sus acríticos
seguidores.
Lo mismo ocurrió con el presi

dente López Portillo. Se habría
reelegido holgadamente. Su
popularidad era altísima, hasta
que se fue.
Todo es pasajero, todos se

van.

Pero mientras se van... 655
mil mexicanos detenidos, en un
solo año, fuera de su patria, de
la que emigran para eludir el
hambre.
Mientras, el Presidente se

solaza en el autoelogio y habla
ante un país imaginario. Algo
parecido al rey Lear.
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Sociedad civil como tarea
La aprobación de restriccio

nes al funcionamiento de
los donativos deducibles

de impuestos es el más reciente
episodio de una nueva oleada de
reacciones contra la sociedad ci
vil desde el gobierno.
No es la primera, no parece

que vaya a ser la última, no es
exclusiva de este gobierno fe
deral. Soy de la idea que no hay
una conjura única y planificada
al detalle para desmantelar a
las asociaciones; me parece, en
cambio, que estamos delante de
dos líneas con motivaciones di
versas: una primera, la reacción
muy básica, airada y resentida,
en contra las actuaciones de con

trapeso democrático que acotan
los planes de la autoridad. Una
segunda, en cambio, viene de
un atribulado manejo de las
finanzas públicas que quiere
concretar obra tangible para el
bienestar, pero no sé decide a
recaudar en forma más agresiva
a las grandes fortunas. El equipo
de luchadores que se abalanza
contra las organizaciones es mi
tad rudo y mitad técnico.
El primer ángulo es una reac

ción típica del talante autoritario
y va más o menos como sigue:
"Si ustedes me eligieron, ahora
se aguantan mis decisiones. No
me estén pidiendo razones, no
me estén presionando para re
sultados, no se opongan a mis

proyectos favoritos. Déjenme
trabajar. Si anuncié acciones y
metas, no se atraviesen a cues
tionar los medios. Sobre todo,
no se atrevan a hacerme sentir
que ustedes lo tienen más claro
que yo".
Esa reacción es caprichosa, es

visceral, es universal; es la típica
de los proyectos caudillistas que
no se transformaron en auténti
cas propuestas de cambio social.
Cuando el caudillo es el cambio,
entonces realmente no habrá
cambio; sólo de caudillo, cuando
se agote, se vaya o lo suplanten.
El contrapeso al caudillo viene

de una multitud de actores del

espacio no gubernamental: las
organizaciones comunitarias
que no quieren que se hagan
obras en su entorno; los estu
diantes que creen que se están
restringiendo sus expresiones;
las asociaciones profesiona
les que prevén afectaciones;
las OSC que hacen estudios y
demuestran que los números
presentados están mal, o que el
efecto anunciado como logro no
es tal.
Desde una marcha, pinta o

plantón, pasando por una en
trevista ingeniosa, un artículo
irónico o un estudio profundo,
hasta llegar a una canción
sarcástica, un documental de
denuncia, una demanda de

amparo o un caso en la Corte
Interamericana, los críticos del
gobierno son candidatos para
la ira del procer, y por lo tanto
objeto favorito de adjetivación y
denostación; en forma real o fic
ticia hay que mostrar que a) no
son auténticos, porque trabajan
para mis oponentes políticos,
b) tienen errores o limitaciones
que los descalifican, c) algo les
podemos descubrir, que muestre
que no son tan honestos, o bien
intencionados como pretenden,
o d) mejor todas las anteriores,
sumadas y revueltas. Hay que
ponerlos en listas para exhibir
los en cadena nacional, hacerles
contraperiodicazos; echarles
encima una auditoría del SAT;
halagarlos para que le bajen,
sumarlos a que colaboren, pero
calladitos; o amenazarlos para
que se inhiban, hablarles a sus
amigos, apoyadores o donantes
privilegiados para que ya no les
hagan segunda. Hay que des
acreditarlos, en los dos sentidos:
que no tengan credibilidad, y
que tampoco tengan moneda
para ejecutar su actuación, sus
estudios, sus ruedas de prensa o
sus plantones; hay que pegarle a
su base financiera.

Los del bando técnico, por su
parte, piensan que toda deduc
ción es pérdida fiscal. Obligan
entonces al receptor de donati
vos para que actúe como espía
para el gobierno: un control adi
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cional de antilavado, una instan
cia de preauditoría, la ocasión
de cachar a alguien con errores
en sus reportes, o su dirección
fiscal, o en su acta constitutiva.
Más y más normativa estrangula
la voluntad de donar y dedu
cir, y pospone un poco el cobro
más severo de impuestos. A todo

gobierno le encanta ser el que
inaugura y dispensa bienes, y la
diversidad de la sociedad civil le

disgusta. Hay que azuzar a los
sectores populares para que les
tengan desconfianza y resenti
miento. Como la sociedad civil
es una tarea, hay que presentarla
como privilegio: como consegui

mos medios para vocear estas
causas, no somos auténticos;
tenemos que hacernos a un lado
y dejar a los funcionarios hacer
todo, y a la gran masa ampliar su
paquete como derechohabien
tes, y unas decenas de pesos más
a sus becas. En el fondo, los ene
migos de la sociedad civil no son
tan distintos entre sí.
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Los talibanes
Son radicales, extremistas,

defensores de una sola
forma de pensamiento,

portadores de una ideología
única. A su juicio existe una sola
vía para implementar soluciones
a problemas sociales, técnicos,
industriales o económicos. Son

una tribu, un grupo unido por la
visión del líder, del talibán ma
yor, del extremista en jefe.
Los originales, los de Afganis

tán, comparten además una fe
religiosa, una creencia unidi
mensional de su religión, que no
admite "desviaciones", interpre
taciones o experiencias religio
sas diferentes. Su religión se
debe vivir de una sola forma, al
extremo, de ahí la aplicación a
"rajatabla" de los principios reli
giosos más radicales y antiguos,
los medievales.
Los talibanes de México son

aquellos que no dialogan, que no
admiten otros argumentos, que
aplastan con la palabra del líder
que no profeta aunque esta,
con frecuencia, se encuentre
llena de sinsentidos, contradic
ciones y falsedades. La palabra
del caudillo es sagrada, inapela
ble, inamovible, incuestionable.
El líder y talibán mayor im

pone su visión de todo. La
realidad, si bien rebelde y res
pondona, debe ajustarse a esa
perspectiva superior. Si la in
dustria petrolera no produce lo
que tiene producir, que se ajuste,

se arregle y se gaste lo que sea
necesario para lograrlo, aun
que resulte "más caro el caldo
que las albóndigas". Si el nuevo
aeropuerto no puede por razo
nes técnicas sostener operacio
nes simultáneas con el anterior,
el talibán mayor ordena que se
cambien los cielos, se muevan las
rutas y se dobleguen las aerolí
neas nacionales, con las otras
no podrá para que su nueva es
tación aérea pueda funcionar. Si
el Tren Maya destruye a su paso
reliquias arqueológicas, ruinas,
tierras ejidales y otras minucias,
no importa: ¡Ábrase la selva!
para que transite un ferrocarril
sin mucha utilidad práctica, más
allá del relumbrón.
México tiene sus talibanes,

aquellos radicales y extremis
tas que rechazan el argumento,
la lógica, el dato sustentado que
contradice sus decisiones de polí
tica pública.
Los más destacados ocupan las

cúrales en la Cámara de Diputa
dos, activistas furiosos de la 4T,
que no admiten diálogo, discu
sión, análisis a sus propuestas.
Aplastan en acatamiento fervo

roso y servil al talibán mayor.
Ahí tiene usted la reciente apro
bación del paquete fiscal 2022
como ejemplo.
Pero hay más, unos en el go

bierno federal, otros en locales,
en paraestatales, hay muchos
dispersos y orgullosos portado

res de la prédica, otros conversos
y hasta advenedizos.
La jefa Sheinbaum figura en

tre los talibanes férreos, de dina
estampa, en seguimiento preciso
a los señalamientos del líder,
ahora hasta aborda temas fuera
de su competencia es decir,
campo de acción para compla
cer al pontífice máximo.
Rocío Nahle representa como

pocas a los talibanes de primera
línea, somete, tergiversa, tuerce,
llama grupito a 300 trabajadores
inconformes, porque se opo
nen al tratamiento que reciben
en Dos Bocas. No sabe nada de
energía limpia, ignora por com
pleto la tendencia mundial de los
gases verdes, pero no importa:
empuja como tractor la palabra
del supremo.
Manuel Bartlett no es ni si

quiera un talibán de cuño, es
un advenedizo, acomodaticio
que con toda la experiencia y el
colmillo, pactó en la coyuntura
para defender la más destruc
tiva y contaminante estrategia
eléctrica de la historia. Lo sabe,
no es tonto. Pero no le importa,
para cuando esto estalle y ten
gamos tarifas exorbitantes, ya
el talibán mayor inventará que
se debe a los neoliberales y a los
empresarios.
Ebrard y Delgado, trovadores

recurrentes del talibán mayor,
no son tampoco talibanes de ori
gen. Son políticos con camino y
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experiencia, que se subieron a la
corriente extremista, para que
dar bien parados con afirmacio
nes absurdas y contradictorias a
su pasado. Revise usted las po
siciones de Mario en anteriores
legislaturas. Cero congruencia,
mucho pragmatismo.

En este grupo hay varios, unos
en activo y otros en receso: Olga
Sánchez pretendió convertirse
y se transformó en repetidora
de contradicciones jurídicas,
violaciones al Estado de dere
cho, atropellos continuos, hasta
que fue trasladada al Senado,
a un perfil más acorde con sus
capacidades.
Julio Scherer, Alfonso Romo,

otros talibanes temporales, de
paso, que pensaron que ayuda

ban un proyecto, cuando en rea
lidad estaban construyendo un
monstruo.

Irma Eréndira, talibán por
derecho propio, defenestrada
por excesos políticos y sueños de
grandeza, pretende ahora adop
tar el verdadero credo talibán y
dar lecciones de ortodoxia.
Octavio Romero, inocente de

casi todo, hasta del credo del
caudillo, excepto del desastre de
la paraestatal cuya prolongada
agonía ha costado dos países y
medio.

Adán Augusto, talibán distante
en las tierras originarias, ahora
llamado al púlpito secundario a
hacer todo lo que su antecesora
no pudo, o no dejaron. Asume
niveles relevantes en el ejercicio
del credo, todavía a prueba de

sus capacidades.
El Gran Ricardo, como el vino,

o Ricardo el único, tejedor habili
doso de alianzas y componendas,
de triquiñuelas senatoriales para
complacer al talibán supremo,
ocupado ahora en su propia ur
dimbre para andar por caminos
alternativos. Juego riesgoso que
puede desatar la ira del máximo.
Ramírez de la O, con prestigio

y reconocimiento propios, no
dependiente del talibán ni de su
palabra, enfrenta ahora la crisis
ética de obedecer el credo sin

chistar, o proponer soluciones
más equilibradas, alejadas del
extremismo.

Los talibanes sólo pueden aca
tar, obedecer el credo dictado
por el supremo, o sucumbir.
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De Pochteca
a FUÑO

YA PASARON NUEVE meses desde que el re
gulador financiero emitió opinión de delito
de los accionistas de Fibra Uno (FUÑO) por
no revelar información relevante al mer
cado, y la autoridad fiscal no se pronuncia.

Desde el 25 de enero pasado el Servicio de Adminis
tración Tributaria tiene el oficio de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores, que preside Juan Pablo Graf,

Los fundadores de FUÑO, Moisés, André y Max
TI M—III ftinil, omitíen>nrevela3*infonnaclón re

Mexicana de Valores, que preside Marcos Martínez.
La información que se ocultó fue que la Unidad de

Inteligencia Financiera (UIF), de Santiago Nieto,
había bloqueado las cuentas bancarias de los herma
nos, que son altos directivos, y de FUÑO.
Asimismo, no avisaron sobre la existencia de una

carpeta de investigación en su contra por la presunta
participación de los tres en la comisión del delito de
operaciones con recursos de procedencia ilícita.

No comunicaron que se habían acogido a criterios de oportunidad por este mismo de
lito, ni tampoco informaron que entregaron 2 mil millones de pesos al gobierno federal

Santiago Nieto
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como una supuesta reparación de daños.
Todo se relaciona con el famoso y fallido Programa de Movilidad Hipotecaria del Info

navit, que tuvo que indemnizar por 5 mil millones de pesos a Telra Realty por la cancela
ción del contrato.
En noviembre de 2020, la Fiscalía General de la República solicitó la opinión de delito

sobre si los principales accionistas de FUÑO debieron o no reportar como hecho relevante
esos cuatro puntos.
Los ElMann argumentaron que no tuvieron nada que ver con el contrato del Infonavit,

pero tomaron el criterio de oportunidad porque recibieron mil millones de pesos de Telra
para otro negocio.
Lo que incluye la opinión, es que los 2 mil millones de pesos del acuerdo reparatorio sa

lieron del fideicomiso de Actinver, de Héctor Madero, que administra los certificados de
Fibra Uno.
Del análisis de las actuaciones ministeriales contenidas en la carpeta de investigación

FED/SEIDF/UEIDFFCDMX/0000879/2020, se determina que los ElMann violaron el artí
culo 383 de la Ley del Mercado de Valores.
Grupo Pochteca, al que también la UIF acaba de congelar y descongelar cuentas por

una investigación criminal, inmediatamente reportó a bolsa el evento relevante, cosa que
nunca sucedió con FUÑO.

EL INSTITUTO FEDERAL de Te
lecomunicaciones ya entrevis
tó a los cinco
candidatos
para fungir
como conci
liador de Al
tán Redes,
que preside
Bernardo
Sepúlve
da. Se trata
de Gerardo
Badín, Jorge Peña, Cuauhté
moc Hernández, Miguel Es
cantilla y Gerardo Sierra,
éste último nombrado visita

dor en la etapa previa. Tooooo
do mundo está a la espera de
que la jueza Séptima de Distri
to en Materia Civil de la CdMx,
María Concepción Martín
Argumosa, se digne en dictar
sentencia de concurso mercan
til. La togada vaya que es espe
cial. Hace dos años casi arruina
el concurso de Isolux por sus
criterios jurídicos. Todavía se le
recuerda también porque dejó
de ir al juzgado cuatro meses
tras ser mordida por su perro...
French Poodle. Es en serio.

María Concepción
Martín Argumosa

LA SEMANA PASADA estuvo en
México Marc Rowan, el CEO
de Apollo Global Managment.
Pero curiosamente no vino ver.
el caso Aeroméxico. El fondo
neoyorquino posee aquí otros
negocios. Para que se dé una
idea de su poderío, solo en valo
res financieros administra acti
vos diez veces más que todas las
Afores combinadas. Por lo que
hace a la aerolínea que dirige
Andrés Conesa, negoció un re
torno muy importante respec
to de los mil millones de dólares
que ha venido prestando desde
hace casi un año. Le decía ayer
que Apollo se apresta a lanzar
una segunda oferta mejorada
para mantenerse como accio
nista. Tendría que ser mayor a
los 2 mil 800 millones de dóla
res que ya comprometieron los
acreedores comunes.

PUES AHORA RESULTA que no es
uno, sino dos grupos empresa
riales los que apuestan a que el
gobierno de Andrés Manuel
López Obrador los apoye en
materia de aviación. El primero
es el que lidera Salvador Álva
rez para construir a partir de
cero una nueva aerolínea bajo la
fórmula mixta de inversión pri
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vada y pública, ésta última pro
veniente de una cooperativa de
trabajadores.
Y la segunda
es Aeromar, la
de Zvi Kartz
y dirigida por
Danilo Co
rrea, que la
empuja el se
cretario de
Turismo, Mi
guel Torru
co, como una segunda opción
para convertirse en la Aerobien
estar de la 4T, pero con un mo
delo del que hasta ahora poco
se sabe.

CON LA NOVEDAD de que la sub
sidiaria de la CFE que está lici
tando el contrato de impresión
de recibos de luz, más de 276
millones, hizo algo que ningu
no de los 14 interesados espe
raba: convocó a una segunda e
inédita sesión de aclaraciones,
en virtud de que persisten las
dudas en torno a los candados

que limitan a los competidores
y dirigen el contrato de casi mil
millones de pesos a Gráficas Co
rona J.E., de Juan Sebastián
Estrada. El periodo para la pre
sentación de más preguntas a
Suministrador de Servicios Bá
sicos, que dirige José Martín
Mendoza, se abrió el lunes y
se cerró ayer. La nueva junta de
aclaraciones es hoy.

Danilo
Correa

LA COMPARECENCIA, AYER, de
Octavio Romero ante los di
putados
asemejó al es
tudiante que
nunca asistió
a las clases y
se presenta
a realizar su

examen pro
fesional. El
director de
Pemex evi
denció una vez más su falta de
conocimiento de los temas más
básicos del sector petrolero y,
sobre todo, la carencia de oficio
político para conducirse. Dos
temas lo sacaron de sus casi
llas: la insostenible permanen
cia de Miguel Ángel Lozada
como real poder atrás del trono
en Pemex Exploración y Pro
ducción, y los cuestionamien
tos sobre su parentela que tiene
contratada en la empresa que
dirige.

Miguel Ángel
Lozada
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De un tiempo a la fecha, con datos de una ca
sa encuestadora foránea, el presidente de
la República presume estar en el Top 3 de
los mandatarios más aprobados del mun
do. A la luz del resultado de las elecciones

de medio término, de las ex/7 polis y de las encuestas lo
cales, habría evidencia que cambiaría esa percepción.

La opinión pública es dúctil. Y más, en tiempos de
contingencia sanitaria y crisis económica. Ayer, en un
foro virtual para hacer un balance postelectoral, Uli
ses Beltrán mostró otros datos sobre la satisfacción
de los mexicanos respecto de la democracia. Los ante
cedentes están en la Encuesta Nacional de Cultura Cí

vica del Inegi, del 2020, y el Latinobarómetro.
La Encuci estimó que 52.7% de la población de 15

años y más manifestó sentirse satisfecha con la demo
cracia que se vive en el país. Un año después, relevó
el director de BGC, 67% de los mexicanos se expresó
poco o nada satisfechos con la democracia en el país.
La percepción de que una ola de satisfacción con la

democracia electoral, generada en el 201 8, se ha di
luido. Desde el 2000, cuando sucedió la alternancia
en el poder, los partidos políticos han trascendido del
aprecio al descontento popular. Luego de dos décadas
—de acuerdo a la interpretación del Estudio Nacional
Electoral de México CIDECSES que ayer presentó Bel
trán— ha regresado la sospecha sobre la limpieza de
los procesos electorales. Y la personalización de la po
lítica es una de las determinantes de esta involución.

El combate a la corrupción es la política pública más
valorada por los electores, detectó Francisco Abun
dis, de Parametría, en su exitpoll. En sus mediciones
más recientes, 73% de los mexicanos está de acuerdo
con las decisiones del Ejecutivo federal.
Con sus propias mediciones, Alejandro Moreno,

expresidente de WAPOR y director de investigación de
El Financiero propuso en ese foro redefinir la aproba
ción presidencial en tiempos de la Cuarta Transforma
ción. La evaluación ciudadana sobre el desempeño del
primer mandatario es un factor, pero también —a su
juicio— hay "componentes identitarios", entre la empa
tia y la tribalización de la política mexicana.
Después de dos décadas ininterrumpidas, siempre

con el patrocinio de la autoridad electoral, los encues
tadores acuden a un foro para hacer un corte caja so
bre el resultado electoral. Por la pandemia, la cita no
fue en Sumiya —donde tradicionalmente ocurrían esas
vacaciones pagadas— sino a través de las Zoom, pe
ro al paso del tiempo, se mantienen los retos de anta
ño. "La racionalidad, la objetividad y la precisión" son
los criterios que deben cumplir los buenos encuestado
res, definió Guido Lara, de Lexia. Enfrente están las
fake news, la mala leche y las encuestas patito.
Y en un contexto de polarización, complementó Clau

dio Flores Thomas, de Altazor Intelligence, los buenos
encuestadores han fallado al crear una "narrativa atrac
tiva", ante la posverdad y las noticias falsas —según la
postura de los barones de esta industria — que en los pro
nósticos de las preferencias electorales se presentan en
las push polis y las robocalls. La competencia patito ha mi
nado su credibilidad, y también los jugadores oportunis
tas que disfrazan propaganda electoral como encuestas.
Más allá de la guerra de las encuestas, insistió Lara,

los medios y otros actores juegan con los datos de los
encuestadores. ¡Pobrecitos!

Efectos secundarios
DESORDENES. La actual directiva del Banco del Bien

estar, encabezada por Diana Alvarez Maury, ha
bía contratado el suministro de hasta 5,400 impresoras
multifuncionales para sus oficinas centrales y las nuevas
sucursales de esa entidad financiera, prioridad de la
administración federal. La primera remesa de los equi
pos simplemente no llegó, lo que debería derivar —por
lo menos— en una penalidad, de acuerdo a las con
diciones del contrato firmado entre la Secretaría de la
Defensa Nacional y el proveedor, Industrias Sandoval,
que representa a la firma Lexmark en México.
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Aunque desde septiembre, pasando las
fiestas patrias, comienzan a vender pan
de muerto, calabazas y calaveras de
azúcar, es por estos días cuando real
mente comienzan los preparativos para

celebrar, como acostumbramos en México, el día de
muertos, que ha sido declarado por la Unesco, patri
monio intangible de la humanidad.
Escribió Octavio Paz: "Para el habitante de Nue

va York, París o Londres, la muerte es la palabra que
jamás se pronuncia porque quema los labios. El mexi
cano, en cambio, la frecuenta, la burla, la acaricia,
duerme con ella, es uno de sus juguetes favoritos y su
amor más permanente. Cierto, en su actitud hay qui
zá tanto miedo como en las de los otros; más al me
nos no se esconde ni la esconde; la contempla cara
a cara con impaciencia desdén o ironía: 'si me han
de matar mañana, que me maten de una vez'". Hasta
aquí nuestro Premio Nobel de Literatura.

Basta recorrer algunos aspectos del folklore nacio
nal para confirmar lo manifestado por el poeta. Para
expresar que alguien "se nos adelantó" expresamos:
Colgó los tenis; salió con los pies por delante; está
viendo crecer los rábanos por debajo; mordió el pol
vo; se petateó; estiró la pata; se lo llevó patas de ca
bra; le está dando de comer a los gusanos; anda de
minero; entregó el equipo; se lo chupó la bruja; se pu
so su pijama de madera; palmó; está haciendo la me
me eterna; chupó faros y se lo cargó el payaso. Des
de niño conozco la frase chistosa: "Se está muriendo

gente que antes no se moría".
Otro rubro en el que la muerte, la flaca, la tilica, la

calaca, la parca, la pálida, la pelona, la seria, está
presente es el de los refranes y dichos populares: "El
muerto al hoyo y el vivo al bollo" o "El muerto al po
zo y el vivo al gozo". "El que por su gusto muere hasta
la muerte le sabe". "Sólo los pavos de Navidad mue

ren en la víspera". "Si te toca, aunque te quites, si no
te toca, aunque te pongas". "Te salvas del rayo, pe
ro no de la raya". "Donde se llora ahí está el muerto".
"Matrimonioy mortaja del cielo bajan". "Cayendo el
muerto y soltando el llanto". "Solo el que carga el ca
jón sabe lo que pesa el muerto". "Sobre el muerto las
coronas". "Cómo de qué se murió si me debía". "A mi
las calaveras me pelan los dientes".
No andaba muerto
andaba de parranda
Tal vez donde más se exhiba el jugueteo y el menos
precio por la muerte sea en la canción ranchera. A la
frase que cita el maestro Paz reproducida en esta co
lumna, podemos agregar: "Si me matan al pie de su
reja, a lo macho me harían un favor". "Préndeme fue
go si quieres que te olvide méteme tres balazos en la
frente". "Si me matan a balazos que me maten que al
cabo y qué". "En qué quedamos pelona me llevas o
no me llevas". "México lindo y querido si muero lejos
de ti". "Acaba de una vez de un solo golpe, por qué
quieres matarme poco a poco". "Mátalas, con una so
bredosis de ternura". "Que quiso mucho a Gilberto y
dio muerte a don Julián". "La mujer que quise me de
jó por otro, les seguí los pasos y maté a los dos". Es
tas son algunas de las que me acuerdo. No quise me
terme con los narcocorridos porque en este género se
muere hasta el que toca el acordeón.
Ofrenda

En México tenemos la costumbre de celebrar a los
muertos con una ofrenda, especie de altar, que presi
de la fotografía del finado, ya sea en el panteón o en
la casa, rodeada de flores de cempasúchil y todas las
cosas de comer, fumar y beber preferidas del difunto y
que, probablemente, causaron las enfermedades que
lo llevaron a la tumba.
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CARRUSEL El

tránsito del paque
te económico por
¿Senado desper
tó el morbo de pro
pios y extraños. Era
un toro complicado
para Ricardo Mon
real, en particular
por el debate en tor
no a la Miscelánea
Fiscal. Había du
das de cómo fe iría
al zacatecano en

su doblé papel de
operador político y
precandidato a la
grande,: Para como
están las cosas, la
cornada podría ve
nir hasta de un toro
de la misma cuadra
morenista. .Eeeyna
¡ornada larga, pe
ro sin sobresaltos. El
paquete económico
pasó sin cambios.
El torero Saltó ileso y
con una orda la

REHILETE. Y ha
blando de faenas,
el director de Pe
mfif Octavio Ro
mero también tuvo
su ftlf ierroíOn los
legisladores. Ante
ellos, no dejó pasar
la oportunidad pa
ra platicarles que la
admi n istración ante
rior de la petrolera
(léase Lozoya) entre
gaba 1,200 mdp
a la dirigencia del
sindicato, el cual no
estaba obligado a
nformar en qué los
gastó.
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Explicable que el régimen se apoye en los más
radicales de Morena en la búsqueda del mo
delo educativo que cambie las conciencias,
pues son intelectualmente disciplinados y sufi
cientemente obsesivos para no perder de vis

ta el gran objetivo.
Pero la exigencia del presidente Andrés Manuel

López Obrador de "reformen la UNAM", ha en
cendido los ánimos de la comunidad universitaria, y
la unificó, salvo las obvias traiciones de los apasiona
dos del pensamiento único.

Exigirá temple de la comunidad universitaria resis
tir la implacable ofensiva presidencial para demos
trarle a Palacio su error al practicar el consejo de Ma
nuel Machado: "a fuerza de muchos golpes hasta
el hierro se quebranta".
CDMX: ¿politiquería con la seguridad?
Casi inadvertido pasó el anuncio del gobierno de CD
MX de que la doctora Claudia Sheinbaum instala
ría comités de seguridad, los cuales, dijeron, sesiona
rán, aunque no asistan los alcaldes.
Como resabio por la derrota electoral decidieron

centralizaren el Zócalo las facultades en materia de

seguridad, nada nuevo, pues reviven al esquema de
cuando la CDMX era Distrito Federal y se gobernaba
con 1 ó delegados designados por Presidencia.

Podría ser un error, porque si bien los innegables
logros en seguridad seguirán como mérito de la doc
tora Claudia Sheinbaum, las alcaldías no asumirán el
costo de eventuales fallas, todo ese costo lo asumiría
la jefa de Gobierno.
Olvidamos cómo era
la normalidad del 2019

Festeja con razón el oficialismo la aprobación sin
cambiar ni una coma del Presupuesto de Ingresos y

la Miscelánea Fiscal y proclaman que se financiará lo
que llaman "la recuperación".

La bienvenida "normalidad" que se avecina es la
de un 2019 con la economía, que venía de crecer un
magro 2.2 por ciento en 2018, se estancara, si quie
re usted por el cambio de gobierno, pero también por
las decisiones del gobierno.
La crisis causada por la pandemia en 2020 sal

vó la tarde para el gobierno. Recordemos lo de "vino
como anillo al dedo", pero ya se ralentiza la econo
mía, con una inflación que no existía en 2019. Tiem
pos nublados.
Notas en remolino

Callados como momias en el oficialismo sobre la des

carada presencia de las bandas del crimen organi
zado en los procesos electorales y el control territo
rial en varias regiones de la República, porque son
la prueba del fracaso de la política de seguridad...
Revelan de sobornos de Odebrecht en los sexenios

de Fox y Calderón. Curioso caso, pues se sanciona
al sobornado, pero no a quien soborna... Las tablas
de un veterano político como Manuel Bartlett fue
ron mostradas cuando encendió airados reclamos de

la oposición cuando les dijo que en la elección presi
dencial de 1988 "hubo un amasiato del PAN con Sa

linas" Algún día se escribirá la historia real de aquel
año... Seamos realistas, el 24 de octubre de 2022
empezará la selección de jurados para el juicio a que
someterán a Genaro García Luna. Quien sabe có

mo se complique, porque aquello que hay demasia
da información "clasificada" ... A mis amigos agnós
ticos les dedico esta frase de Albert Einstein: "El
hombre encuentra a Dios detrás de cada puerta que
la ciencia abre" ...
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La ajena luz no te hará claro, si la propia no tienes.
La Celestina, Fernando de Rojas
Lo dijo Bartlett en su comparecencia en la Cáma
ra de Diputados: "La caída del sistema aquella

larga noche del 6 de julio de 1988 en que el sistema
de computo se apagó cuando Cuauhtémoc Cárde
nas iba ganando la elección presidencial fue un
amasiato entre el PAN y Salinas". Y puede que ten
ga razón en algo. Aquella noche, ante la falta de le
gitimidad de un presidente que llegaba al poder por
la vía de un fraude, el PAN, tercer lugar en aquella
elección con Manuel Clouthier como candidato, co
menzó una relación de cogobierno con el PRI e im
puso su agenda. Ríe en el sexenio salinista en que
dos de los grandes anhelos de la agenda de Acción
Nacional, el reconocimiento de las iglesias por par
te del Estado mexicano y la reforma a la propiedad
ejidal, encontraron salida. Lo que no dice Bartlett es
que ese "amasiato" tuvo una celestina: élmismo, en
tonces presidente de la Comisión Federal Electoral
y secretario de Gobernación.

La celestina Bartlett fue quien arregló la cama
para que los nuevos amantes durmieran uno al la
do del otro. Junto con Diego Fernández de Cevallos
operó para que en San Lázaro se quemaran las bo
letas de aquella elección de manera que nunca más
se pudiera hacer un recuento y saber exactamente
qué había pasado en las urnas. Como buena celes
tina, el señor Bartlett cobró caro sus f avoresy se con
virtió ensecretario de Educacióndelgobierno de Sa
linas. Desde ahí operó para dar el golpe al entonces
"líder moral" del Sindicato Nacional de Trabajado
res de la Educación (SNTE), Carlos Jongitud Ba
rrios, y encumbrar a la nueva cacique, "la maestra"
Elba Esther Gordillo. Unos años después, el opera
dor del fraude que hizo presidente a Salinas se con
virtió en gobernador de su estado natal, Puebla, pos

tulado por el PRI.
El hoy vitoreado por "la izquierda" (más comi

llas) morenista persiguió como nadie, siendo secre
tario de Gobernación, a la Corriente Democrática
del PRI que a la larga se convertiría en el PRD. No
fue una persecución discursiva, hubo quien pagó
con su vida el atrevimiento de exigir una elección
democrática. El 2 de julio de 1988, cuatro días antes
de la caída del sistema, fue asesinado Xavier Ovan
do Hernández, quien era el encargado de recabarla
información y hacer el computo electoral en la cam
paña del ingeniero Cárdenas. El secretario de Go
bernación, sobre quien seposarontodas lamiradas,
calló como momia.

No deja de ser extraño que la reforma más im
portante para el presidente López Obrador, la que
pretende salvar a la Comisión Federal de Electrici
dad y a Pemex por encima de cualquier otra consi
deración de tipo técnico o ambiental, tenga como
rostro visible y buque insignia al gran enemigo his
tórico de la izquierda, un personaje oscuro que nin
guna luz hará claro.

No deja de ser
extraño que la
reforma más

importante para
el presidente

López Obrador
tenga como
rostro visible y
buque insignia al
gran enemigo
histórico de la

izquierda
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Emerson Segura Valencia
@Emer_Seg

ETA y la traición
C LOBA LITI KA

Con tan solo 8 años Jon Viar descubriría que su
padre fue miembro de ETAy que, entre su álbum
familiar, estaría una foto deTxabi Etxebarrieta,
autor material del primer asesinato de esta orga
nización e ídolo de la resistencia vasca.

A una década desde el fin de las acciones terroristas de

ETA (20 de octubre de 2011), los distintos esfuerzos por re
transmitir los recuerdos y traumas de la historia española mo
derna encuentran eco en una sociedad que comparte muchos
relatos pero que, al mismo tiempo, se aleja en lo que atañe a
una memoria histórica común.

De manera brillante y honesta, Jon Viar hace en su última
película Traidores, una especie de recorrido psicoanalítico en
torno a los efectos y síntomas que dicha organización terroris
ta ha provocado en su círculo familiar, político y social.

Iñaki Viar, padre de Jon, fue condenado a 20 años de cár
cel por colocar una bomba en la Bolsa de Bilbao que, si bien
no explotó, terminaría en prisión. Jon, ¡unto a su padre y otros
ex miembros de ETA, protagonizan en este documental más
que la búsqueda por una redención, una historia de traición.
Una traición que la portan con orgullo, pues los llevó a

cuestionar y romper historias de fidelidad y de linajes fami
liares, pero sobretodo, a poner un alto al "delirio de pureza,
identitario y racista", como señala Jon en una reciente entrevis

ta sobre su filme que puede ser visto en RTVE.
Una votación para decidir "si matar o no matar" a Patxi To

rrioz (líder de ETA) por sus tintes "españoletas"; atestiguar que
en prisión "todos eramos ¡guales" (etarras, nacionalistas, co
munistas, trostkistas), o bien, ver que el dolor de una madre de
un Guardia Civil asesinado por ETA era el mismo que el de
una madre de un militante de ETA asesinado por la Guardia
Civil, son algunos destellos que llevaron tanto a Iñaki Viar co
mo a otros miembros de la organización a haber sido expulsa
dos al noveno y último círculo del infierno de Dante.

"El arrepentimiento es un acto estéril, casi ridículo. El asesi
nato será pecado para un religioso. Para los ateos como yo es
un acto irreversible" señala Jon, quien nació en Bilbao el 20
de noviembre de 1985, justo 10 años después de la muerte
de Franco. El tiempo demostraría que la afrenta del separa
tismo vasco no tendría como objetivo al franquismo, sino a la
democracia española en su conjunto. ETA asesinó a 853 per
sonas y los GAL (Grupos Antiterroristas de Liberación), agru
paciones parapoliciales utilizadas por el gobierno de Felipe
González entre 1983 y 1987 para combatir el terrorismo de
ETA, a 27 personas.
Ni la transición a la democracia ni la llegada del PSOE

al poder detendrían la muralla identitaria y terrorista que por
años ha disfrazado la xenofobia y el delirio.
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Rayuela
Hoy sabemos que el
amasiato devino en

matrimonio formal y.,
¿hasta que ta muerte

los separe?
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CIUDAD PERDIDA

El abogado del diablo //Pareja que se exhibía en
tiempos de Calderón y Peña // Otro monrealazo

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Merecedor de una ficha
roja por parte de la Interpol, el
abogado Víctor Manuel Álvarez
Puga a quien se acusa de efec
tuar operaciones con recursos

de procedencia ilícita, delincuencia organizada
y peculado, todo un ejemplar de malandro de
cuello blanco, según las acusaciones, se consi
guió a un abogado especialista en la defensa de
este tipo de malhechores: Ulrich Richter.

SEGÚN LA CARPETA de investigación FED/
SEIDO/UEIORIFAMMEX/0000758/2019 de
la Fiscalía General de la República, Álvarez
Puga habría utilizado recursos de procedencia
ilícita por algo así como 3 mil millones de pe
sos, además de las acusaciones que tiene por
defraudación fiscal durante el sexenio pasado.

COMO SE RECORDARÁ, este hombre es
esposo de la ex conductora de televisión Inés
Gómez Mont, a quien reclama la justicia por
delitos similares a los que supuestamente co
metió su marido, pero esto, que ya es de domi
nio público, no cuenta la historia de la relación
Álvarez PugaUlrich Richter.

SE CUENTA QUE el ahogado defensor conoció
al supuesto facturero Álvarez Puga por medio
de la relación personal que sostenía con la seño
ra Gómez Mont apellido de prosapia panista
Las familias acostumbraban asistir juntas a
actos y celebraciones donde se placeaba a la pa
reja entre lo más granado de la sociedad.

Y SÍ, ELLOS llamaban la atención: ropa de las
marcas más caras, automóviles que se podrían
llamar excéntricos y, sobre todo, ese muy
especial gesto con el que aparentan conocer y
saludaban a funcionarios públicos de muy alto
nivel durante los gobiernos de Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto, por ejemplo Genaro
García Luna.

QUIEN GIRÓ LA orden de aprehensión contra
la pareja, con base en una serie de pruebas que
los podría inculpar como cómplices en el delito
de malversación de fondos provenientes del

presupuesto de la Secretaría de Gobernación,
fue el juez Iván Aarón Zeferín Hernández.

Y NO ES todo. Quien fuera o es el abogado de
fensor de los prófugos fue denunciado recien
temente ante la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, el Servicio de Administración Tributaria,
la Procuraduría Fiscal y la Fiscalía General de
la República por sus posibles nexos con quien
era encargado de la seguridad con Calderón.

HAY TESTIGOS QUE aseguran que la rela
ción García Luna y Richter se manifestaba
en reuniones constantes en las que se gestio
naban "favores" para diferentes personas.
Richter, como se sabe, demandó a Google para
que eliminara una información en la que se le
acusaba de lavado de dinero y se le ligaba con
otros personajes como el ex gobernador de
Coahuila, Humberto Moreira.

LA HISTORIA NO ha terminado y es muy
posible que de ahí salga mucha más mugre de
todo lo que se hizo en los sexenios pasados.

De pasadita

TODO PARECE INDICAR que Morena habrá
de rendirse ante Ricardo Monreal en el caso
Hidalgo, como lo hizo en la Ciudad de México
en la alcaldía Cuauhtémoc. Ahora busca que
el senador Julio Menchaca, sin encuesta y sin
ninguna de las reglas de esa organización, se
convierta en el candidato al gobierno en esa
entidad.

AUNQUE NO SE tiene muy claro de dónde po
dría sacar más apoyos el senador, porque con
Monreal no le alcanza, habrá que preguntar
quiénes comían alegremente en un restauran
te de postín al poniente de la ciudad en donde,
nos dicen, se cocinaba el asunto Hidalgo.

NADIE SABE A ciencia cierta si Menchaca
es un buen o mal candidato, pero el apoyo que
le ha dado Monreal para muchos es como el
"beso de judas", que lo condena porque de ga
nar se convertiría en el empleado del Chucho
de Morena y no en otro actor de la 4T. Que le
empiecen a medir el agua a los elotes en aque
lla organización.
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ASTILLERO
2023: García Luna y ¡a sucesión Felipe y
Margarita, ¿gulp? // Opción: negociación y
silencio//Aburto, Colosio Murrieta, CNDH
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN EL PRIMER trimestre de 2023, año
a cuyo final es de suponerse estarán
postulados los candidatos presidencia

les en México, habrá de culminar en Estados
Unidos el juicio a Genaro García Luna, según
lo señalado ayer por el juez que lleva el caso,
quien fijó el 24 de octubre de 2022 para el
inicio de ese proceso, que deberá cumplirse en
unas ocho semanas aunque, de haber previsi
bles retrasos, arrancaría hasta enero de 2023.
De una u otra forma, y tomando en cuenta el
receso decembrino, todo apunta a que sea en la
temporalidad mencionada al principio de este
párrafo cuando se resuelva el litigio.

EL DESENLACE TENDRÁ explicables reper
cusiones políticas y electorales en México. Has
ta ahora, Felipe Calderón Hinojosa y Margarita
Zavala Gómez del Campo han eludido a medias
el seco golpe que significa el hecho de que el
citado García Luna, virtual vicepresidente poli
ciaco de México durante la administración feli
pista, esté preso y en vías de ser procesado bajo
acusaciones de haberse puesto él, y la adminis
tración a la que perteneció, al servicio de cuan
do menos un cártel nacional de narcotráfico.

CALDERÓN BUSCÓ CONSTRUIRSE un
blindaje a título de partido político (México
Libre, se habría llamado) y mantiene un ac
tivismo tuitero adverso a Palacio Nacional y
sus políticas. En las negociaciones con Acción
Nacional, posteriores a la negativa de registro
a México Libre, Zavala Gómez del Campo fue
postulada para una diputación federal por un
distrito de la Ciudad de México, donde obtuvo
el triunfo por amplia mayoría.

EL CALDERONISMO Y el PAN (en nombre
de este partido, Felipe ocupó Los Pinos de
2006 a 2012) serían impactados con fuerza si
las resoluciones judiciales en Estados Unidos
confirman que la "guerra contra el narcotráfi
co" fue en realidad una maniobra para poner al
servicio del crimen organizado una estructura
gubernamental federal. Los datos y detalles
que llegaran a saltar de los expedientes acu
mulados en Estados Unidos a los medios serían
material sumamente dañino para la derecha
en su intento de recuperar el poder en 2024.

OTRA POSIBILIDAD CORRERÍA por el
sendero de las negociaciones para que García
Luna y el arsenal de más de un millón de docu
mentos y de material audiovisual queden en un
plano discreto, con un castigo menor para el ex
secretario de Seguridad Pública a cambio de
delaciones disponibles para el interés político
estadunidense en tiempo y forma que éste
determine. En esta hipótesis, calderonismo y
panismo serían afectados en menor cuantía y
eventualmente podrían sentirse en condicio
nes de proclamar inocencia respecto al denso
caso de García Luna y cárteles asociados.

CON POCOS RESULTADOS palpables en lo
general, la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos, a cargo de Rosario Piedra Ibarra,
ha dado a conocer una recomendación llama
tiva, pero ha de verse si eficaz (sabido es que
sus resoluciones no son vinculatorias, pero
justamente en su autoridad moral y habilidad
política descansa la funcionalidad o no de tales
instituciones).
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EL TEMA ES delicado: Mario Aburto, senten
ciado como responsable formal del asesinato
de Luis Donaldo Colosio Murrieta en marzo de
1994. La CNDH confirma la práctica de tortu
ra y las distorsiones procesales contra quien
fue detenido en Lomas Taurinas, colonia tijua
nense, luego de los disparos que terminaron
con la vida del entonces candidato presidencial
del Partido Revolucionario Institucional.

DICHA EJECUCIÓN FUE indagada con in
tensidad, pero desde ópticas y resortes de los
poderes vigentes. Tanta intensidad y operacio

nes en busca de credibilidad iban justamente
en sentido proporcional a las especulaciones
generalizadas sobre la autoría intelectual de
ese asesinato desde esferas de altísimo nivel,
por decisión personal de esa cumbre o de sus
allegados en el ejercicio del poder, por la vía
sanguínea o fuera de ella.

DIFÍCIL PARECE REABRIR la investigación
correspondiente y atender el caso a la luz de
la nueva configuración del poder presidencial.
Habrá de verse cuánto se avanza en ese propó
sito. ¡Hasta mañana!
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ROZONES

• Caso Conacyt, abierto
Con la novedad de que los exintegrantes del Foro Consultivo del Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología siguen acudiendo de uno en uno a conocer la carpeta de in
vestigación que la Fiscalía General de la República ha integrado en su contra por un
presunto desvío de 244 millones de pesos. Nos cuentan que, de los 31 académicos y
científicos, 8 ya comparecieron, 13 tienen pendiente la diligencia en las instalacio
nes de la Fiscalía Especializada en Materia de Delincuencia Organizada y 10 todavía
no solicitan el acceso a la carpeta de investigación correspondiente. Aunque el caso
ha dejado de tener presencia destacada en las coberturas noticiosas sigue abierto.

• Villalobos endulza oídos a cañeros
Buena noticia, nos comentan, la que dio ayer el titular de la Secretaría de Agricul
tura, Víctor Villalobos, ante la Unión Nacional de Productores de Caña. Y es que
resulta que informó que el precio de referencia de la tonelada de azúcar para la zafra
20202021 se ubicará en 15 mil 239 pesos, lo cual habrá de beneficiar a productores
de 15 entidades. Este precio es el resultado del cálculo de una producción que se
estima es de 51.3 millones de toneladas de caña de azúcar en 790 mil hectáreas, lo
que representa 5.7 millones de toneladas de azúcar. Esto implica un aumento de la
producción de 4.1 por ciento en comparación con la zafra 20192020. Y nos cuen
tan que no fue la única novedad que ayer planteó al sector, pues también informó
del inicio de procesos de digitalización de diversos trámites relativos a la industria.
El titular de Sader, aseguran, anda ya más que encarrerado en la atención de los
asuntos del campo.

• Arganis fluye en comparecencia
El que ayer superó nuevamente la prueba de comparecer ante diputados en una
época de crispación y polarización fue el titular de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis. La suya, nos comentan, se dio sin
rispideces e incluso hubo reconocimientos a su experiencia. Y es que el funcionario
atendió y respondió diáfanamente a interrogantes y cuestionamientos de legisla
dores de todos los partidos políticos. Por ejemplo, les dijo que no se ha descuidado
la prioridad en el mantenimiento y conservación de carreteras y que se pavimen
tarán más de 300 kilómetros de caminos rurales. Recogió demandas sobre temas
relacionados con la seguridad en carreteras y vías y se manifestó como ingeniero
civil en favor de los proyectos del Tren Maya y Santa Lucía.
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• Tortuguismo en el Congreso local
A paso aletargado, casi dos meses después de que asum ieron sus cargos los nuevos
diputados de la Ciudad de México, este miércoles concluyó la instalación de 41 de
las 45 comisiones ordinarias que se encargarán de dar curso a las iniciativas que se
dictaminen en el Congreso local. Las comisiones que quedaron constituidas ayer
fueron las de Transparencia y Combate a la Corrupción, Bienestar Animal y la de
Uso y Aprovechamiento del Espacio Público. Durante la instalación, los legisladores
coincidieron en que sea por medio del diálogo que se llegue a acuerdos. Ojalá que
la deseable concertación, nos dicen, sirva para acelerar el desahogo de la lista de
pendientes que, a dos meses de que termine el año, es larga. De hecho, entre los
temas en el tintero está todavía la glosa del Tercer Informe de Gobierno que tuvo
lugar hace más de un mes, así como el presupuesto de la capital. Uf.

•Migración, diputados y focos rojos
Nos cuentan que la Comisión de Asuntos Migratorios de la Cámara de Diputados
se reunirá de emergencia este jueves, para analizar la situación que sucede en el
país por el aumento de extranjeros irregulares e inicio de caravanas desde el sur;
incluso ya están en comunicación con el titular de la Comisión Mexicana de Ayuda
a Refugiados (Comar), Andrés Ramírez, para ver cómo ayudan en la problemática,
ya que el tema central son los recursos para atender las miles de solicitudes de asilo
que están pendientes; yes que desde hace dos años Ramírez se ha pronunciado por
más apoyos, aunque en este año la crisis migrante se desbordó. ¿Será que sí podrían
darle más dinero. O también le saldrán con lo de la cobija presupuestal? Ya se verá.

La política del amor
El ahora encargado del proyecto Agua Saludable para La Laguna, Gabriel García
Hernández, tuvo una salida atropellada del Senado, nos comentan, cuando pidió
licencia por tiempo indefinido, minutos antes del cierre de la sesión maratónica
para la aprobación del paquete fiscal. El exjefe de los superdelegados tuvo que so
portar las críticas de la panista Lilly Téllez, quien le reclamó lo que a su juicio fue
un pésimo manejo de los recursos de los programas sociales y le advirtió que lo
tendrán "bajo nuestro ojo" para vigilar sus nuevas tareas. La respuesta de García
Hernández fue sugerirle a Téllez que mejor practique la "política del amor" de la
Cuarta Transformación y "limpie su alma del odio". Así las despedidas y bienveni
das en el Senado. Uf.
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•BAJOSOSPECHA

Vacunas para todos los niños
Después de mucho tiem

po de estudio y análisis,
la empresa farmacéutica

Pfizer asegura que ya se puede
vacunar a menores de 5 a 11 años
contra el Covid19.

Además, un comité independiente a la
Administración de Alimentos y Medicamen
tos (FDA, por sus siglas en inglés) de Estados
Unidosrevisó de manera exhaustiva toda la
evidencia que ha presentado la empresa Pfi
zer para recomendar y autorizar la aplicación
de la vacuna en este rango de edad.

Los estudios se hicieron en 1,500 niños a
quienes se les aplicó la vacuna y a otros 700 a
quienes se les aplicó el placebo. Los expertos
aseguran que si bien se podría pensar que es
un número relativamente pequeño el de este
estudio, es lo que se hace en otras vacunas
que ya llevan años aplicándose.

Cuando se empiecen a poner los biológi
cos en este rango de edad el seguimiento que
se da es minucioso para detectar alguna con
tradicción, la cual se cree, según expertos, es
una vacuna bastante segura.

Durante la junta de este comité, expertos
internos y externos hicieron preguntas minu
ciosas sobre la aplicación de la dosis de Pfizer
en menores de edad.

Se tomó en cuenta el riesgo de los meno
res de edad a padecer Covid y los beneficios
y contradicciones de la aplicación en niños.

Se estudiaron los efectos secundarios, se
ha hablado de tener riesgo de miocarditis,
pero el riesgo de la miocarditis pediátrica es
casi nulo. Este tipo de problemas son más
propensos en población de 16 a 29 años de
edad. Lo que se ha detectado hasta ahora en
las vacunas aplicadas a ese rango de edad, es
que los casos de este padecimiento, como
efecto secundario de la vacuna, son mínimos.

Lo que sí se ha detectado es que cada día
son más las personas en el rango de edad de
16 a 29 años que no se han querido vacunar y
que han tenido problemas serios si llegan a
contraer Covid19.

Es verdad, sin las nuevas variantes que se
han dado al Covid19, el riesgo para menores
era muy bajo; hoy, con las nuevas variantes
Delta y Delta plus sí afecta a los menores de
edad y además, son mucho más contagiosas.

Hasta ahora, y así han sido las recomenda
ciones, había que vacunar primero a los ma
yores de 65 años, y ahora, en México, la edad
mínima para vacunar es de 18 años, mientras
en Estados Unidos se termina de aprobar la
aplicación de dosis en menores de 16 años.

El debate y la polémica en torno a vacunar
a menores de edad ha sido una constante y se
centra, principalmente, en que los menores
de edad son los que menos se han contagia
do y los que menos decesos reportan a nivel
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El debate y la polémica en torno a vacunar
a menores de edad ha sido una constante y se
centra, principalmente, en que los menores
de edad son los que menos se han contagia
do y los que menos decesos reportan a nivel

mundial, pese a la existencia de las variantes.
Pero la importancia de que sean vacuna

dos radica en que sí pueden estar en riesgo y
contagiar. Sin vacunas para aplicar de forma
universal, sí había que darle prioridad a los
adultos.

Hoy, parte del debate de vacunar a los me
ñores de edad en Estados Unidos viene de
que existe un número altísimo de personas
antivacunas, que simplemente no se quie
ren inocular y por estas personas se ha forta
lecido el virus y la gente se está contagiando.

Decían en el comité de la FDA que, si todos
los adultos estuvieran vacunados, no habría
necesidad de vacunar a niños. Desgraciada
mente, el movimiento antivacunas es fuerte,
y estas personas no se dan cuenta que no sólo
ponen en riesgo su vida, sino la de las perso
ñas a su alrededor.

Los datos duros ahí están, los casos de
efectos secundarios de las vacunas son muy
bajos a comparación de las personas no ino
culadas, que se han contagiado de Covid19
y han terminado en el hospital o, incluso, han
fallecido.

El primer paso para inmunizar menores lo
dio Estados Unidos: Pfizer probó su vacuna
con éxito en menores a partir de los 12 años
hasta 17 años, desde mayo. Junto con Canadá,
comenzó a vacunar a los menores de edad de

este rango.
Y este martes un panel de expertos, que

asesora al gobierno de Joe Biden, recomendó
aplicar la vacuna contra Covid19 de Pfizer a
menores de 5 a 11 años.

Es inusual que la FDA no siga los linea
mientos de expertos, por lo que se espera que
en breve sea autorizada la vacuna para este
grupo, con ello, los 28 millones de niños de
esta franja etaria comenzarían a vacunarse
en noviembre.

De forma contrastante, este mismo mar
tes, en México, el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, subió al pleno de la Cámara de Dipu
tados y dijo que no está comprobado que la
vacuna para menores sea eficaz, que incluso
puede entorpecer el aprendizaje inmunológi
co de los niños.
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Protección para todos

MENORES de
12 a 17 años con

alguna comor
bilidad son
vacunados en
la CDMX (foto),
entre otras

entidades.

Fue parte de su comparecencia, donde
aclaró que él, en este momento, no vacunaría
a sus nietos.

Pero aclaró que, si un menor tiene una co
morbilidad, es viable vacunarlos porque su
sistema inmunológico no es tan fuerte.

Según el funcionario federal, mientras "no
tengamos una respuesta no podemos actuar
ni con acciones oportunistas ni con ansiedad".

El subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, piensa de forma similar, pues ha resal
tado que "no hay evidencia científica de que
se requiera vacunar a niños, de que se requie
ran dosis de refuerzo o que haya una especial
preocupación porque sean más virulentas las
variantes, ni siquiera la variante Delta".

Justo la política de vacunación que se ha
llevado en México ha diferido en muchos pun
tos con lo que se está haciendo en otros países.

China comenzó a inmunizar a niños de 12 a
17 años con sus vacunas Sinovac y Sinopharm
desde inicios de 2021, y a los más pequeños
desde agosto, con lo que se convirtió en el
primer país en vacunar este sector. Le siguió
Emiratos Árabes Unidos.

La misma variante Delta provocó que la
inoculación para menores de edad se replicará
en Europa. Alemania, que sólo permitía la va
cunación de menores con problemas de salud
previos, en agosto extendió su programa de
vacunación para incorporar a todos los niños
de 12 en adelante. Israel también busca vacu
nar a sus menores de edad.
Y un dato importante sobre la importancia

de vacunar a los menores de edad llegó desde
el Reino Unido, que hizo obligatoria la inmu
nización para evitar frenar la educación de
los niños.
Pero también, muchos de estos países

tienen un seguimiento estricto de fármaco
vigilancia con el cual pueden detectar cual
quier efecto secundario con la aplicación de
las vacunas, y ése será el siguiente paso para
aprobar la aplicación de la vacuna, ahora en
menores, desde los 11 años.

Por cierto, la vacuna Pfizer, que se estaría
aplicando en niños, tiene un 90.7 por ciento
de efectividad.

Fue parte de su comparecencia, donde
aclaró que él, en este momento, no vacunaría
a sus nietos.

Pero aclaró que, si un menor tiene una co
morbilidad, es viable vacunarlos porque su
sistema inmunológico no es tan fuerte.

Según el funcionario federal, mientras "no
tengamos una respuesta no podemos actuar
ni con acciones oportunistas ni con ansiedad".

El subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, piensa de forma similar, pues ha resal
tado que "no hay evidencia científica de que
se requiera vacunar a niños, de que se requie
ran dosis de refuerzo o que haya una especial
preocupación porque sean más virulentas las
variantes, ni siquiera la variante Delta".

Justo la política de vacunación que se ha
llevado en México ha diferido en muchos pun
tos con lo que se está haciendo en otros países.

China comenzó a inmunizar a niños de 12 a
17 años con sus vacunas Sinovac y Sinopharm
desde inicios de 2021, y a los más pequeños
desde agosto, con lo que se convirtió en el
primer país en vacunar este sector. Le siguió
Emiratos Árabes Unidos.

La misma variante Delta provocó que la
inoculación para menores de edad se replicará
en Europa. Alemania, que sólo permitía la va
cunación de menores con problemas de salud
previos, en agosto extendió su programa de
vacunación para incorporar a todos los niños
de 12 en adelante. Israel también busca vacu
nar a sus menores de edad.
Y un dato importante sobre la importancia

de vacunar a los menores de edad llegó desde
el Reino Unido, que hizo obligatoria la inmu
nización para evitar frenar la educación de
los niños.
Pero también, muchos de estos países

tienen un seguimiento estricto de fármaco
vigilancia con el cual pueden detectar cual
quier efecto secundario con la aplicación de
las vacunas, y ése será el siguiente paso para
aprobar la aplicación de la vacuna, ahora en
menores, desde los 11 años.

Por cierto, la vacuna Pfizer, que se estaría
aplicando en niños, tiene un 90.7 por ciento
de efectividad.

Fecha: 28/10/2021

Página: 14

Area cm2: 551

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 78,324

Página 4 de 11



Arrecian ataques a UNAM
y endurecen las réplicas

fea rdenas@pulsopo!i tico, com.mx

Por quinto día arreciaron des
de Palacio Nacional las críticas

y acusaciones del Presidente
Andrés Manuel López Obrador a la
UNAM, y al mismo tiempo endurecie
ron las réplicas de egresados y estu
diantes, a través de las redes sociales,
en las que se empezaron a acumular
protestas y exhortos a enfrentar la
embestida verbal en las mañaneras,
contra la más importante institución
educativa del país.

A querer o no, eso obliga a recordar con preo
cupación lo sucedido en 1968 por las reiteradas
andanadas del entonces presidente Gustavo Díaz
Ordaz a esa institución, que propiciaron el inicio
de aquel conflicto estudiantil, con nutridas movi
lizaciones de alumnos que culminara trágicamen
te, lo que hoy nadie desea que se repita, por lo que
debería prevalecer sensatez que lo evite, por más
"sacudida transformadora" a la Universidad Nacio

nal, que se le busca encubrir, despojándola de su
autonomía para controlarla.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Desde que se inició la ofensiva contra la UNAM, cir

culó insistentemente la versión de que "algo le ha
bían encontrado" al rector Enrique Graue, y aunque
no parece que eso sea, el Presidente López Obrador
sostuvo ayer que "es importante ventilar los asun
tos" de ella, como el manejo del presupuesto y "el
salario del rector", que es de 200 mil pesos, cifra
superior a la que él se autofij ó al inicio de su sexenio.
Y así como el Ej ecutivo federal ha repetido a lo largo
del sexenio que no se va a reelegir, aunque está se
guro de que la consulta de revocación de mandato
en marzo del año próximo logrará la "ratificación"
para seguir más allá del 2024, en el caso de la UNAM
no deja de insistir en que será "respetuoso de la
autonomía".

No es secreto para nadie que esa palabra le incomo
da, por todo lo que representa, y de eso dan cuenta
las instituciones y organismos que contaban con
ella, que no solamente fueron y son acosados,
sino que, en no pocos casos, simple y sencillamente
desaparecieron, lo que en el caso de la Universidad
Nacional puede ser una chispa por la reacción que
no solo la "sacudiría" a ella, sino al país mismo.
Entre protestas de los integrantes de las bancadas
de oposición, jaloneos, empellones, tomas de tribu
na, insultos y conatos de bronca, avanza la aproba
ción y ratificación, en ambas cámaras, del paquete
económico enviado por el Presidente, que incluye la
Ley de Ingresos, la Miscelánea Fiscaly el Presupues
to de Egresos de la Federación para 2022, que será
el que más calentará los ánimos, cuando se discuta
en San Lázaro.

La sumisión ante el jefe, tiene costo político: el caso
del secretario de Salud ante diputados, es uno de
tantos que veremos el resto del sexenio.
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El litio mexicano

ylaCOP26
bernardo.bolano.s@razon.com.mx

ómo recibe el mundo la
niciativa mexicana de

reforma eléctrica y de na
cionalización del litio? En unos días se
reunirá la comunidad internacional

para discutir los más recientes resul
tados del panel de científicos sobre
cambio climático. El mundo se diri

ge peligrosamente hacia un calenta
miento de 3°C, muy alejado del pro
pósito de 1.5° del Acuerdo de París.

Eso significaría que la transformación del clima
de la Tierra sea irreversible (mientras que, si apla
náramos la curva en la próxima década, conforme
al Acuerdo de París, todavía podríamos heredar a
nuestros hijos y nietos un planeta apacible, con esta
ciones que volverían a encontrar su ritmo). Hay una
pequeña ventana de oportunidad, todavía es rever
sible lo peor, pero muy pronto cruzaremos el punto
de no retorno. Para evitarlo, se necesita acelerar la
transición energética. Urgen autos eléctricos y que
se carguen con electricidad limpia, no producida con
carbón mineral o combustóleo. El mundo necesita
más energías renovables y más baterías de litio.

Frente a ese dilema existencial planetario, el Pre
sidente mexicano se ocupa de otro tema legítimo:
cómo reafirmar soberanía sobre el litio y la electri
cidad. Desde luego, los países deben defender su
soberanía: hacer planes para garantizar su energía,

producir en vez de importar vacunas, disuadir con
submarinos a potencias invasivas. Pero mientras la
humanidad corre riesgos inéditos reales por la trans
formación del clima, México es gobernado mediante
vagas intuiciones soberanistas: una refinería en la
zona más vulnerable al alza del nivel del mar; ampliar
la vida de las centrales carboeléctricas; regresar todo
el control a la CFE, sin regulación autónoma; la intui
ción de nacionalizar el litio.

Por más nacionalizaciones que haga un país, no
será soberano si no genera empleos calificados y si
no tiene políticas fiscales sanas. Peor aún, existe una
maldición de los recursos naturales nacionalizados:
los estados con abundante petróleo, diamantes o
litio son en su mayoría corruptos y autoritarios. Leif
Wenar dice que la transición a la democracia en Méxi
co se logró porque se nos acabó el petróleo.

¿Nacionalizaremos el litio para que el líder sindical
de una futura empresa estatal minera se vuelva mul
timillonario? Durante el régimen posrevolucionario
eso fue una tragedia, ahora sería una farsa. Queremos
el litio para todos los mexicanos. Eso sólo se logrará
con transparencia y contrapesos. Hay opciones de re
gulación con perspectiva nacionalista. Por ejemplo:
asociaciones estratégicas para compartir la actual
tecnología de separación de litio y roca arcillosa.

Cuando el mundo busca acelerar la transición
energética, México debe aprovecharlo y apurarse
a contribuir. Es ahora cuando las acciones de Tesla

aumentan como la espuma. Nadie, ni nada, es indis
pensable, ni siquiera nuestros campos de litio. Las
baterías se pueden fabricar recurriendo a otros paí
ses y a otros metales (como el cobalto). ¡Obtengamos
ingresos salvando al planeta!
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Oposición razonada
desde la SCJN

urd¡ales@prod¡gy,net.mx

Siil aspavientos ni estridencia, la
oposición más leal con el interés
de la Nación y racional, en térmi

nos políticos, la encabeza la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

De los once integrantes de su pleno, su cabeza, Ar
turo Zaldívar, es quien más y mejor articula posicio
namientos y sentencias, a veces adversas, a la muy
verbalizada voluntad del Presidente López Obrador
y lo ha hecho sin pelear.

AMLO es, según encuesta del neoliberal diario Fi
nancial Times, el segundo mandatario más popular
del mundo. Mitofsky lo ubica en el sexto lugar del
orbe.

Con esa dote política y frente a la languidez de los
partidos de oposición, López Obrador gana disputas
en pos de la percepción masiva favorable para sus
planes e ideas.
La contrarreforma eléctrica, que tanta alharaca

provoca en el Congreso, fractura al priismo que se
debate entre ser contención o adherirse de facto a
Morena. Es una batalla ganada por el Gobierno fede
ral de cara al pueblo.

La encuesta de Gabinete de Comunicación Estra
tégica, de Liébano Sáenz y Federico Berrueto, confir
ma que son más las personas que apoyan la enmien
da, que aquellas que la miran con espanto.

De nuevo, sin hacer ruido, el ministro presidente
Arturo Zaldívar acuerda con sus pares de mayor tra
yectoria lo mismo que con aquellas y aquel propues
tos por la actual administración; superada la tensión
interna por el tema de la prolongación de su mandato,

el juez ha impuesto armonía suficiente en el engrana
je del máximo tribunal.

Las dos ministras de reciente ingreso adoptaron,
en el tema del aborto y la inconstitucionalidad de
criminalizarlo, e inmediatamente también sobre la
objeción de conciencia de personal sanitario, posi
ciones más liberales que las que históricamente ha
adoptado, por la vía de los hechos, AMLO.

El fallo respecto a la multimillonaria devolución
de impuestos a los familiares de la fallecida Carme
la Azcárraga Milmo también contravino la opinión
presidencial.

La SCJN se pronunció en contra de la prisión pre
ventiva oficiosa contra presuntos defraudadores, el
Presidente se quejó y el titular del otro poder respon
dió, argumentó y se plantó.
La SCJN es, pues, el contrapeso más efecti

vo, el menos estridente que enfrenta la Cuarta
Transformación.

Su autonomía, frente a la permanente sospecha
de la presunta distancia institucional con la Fiscalía
General de la República (FGR) y el aval quien sabe
si hoy lo repetiría que AMLO dio a Arturo Zaldívar
como único personaje en todo el poder judicial capaz
de limpiar y transformar la impartición de justicia,
probo, íntegro, bueno; termina por posicionar irre
mediablemente al ministro de cara al futuro, para
cuando concluya su periodo como ministro, justo en
2023.

Libre y en la antesala de la sucesión, prestigiado
por Palacio Nacional pero autónomo, racional y con
ciliador, su figura permea entre aquellos capaces de
imaginar alianzas amplias, ciudadanas, no partidis
tas, no destructivas, no antiAMLO, sí proMéxico.
¿Le suena?
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De memoria, 1988

Las elecciones de 1988 fueron un par
teaguas. Se sumaron circunstancias

que rompieron esquemas bajo los cuales
el PRI había ganado elecciones con relati
va facilidad en medio del avallasamiento

político.
Muchos factores se conjuntaron. El hartazgo social, en

algún sentido similar al de 2018, fue un elemento fundamen
tal entre los ciudadanos. El PRI se dividió, lo que llevó a la
creación de la "Corriente Democrática", a la cual se suma
ron personajes de relevancia por su formación y desarrollo
político.

En larga entrevista que le hicimos en el IMER a Rodolfo
González Guevara en aquellos años, se veía lo que venía. Nos
expuso claros elementos sobre el deterioro del régimen y
cómo un grupo político se estaba apoderando del país, entre
otros por Miguel de la Madrid, Carlos Salinas, Camacho Solís,
Manuel Bartlett, Emilio Gamboa, Marcelo Ebrard. Han esta
blecido, nos dijo, una alianza con empresarios con quienes
quieren desarrollar un proyecto transexenal; recordemos la
frase de José Ángel Gurría sobre el grupo, va a gobernar hasta
el 2018.

A PARTIR de las
elecciones del 88

la política cambió.
El proceso estuvo
cargado deirregu
laridades y abusos,
los cuales fueron

denunciados previos
al día electoral. Se sa

bía que el Gobierno
se iba defender y que
no iba a permitir por
ningún motivo qué
él ingeniero fuera

Presidente
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La entrevista provocó reacciones internas. El IMER de
pendía de gobernación, reclamándonos que la conversación
había sido larga y que debió cortarse, a lo que se sumaron los
vericuetos de esos años; fue una buena batalla colectiva que
tuvo en Gerardo Estrada y Ofelia Aguirre importantes aliados.

Uno de los hechos significativos para entender el 88 fue
ron los sismos del 85. A partir de ellos surgió una generación
que se apoderó de las calles para convertirse en interlocutor
de los capitalinos, por cierto, la mayoría estudiantes o egre
sados de la UNAM.

Cuauhtémoc Cárdenas era la auténtica opción ciudadana.
Su candidatura creció a pesar de la manipulación en su contra,
en el imaginario colectivo su presencia era firme y confiable.

A partir de las elecciones del 88 la política cambió. El pro
ceso estuvo cargado de irregularidades y abusos, los cuales
fueron denunciados previos al día electoral. Se sabía que el
Gobierno se iba defender y que no iba a permitir por ningún
motivo que el ingeniero fuera Presidente.

Lo que pasó el día de las elecciones está cargado de le
yendas. Se ha dicho que Córdoba Montoya y Camacho Solís
manipularon el proceso desde Gobernación, ante la mirada
impávida de Bartlett. Se ha sobreinterpretado la expresión de
Diego Fernández de Cevallos en el sentido de que se "cayó" o
se "calló" el sistema. También se ha hablado de la moviliza
ción de cárteles de la droga en algunas zonas del país, sobre
todo en el norte, presionando ciudadanos o llevándoles dá
divas para votar por el PRI.

Como fuere, quien debe conocer lo sucedido en forma y
fondo es quién era el secretario de Gobernación y responsa
ble del proceso electoral, Manuel Bartlett.

Es un tema que lo acompaña y acompañará toda su vida.
El 88 apareció en su comparecencia sobre la reforma eléctri
ca, porque independientemente de que lo señale la oposición
para denostarlo, en el fondo no se olvida que el resultado de
la elección pudo haber sido favorable a Cuauhtémoc Cárde
nas, pero que por medio de vericuetos terminó en medio de
la trampa, dudas y confusión.

Las preguntas que Bartlett sabe que muchos ciudadanos
le hacen son ¿por qué en su momento no dijo nada?, ¿por qué
se quedó en Gobernación hasta final del sexenio?, ¿por qué
fue titular de la SEP en el gobierno de Salinas?, y ¿por qué fue
gobernador de Puebla postulado por el PRI?

Entre el abyecto control casi total de los medios, la mani
pulación en el Colegio Electoral y la maquinaria de Gobierno,
Salinas terminó por ser Presidente. Cárdenas fue el inicio de
lo que hoy es López Obrador.

De bote pronto recordamos pasajes de 1988.

• RESQUICIOS
Las comparecencias pueden ser un buen ejercicio político y
de debate. Les siguen faltando elementos para tener acuer
dos, porque los funcionarios tienden a ni por asomo recono
cer la crítica, mientras que la oposición por lo general argu
mentan poco y ataca mucho.
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TRASCENDIÓ

Que aunque su compare
cencia ante comisiones del Se

nado fue tersa, sin grandes as
pavientos, el desayuno que la
secretaria de Economía, Tatia
na Clouthier, sostuvo con legis
ladores de todas las bancadas sí
fue tenso, ya que ella, molesta,
pidió a los opositores que no
le preguntaran de la reforma
eléctrica y sus efectos, porque
no habla del futuro, y los remi
tió con el director de la CFE,
Manuel Bartlett, para que les
aclare todas sus dudas sobre la

reforma que está por discutir
se en el Congreso y de pasadi
ta, habrá que suponer, sobre la
caída del sistema de 1988. Los

ánimos se calentaron a tal grado
que los morenistas aplicaron la
de siempre: culpar a los panistas
de amasiatos para proteger los
actos de corrupción del pasado.

Que el actual presidente
del Tribunal Superior de Justi
cia de Ciudad de México, Rafael

/

Guerra Alvarez, consiguió ree
legirse hasta 2025 como man
damás en el Poder Judicial ca
pitalino con una victoria con
tundente de 73 votos del pleno
a su favor, mientras que la úni
ca contendiente, la magistrada
Celia Marín Sasaki, solamente

contó con tres, además de que
se registraron tres más nulos.
Ella había manifestado su in
tención de impedir la reelec
ción y hasta interpuso un am
paro, que al final fue desechado.

Que obtener las más de 2.7
millones de firmas para lograr
que se lleve a cabo el proceso
sobre la revocación de manda
to del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador será pan
comido para Morena, pues has
ta este miércoles por la maña
na ya sumaban 12 mil las per
sonas y organizaciones palo
meadas por el INE para pedir
el respaldo ciudadano, así que
bastaría con que cada una reu
niera 230 firmas en todo el país.

Que por si alguien tenía
todavía dudas, sobre todo en
la nueva ola de caravanas de

Centroamérica, el embajador
de Estados Unidos en México,
Ken Sal azar, sostuvo que todos
deben entender que la frontera
está cerrada para cualquier ti
po de cruce fuera de la ley y que
todo el que lo intente será dete
nido, porque ambos países se
han comprometido a retornar a
estas personas a sus lugares de
origen.
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Alcocer deshonra

su trayectoria

La destartalada imagen del doctor Jorge
Alcocer, secretario federal de Salud, con
mueve sinceramente.

Reconoció ya como "talón de Aquiles" de la 4Tla de
plorable insuficiencia de medicamentos (incluidos los
de tratamientos contra el cáncer infantil), y aseguró
que ni a sus nietecitos les aplicaría vacunas anticovid.
Mientras lo decía, el gobierno estadunidense anun

ciaba que serán inmunizados (con Pfizer) unos 28 mi
llones de menores con edades de cinco a 11 años.

Esto dij o Alcocer en San Lázaro:
"Los niños tienen un sistema inmunológico de ma

ravillay cómo vamos aentorpecer ese aprendizaje de
su sistema inmunológico, de sus células que nos de
fienden en toda nuestra vida, con la llegada de una es
tructura totalmente inorgánica como es una vacuna,
desde luego en su contexto biológico es sólida, es váli
da, pero no lo tenemos todavía como para responderle,
yo respondo: a mis nietos no los vacuno...".
No dudo que de medicina sepa muchísimo más que

yo (mi única licenciatura es mi licencia de manejo),
pero leyendo y releyendo lo que dijo no he de ser solo
yo quien piensa que descalificó las vacunaciones, pe
riódicas y masivas en todo el mundo, contra el saram
pión, la difteria, el tétanos, la tosferina, la hepatitis,
el rotavirus, la poliomielitis, las paperas, la rubéola,

la influenza, la varicela y otras
graves enfermedades.
Doctorado en Ciencias Mé

dicas en 2007 por la "neolibe
ralizada" (pleno calderonato)
Universidad Nacional Autóno
ma de México, Alcocer se espe
cializó en medicina interna en
el afamado Instituto Nacional

de Ciencias Médicas y Nutri
ción (Salvador Zubirán) lo mismo que en inmunología
enelTumourlmmunologydelaUniversityCollegede
Londres. Ríe el primero en demostrar que la Interleu
cina2 (regulación de las respuestas inmunitarias; las
interleucinas que se producen en el laboratorio se usan
en el tratamiento de cáncer) no se sintetiza adecuada
mente en pacientes con lupus eritematoso sistémico
(el sistema inmunitario ataca por error el tej ido sano,
lo que puede afectar la piel, las articulaciones, los ríño
nes, el cerebro y otros órganos). También contribuyó
a la identificación y caracterización de nuevos linajes
celulares como los linfocitos Treguladoresylas células
dendríticas (inmunitarias).
El historial del funcionario describe a quien mere

ce reconocérsele como toda una eminencia científica

y por lo mismo, supongo, en 2015 (mitad del repudia
do peñanietismo) se le otorgó el Premio Nacional de
Ciencias y Artes (en el área de Ciencias FísicoMate
máticas y Naturales) del gobierno federal.
Desplazado en los hechos de la política pública de

Salud por otro doctor (en epidemiología), su "subor
dinado" Hugo López Gatell, quien llegó a decir que
no debían "desviarse" las vacunas de los adultos inyec
tándoselas a menores de 18 años con comorbilidades,
Alcocerfue, durayexplicablemente, apabullado por la
oposición en la Cámara de Diputados.
No hay manera de entender la inaudita frase "a

mis nietos no los vacuno" que profirió a costa de su
doctoral honra....

No hay manera
de entender la
inaudita frase

"a mis nietos no
los vacuno*
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El método

Cada semana una nueva expresión de la igno
rancia escogida, de una lógica aplicada sobre
todo aspecto de la vida pública y contra algu
nas salvaguardas republicanas y democráti
cas: la educación, la investigación y la ciencia.

Basta ya de ese recurso insulso que acusa de distractores.
Cuando la g'ratuidad, la sinrazón o el ataque son tan recu

rrentes no hay distractor sino un método y el estado de las
cosas.

Si la UNAM cala es gracias a su relevancia y simbolis
mos, pero en la retahila presidencial contra ella no hay
gran diferencia con lo dicho hacia otros instrumentos e
instituciones formativas.

Buscando el rédito político, el Presi
dente usó la crisis sanitaria. Su diatriba
arremetió contra los exámenes de ad

misión a estudiantes de medicina. Aquí
nadie ha hablado de la necesidad de cual

quier institución por limar fallas. Men
cionarlas como matiz alo dicho en Pala

cio es caer en el autoengaño.
Frente a la educación, la postura de

nuestra izquierda más reaccionaria ha sido la puja por un
botín. Se exhibe lafalta de entendimiento sobre la función
de las universidades. Son los espacios capaces de desafiar
la relación origendestino. Contravienen la visión deter
minista de cada mañana.

La óptica del botín político reduce el espacio académico

a un centro de crítica y debate que debe ser afín, pasando
por alto que antes es uno de formación; que buscay consi
gue homogeneizar mej ores futuros.
El reticente discurso antiuniversitario prescinde del

aspecto formativo para favorecer un reconocimiento
previo a él: una etiqueta ideológica
cobij ada por la falta de sustento. Es la
renuncia al espacio universitario ba
jo los cánones del bien público, para
definirlo como terreno de batalla. No
hablamos de educación sino de mez
quindad. Ya le ocurrió a la salud.
El affair UNAM puede menguar,

pero los efectos del método tienen pa
ralelismos de la peor pedagogía. Sólo

así el Secretario de Salud puede comparecer frente al Le
gislativo con la retórica usada por los antivacunas. Queda
esperar que ninguna familia se resista a inyectar a sus hi
josporla argucia del funcionario. Los mismos instrumen
tos de la propaganda que se lanzan contraía UNAM, el CI
DE o la que sea, intentan lavar otra desfachatez.

Las universidades
son los espacios

capaces de desafiar
la relación origen

destino
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Aburtos
Gil es un defensor de los derechos humanos, pero no saldrá con una pancarta para
defender al asesino de Colosio. Con la pena, que purgue su condena y punto com. Por
ciertoi, ¿qué dirán el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, y don Fede Arreóla?

A Gil se le arruga el
corazón por la condena
de Aburto, que nada más
cometió un magnicidio

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
pensó que la regresión mexi
cana, su viaj e al pasado, ocurre
en todos los órdenes públicos

y, quién sabe si en los privados. Nuestro se
cretario de Salud es como unpéreGoriot,
pero sin bondad, y López Gatell un raro
Michael Corleone, el célebre heredero de
El Padrino, novela insigne de Mario Puzo.
Hay de mafias a mafias, medita Gil.
Gamés lo leyó en su periódico MILE

NIO en una nota de Laura Sánchez y la re
dacción del diario. Resulta que la Comi
sión Nacional de Derechos Humanos emi
tió una recomendación para que la Fiscalía
General de la República reabra el caso Co
losio o inicie una nueva investigación por
violaciones al debido proceso, como tor
tura, en agravio del asesino confeso, Ma
rio Aburto. Enunpar de audios, dice Laura
Sánchez, el asesino le dice a su familia: "So
mos presos políticos, de conciencia, y nos
agarraron de chivos expiatorios".
Gilgase subleva: ¡cómo hemos progresa

do! : este asesino confeso que se sentía Caba
llero Aguila ahora se ofrece como preso po
líticoy de conciencia YlaCNDH de laseño
raPiedrale compralabasura. Que le digan
a Luis Donaldo Colosio Rioj as que el hom
bre que destruyó a su familia tendrá una
oportunidad de rehacer su vida en libertad
mientras que la de él quedó hecha añicos.
Gil es un defensor de los derechos hu

manos, sí, del debido proceso, también,
pero no saldrá con una pancarta para de
fender al asesino de Colosio. Con la pena,
que purgue su condena y punto com.
Por cierto, ¿qué dirán el gobernador de

Sonora, Alfonso Durazo, y don Fede Arreo
la? ¿Nada? ¿Silencio? Caracho, la lealtad
es una planta que se marchita muy pronto.
Seamos justos: que Luis Donaldo Colosio
Riojas sea sometido ajuicio, por sospechas
de algo, y que Aburto salga en libertad pues
to que hemos mancillado sus derechos hu
manos. De nuevo: un poquito de por favor.

Los miserables
El padre del asesino confeso, Aburto, afir
mó: "evitaremos la pretensión de dar car
petazo al caso Colosio desde la sociedad
(...) tenemos el libro colectivo de un Mé
xico que se resiste al engaño y que no des
fallece en la búsqueda, el castigo y el per
dón". A Gil se le arruga el corazón por la
condena de Aburto, que nada más come
tió un magnicidio.
Obvio: esto desatará todas las locuras

de los Aburtos, y los Colosios (si hubo va
rios Aburtos también hubo muchos Co
losios). El padre del angelito Aburto dice
que su hijo es un chivo expiatorio del go
bierno de Salinas: "y los verdaderos asesi
nos andan sueltos y agarraron a éste y di
jeron éste fue". Esas locuras ha desatado

la señora Piedra. Pobre muchacho, ya no
es muchacho, ayúdenlo, pero no cuenten
con Gilga. ¿Estamos locos? Sí. A esto se
refería Gil cuando hablaba de regresión.
Su papá dice que Aburto tiene problemas
gastrointestinales. Pues que se los atien
dan en prisión; que le duele una pierna
porque lo torturaron, pues que lo atien
dan y se quej e ante Dios. Ya en serio, ¿va
mos a defender a Mario Aburto, asesino
confeso del candidato a la presidencia del
PRI en 1994?

Gabinete de curiosidades
Franz Kafka
"Fabulilla"

Ah dijo el ratón, el mundo es cada vez
más pequeño. Primero era tan vasto que
me daba miedo, entonces seguí corrien
do, y era feliz porque al final, en la distan
cia, vi muros a derecha e izquierda; sin
embargo, estos largos muros se acerca
ban tan velozmente unos a otros que en
seguida me encuentro en la última sala, y
allá en el rincón me espera la trampa en
la que voy a caer.
Tienes que cambiar el sentido de tu carre
ra dijo el gato, y lo devoró.

Apollinaire
"Gastritis crónica"
Un anciano médico de provincias necesi
taba tomarse unas vacaciones. Le confió

la clientela a su hijo, recién salido de la uni
versidad, y se fue al mar. A su regreso vio
que el muchacho había hecho maravillas
y hasta curado la gastritis crónica de una
acaudalada anciana.

Muy bien, hijo mío, estoy orgulloso de
ti dijo el padre, Pero acaso habría debido
antes explicarte que fue la gastritis de la se
ñora X la que ha pagado tus estudios.
(Los cuentos másbreves del mundo. De

Esopo a Kafka. Edición de Eduardo Berti,
Páginas de Espuma, 2008).
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AMLO vs. la UNAM
otra exp icación

Hasta que el mandatario no vea señales de un apoyo puntual a la tarea mesiánica que se ha echado a cuestas, cambiar a
México, seguirá pensando que el bastión de la reserva intelectu al de este país no estuvo a la altura de las circunstancias

Que el presidente An
drés Manuel López
Obrador encuentre
un nuevo rival cada
semana no es nin

guna novedad. Entiende su man
dato como una quijotesca y va
liente cruzada a contracorriente
de todos los molinos de viento

reales y presuntos que se oponen
al noble e irrenunciable propó
sito de mej orar la vida de los po
bres. Pero que en la lista de esos
molinos adversos se encuentre la

UNAM, constituye una verdade
ra sorpresa. La principal univer
sidad pública de México, y una de
las mayores del mundo, es la pro
pia casa de estudios del Presiden
te y tradicionalmente hasido con
siderada un bastión del pensa
miento progresista Un semillero
en la formación de cuadros para
el Estado mexicano, a diferencia
de las universidades particulares,
fuente de reclutamiento de las ac

tividades del sector empresarial.
Y sin embargo, AMLO lleva va

rios días lamentándose del giro
conservador que ha dado su alma
mater, infiltrada por corrientes
"neoliberales", ajenas al compro
miso social que antes le caracteri
zaba. La polvareda que sus pala

bras ha provocado tardará en disi
parse. Ahora mismo ya es enorme
la cantidad de testimonios y opi
niones que se han vertido para re
chazar tales acusaciones (la ma
yoría), o para apuntalar los argu
mentos del Presidente (apoyos
surgidos desde el obradorismo).
Desde luego es pertinente in

dagar en qué medida es razona
ble o, por el contrario, injusta la
apreciación de AMLO sobre la
UNAM. Pero a mí me intriga algo
mucho más elemental, aunque
de obvias implicaciones políticas:
¿por qué lo hace?
Ciertamente no se trata de una

frase desafortunada o un des

liz inesperado, como las que han
surgido en otras ocasiones. Algo
inevitable cuando se improvisa
durante dos horas todos los días

de la semana. No, en este caso se
trata de un verdadero posicio
namiento de López Obrador, en
ocasiones apregunta expresa, pe
ro en otras sin venir al caso. ¿Por

qué emprenderla en contra de un
sector que, si bien no es un aliado
político explícito, constituye una
comunidad emparentada social
e intelectualmente con los am
bientes urbanos donde se nutre
el obradorismo?

Se me dirá que si el Presiden

te percibe que la UNAM se está
deslizando hacia el conservadu
rismo está en todo su derecho de

hacer un reclamo público. Más
aún, que habría razones morales
para hacerlo. Pero no es así como
López Obrador construye su lis
ta de molinos a desafiar. Tendría
más razones morales para poner
en la palestra a las televisoras,
a gobernadores priistas, a líde
res sindicales impresentables, a
empresarios de su consejo que
siguen operando desde el privile
gio y el monopolio. Actores polí
ticos, todos ellos, que por alguna
razón escapan al dedo flamígero
que hoy apunta a Ciudad Univer
sitaria. Y no obstante, "los peca
dos" en los que la UNAM podría
estar incurriendo serían peccata
minuta frente a los abusos y vio
laciones que aquellos cometen
en contra de las causas populares.
Las razones por las cuales

AMLO ha dirigido sus misiles
contra la universidad habría que
encontrarlas en otro lado. Y es
tas están más cerca de la irrita

ción que del cálculo político o de
un parámetro ético. El presunto
conservadurismo no es la razón

que provócala molestia presiden
cial, me parece, sino el argumento
expost con el que trata de reves
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tir su molestia personal frente ala
comunidad universitaria

López Obrador está irritado
con la UNAM porque siente que
no ha sido el aliado que espera
ba en su intento de introducir un

cambio de régimen. La universi
dad de la que él surgió no ha en
tendido el momento histórico

que vive el país, lo mucho que se
estájugando, lo solitario que él se
encuentra pese al apoyo anónimo
de millones de mexicanos.
Tras las elecciones de este ve

rano, cuando Morena perdió
inesperadamente el control de
las alcaldías de la mitad de Ciu
dad de México, López Obrador
cuestionó acremente al aburgue
samiento de las clases medias.

Cuando afirmó que los grados
universitarios no solo no asegu
raban una mayor conciencia so
cial, sino incluso la debilitaban, se
estaba refiriendo ya a la comuni
dad unamita, ahora entendemos.
Tampoco ayudaron las reti

cencias de la UNAM para regre
sar a clases (aún no lo hacen del

todo) en momentos en que el go
bierno de la 4T, y el propio Presi
dente, pedían al sistema educati
vo volver a la normalidad. Y pro
bablemente la puntilla haya sido
el categórico posicionamiento de
la comunidad universitaria, em
pezando por el rector, en apoyo
de los académicos y científicos
cuestionados por Conacyt y la
Fiscalía General, por un presun
to manejo indebido de fondos.
Una denuncia que el Presidente
mismo había respaldado públi
camente, por lo cual debió sentir
como un rechazo personal la re
acción de las autoridades univer
sitarias en sentido contrario.

En la polémica que está en cur
so se podrá echar mano de mu
chos argumentos para defen
der el carácter progresista de la
UNAM o, dicho de otra manera,
para negar que la universidad es
té afiliada a una cruzada conser

vadora. Pero en la particular cos
mogonía de López Obrador son
argumentos sin sentido. El Presi
dente divide a los actores sociales

en dos mitades: los que están afa

vor de su proyecto político, es de
cir a favor de los pobres, y los que
no apoyan a la 4T, es decir que no
están a favor de los pobres y, por
ende, son aliados de los conserva
doresy corruptos. Baj o esta lógica
el desencuentro con la UNAM se

guirá vigente hasta que el manda
tario no vea señales de un apoyo
puntual a la tarea mesiánica que
él se ha echado a cuestas: cambiar
a México. Mientras tanto, seguirá
pensando que elbastión de la re
serva intelectual de este país no
estuvo a la altura de las circuns

tancias en el momento en que el
futuro de la nación está enjue
go. Ese es, me parece, el verdade
ro motivo de su irritación con la

UNAM, tenga o no razón. —

¿Por qué lo hace?
El presunto
conservadurismo
no es la razón que
provoca la molestia
presidencial
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MOISES BUTZE
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Por mi raza
hablará la 4
Si no saben identificar elproblema, su ori

gen, menos sus consecuencias. Y ahí siquen.
Florestán

Apenas ayer, cuando aquí cavilaba so
bre los motivos del presidente López
Obrador para lanzar ese ataque, que

lleva cinco días, contra la Universidad Nacional
Autónoma de México, reconocía que no encon
traba los motivos, menos las razones, de ese ase
dio y me planteaba como hipótesis: A menos que
dé (a la UNAM) por perdida y la quiera reinven
tar, lo que veo imposible.
Y ahí lo dejé hasta que en la mañanera, ayer,

tras otro embate, deslizó: Lo que nosotros plan
teamos, de que tiene (sic) que reformarse la
UNAM, porque incluso se salvó, porque querían
cobrar cuotas, querían privatizarla, dijo, conlo
que ya entiendo su objetivo: cambiar a la univer
sidad desde el gobierno para ajustaría ala ideolo
gía de su cuarta transformación.
Por eso los señalamientos han sido en el sentido

de que perdió su sentido, se entregó al neolibera
lismo, fue cómplice del saqueo conservador; per
dió su esencia, dejó de interesarse por el pueblo.
Es decir, quiere una reforma ideológica des

de extramuros de acuerdo con los lincamientos

que dio ayer: (La UNAM) tiene que ser un factor
para la libertad, el ejercicio de derechos de los
ciudadanos| la toma de conciencia y sobre todo
para la solidaridad, para la fraternidadpara que
el que estudia ponga sus conocimientos¡ una vez
que termina, al servicio déla sociedad, lo que es
el lema de la Universidad de la Ciudad de México:

"Nada humano mees ajeno".
Es decir, reformar la UNAM para adaptarla a

la ideología 4T y bajarla al nivel de la que fundó
en Ciudad de México.
Falta ver si la comunidad universitaria se lo

permite.

RETALES

1. USOS. Rocío Nahle me confirmó ayer que el
domingo inicia el horario de invierno por man
dato legal. Y es que ya sabemos que eso de los
cambios de horarios no es lo del Presidente. Sien

do jefe de Gobierno promovió un recurso ante
la Corte para exceptuar a Ciudad de México del
ajuste, que no prosperó. Los horarios se cambian
desde 1996, siendo presidente Ernesto Zedillo;
2. NIETOS. El secretario de Salud, Jorge Alco
cer, dijo a los diputados que no vacunaría a sus
nietos contra el covid, lo que retrataala4T: llevar
lo personal, lo familiar, a decisiones de gobierno.
Además, como le dijeron, son los padres y no los
abuelos los que deben tomar esa decisión, por
más autoridad sanitaria que sea; y
3. VUELTAS. Gabriel García Hernández era uno
de los más cercanos a López Obrador. En el mo
vimiento y campaña como operador electoral y
en el gobierno como el poderoso coordinador ge
neral para sus programas sociales que manejaba
hasta el fracaso electoral del 6 de junio en Ciudad
de México, cuando lo regresó al Senado de donde
ahoralo quitaparala vueltaa ese escaño, ellunes,
de Jaime Bonilla, y ahora lo manda como coordi
nador del tema del agua en La Laguna. Cada día
más, más lejos, h
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POLÍTICA ZOOM

RICARDO
RAPHAEL

@ricardomraphael

El talento

para mentarse
la madre

Hoy no sirve la destreza
del reportero dedicado
a la nota policiaca ni la

mejor habilidad del narrador de lu
cha libre, tampoco la gracia del pre
sentador de cabaré o la rapidez albu
rera que se aprende en el barrio de la
Merced.

La crónica parlamentaria ha alcan
zado complicaciones nunca vistas
porque los personajes que se pavo
nean dentro del Palacio de San Lázaro

son imitadores rematadamente malos
de comediante.
Este recinto tiene cada día sus es

cenas grotescas, por ejemplo, la del
pasado martes cuando don Gerardo
Fernández Noroña se deshizo del don
para amenazar a voz en cuello con que
iba a "romper la madre" a su colega de
la oposición, el panista Jorge Triana. El
reclamante enfureció, según se infiere,
porque en redes sociales fue caricatu
rizado como "Changoleón legislativo."
Aquien no entiéndala referencia va

le recordarle al perso
naje cómico de látele
visión, Samuel Gon
zález Quiroz, quien se
hacía llamar Chango
león hasta que, por su
alcoholismo, terminó
abandonando la pantalla chica.
La semana previa Triana fue tam

bién protagonista de otro desaguisado
cuando, en otra trifulca, aseguró que el
legislador de Morena, Alejandro Ro
bles, había asistido a la sesión parla
mentaria con aliento alcohólico.
Al parecer Triana tiene obsesión con

el alcohol o, más precisamente, con

acusar a sus compañeros de abusar de
su consumo. En esto no parece haber
ingenio y, sin embargo, hay una razón
para protagonizar escenas cargadas de
tanto recordatorio materno.

Si las personas que fueron votadas
para representar al pueblo no repre
sentan nada, si tampoco tienen ar
gumentos inteligentes que decir, si
no poseen capacidad para proponer,
si tampoco sirven para deliberar so
bre las ideas del adversario y si votar
a favor o en contra es un mero trámi

te, ¿cómo puede un
diputado llamar la
atención de los elec

tores, sobre todo
cuando desea la ree
lección en los comi

cios siguientes?
El talento para mentarse la madre

es una respuesta a la tragedia que sig
nifica no poder lograr notoriedad de
ningún otro modo.
Zoom: gritan y se desgañifan, ofen

den y despotrican porque nada digno
del ser humano les ofrece descollar en

un contexto donde el Poder Legislati
vo volvió a ser irrelevante.

El Palacio de San
Lázaro tiene cada día

sus escenas grotescas
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La pandemia cae
sobre Bolsonaro

Una comisión del senado

brasileño aprobó un exten
so informe sobre el covid19

enBrasilylohallevado al plenoconla re
comendación de iniciarunjuicio político
contra el presidente Bolsonaro por "crí
menes contralahumanidad" debido asu

manejo de la pandemia
Hastafinales de marzo de 2021, fecha

de cierre del informe, la pandemia había
dejado 606 mil muertos en Brasil, 120
mil de los cuales hubieran podido evitar
se, según el informe, con una conducción

menos irresponsable que la de Bolsonaro.
Junto con Bolsonaro, el informe res

ponsabiliza a 77 personas, incluyendo
ministros, ex ministros, tres hijos del
mandatario y dos empresas.
La comisión senatorial tiene II miem

bros, siete de los cuales votaron afavor del
informe y por enjuiciar al presidente bra
sileño.Lacomisiónpidiótambiénsuspen
der el acceso de Bolsonaro a sus cuentas de

redes sociales por haberlas usado para di
fundir información fal

sa sobre el covid, indu
ciendo conductas errá
ticas enlasociedad.
"Desde el inicio de

la emergencia sani
taria", dice el reporte,
"Bolsonaro minimizó la pandemia, de
fendió medicamentos sin eficacia, como
la hidroxicloroquina, y levantó dudas
sobre la eficacia de las vacunas" (Animal
Poi/tico:https://bit.ly/2ZDklE5).
El conjunto de la política desplegada

por el mandatario fue calificada por los
senadores como una "estrategia maca
bra" que incluyó una torpe política de
vacunación y la posible compra frau
dulenta de la vacuna india Covaxin, que

Bolsonaro se negó a investigar pese a
una instrucción judicial al respecto.

"Si se hubieran aplicado sistemáti
camente medidas no farmacológicas",
dice el informe, "se podrían haber re
ducido los niveles de transmisión de

covid19 en aproximadamente 40 por
ciento, lo que significa que se podrían
haber salvado 120 mil vidas para finales
de marzo de 2021".

Los senadores sostienen que "el go
bierno federal fue omi

so y optó por actuar de
maneranotécnicae im

prudente para afrontar
la pandemia del nuevo
coronavirus, exponien
do deliberadamente a

lapoblación aun riesgo concreto de infec
ción masiva".
Otros delitos que se le imputan al

mandatario son: "epidemia con resul
tado de muerte, violación de medidas
sanitarias preventivas, charlatanismo,
incitación al delito, falsificación de docu
mentos, uso irregular de subvenciones,
prevaricación y dos cargos tipificados
como crímenes de responsabilidad" (El
País:https://bit.ly/3Ej5vS0).^™

"El gobierno federal fue
omiso y optó por actuar
de manera imprudente"
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Una nueva década

por la seguridad

Quizá no sirva tanto como quisiéramos, o
quizá los avances que se consiguen con
esos planes son demasiado lentos ante las

muertes cotidianas —ante las que es difícil aceptar la gra
dualidad— y la impaciencia resulta ser el mejor recurso
frente a la forma en que los organismos internacionales
se plantean sus obj etivos.
Me refiero al lanzamiento del Plan Global de la Década

deAcción por la Seguridad Vial 20212030, conlapresen
cia del secretario general de la OMS, Tedros Adhanom; de

Abdulla Shahid, presidente de la Asamblea General de la
ONU; de Michael Bloomberg, ex alcalde de Nueva Yorky
embajador de la OMS, así como del alcalde de Buenos Ai
res, Horacio Rodríguez Larreta.
Este plan busca reducir en al menos 50 por ciento las

muertes y lesiones en hechos de tránsito en el mundo, pa
ralo cualse llama agobiemos, iniciativa privada, sociedad
civil, académicos, activistas y filántropos, así como a las
agencias de la ONU, a que adopten un enfoque de seguri
dad sistémica: transporte multimodaly
planeación en el uso del suelo, calles e in
fraestructura segura, vehículos seguros
y respuestas tras los hechos viales.
¿Cómo lograrlo? Mediante el siste

ma legal, el financiamiento de iniciati
vas que lleven esa finalidad, el uso de la
tecnología, un enfoque de género, desa
rrollo de capacidades, limitar las veloci
dades urbanas a no más de 30 kilóme

tros por hora y enfocarse en los países de bajos y media
nos ingresos.
La decisión se tomó por una resolución de la Asamblea

General de las Naciones Unidas, la 74/299, que declaró
la Década de Acción por la Seguridad Vial 20212030. El
plan se puede consultar en esta dirección globalplanfor
roadsafety.pdf (who.int).
Cada año, los siniestros viales causan 1.3 millones de

muertes prevenibles y provocan 50 millones de personas
accidentadas con heridas y discapacidades permanen
tes; la mayoría de ellos son menores de edadyadolescen
tes. Si no se actúa ahora mismo, en una década habrá 13
millones de muertesy500 millones de heridos por los mal
llamados accidentes, puesto que son prevenibles.
Y el drama se completa cuando se observan las cifras a

detalle y se ve que la desigualdad también está presente en
este rubro, pues son los países de ingresos baj os y medios

los que ponen las muertes.
Este nuevo llamado ala acción pi

de un enfoque sistémico, holístico,
en donde se atiende el diseño de ca

rreteras, caminos y calles como base
para evitar accidentes, lo mismo que
la seguridad automotriz mediante
normas más estrictas para la indus
tria, así como un compromiso para
promover el transporte público, el

uso de la bici y la caminata como modos seguros y salu
dables de transporte.
A las ciudades mexicanas les urge adoptar estas me

didas para evitarlas más de 16 mil muertes anuales que
ocurren por hechos viales, pero también para no sobre
cargar los hospitales y evitar que miles de personas que
den con discapacidades permanentes que arruinan sus
años porvenir. .

A México le urge
adoptar medidas
para evitar más de
16 mil muertes por

hechos viales
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¿La apuesta es
la guerra entre
mexicanos?

¦ 1 regimen de la 4T parecie
j ra no tener esencia propia

JI sino existir meramente
como una antítesis a otra cosa. O sea,
que sus post ulados se edifican a partir
de la permanente oposición al "con
servadurismo" —rescatado el térmi

no delbaúl de nuestra historia patria y
debidamente actualizado para endo
sárselo a quienes no comulgan con la
verdad oficial— y la machacona refe
rencia a un "neoliberalismo" que sería

el causante de todos los males habidos

y por haber.
Los ciudadanos, mientras tanto, nos

vemos envueltos en una suerte de gue
rra civil, una batalla librada sin armas
de fuego pero alimentada de fieras re
tóricas, alarmantes denuncias y espe
luznantes condenas. Los actuales en

cargados de la cosa pública en este país
no gobiernan en santa paz, sino que ca
da acción suya, cada proyecto empren
dido y cada medida que adoptan es una
combativa respuesta a los ej ecutores
del orden antiguo.
Los satanizados

neoliberales y los
merecedores de la
etiqueta de conser
vadores que tan ses
gadamente han reci
ciado los nuevos intérpretes de las ges
tas históricas son, en estos momentos,
los grandes culpables de lo que no pue
da estar saliendo bien. En esta maligna
condición de imputados perfectos —
mandados a hacer, para efectos prác
ticos— los fiscales y los inquisidores al
servicio del aparato judicial del Estado
pueden proceder sin mayores proble

mas de conciencia y, encima, con el re
confortante sentimiento de estar cum

pliendo con un deber patriótico.
Hasta hace un par de días, cualquier

ciudadano acusado de ciertas infraccio

nes podía ser merecedor de la mentada
prisión preventiva oficiosa en espera de
que se le comprobaran fehacientemen
te sus delitos o, por el contrario, de que no
hubiera causa alguna que perseguir.
Doña Suprema Corte determinó

que tan abusiva e intimidatoria dispo
sición violaba principios consagrados

en nuestra Constitu

ción. El tema, justa
mente, es que no pa
gar impuestos o expe
dir facturas falsas se
equiparaba, en lo que
toca a las puniciones,

a quebrantamientos que amenazan la
seguridad nacional, ni más ni menos,
de la misma manera como los presun
tos malos manejos de una treintena de
científicos los llevaban directito a una
prisión de máxima seguridad, acusados
de "delincuencia organizada".
Así vivimos y así estamos. Como en

una guerra,

i f ¦tí , ¡ i j
I'III<!S, | )CT'O <! I i 1)1 Cl ll <1 (I
de fieras retóricas
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La última oportunidad
17

4 ste domingo da i íicio a sus trabajos en
j Glasgow, Escocia, la COP 26. Es la cum
bre climática más importante desde la

que tuvo lugar en Francia en 2015, que produjo el
Acuerdo de París. Con ella comienza una década
que será decisiva para el futuro del planeta, la que
culmina en el horizonte de 2030. Tenemos ocho

años para disminuir a la mitad las emisiones de los
gases que provocan su calentamiento, para que la
temperatura no suba más de lo que consideramos
tolerable: un promedio de 1.5 grados centígrados
por arriba del nivel que tenía antes de la Revolu
ción Industrial. Ocho años para hacer los planes,
poner en práctica las políticas, implementar las
normas y registrar al final, en efecto, los cortes de
las emisiones. No parece posible. Pero el mundo
no tiene otra opción.
Antonio Guterres, el secretario general de las Na

ciones Unidas, dio a conocer, antier, un documento
que advierte que, con la tendencia actual, nos diri
gimos hacia un aumento en la temperatura de 2.7
grados hacia finales del siglo. Añadió que las políti
cas anunciadas por los países para frenar el calenta
miento del planeta reducirán las emisiones de gases
de efecto invernadero en solo 7.5 por ciento para el
año 2030, y que resulta necesario reducirlas en 45
por ciento para que la temperatura global no au
mente más de 1.5 grados.
Más de cien países han anunciado que tendrán

cero emisiones para media
dos del siglo XXL Pero las
promesas son vagas y ambi
guas. En vísperas de la COP
26, muy pocos han hecho pú
blicos sus planes nacionales
de corte de emisiones para
la década que comienza —las
llamadas NDC, por su sigla en

inglés: Nationally Determi
ned Contributions, que son un requisito del Acuer
do de París. El documento de Naciones Unidas, pre
sentado por Guterres, afirma que apenas la mitad ha
publicado sus planes. China e India, dos de los paí
ses que más contaminan, no lo han hecho todavía.
Australia, Brasil, Rusia y México, a su vez, no pre
sentaron avances respecto a sus promesas de 2015.
Es una vergüenza que México esté en este grupo, al
lado de la Rusia de Putin y el Brasil de Bolsonaro, y
junto con el país que más contamina en el mundo en
relación con el número de sus habitantes: Australia.
México anunció ya su postura: exigir mayor fi

nanciamiento para combatir el cambio climático.
Africa tiene derecho a hacer este tipo de exigencias:
el continente estará entre los más afectados por el
cambio climático, sin haber tenido una responsa
bilidad mayor. México no. Somos uno de los países
responsables del calentamiento global: estamos
ubicados entre los primeros 15 que producen ga
ses de efecto invernadero, con alrededor de dos por
ciento de las emisiones globales, vinculadas, en su
mayoría, con la producción de energía, que el go
bierno desea hoy que sea petróleo y gas. Tenemos
un gobierno de viejitos, a los que no les importa lo
que sucederá en 20 años porque no van a vivirlo. Pe
ro las generaciones más j óvenes están preocupadas
y angustiadas, con razón, por el futuro del planeta,
pues ellas sí van a vivir la crisis.
"Conviértete en el cambio que deseas ver", dijo

Gandhi. Todos los que sabemos que dejamos una
huella de carbono tenemos que cambiar nuestro
estilo de vida. Para reducirla

México anunció ya su
postura: exigir mayor

fmanciamiento
para combatir el
cambio climático
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La razón del
ministro González
Alcántara

La molestia del presiden
te Andrés Manuel López
Obrador con la decisión de

una mayoría enlaSupremaCortedeJus
ticiade laNaciónpor haber declarado in
constitucional la ley que hacía un asunto
de seguridad nacional algunos delitos fi
nancieros y, por lo tanto, merecedores de
prisión preventiva oficiosa, solo confir
ma la vocación punitivista de un gobier
no que ya ha duplicado el número de deli
tos que la merecen Vocación, por cierto,

que tiene siempre buen recibimiento en
tre la mayoría de los ciudadanos, lo cual
es parte de nuestra desgracia
Al Presidente le gusta omitir lo de pri

sión preventiva oficiosa y decir delitos
"graves", y le funciona políticamente aún
mejor. Dijo el Presidente elmartes: "que
no procede considerar delito grave y que
vayanaprisiónquienescometengrandes
fraudes fiscales, todos los que inventan,
alteran facturas, que se hacen inmensa
mente ricos con la de

fraudación fiscal, por
que se les afecta en sus
derechoshumanos".
En la sesión del lu

nes el ministro Juan
Luis González Alcán
tara había explicado cómo según la Con
vención Americana sobre Derechos Hu

manos —ratificadapor México— y alaju
risprudencia que, al respecto, sostiene la
Corte Interamericanade Derechos Hu

manos, la prisión preventiva "no puede
justificarse por la gravedad del delito, si
no la necesidad de la investigacióny la no
evasión de lajusticia".
Y añadió: "La prisión preventiva ofi

ciosa es una figura procesal que afecta un
derecho sustantivo: la libertad; sin em
bargo, en nuestro sistemalegalpenalestá
predeterminada por el tipo de delito, de
uso ordinario e inmotivado, y no de ma
nera excepcional y se aleja de tener una
naturaleza cautelar".

Y es una figura "que cada reforma
constitucional en nuestro país ha em
pleado no como medida cautelar, sino
como un fallido intento de disuasión de

sanción anticipada".
Basta echar un oj o al

trabaj o que esta sema
na han publicado la or
ganización Inter secta
y Animal Político para
comprobar el fracaso

de la prisión preventiva oficiosa y cómo
sus víctimas sonlos ciudadanos más vul

nerablesyde menos recursos.
El lunes, el ministro nos recordó có

mo, además, el uso que le damos en Mé
xico ^vaencontrade acuerdos internacio

nales firmados por el país.
Aún así, elaumentode delitos en el ca

tálogo de prisión preventiva oficiosa es
uno de los orgullos de este gobierno.

Al Presidente le gusta
omitir lo de prisión
preventiva oficiosa
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¿Educación socialista en
economía capitalista?

Los embates contra la UNAM del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, acusada
de haberse convertido en conservadora y

cómplice de gobiernos neoliberales, tienen por objetivo
instaurar un modelo de "educación socialista" inspirado
en Lázaro Cárdenas.
Se trata de formar cuadros universitarios con concien

cia social identificados con los movimientos populares,
indígenas, campesinos y obreros, así como contribuir a
que las futuras generaciones defiendan las reformas es
tructurales en una economía controlada por el Estado,
siendo Pemex y la CFE los pilares, pero con la necesaria
participación privada.

La denominada Cuarta Transformación (CT) se siente
heredera del régimen cardenista que reformó la Constitu
ción para implantar la "educación socialista" en México,
ahora a nivel universitario para formar cuadros que diri
j an el futuro del país.
Para asegurar que la herencia de la CT siga transfor

mando a México es indispensable que los universita
rios estén comprometidos en la lucha por la justicia so
cial y para ello se requiere reformar la Ley General de
Educación Superior y el Estatuto Ge
neral de la UNAM, entre otros ordena
mientos legales.
"La Secretaría de Educación Pública,

a través de la subsecretaría de Educa
ción Superior, a cargo de Luciano Con
cheiro Bórquez, elabora el nuevo mode
lo universitario que en su momento da
rá a conocer el Presidente", reveló ayer
el columnista Alfredo González, de El
Heraldo de México, citando fuentes de Palacio Nacional.
"(AMLO) quiere pasar de un modelo neoliberal auno con

un sentido más 'socialista', como el que implemento el pre
sidente Lázaro Cárdenas, en cuyo centro de acción estaba la
igualdad socialyladefensade la tierra", escribió elperiodista.
La creación de un "modelo socialista" universitario

afectaría los cimientos de la UNAM, basados en los prin
cipios de libre investigacióny libertad de cátedra.
El artículo segundo del Estatuto General de la UNAM

establece que la universidad "acogerá en su seno, con pro

pósitos exclusivos de docencia e investigación, todas las
corrientes del pensamiento y las tendencias de carácter
científico y social; pero sin tomar parte en las actividades
de grupos de política militante...".
El artículo tercero reformado por Cárdenas establecía:

"La educación que imparta el Estado será socialista, y ade
más de excluir toda doctrina religiosa combatirá el fanatis
mo y los prejuicios... que permita crear en la juventud un
concepto exacto y racional del universo y de la vida social".

Vicente Lombardo Toledano, quien
apoyó al presidente Cárdenas enla ex
propiación petrolera, cuestionó sin
embargo la falta de precisión del con
cepto "educación socialista" y la au
sencia de reformas a los otros artícu
los constitucionales.

En el texto "Lo que vive y lo que ha
muerto de la Constitución de 1917",
publicado en El Universal el 6 de fe

brero de 1935, Lombardo Toledano escribió:
"Sería absurda la posición del Gobierno al preconi

zar, en teoría, la desaparición del régimen capitalista, y
al mantener y proteger, al mismo tiempo, las bases de
ese régimen".
De igual maneraes absurda la "reforma socialista" univer

sitariadeAMLO, pues es incompatible conelsistema econó
mico capitalista de México, dependiente de Estados Unidos
através del nuevo tratado de libre comercio, fundamento del
modelo neoliberal que él mismo defendió y abrazó.

La reforma
universitaria es

incompatible con el
sistema económico

de México
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Bartlett difama a Clouthier
Manuel Bartlett tiene una amplía colec
ción de cadáveres en el closet. De vez
en cuando los saca a orear para dar, an
te los medios, su particular versión de
los hechos.

Que la nueva versión 110 coincida con
otras que dio antes es lo de menos.
Bartlett era secretario de Goberna

ción en 1988 cuando esa dependencia
del gobierno federal era la encargada
de organizar las elecciones.
Cuando comenzaron a llegar los re

sultados de la elección presidencial
de ese año, sobrevino la célebre caída
del sistema de cómputo. Han circulado
múltiples versiones de lo ocurrido, pe
ro todas tienen un común denominador:

Bartlett bajó el switch.
Ayer, después de 33 años, el actual

director de la CFE tuvo una revelación:
la caída del sistema fue producto de un
amasiato del PAN, cuyo candidato fue
Manuel Clouthier, y el candidato del
PR1, Carlos Salinas.

¿De verdad supone que con esa ver
sión podrá eludir su responsabilidad
histórica?

¿Barlett podrá sostener esa versión
frente a la familia Clouthier?

¿Qué hacer Gabriel García?
Se trata de el hombre que operó el cuar
to de máquinas del gobierno para sacar
le provecho político a los programas de
bienestar.

Se trata del político que operó las
candidaturas para gobernador de More
na en las elecciones de junio, pues era el
jefe formal de los súper delegados.

Se trata del número 2 de Palacio Na

cional durante la primera mitad del se
xenio de López Obrador.
¿Dónde ubicas a un cuadro que tie

ne la información clasificada de la 4T?

Es una papa caliente. Hasta hace un
par de días Mario Delgado lo quería en
viar a Oaxaca como delegado de More
na, pero sobrevino un abrupto cambio
de planes.
El presidente prefirió enviarlo a La

Laguna para hacerse cargo de un com
plejo proyecto de agua saludable en la
región.
García llega a aprender desde cero,

pero sí resuelve el problema tal vez con
tiempo regrese al fogón.

Nubes negras
Hasta ahora todo ha sido miel sobre ho
juelas en la relación entre Evelyn Saiga
do, la nueva gobernadora de Guerrero y
el presidente López Obrador,
Pero nubes negras se aprecian en el ho
rizonte.

Durante su campaña de proselitismo
Evelyn abordó en varias ocasiones el
tema de la venta de niñas y los matri
monios infantiles en localidades de Gue
rrero. Se comprometió a erradicar esos
males.

Pero en su más reciente gira, cuando le
ofreció a la gobernadora todo el apo
yo de la 4T, López Obrador minimizó
el problema y dijo que no había ido a
hablar de eso.

¿Qué hizo Evelyn? No borró el tema
de su agenda. Al contrario, solicitó y
obtuvo el apoyo de la ONU, lo que le
dio de inmediato dimensión interna

cional al problema.
Alguien en Palacio hizo un entripado.

Las 16 alcaldías
El gobierno de la CDMX instalará gabi
netes de seguridad en todas las alcal
días.
Una vez instalados sesionarán todos

los días, ya dependerá de cada alcalde
si asisten a las sesiones diario o solo una
vez o dos a la semana.

La idea es que a mediados de noviem
bre Claudia Sheinbaum haya recorrido
las 16 alcaldías, sin importar el origen
partidista del alcalde, para instalar los
gabinetes.
La política de seguridad es una

política de la ciudad y por eso, no se
olvide, existe un mano único, el de
Ornar García Harfuch.

La rigurosa coordinación es esencial
para entregar buenas cuentas. Las dis
putas partidistas tienen espacios de so
bra para manifestarse, pero no en el ám
bito de la seguridad»
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Mis muertos, tus muertos,
nuestros muertos y, los muertos.

Si muero antes que mi perro quisiera
pedir permiso para regresar y

despedirme de él, para que sepa que
Dios me llamó y que no lo abandoné.

Quiero que se quede en las mejores ma
nos y decirte que lo estaré esperando.

Quiero darle un beso y un último
abrazo, y decirle que fue lo mejor

que me paso. Que sin tener mi sangre
fue lo que más amé. Si muero primero,
que me den permiso para decirle cuánto

lo quise y que
cuando al fin volvamos a estar

juntos será para siempre.

De autoría desconocida

Estos días... i cómo revuelcan el cora
zón! Pasé tanto tiempo sin conocer de
cerca el dolor de la muerte humana, que
no entendía cuánto y de qué forma duele
y, en el particular caso de quienes tene
mos animales bajo tutela, transe urden
do ese momento de forma más compleja
porque el duelo se vive en total solitud.

Nunca se puede desarrollar un proce
so completo porque quienes nos hemos
volcado al rescate, no tenemos descan
so. Lo más curioso es que, encima, no se
termine de entender que nos pueda se
guir doliendo la partida de esas criatu
ras, aún preparados para ello. Por ejem
plo, desde hace un par de meses estoy
en espera de que se marche mi viejo y
feliz perrito BIMBO, todavía a nú lado,
y en el Ínter he debido perder sorpresi
vamente a la alegre y retozona PULGA
(gracias por todas las muestras de cari
ño recibidas con tal motivo) y de paso
a la veterana SOLECITO, vaquiía cebú
que me mostró como su ultima enseñan
za, la enorme dignidad que debe tener
se ante la muerte, incluso despidiéndo
se cariñosamente pese a que durante los
18 años que compartimos vida fue harto
rejega. La extraño formando fila tími
damente en espera de sus zanahorias, y
es que como bien me citaron por estos
días, hay tres tipos de amigos: por una
razón... por un tiempo... y para toda ta
vida. Quizás sea por ello, por estar tan
sensible, que me mantiene atormenta

da lo sucedido a principio de mes en el
Municipio de Oxkutzcab, Yucatán, don
de un hombre de 76 años, identificado
como Mauricio, se suicidó, envenenán
dose, tras saberse enfermo terminal de
cáncer. Me dirán que esto es del diario
y en cualquier parte, pero no... verán..,
porque antes de matarse, con la misma
sustancia eliminó a sus 13 perros, de
jando testimonio escrito para que no se
culpara a nadie de esas muertes. Nojuz
garé a esta persona, que Dios tenga en
Gloría junto a sus chuchos, pero de sólo
imaginarme su sufrimiento emocional
previo a tomar la decisión, y el males
tar físico de todos, me sigue dando es
calofrío. Sin embargo, ¡OJO!, porque se
trata de un hecho que debería abrirnos
el entendimiento a todas las personas
que tenemos animales en número alto e
inclusive más allá de perros y gatos, ya
que comprobado está que aunque en el
testamento "obliguemos" la atención de
nuestras criaturas, eso termina por NO
cumplirse; ni existe albacea que lo haga
valer. Punto. Por cierto...
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Al apenas haberme enterado de su fa
llecimiento hace 7 meses expreso mi
pésame y un reconocimiento público al
durísimo e interminable trabajo de res
cate que por años desarrolló Elda Mi
zuno de Becerra con los cachorros de!
Mercado Sonora. Podrá decirse misa so

bre ella y sus métodos, pero, NADIE del
sector protector fue capaz de pasar de
la quejadenunciaespanto al empren
dlmiento, sosteniendo por tanto tiem

po una estrategia para sacar, primero
de entre la basura e irremediablemente

enfermos, perritos de unas cuántas se
manas de nacidos y, luego, pactar con
los locatarios la colocación de una jaula
de diseño especial donde se los dejaran
para pasar a recogerlos, en un promedio
de 15 criaturitas diarias, la inmensa ma
yoría presentando parvo o moquillo. Fin
de la discusión *
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SUBE V BAJA

Rafael Guerra
Presidente del TSJDMX

Con 73 votos de los 79 magistrados,
Rafael Guerra Alvarez es reelecto

como presidente del Poder Judicial
de la Ciudad de México; estará al
frente por cuatro años más.

Manuel Barí le tt
Director de fa CFE

La máxima autoridad electoral en

1988 intenta justificar la caída de!
sistema de conteo de votos al decir

que fue resultado de "un amasiato
entre el PAN y Salinas de Gortari"
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Aunque este espacio no se
dedica a la crítica literaria,
no puedo resistirme a la ín
ter precación y el análisis de
una obra mágica, maravi
llosa, plena de simbolismo

y guiños con el absurdo llamada "Su
mar", de la escritora chilena Diamela
Eltit. quien ha sido recientemente ga
lardonada con el premio de la Feria In
ternacional, del Libro de Guadaiajara.
La novelera en cuestión, (por sus di

mensiones) se sostiene sobre una na
rración monologante de un persona
je femenino dentro de una marcha de
vendedores ambulantes, quienes deben
recorrer doce mil kilómetros (casi tres
veces la largura del, territorio chileno),
en medio de un asambleísmo sofocan

te, para llegar a la utópica conquista
de la moneda (como sinécdoque de ri
queza), en franca y simbólica alusión a
La Moneda, como se llama la sede del
gobierno chileno y también en juego
palabrero entre el poder y la riqueza,
cosas siempre ausentes en la vida de
los pobres.
Obviamente esos marchantes tie

nen un líder espiritual o político o mo
ral, como se quiera. Y la manera como
Diamela Eltit lo retrata, me hizo pen
sar en alguien familiar para los mexi
canos, alguien cuyo evangelio pobrista
es cada vez más evidente como un re
curso meramente electoral.

Lea usted y deduzca:
..precursor de la$ tragedias t mártir

de las divisiones... Describió una lista

detallada de los aciertos de ese líder que
ninguno de nosotros conocía. Destacó su
esforzada presencia curricana:t su orato
ria avanzada con taque buscaba denun
ciar y reparar los daños que producía la
moneda en los porcentajes más exten
sos de los suelos habitables de la tierra,

que sus discursos se caracteri
zaron por las pausast unos silencios de
liberados t dramáticopara producir un
efecto emocional y capturar a sus oyen
tes... cargando sus palabras con una
efervescencia impostadat hasta produ
cir una conmoción..."

"...Hay algo que no funciona en élt
se trata de una sombra sutil y rencoro
sa, de un asomo efe duda que lucha por
aplacar los ecos de un signo que consi
guió interpretarde un código acucio
so... sino que se encuentra en un interno
repaso de sí mismo y se pregunta de una
manera inédita y fatal, si acaso no per
dió para siempre el rumboJ siesta cami
nando en una buena dirección

"Es probable que /taya entrado en un
estado de escepticismo radical. Que lo
obliga a interrogarse si acaso en la mo
neda todavía es real para nosotros y si
nos espera en alguna, parte de sí mismat
o es un fantasma inoculado por ta nube
para mantenernos en la calle, sin mas
destino que la extinción progresiva de
nuestros propios pies..."

ANGEL. T.

Náufrago en la apabullante redacción
de "Excélsior", sin amigos todavía, sin

lugar ni esperanza de conseguir uno o
siquiera usar una máquina de escribir,
miraba las filas de escritorios sin ati
nar ubicación.

Entre el bullicio, la sinfonía de te
clas, el humo del tabaco y los timbres
de los teléfonos, sólo uno de los re
porteros se levantó de su asiento y me
protegió con afecto. No nos conocía
mos. Yo era un principiante. El ya esta
ba consagrado por la columna política
más importante del país...
—Soy Ferreyra, me dijo. ¿Te puedo

ayudar en algo?
—Gracias, me puede ayudar en to

do.

Me paseó por la redacción, se in
terpuso, gestionó y obtuvo para mí un
sitio en esa cofradía cuyo ingreso era
pedregoso, pero cuya solidaridad» una
vez dentro, era perpetua.

Pasaron más de SO años.

A los viajes juntos, a las vivencias
de la vida en compañía vinieron las
distancias de cada quien y sus ocu
paciones, pero el vínculo jamás se
rompió.
Hoy recuerdo ai "flaco" y sus filípi

cas en el dominó hasta cuando se ga
naban los puntos gracias al privilegio
de ser su compañero.
Ahora se debe despedir al amigo de

tantos años, al compañero cuya firme
za no lo dejó conocer jamás la envidia,
ni la murmuración, ni el chismorreo o
la ingratitud.
Gran hombre este Flaco Ferreyra •

Fecha: 28/10/2021

Página: 2

Area cm2: 340

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 34,000

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Nos adelantan que desde la Ciudad de México,
gobernada por Claudia Sheinbaum, se están
impulsando convenios para promover la
economía, cultura y turismo con otras entidades.
Específicamente, la alcaldía Xochimilco de
JOSÉ CARLOS ACOSTA llevará hasta
entidades como Guanajuato de
Diego Sinhue Rodríguez; Oaxaca, de
Alejandro Murat, y Campeche, de
Layda Sansores, obras teatrales,
productos regionales y ferias
gastronómicas. Inicialmente los
trabajos serán conmemorativos
por el Día de Muertos, por lo que
habrá representaciones de la
puesta en escena de La llorona y
venta de flores de cempasúchil.
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Vaya escena que protagonizó Jorge
Triana con Gerardo Fernández Norofla.
Nadie en el PAN de Marko Cortés en

tiende el bajísimo nivel al que descen
dió el legislador panista. Llamar
"Changoleón Legislativo" al diputado
del PT en una época donde la violencia
y agresiones son el pan de cada día de
muestran la más baja clase política de
este país.

Difundir su gracia todavía lo expone
más. Líderes panistas como Jorge Ro
mero, Enrique Vargas, Santiago Creel,
fulen Rementería, Ricardo Anaya y el
mismo Marko Cortés no están de

acuerdo en las agresiones de uno y de
otro lado, por lo que todos ven a Tria
na como un oportunista que se quiere
lucir para que Mauricio Tabe le otor
gue más juego en la alcaldía Miguel
Hidalgo.

Quien dejó mal sabor de boca tras su
tercer informe legislativo fue el sena
dor Julio Menchaca, quien a pesar de
decirse morenista, imprimió en el
evento el estilo adquirido tras sus días
de priismo, pues en las inmediaciones
del estadio Revolución se observó más

de una muestra de acarreo, personas a
las que habría congregado con la pro
mesa de beneficiarse con los progra

mas sociales que impulsa el Gobierno
federal.

Nos cuentan que nada más reprobable,
más aún si se observa que parece haber
convocado al gobernador de Hidal
go, Ornar Payad, con el único fin de exhi
birlo y que recibiera abucheos. Abusó,
dicen algunos, sin olvidar que trató de
colgarse del apoyo de Mario Delgado en
sus aspiraciones ante el cambio de gu
bernatura en la entidad, sin embargo,
no dejó de llamar la atención la pruden
cia del dirigente nacional, sobre todo al
recordar que los abanderados de 2022
se decidirán mediante encuesta.

En la Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña), de Luis Cresencio Sandoval,
arrancó la compra de equipos informá
ticos para las dos mil 700 sucursales del

Banco del Bienestar mediante la licita

ción LA007000999E7532021, mis

ma en la que una de las elegidas fue In
dustrias Sandoval, de Antonio Lozoya
de Llano, para proveer hasta cinco mil
400 impresoras multifuncionales, a
cambio de un contrato por la cantidad
máxima de 52.5 millones de pesos.

Las entregas estimadas, nos cuentan, se
plantean del 29 de septiembre al 30 de
diciembre de 2021, el problema es que la
primera solicitud del insumo habría si
do fallida, por lo que cercanos al titular,
así como al como al Oficial Mayor, Ga
briel Garcia Rincón, comentan que se
daría paso a la rescisión del contrato,
pues no es el único peso en su contra,
sobre todo ahora que se ha ventilado
que Lexmark no traerá sus productos a
México hasta junio del año que viene.
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Le decían el fiscal de hierro
Su carrera en la PGR comenzó en 1973, el año de la crea
ción de la DEA, cuando el entonces procurador Pedro
Ojeda Paullada lo invitó como ministerio público federal.
A partir de entonces cada episodio que a Javier Coello
Trejo le tocó vivir como funcionario de la dependencia,
podría ser una fotografía del álbum pérdido de la hoy Fis
calía General de la República

Las memorias de ex subprocurador encargado de la
lucha contra el narcotráfico (19881990) en el inicio del
sexenio de Carlos Salinas de Gortari, son un documento
cuyo valor reside en los pasajes desconocidos que apor
tan información para entender el origen del desastre que
hoy vive la procuración de justicia en el país.

Coello tituló a sus memorias "Elfiscal de Hierro", mote
que asegura se lo puso el presidente José López Portillo
por su actitud que hoy sería poco ortodoxa para encarar
las investigaciones ministeriales. El ex abogado de Emilio
Lozoya Austin, ex director de Pemex acusado de diversos
delitos, fija el momento de su relato en los años setenta
en el despegue de una carrera como agente del ministerio
público federal bajo el mando del procurador Oscar Flo
res Sánchez, quien ocupó la titularidad de la PGR durante
el sexenio de López Portillo.

En su texto reconoce el mérito de Flores Sánchez de

haber separado el manejo político de la procuración de
justicia, algo que ni por asomo sucede hoy día, porque
"cuanto se mezcla la política con la justicia se termina el
estado de derecho".

El libro aporta detalles de diversos casos que por su
relevancia conviene contrastar a la luz de la documenta

ción que se ha liberado sobre algunos temas y persona

jes. El primero sería Flores Sánchez, el hombre nacido en
Parral con quien Coello se desvive en elogios sin mencio
nar las redes de intereses con el narcotráfico desde su

época de gobernador de Chihuahua. Documentos de la
DFS señalan que en su paso como mandatario el jefe de la
policía Ambrosio Gutiérrez y el procurador del estado
Antonio Quezada Fomelli, protegían las redes de distri
bución de heroína que entraba por Ciudad luárez a los
Estados Unidos.

Pese a que habla en su libro del destacado papel que
tuvieron sus investigaciones, con el respaldo presiden
cial y el apoyo incondicional del procurador, Coello
menciona de forma muy superficial las relaciones de
varios comandantes de la Policía ludicial Federal con

los jefes del narco. Llama la atención que pasara por
alto el golpe que significó para las redes de protección
al interior de la PGR la muerte en 1978 de Pedro Avilés

Pérez, el legendario "León de la Sierra", a manos del
grupo de agentes de la PÍF que iban al mando del co
mandante Luis Huaracha López, quien tuvo que salir
de emergencia de Sinaloa en aquella época ante la
magnitud del caso en que se vio envuelto.

Coello queda a deber cuando habla del caso del agen
te de la DEA Enrique Camarena Salazar, a quien identifi
ca como una "agente doble", que trabajaba para el narco y
para su gobierno. Lo mismo sucede con la red de protec
ción oficial alrededor de Miguel Ángel Félix Gallardo, de
tenido por agentes bajo su mando en abril de 1989. Ni qué
decir de Amado Carrillo Fuentes, una historia de la que se
guardó la mejor parte.
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El fin de la pandemia
Hace varios meses, digamos Marzo de 2020, nadie te
nia idea de cuánto tiempo duraría la pandemia de
COVID19. Es más, ni siquiera sabíamos que sería una
pandemia y que las cosas se complicarían de la forma
en que lo hicieron. Escuchamos de algunos casos gra
ves en China, pero nunca imaginamos que ello nos
llegaría a tocar a la puerta y que, mucho menos, nos
obligaría a cambiar por completo nuestra rutina y
forma de vida.

Con ello además, la situación económica se complicó,
muchos trabajos se perdieron (otros cambiaron por
completo) y el mundo terminó por asumir una voca
ción virtual que  hasta la fecha  no había hecho por
completo. Los meses siguieron pasando y la pande
mia no parecía terminar. ¿Cuánto tiempo duraría el
fenómeno? Nadie lo sabía (o sabe) a ciencia cierta.
Pero lo que queda claro es que actualmente, muchas
de las cosas que conocimos antes del COVID19 co
mienzan a normalizarse, como por ejemplo, los viajes
internacionales.

El común denominador de lo anterior es la vacu

nación. A pesar de generar grandes divisiones ideoló
gicas en varios países (como Estados Unidos o Fran
cia). la realidad es que la vacuna ha traído cierto gra
do de normalidad a nuestras vidas y nos ha permitido
que volvamos un poco a esa rutina que tanto extraña
mos y que nos permite regresar a caminar por sende
ros conocidos (y anhelados, diría yo).

No podemos decir que la pandemia terminó, por
que no lo ha hecho. Pero en ese sentido, creo que
nunca vamos a poder afirmar que esta enfermedad se
erradicó por completo. Es como la influenza, que cada

año vuelve, y cada año se debe uno vacunar para tra
tar de prevenirla. En ese sentido, aspiramos como so
ciedad a convivir y coexistir con este virus y a mante
nerlo bajo control, tratando que cause el menor daño
posible y la menor cantidad de fallecimientos. Sufi
ciente daño se ha hecho ya.

Dicho lo anterior, considero que un punto de infle
xión para nuestro pais será el restablecimiento de los
viajes internacionales entre México y Estados Uni
dos. En dias próximos entrará en vigor el decreto pre
sidencial de la Casa Blanca que emite criterios de sa
lubridad por los cuales se permitirá la reapertura
fronteriza (y cambiará también los criterios para las
entradas vía aérea). Todo estará en función de mos
trar un certificado de vacunación válido para poder
realizar dichos cruces o vuelos, respectivamente. Es
to tiene un particular interés para quienes viven en la
frontera, porque la reactivación de los viajes es algo
que se ha venido esperando desde largo tiempo y que
ayudará a la economía de la región. Y así como con
Estados Unidos, también se comenzará a reestablecer
el criterio de viajes internacionales basado en la va
cunación individual.

En ese sentido podríamos decir que, después de
muchos meses, y a pesar que la pandemia no ha ter
minado (ni terminará),vislumbramos una salida y un
retomo a cierta normalidad que  al menos varios de
nosotros  esperamos con ansias. Sin embargo, no
nos confundamos: el mundo es otro. Debemos estar

preparados ahora para hacerle frente, porque mu
chas cosas jamás volverán a ser iguales. De eso ha
blaremos después.
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k* Sacapuntas
Avanza el Tren Maya
Nos adelantan que el titular del Fonatur, Rogelio
Jiménez Pons, trae buenas nuevas para el presidente
López Obrador, respecto a la construcción del Tren
Maya. Hay avances considerables en la obra, y para Rogelio
que el mandatario lo vea con sus propios ojos, se Jiménez Pons
alista un sobrevuelo por toda la zona del proyecto,
especialmente para revisar el terraplén.

Monreal se congratula
Reconocimiento público lanzó el presidente de la Jucopo
del Senado, Ricardo Monreal, a la presidenta de la Mesa
Directiva, Olga Sánchez Cordero, por la conducción
ordenada del debate sobre el paquete fiscal. En resumen,Ricardo
explicó el zacatecano, la fracción mayoritaria respaldóMonreal
al presidente López Obrador con los instrumentos
financieros para reactivar la economía.

Arrasa en votación
Prácticamente por unanimidad el magistrado Rafael
Guerra fue reelecto como presidente del Tribunal
Superior de Justicia de la Ciudad de México. En
la sesión realizada ayer obtuvo 73 de los 79 votos Rafael
emitidos en el pleno del máximo órgano de justicia Guerra
capitalino, por lo que su nuevo periodo inicia el 1 de
enero de 2022 y finaliza el 31 de diciembre de 202".

Fayad, entre morenistas
Más de uno notó la emocionada presencia del
gobernador de Hidalgo, Ornar Fayad, en el Tercer
Informe del senador de Morena, Julio Menchaca, el
pasado martes. Sobre todo, porque el priista se vio
muy cómodo entre los y las morenistas Mario Delgado,
Ricardo Monreal, Olga Sánchez Cordero y Citlalli
Hernández, entre otros. Hasta parecía uno de ellos.

Por los médicos caídos
Merecido homenaje a los 153 médicos del IMSS
fallecidos durante la pandemia, entre el 30 de marzo
de 2020 y el 8 de octubre de 2021, realizó el director
de ese organismo, Zoé Robledo. Fue durante la
ceremonia por el Día del Médico, y el acto incluyó la
develación de una placa con los nombres de cada uno
de esos héroes y heroínas, y les dio lectura uno a uno.
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GERARDOEL GALEON DE MANILA TRASLOSHEROS*

INSEGURIDAD Y MIGRACION EN
AMÉRICA LATINA Y ESTADOS UNIDOS

*JENKINS GRADUATE SCHOOl, PECC MÉXICO Y COMEXI

@GTRASLOSHEROS

Biden acertadamente busca

fortalecer el desarrollo ij el Estado
de Derecho en Ixitinmunérica para
reducir ¡a migración tj el narcotráfico

• LA COCAI NA QUE TRANSITA
RUMBO A EU DESATA GRAN

VIOLENCIA EN EL TRAYECTO,
PASANDO POR CENTROAMÉRICA
Y MÉXICO
El origen de la migración forzada e irregular está
en la inseguridad, ya sea económica, social,
política o climática. Los flujos migratorios hacia
Estados Unidos surgen de Estados fallidos,

dictaduras, o la violencia cíe grupos criminales.
El cambio cljmáticojuega un papel más impor
tante, lo que se volverá una gran crisis migratoria
global c!e no tomarse medidas drásticas.

La cocaína que transita rumbo a EU desa
ta gran violencia en el trayecto, pasando por
Centroamérica y México. El fentanilo producido
en China es introducido a este país, donde es
procesado y enviado a EU, nación donde causó
cerca delüü mil muertes sólo en 2020. México

es la puerta trasera que surte a EU de las drogas
que consume derivado de su gran adicción, la
corrupción a lo largo de tocia la cadena, el tráfico
ele armas desde EU,y el lavado de dinero que
permite realizar grandes ganancias.

EU necesita ele México para hacer frente a
la crisis migratoria que pone en riesgo la ma
yoría parlamentaria del gobierno Biclen y para
combatir al tráfico de drogas. Esto le da poder
c!e negociación al gobierno AMLO, pero pensar

que ello le permite violar el TMEC, afectando in
versiones energéticas tendrá un costo muy alto.

México y EU retomaron el Diálogo Econó
mico de Alto Nivel para promover el desarrollo
en México y Centroamérica, lo que ayudará a
reducir la migración. Para fortalecer la seguri
dad,seanuncióelfin de la Iniciativa Mériclay el
inicio del Entendimiento Bicentenario, cuyos
detalles serán aún negociados, pero que dará
énfasis a la reducción del consumo ele drogas
y del contrabando de armas, sin dejar de com
batir a los cárteles. Entablar un juicio contra los
productores de armas en EU, quienes facilitan
su venta ilegal a México, es acertado.

La percepción de falta de compromiso del
gobierno mexicano para perseguir a los cárteles
oclefrenarla migración irregularpoclría provocar
un cambio de actitud en EU, y verse obligado
a militarizar su frontera sur, lo que distraería
recursos vitales de otros frentes afectando su

seguridad nacional. Una revelación o captura
comprometedora podría incicliren el compro
miso c!e México. El terreno es un campo minado.

La lucha contra los capos ha fragmentado a
los cárteles, aumentando la violencia sin redu
cirse el tráfico. La legalización del consumo, a
la vez que se le reduce activamente, y la regu
lación de la producción, son clave en la lucha
contra el crimen. Biden acertadamente busca

fortalecer el desarrollo y el Estado de Derecho
en Latinoamérica para reducir la migración y el
narcotráfico y así aumentar su propia seguridad,
pero en lo interno debería reducir su consumo
ele clrogasy el tráfico c!e armas. La seguridad en
AL es la seguridad en Estados Unidos.
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Al margen de posturas políticas, el delito debe
ser perseguido. La percepción es de una
impunidad rómpante y eso no ayuda al país

I pasado 20 de octubre, hubo una balacera
en u n centro nocturno ele Tulum y entre los
muertos estuvo Anjali Ryot, una joven in
fluencerindia, basada en LosÁngeles.cuyo
cadáver fue repatriado seis días después.

Bien o mal, esa es la imagen de México
para un número de personas en india y

California: un país violento, donde los tiroteos son en la calle
o como ocurrió con Anjali Ryot y sus acompañantes, mientras
comían en la terraza de un restaurantebar.

La explicación de las autoridades fue perfectamente lógica:
un problema de violencia entre bandas que se disputan el
tráfico de drogas. De detener a los responsables o algo igual
de exótico... bueno, fueron grupos que se disputan el terreno.

Una turista alemana murió en el mismo tiroteo y como
estaba en la misma mesa que Anjali, la explicación a las au
toriclaclesalemanasfue la misma. No podía esperarse menos,
por consistencia.

Lo malo es que esas muertes suman a la creciente leyenda
negra en torno al país y a la ineficacia de sus autoridades en
los tres niveles —federal, estatal o municipal— para enfrentar

una violencia que lleva ya más de una
década, y alrededor de la cual gira
un debate político que, visto desde
afuera, parece incomprensible.

Porque al margen de posturas po
líticas, el cielito debe ser perseguido.
La percepción es de una impunidad
rampante y eso no ayuda al país, en

general, ni al gobierno en turno, así
la situación de inseguridad se haya

desarrollado a lo largo ele años o décadas.
El hecho real, es que pese a los reclamos del gobierno, el

problema del crimen organizado parece desbordar límites sin
que haya la respuesta correspondiente del Estado.

Y la imagen es de que México es un país donde reinan la
delincuencia y la impunidad.

En buena medida, es culpa propia. El debate político ha
sido el constante acompañante de la estrategia para atacar
el narcotráfico y las denuncias sobre ineficacia y corrupción
han sido parte real del problema.

La muerte de la influencer india y la turista alemana es
el reciente capítulo en la nueva "leyenda negra" de México,
presentado cada vez más como un lugar inseguro para los
viajeros y hostil para sus propios habitantes

El presidente Andrés Manuel López Obrador tiene razón al
afirmar que el problema tiene profundas raíces socioeco
nómicas que deben ser resueltas.

Pero la solución, infortunadamente, no pasa sólo por el
perdón y una actitud comprensiva; debe incluir un aspecto
represivo, representado por la Policía y las fuerzas de seguri
dad del Estado, también uno punitivo,judicial y penitenciario,
igualmente eficientesy honorables.

La inseguridad, la impunidad, pueden tener explicaciones
políticas y sociales domésticas, pero con frecuencia los he
chos como la muerte de Ryot, una influencer especializada
en turismo, tienen un impacto mayor que los razonamientos
del mandatario.

El problema del
narco parece
desbordar al

Estado
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etiendo hilo para sacarhebra,alguien podría
decirnos ¿dónde están las personas que
gobiernan los municipios más grandes e
importantes del Estado de México? Prin
cipalmente, hablemos del industrializado
Tlalnepantla; del empresarial Naucalpan;
del municipio dormitorio Izcaílt; del histórico

Toluca.y del boscoso Atizapán. En otras palabras, los alcaldes
y alcaldesas de los municipios que tendrán transición de
partido a partir del 1 de enero, están desaparecidos.

Muertos, agonizantes o a paso muy lento han quedado
algunos de sus proyectos más rimbombantes, además de la
administración c!e los problemas cotidianos.

Bajo las piedras, prácticamente, se han metido los morenis
tas pues, coinciclentemente, esos municipios son gobernados
porel partido clel Presidente López Obrador, y perdieron ante
el PANPRI (el PRD es un adorno en realidad en el Edomex).

Alfombras rojasygirascada semana, han sido suspendidas.
Las avenidas principales de Tlalnepantla son un auténtico

queso gruyere. Pero el principal dolor
cíe cabeza sigue siendo la inseguri
dad. El alcalde, Raciel Pérez, hasta
c!e Twitter (donde solía ser activo) se
ausentó el último mes. Tuvo una sola

aparición en esta red social.
La nueva universidad ele Naucal

pan, para la cual agilizó trámites y

recursos el propio Presidente López
Obrador, aún no se termina. En Izcalli,

AtizapányToluca.clondedeporsínoeran muy activos Ricardo
Núñez, Ruth Olveray Juan Rodolfo Sánchez, no se ve rumbo.

Caso contrario ocurre en alcaldías donde el partido en el
gobierno repetirá: Nezahualcóyotl, por ejemplo, cuyo alcalde,
Juan Hugo de la Rosa, mantuvo el municipio. En éste, no han
bajado el ritmo, por ejemplo, en la vacunación contra Covic¡19.
Ahí, el 90% c!e su población mayor de 18 años tiene el esquema
completo ele vacunación. Buena cosa. Pero, ¿y los demás?
Ojalá un crucigrama lo revelara aunque fuera entre líneas.
LA GOTA GORDA

Cuentan que donde anclan sudando y no por los calores de
sus30 grados Celsius en pleno otoño es en la blanca Mérida,
pues la Fiscalía General de la República atrajo la investigación
de José Eduardo Ravelo, el joven que murió bajo resguardo
de la Policía municipal, por presunta brutalidad y mal uso de
la fuerza. Ahora, el ayuntamiento clel panista Renán Barrera
tendrá que presentar pruebas y demostrar que no se portó
mal ante el mismísimo fiscal de la 4T. A saber.

SOPA DE LETRAS

En Hidalgo, anclan desatados para el 2022, cuando se renueva
el gobierno estatal. El senador Julio Menchaca expriista y
hoy de la 4T hizo su informe legislativo ayery aprovechó para
dejarse ver en varios espectaculares. Menchaca es, prácti
camente, el virtual candidato de Morena y, por la estadística
electoral reciente, parece que el próximo gobernador.

Mérida tendrá

que demostrar
que no se portó
mal ante el

fiscal de la 4T
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La estrategia: reconquistar territorialmente las
alcaldías perdidas, y lograr que profesionales
afines al proyecto de AMLO ocupen espacios clave

lan para la sucesión en la CDMX echó a an
darPalacio Nacional, de manera velada pero
intensa, para evitar el encumbramiento cíe
la oposición en el terruño donde creció y
se expandió el proyecto del presidente
Andrés López Obrador. El descalabro en
las pasadas elecciones intermedias, en las

que la coalición formada por PAN, PRI y PRD superó a Morena
en nueve de las 16 alcaldías, obligó al titular del Ejecutivo fe
deral a modificar su ruta rumbo a 2024, y dar el hcindemzo
de salida a la sucesión presidencial, para fortalecer a la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y reposicionar a la
cuatroté en la capital del país, vía programas sociales.

La estrategia se enfoca en reconquistar territorialmente
las alcaldías perdidas, y lograr que profesionales afines al
proyecto del Presidente ocupen espacios clave. Es el caso
de Patricia Avendaño Durán, a quien el Instituto Nacional
Electoral, presidido por Lorenzo Córdova, eligió antier como
presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México;
le tocará organizar la elección de la jefatura cíe Gobierno y
alcaldes en 2024. Maestra en Administración y Gerencia Pú

blica, Avendaño tiene todas las cartas
credencialesyel expert/se requerido
por el morenismo, sin contar con
sus fuertes nexos, incluso fami
liares, en la Consejería Jurídica
del Gobierno capitalino, a cargo
de Néstor Vargas Solano
Luego vendrán los destopes,

aunque en Morena ya se deslizan
nombres: la secretaria de Seguridad

Pública federal, Rosa Icela Rodríguez; la secretaria del T ra bajo,
Luisa María Alcalde; el secretario de Gobierno local, Martí
Batres; la alcaldesa de iztapalapa, Clara Brugada;y el dirigente
nacional de Morena, Mario Delgado. La preocupación ele Pa
lacio por la CDMX es consecuencia de los resultados del 6 cíe
junio pasado: el bloque opositor obtuvo un millón 830 mil
49 votos en las 16 alcaldías, a penas 28 mi 154 menos que el
de Morena y sus aliados (millón 858 mil 103); y en la elección
de diputados locales, los opositores alcanzaron un millón 821
mil 274, sólo 12 mil 657 menos que la cuatroté. Dicho ele otro
modo, los opositores están a escaso 1.5% de igualar la
votación de Morena en alcaldías, y a 0.69% en diputados
Y en Palacio saben que caballo que alcanza, rebasa.

• ••

Dos nuevos programas se crearon para derribarlas barreras y
estereotipos de género, e impulsar la participaciónyelliderazgo
de niñasy mujeresjóvenes en ciencias, tecnología, ingenierías
y matemáticas: BécALAS y TECNOLOchicas, ele Fundación
Televisa. Con ambas se espera impactar a 40 mil niñas y
mujeres jóvenes con becas y capacitación en dichas áreas
De hecho, ésta fue seleccionada por la ONU como una de las
23 organizaciones, a nivel mundial, que se comprometieron
de 2021 a 2026 en favor de las niñas y mujeres.

• ••

EN EL VISOR: Hoy la ASF, de David Colmenares, entrega
las auditorías de la Cuenta Pública 2020. Ojo a lo que viene
sobre los estados y, sobre todo, en Salud.

Luego, los
destapes; en
Morena ya
se deslizan

nombres

$
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ran las 15:15 horas, cuando Graciela Sánchez
Ortiz, presidenta de la Comisión de Reforma
PolíticoElectoral de la Cámara ele Diputa
dos, leyó una noticia que debió disfrutar
en el fondo: con voz modulada anunció la

=1 caída de su compañera Yeidckol Polevnsky,
a quien antes le había arrebatado el primer

cargo de ese cuerpo legislativo,y ésta tenía que conformarse
con la secretaría.

"Se anuncia la baja de la secretaria de la Comisión de la
Reforma PolíticoElectoral, Yeidckol Polevnsky", dijo Sánchez
Ortiz, una legisladora menuclita, pero que junto con Ignacio
Mier, su coordinador de la fracción, deshancó a la expresiclenta
de Morena por órdenes de Mario Delgado, actual presidente
del partido, según las diferentes versiones de diputados mo
renistas obtenidas por separado para esta columna.

La reunión de la Mesa Directiva de la comisión no fue

transmitida por el canal del Congreso. Aunque se trataba de
una reunión privada para planear la agenda con que la coali
ción conformada por Morena, PT y PVEM busca desmantelar
al INEy hacer que ruede Lorenzo Córdova de la consejería
presidencial, este reportero pudo estar en el momento del

anuncio de la salida de Polevnsky.
"Después de perder la presidencia

de la comisión, Yeidckol no quiso que
Yeidckol salió darse como secretaría para no tener
peleada además que terminar haciéndole el
con medio trabajo a Sánchez Ortiz", argumentó
mundo una de las fuentes que completó la

historia después de la segunda se
  mana de septiembre, donde en una

plenaria para repartir las presiden
cias cíe las comisiones, un grupo cíe diputados del Edomex,
entre ellos Sánchez Ortiz vituperearon a la expresidenta ele
Morena sin que Mier interviniera para atajar las agresiones
verbales. Después, en votación por más de 180 votos de los
201 diputados de Morena, Polevnsky perdió la presidencia
de la comisión que estaba comprometida con Mier para ella.

La expresiclenta será una diputada más. Se quedó sin presi
dir algún cuerpo legislativo, por loque está apartada del poder,
de las decisiones legislativas, de los recursos económicos y
de la promoción de su figura. Tendrá que conformarse con las

Exteriores, Economía, Comercio y
integrante de Puntos Constitucionales.
Diputados es la Olga Sánchez en

las voces guindas de diferentes co
que le pide Mario Delgado desde la
Es su venganza contra una Yeidckol,
medio mundo y que tuvo severos

Delgado y su equipo desde el proceso
denunciarlo de uso irregular de
y acusarlo de usurpar funciones

parlamentario que sólo le competían a la
siguió en la transición. ¿Lo espino
en verdad ya salió?

• ••

ruta de la Reforma Electoral será la
entrega del domingo en este espacio.
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El tristemente célebre episodio, responsabilidad del
actual titular de ¡a CFE,Jue el primer paso hacia el
fraude del 88; pero sólo el principio...

icotearon tanto a Manuel Bartlstt con su

pasado y la responsabilidad que tuvo en
la caída del sistemo de 1988, que el direc
tor de la Comisión Federal de Electricidad

terminó por estallar.
Con una frase acusatoria ele tamaño

también históricadevolvió a los diputados:
"Miren, la caída del sistema fue un amasiato entre el PAN y
(Carlos) Salinas de Cortan... ¡Así fue, un amasiato entre
Salinas de Cortari y el PAN!".

Escándalo en el Salón Legisladores de la Cámara ele Dipu
tados El panista Carlos Madrazo Limón subió a la tribuna y
le reclamó directo al exsecretario de Gobernación: "En 1988

usted se robó el primer gran proyecto de la izquierda mexicana
y cambió para mal el destino del país".

Bartlett no dijo más. Llevaba tres horas y media "bajo el
fuego c!e los legislad ores" c!e oposición. ¿Mintió bajo jura men
tó de decir verdad? Partamos de aquí: el fraude de 88 dio su
primer paso con la caída del sistemo.

Aquella tardenoche cíe la elección, las computadoras cíe
la Comisión Federal Electoral recién estrenadas en un pro

ceso electoral fueron apagadas de
golpe para ocultar ante los partidos
de oposición los primeros resultaFernández
dos que se recibían: Cuauhtémocde Ceuallos
Cárdenas aventajaba ampliamenteacuñó la frase:
al candidato priista."¡Se cayó el

Los representantes de los parsistema!"
tidos quienes supuestamente no

  debían tener acceso a los archivos

ocultos, pero los técnicos de Gober
nación aún no sabían bien a bien cómo manejarlas dieron
la voz de alerta. Diego Fernández de Cevallos, en plena
sesión en Gobernación, acuñó la frase: "¡Se cayó el sistema!".

En un hecho inédito, los candidatos presidenciales Cár
denas (Frente Democrático), Manuel J. Clouthier (PAN) y
Rosario Ibarra de Piedra (PRT) se plantaron de inmediato
ante el secretario de Gobernación para exigir limpieza en la
elección. Bartlett cruzó llamadas con Miguel de la Madrid.
Le expuso la situación y sugirió no dar a conocer resultados
hasta que los datos fueran "más representativos". El Presidente
de la República estuvo de acuerdo. Aguantarían.

hora en que el presidente del PRI
de su abanderado, Jorge de la Vega
con los datos de su supuesta victoria
Electoral, frente a los representantes

Bartlett se negaba a su vez a declarar
Gortari. Por vez primera en muchos
sin un ganacloroficial de la elección
del sistema responsabilidad c!e

la Madrid se daría el primer paso
sólo el inicio, subrayamos, porque

sin el apoyo posterior del PAN.
• ••

del director de Pemex, Octavio
comparecencia ante diputados: "A los que
agradezco mucho que hayan sacado el

cobre".

Fecha: 28/10/2021

Página: 6

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 16,136

Página 9 de 12



Fecha: 28/10/2021

Página: 6

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 16,136

Página 10 de 12



TRES
 EN
RA\A

OPINIÓN

EN SALUD NO REQUERIMOS
NI UN GOBIERNO NI UNA
OPOSICIÓN AS

Lo que hay son insultos a los muertos, a los enfermos y
a quienes sufren el desabasto de medicinas

obre país. Enfermos sus ciu
dadanos, producto de una
pandemia que no cesa y de
una deficiente atención que no
mejora. Enfermas sus institu
ciones de Salud, que no tienen
la capacidad ni los recursos

para atender a todos. Enfermo su sistema ele
gobierno. El manejo de la pandemia ha sido de
sastroso. Las cifras a nivel mundial clan cuenta

de ello: país con mayor número ele huérfanos por
COVID19, primero con más muertes del personal
de Salud, cuarto lugar con mayor número de
muertes. Ya no hablemos ele las malas decisiones

en materia de abastecimiento.

A pesar de lo anterior, hay algo que
aún mecliofuncionaenel país, y es el
que los secretarios de cada ramo se
presentan ante el pleno del Legislati
vo a rendir cuentas La población que
desea estar informada lo agradece
Siempre hay que aprovechar cuando
esto ocurra. A través de los tiempos,
quien posee la mayoría legislativa ha
arropado a los titulares de las secretarías fede
rales o los convierte en escarnio público. Dada
la actual composición de la Cámara de Diputa
dos, con mayoría de la alianza Juntos Haremos
Historia, protege a los titulares de las distintas
dependencias. ¿Cómo lo hace? Limita los tiem
pos destinados a preguntas o utiliza diversos
subterfugios para que ni siquiera se presenten
a comparecery manden sustitutos.

Esta semana, el doctor Jorge Alcocer, secreta rio
de Saluc!, se presentó ante los integrantes del
Congreso, y resulta una lástima que, habiendo
tantísimo que cuestionaren la materia, los legisla
dores del PAN, en voz de su diputada Martí : i Estela
Romo Cuéllar, prefirieron montar un espectáculo
que no llevaba a nada. Entregaron al galeno una
pida hechiza para su tumba con la leyenda: "RIP

1946 ¿?", y un marcador para que escribiera en
ella cómo quiere ser recordado.

Esta no es la oposición que queremos ni la
que necesitamos. No una que degrada el debate
político aun chiste de mal gusto —me parece que
con la muerte no se debe bromear nunca— que
permitió que el interpelado adoptara el papel de
víctima en lugar ele responsable de proveer la
r formación que tocios merecemos saber...

Señores legisladores: la pande
mia no ha terminado, los muertos se
siguen apilando, se niegan vacunas
a la población másjoven.y el propio
titular de Salud las desaconseja —
refiriéndose a sus nietos— cuando

a nivel internacional los científicos

y expertos consideran que son ne
cesarias. ¿No creen que eso merece

discusión? Habiendo tanto que preguntary que
exigir, la oposición desperdició la oportunidad de
hacer evidentes todos los yerros del secretario
como de la política en Salud en su conjunto. No
tenemos ni oposición ni gobierno de miras. Loque
hay son insultos a los muertos, a los enfermos,
y a quienes sufren el clesabasto de medicinas,
disfrazados de intervenciones legislativas.

El manejo de la
pandemia
ha sido

desastroso
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Tarea del Congreso CDMX invasión de predios

Se acuerda del problema de desalojo que terminó con detención de un
actuario en la colonia Juárez de la Cuauhtémoc, que hicieron parecer
como una arbitrariedad y abuso de los propietarios, bueno el fondo es

la maldita corrupción de la propia autoridad.
Los propietarios del predio ubicado en la calle de Turín 46 lograron una

orden del juez del Poder Judicial de la Ciudad de México, para recuperar ese
inmueble que desde hace diez años llevan invadido.

La orden de desalojo la otorgó la titular del Juzgado 15 de Primera
Instancia, Leticia Medina Torrentera bajo el proceso del expediente 1372/2019
y con ello poder solicitar a la Secretaría de Seguridad Pública de Ornar
García Hartuch apoyo para llevar de forma legal el trámite de recuperación
del inmueble.

Sin embargo, la SSP negó, mediante oficio dar el servicio de apoyo para
el desalojo, lo que llevó al actuario del juzgado Rodolfo Javier Galeana ejecu
tar el mandamiento judicial por ley. Acusan que incluso el vox populi en los
juzgados, que los mandamás de granaderos o cuerpos policiacos, se pide
un moche de dos mil pesos por elemento para acudir a esos apoyos y sin el
mínimo problema.

Los invasores agredieron al personal que se encargaría de ese desalojo
incluyendo la detención del actuario por los granaderos que acudieron en
cuestión de minutos en más de un centenar cuando se celebraba la recupe
ración del inmueble.

Bueno, la historia ya se conoce de los agresores que se resistieron entre
gar el inmueble, a pesar de tener conocimiento del ordenamiento judicial.

La queja del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México es el
hecho que sus funcionarios como el actuario incluso la representación legal
délos propietarios fueron golpeados, esposados, humillados y hasta ame
nazados por los superiores del operativo para remitidos ante el Ministerio
Público por órdenes del Sector Centro.

El fondo, de acuerdo con personal del Tribunal Superior de Justicia es que
quienes invaden esos predios están protegidos por la propia autoridad de
la SSP, por ejemplo en voz de esas 35 familias pagan una renta a esas au
toridades entre 2 y 3 mil pesos mensuales, es decir hay una aportación por
esa protección entre 70 y 90 mil mensuales. Y hay unos 15 inmuebles en las
mismas condiciones.
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El problema es mayúsculo para la flamante alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas y de rebote para la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum pues
este caso tal vez esté destapando una red de protección oficial y ellas, como
gobierno tal vez ni siquiera se ha dado cuenta.

Hay un auténtico desacato del ordenamiento judicial y la autoridad simple
mente hizo caso omiso y en cambio argumentaron que se recurrió someter
los y presentarlos ante el MP al actuario, empleados y representantes de los
propietarios porque el desalojo fue una ilegalidad.

La tarea sin duda es también para el Congreso de la CDMX, pues
los diputados no pueden dejar los focos rojos de estas lagunas jurídicas
en esa materia.

La pregunta es si el gobierno de Sheibnaum respetará los fallos del Poder
Judicial y podrá armonizar el derecho a la propiedad, al mismo tiempo dar
opciones de vivienda a esos grupos vulnerables víctimas de la corrupción de
organizaciones urbano populares que lucran con su necesidad.

IMSS MAS GRANDE Y FUERTE POR ESFUERZO DE SUS MEDIC@S
Desde luego que vale la pena resaltar el espaldarazo que recibieron el per
sonal médico en manos del director del IMSS, Zoé Robledo que aplaudió que
gracias a ese esfuerzo la Institución es más grande y fuerte. Y naturalmente
que se ha demostrado durante la pandemia. Como reconocimiento a ese es
fuerzo se develó el busto del doctor Antonio Fraga Mouret en la Plaza Médica
y Médicos ilustres del Centro Médico Siglo XXI.

DE PANIAGUADOS A CHANGOLEON LEGISLATIVO

Pues a Gerardo Fernández Norona no gustó nada que el panista Jorge Triana
le dijera changoleón legislativo como le apodó en el debate de la Miscelánea
Fiscal el diputado Jorge Espadas. Si me vuelves a decir te voy a romper la ma
dre y el panista le reviró cobarde. Desde luego ambos de frente, Noroña es un
clásico su actuar de acudir cuando b^ja de tribuna al lugar de quienes lo ofen
den, pero en la historia legislativa no pasa de pararse de frente y bla bla bla.

Jachavez77@yahoo.com
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Reapertura en México y rebrote en Europa y China;
no hay candidato en la oposición... no hay oposición
La reapertura desenfrenada que se ha dado en México es un

espejismo.
No se ha superado la epidemia de Covid19 y ya se autorizan

eventos masivos, organizados, incluso, por el gobierno de Claudia
Sheinbaum Pardo en la Ciudad de México.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió esta semana que la
pandemia está lejos de desaparecer y lanzó un alerta a todos los países
que han reabierto como si ya no existiese el letal virus SARSCoV2.

En Europa del Este se han dado 20 millones de contagios desde que
comenzó la tragedia y, según la OMS, es donde están los países que menos
vacunas han aplicado en ese continente.

Pero el drama no termina ahí.
En Reino Unido han comenzado los rebrotes y la enfermedad jamás ha

sido erradicada, tampoco.
China anunció esta semana el reconfinamiento y cierre de actividades

por una nueva ola de contagios.
Y aquí, ciertamente con la economía gravemente afectada, con

empleos perdidos y no recuperados y con la inflación por encima de lo
proyectado, se llama, se invita a salir a la calle porque ya se cumplió con la
vacuna, al menos una dosis, a todos los mayores de 18 años.

Y además de que no es cierto, porque al menos el 20 por ciento de
los adultos no ha querido vacunarse, la vacuna no es garantía ni de no
contagiarse ni de no enfermarse como tampoco de no morir.

Si cuando había dos mil muertos diarios, en la segunda ola en el
invierno de 2020 a 2021, el gobierno de López Obrador y su vocero, Hugo
LópezGatell, no fueron capaces de llamar a tener precauciones, menos
hoy que la cifra se ubica en torno a los 400 al día.

Cierto que las autoridades internacionales han ya advertido que el
mundo deberá lidiar con la enfermedad, pero también es verdad que
los gobiernos deben enviar mensóúes de certeza y no de ambigüedad
y contradicción, como ha sucedido con Andrés Manuel, con su vocero
anticovid y hasta con el secretario de Salud, Jorge Alcocer.

El martes en su comparecencia en Diputados, dijo que no se ha
probado la eficacia de la vacuna en menores de edad y que los niños
tienen un sistema inmunológico poderoso, al que, prácticamente, no le
hace falta una vacuna.

Yo no vacuno a mis nietos, dijo y la frase le dio la vuelta al mundo.
Una nueva ola de Covid durante este invierno que se aproxima es

posible y lo que sucede en el resto del mundo es suficiente para encender
las alertas y enviar un mensaje de alerta.

La única forma de enfrentar al virus es mantener los cuidados y las
medidas de prevención.

¿Quién de la oposición para 2024?
Andrés Manuel López Obrador duerme como angelito.

Nada le preocupa rumbo a la elección presidencial de 2024.
Sabe que Movimiento Regeneración Nacional (Morena) tiene seguro el

triunfo, salvo que ocurra algo más grave que la epidemia de Covid19 que,
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según cifras oficiales, ya supera 500 mil muertos.
Si los seguidores de Andrés Manuel le han perdonado la mala atención

de la letal enfermedad, cualquier cosa será nada.
El dinero que regala cada mes, además de su capacidad para encantar

a sus escuchas y ei terror que tienen sus adversarios, que prefieren
callarse y agazaparse antes que ser hostigados y hasta acusados de
corrupción, lo han encumbrado.

Tranquilo camina hacia la revocación de mandato que se organizó y que
no llevará a ningún lado.

Así como la consulta para enjuiciar a los ex presidentes fue un rotundo
fracaso, la que se llevará a cabo en marzo se dirige al desfiladero.

Aún así, el tabasqueño sabe que ganarán.
Si envía a Claudia Sheinbaum tiene garantizada la continuidad, porque

ella no es capaz de actuar por decisión propia. Sólo obedece órdenes de
él.

Si se decide por Marcelo Ebrard el panorama es distinto. El Carnal
Marcelo suele ser más independiente, aunque servidor de Andrés Manuel.

Y aunque lejana la posibilidad, también tiene ahora a Adán Augusto López
en la secretaría de Gobernación.

Y él es el tapado, cuando menos hasta ahora, porque el resto de los
que quieren... no pueden.

Vámonos: La máxima de Pemex:
Debo, no niego; ¿pago? No tengo

@albermontmexalbermontmex(Siyahoo.es
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Desaparición de la Jurisprudencia 1/96, retroceso laboral
para los trabajadores de ciencia y tecnología

En la sesión del pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), desasado 11 octubre 2021, ocho ministros votaron contra
tres, por desaparecer la Jurisprudencia 1/96,disposiciónque a lo

largo de 25 añosa beneficiado y amparado el derecho de los investiga
dores, académicos y trabajadores de los Centros de Investigación del
Conacyt, a regir sus relaciones de trabajo en el marco del apartado A
del Artículo 123 constitucional, que les ha permitido formar sindicatos,
participar en la revisión de los contratos colectivos de trabajo y ha otor
gado estabilidad laboral, en beneficio para el desarrollo y libertad de la
investigación científica nacional, expresó lo anterior un documento de
la Federación Nacional de Sindicatos del sector de Ciencia y Tecnología
(FENASSCYT).

"Manifestamos nuestro profundo rechazo a la reciente aprobación
del dictamen de los Ministros de la SCJN en el sentido de desaparecer
la Jurisprudencia 1/96. La falta de claridad de los Ministros que votaron
por cancelar las conquistas laborales, logradas durante muchos años de
lucha, de los trabadores délos sectores de ciencia y tecnología, investi
gación, salud y cultura.

"La SCJN, pretende realizar una redacción en privado, sin la partici
pación de los trabajadores afectados de los sectores de ciencia y tecno
logía, que intenta sustituir a la Jurisprudencia 1/96 que ha cobijado a este
sector por mucho tiempo"
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"La FENASSCYT, así como múltiples asociaciones sindicales y aboga
dos especialistas en la materia ofrecieron a los ministros integrantes de
la Suprema Corte elementos vinculados con la realidad para hacerles
ver que el cambio de la jurisprudencia 1/96 traería múltiples problemas
a las trabajadoras de los organismos descentralizados del gobierno
federal, estos elementos no fueron tomados en cuenta y analizados debi
damente"

"En la decisión de sustitución de la jurisprudencia 1/96 recién acor
dada por nuestro máximo tribunal de justicia han privado los criterios
administrativos por sobre los derechos laborales. No han escuchado la
voz délos trabajadores.

"Hacemos público nuestro rechazo a la cancelación de la
Jurisprudencia 1/96, y un reclamo para que nuestro máximo tribunal de
justicia valore su decisión tomada recientemente, estamos en alerta
los trabajadores e investigadores mexicanos en defender nuestros
derechos adquiridos", alertó el texto de la FENASSCYT, que rubrican 18
secretarios generales de sindicatos del sector de ciencia y tecnología"

Finalmente, el Dr. Manuel Escobar Aguilar, coordinador general de
la Federación Nacional de Sindicatos del Sector de Ciencia y Tecnología
(FENASSCYT), comentó que "Estamos en espera de qué se lleve a cabo
la sesión privada en la cual los Ministros de la Suprema Corte, redacten
una posición mediante la cual se sustituya la Jurisprudencia 1/96, y con
ello se menoscaben los derechos contraídos en la citada resolución.
Consideramos que es un retroceso para los derechos adquiridos por
los trabajadores del sector de ciencia y tecnología, que laboramos en los
organismos descentralizados".

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio
Nacional de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013.

ferfuentesmty(I>hotmail.com
Twitter: @ferfuentesmty
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La 'bomba' de Arganis
Aunque era una versión que
ya se escuchaba con mucha
insistencia en los pasillos de la
Secretaria de Comunicaciones

y Transportes y de Palacio
Nacional, el titular de la depen
dencia federal, Jorge Arganis,
confirmó ante diputados que
se podrían cancelar concesio
nes de autopistas otorgadas a
particulares por no cumplir con
la inversión para mantenerlas en
buenas condiciones. No se dijo
públicamente, pero la revisión
será más amplia y la SCT pondrá

bajo la lupa aquellas concesiones
que se hayan otorgado de mane
ra sospechosamente favorable a
los privados. Atentos.

Ultimátum a Durazo

El mensaje que envío Andrés Ma
nuel López Obrador al goberna
dor de Sonora. Alfonso Durazo.

se parece mucho a un ultimátum
para el exfuncionario federal. So
bre los hombros de Durazo recae

un peso muy importante, nada
menos que la esperanza de cam
bio de los sonorenses, que vienen
de un sexenio no muy grato y que
tiene altas expectativas por el

cambio de régimen. De momento,
el inicio no ha sido lo esperado, y
de ahí podría venir el recado del
jefe del Ejecutivo federal, un lla
mado al exsecretario de Seguri
dad para que esté a la altura de las
circunstancias y de la confianza
que depositó el presidente, pero
sobre todo el pueblo sonorense.
¿Estará a la altura del reto?

El millón de la discordia

En el Congreso de la Ciudad de
México andan buscando a quien
"cargarle el muertito" del millón
de pesos "perdido" en Comuni
cación Social. Hace un año, en

Reporte índigo se publicó que
había un millón de pesos que di
cha área administrativa no podía
justificar, lo que ocasionó, entre
otras cosas, la salida de Jaqueline
Rico del departamento. Ahora,
en la Segunda Legislatura, nos
cuentan, la nueva directora de
Comunicación, Susana Coeto,

junto con la Contraloría, están
buscando que se responsabi
lice al anterior encargado de
despachó Loque parece que se
les olvida es que, tanto la actual
como la pasada Legislatura, era
dominada por Morena y otra vez
habrá problemas en casa.

Fecha: 28/10/2021

Página: 3

Area cm2: 173

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 32,781

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Redes de M .
Poderffl ff\|
IEPC JALISCO, POR UNA ERA
DE AUTONOM A
La llegada de Paula Ramírez
Hóhne como la nueva consejera
presidenta del Instituto Electoral
y Participación Ciudadana
del Estado de Jalisco (IEPC),
podría marcar una nueva era en
el organismo, particularmente si
logra ejercer su autonomía con el
rigor y contundencia que les faltó
a sus antecesores.

Los ojos están puestos sobre
Ramírez Hohne, pues, además
de ser la primera mujer que es
seleccionada para fungir como
titular del IEPC, deberá enfrentar,
en el corto plazo, dos grandes
retos: la elección extraordinaria

de Tlaquepaque y, quizá con
mayor complejidad, los comicios
pendientes de Jilotlán de los
Dolores.

Es cierto que en Tlaquepaque
confluyen los intereses de la
principal fuerza política de Jalisco
(Movimiento Ciudadano), y de
la principal fuerza política del
país (Morena); sin embargo, en
Jilotlán de los Dolores, Ramírez

Hóhne deberá lidiar, nada más y
nada menos, que con la presencia
amenazante de la delincuencia

organizada lo cual causó la
anulación de esa elección.

La funcionaría deberá de

trabajar, además, en la consulta
ciudadana que solicitó el
gobernador Enrique Alfaro sobre
la necesidad de un nuevo Pacto

Fiscal. La consulta se deberá

de llevar a cabo durante cuatro

fines de semana en los meses

de noviembre y diciembre, por
lo que Ramírez Hóhne deberá
trabajar a marchas forzadas.

ESPALDARAZO DEL INE

Llaman la atención las palabras
que brindó el consejero presidente
del INE, Lorenzo Córdova
Vianello, durante la sesión
extraordinaria del 26 de octubre,
cuando fue elegida Ramírez
Hóhne para encabezar el IEPC:

"Cada una de las mujeres y
hombres que designaremos no

Hóhne deberá lidiar, nada más y

nada menos, que con la presencia
amenazante de la delincuencia
organizada lo cual causó la
anulación de esa elección.

La funcionaría deberá de

trabajar, además, en la consulta
ciudadana que solicitó el
gobernador Enrique Alfaro sobre
la necesidad de un nuevo Pacto
Fiscal. La consulta se deberá
de llevar a cabo durante cuatro
fines de semana en los meses
de noviembre y diciembre, por
lo que Ramírez Hóhne deberá
trabajar a marchas forzadas.

ESPALDARAZO DEL INE

Llaman la atención las palabras
que brindó el consejero presidente
del INE, Lorenzo Córdova
Vianello, durante la sesión
extraordinaria del 26 de octubre,
cuando fue elegida Ramírez
Hóhne para encabezar el IEPC:

"Cada una de las mujeres y
hombres que designaremos no

le debe ningún favor a los actores
políticos, a ninguna fuerza
electoral, y menos a un poder o a
alguna consejera o consejero de
este Consejo General. Cada una
de las ciudadanas y ciudadanos
que nombraremos deberán
honrar con decisiones y hechos
el cumplimiento de los principios
de la función electoral".

La arista técnica parece estar
bien solventada con Ramírez

Hóhne, por eso, ahora lo que

deberá probar con sus decisiones
es su independencia ante las
fuerzas políticas del Estado, lo
que nunca ha sido fácil.

Puntos a su favor, nos
comentan, es su vasta
experiencia en el sector
público, su equipo cohesionado
y el respaldo de la mayoría
de consejeros del Instituto
Nacional Electoral (INE), aún
así, las pruebas no serán fáciles.
Atentos.
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Paula Ramírez Hohne, consejera presidenta del Instituto Electoral y Participación
Ciudadana del Estada de Jalisco (IEPC).

Fecha: 28/10/2021

Página: 9

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder GDL

Redacción

Costo: 53,246

Página 4 de 5



La trastienda
MEXICO; EU
YLASFARC

> Para quienes crean que
ya quedó en el pasado lo ocurri
do con el exguerrillero de las
FARC, Rodrigo Grandalien
¡lego a México y no fue detenido
g pesar de la alerta roía de In
terpol—, están equivocados y
puede cousgr problemas. Dicen
los muy bien enterodos gue
dentro del gobierno del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador yg tienen noticigs de
gue Igs áregs de inteligencig de
la gdministrgción del presidente
JoeBiden se encendieron nue
vos glertgs, no sólo por lo reco
mendación de gue don Rodrigo
regresgrg g Colombio pgrg

estar seguro, sino por las decla
raciones posteriores de don An
drés, en cuanto a la protección a
"perseguidos"y especialmente
sobre lg persono gue se refería y
a guien se gcusg en Pgrgguay
de pgrticipgr en gl menos un se

cuestro. Resulto gue no hoy gue
dejar de observar lo gue ocurre
enAméricg Latina, en donde la
oftcina Biden está llevando a ca
bo varias operaciones políticas y
de inteligencia para frenarlo
gue ellos consideran focos po
pulistas y la presencia de Rusia
y China, y tal parece que la per
secución hacia Granda era una
de esas operaciones.

MALAS EXPLICACIONES A AMLO

Resulta que el tema del exguerrillero
Rodrigo Granda, sé habría podido
resolver muy bien y con ello man

dar mensajes adecuados, si alguien le hu
biera explicado correctamente al
presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Las fichas elaboradas por conocedores
del tema, que dicen no le llegaron al Presi
dente, explican que, por lo establecido en la
Constitución mexicana, una ficha roja de
Interpol no tiene carácter de orden de apre
hensión o petición de extradición. Por eso
ni las autoridades migratorias, ni de la Fis
calía General de la República o de la Canci

llería podrían haberlo retenido ni a su
ingreso ni durante su estancia. Dicen los
que saben que el gobierno de Paraguay de
bió actuar estratégicamente e incluir la pe
tición de extradición, pero asegurándose
que Granda ya estuviera en territorio mexi
cano. Esta operación hubiera obligado al
canciller Marcelo Ebrard a pedir con ur
gencia la intervención del fiscal Alejandro

Gertz Mañero para tramitar ante un juez
su captura para ser extraditado.

CASO PARDO BAJO
INVESTIGACIÓN

La Secretaría de la Función Pública ini

ció una investigación contra el exfun
cionario Patricio Caso Pardo, quien

apenas fue nombrado director sénior de
asuntos gubernamentales de una multina
cional. Y es precisamente su nuevo empleo,
aseguran los conocedores del caso, lo que
provocó el inicio de una investigación en su
contra, pues su carrera como servidor públi
co incluye haber sido director de política de
Ingresos en la Secretaría de Hacienda; así
como director Jurídico de la Comisión Fede
ral para Riesgos Sanitarios (Cofepris), direc
tor Administrativo y jurídico del IMSS, y
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excoordinador de la campaña del excandida
to priista a jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, Mikel Arrióla. Para la Función Pú
blica, aseguran, su nuevo trabajo incumple
con la Ley de Austeridad Republicana que

impide que los exfuncionarios públicos labe
ren durante 10 años en temas que conocie
ron dentro del servicio público.

HACIENDA, MOLESTA

El asunto de Patricio Caso Pardo no

quedó allí. Cuentan los muy bien en
terados que desde la oficina del se

cretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, se despertó gran malestar cuando fue
ron informados de la presencia de don Pa
tricio en San Lázaro hace unos 10 días, antes

de que se aprobara la miscelánea fiscal. El
exfuncionario, aseguran, estaba cabildean
do a favor de las refresqueras —y otros
asuntos que dijo que eran confidenciales—
con legisladores, principalmente del PRI, el
tema del IEPS, para que no se aumentara el
impuesto y, por el contrario, se disminuye
ra a favor de las refresqueras. Así que de
inmediato le hicieron llegar el mensaje a los
priistas que favorecer a las productoras de
refrescos no sería negociable.

EL DESORDEN DE LA SEP

La secretaria Delfina Gómez no se da

abasto con los problemas en la SEP,
ni para poner orden; es más, asegu

ran que ni le hacen caso. Dicen los bien

informados que al interior del gobierno la
consideran muy amable y dedicada, pero
su desorganización ya le ha causado algu
nos problemas con otras secretarías a las
que envía oficios que no corresponden o
invade responsabilidades. Pero tiene un
problema mayor y que podría generar un
conflicto interno en poco tiempo, aseguran
que no logra ponerse de acuerdo con los
secretarios de educación de los estados,
quienes tienen serios problemas de recur
sos y deudas por pagar, y doña Delfina no
tiene la vara tan alta como para pedir el
apoyo de presupuesto que se necesita, sólo
se destrabaría si los gobernadores hablan
directamente con el presidente Andrés
Manuel López Obrador, saltándose olím
picamente a la secretaria. ES
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No hay peor ciego que el que no quiere ver. La venta de
niñas y mujeres es un ilícito que se escuda en los usos y
costumbres de pueblos indígenas y eso no puede per
mitirse por nadie, ni por la sociedad ni por los gobiernos.

El presidente Andrés Manuel López Obrador dice que esta
práctica no es regla, es excepción. Él ha visitado Cochoapa, Gue
rrero. Hay videos de su visita en 2008 a ese municipio donde 98°/o
de los matrimonios son forzados, acordados por los padres de los
contrayentes a cambio de dinero o bienes. Ahí, la práctica no es
excepción, es regla.

La cifra la da quien conoce del tema, me refiero al excandida
to a gobernador de Guerrero y hoy senador, Manuel Añorve,
quien presentó una iniciativa para erradicar cualquier práctica,
basada en tradiciones, usos o costumbres que tenga como resul
tado la venta de niñas para contraer matrimonios forzados o
cualquier otra actividad denigrante o ilícita.

Añorve asegura que su iniciativa no es ninguna campaña en
contra de nadie, ni siquiera de las comunidades indígenas; es a
favor de los derechos humanos. El priísta está decidido a tocar las
puertas en Morena para que se sumen a la iniciativa y se aprue
be cuanto antes.

Y nos aporta datos escalofriantes: en México casi 300 mil ni
ñas y niños se han visto obligados a contraer matrimonio, la ma
yoría de ellos vendidos a una pareja mayor; 68% de las mujeres
indígenas contrajo matrimonio entre los nueve y los 19 años;
Guerrero ocupa el primer lugar a nivel nacional en matrimonios
infantiles forzados justificados en las costumbres...

"Esto ha provocado casos indignantes, como el de Angélica,
quien, a los 11 años de edad fue vendida para un matrimonio
infantil forzado, por 120 mil pesos. Sin embargo, al vivir en casa
de sus suegros comenzó a recibir acoso del padre de su esposo,
quien incluso intentó violarla en cuatro ocasiones, por lo que a
los 15 años de edad huyó, sólo para ser encarcelada por la policía

comunitaria, junto con su abuela y sus tres hermanas peque
ñas", relató.

Seguro al leer, ustedes también sintieron impotencia e indig
nación. Casos como el de Angélica proliferan en algunas comuni
dades donde el matrimonio forzado es la regla, no la excepción.

Tendremos los ojos bien puestos en los legisladores para ver
quiénes se oponen y quiénes apoyan esta iniciativa de reforma a
la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Vio
lencia o cualquier iniciativa que tenga el mismo fin.

Héctor Astudillo terminó con su periodo como gobernador re
conociendo que no cumplió con terminar con la venta de niñas
en la montaña de Guerrero.

Ahora es tiempo de que la Tonta, Evelyn Salgado, impida la
violación a los derechos humanos de niñas y mujeres. La gober
nadora dice que estos casos están entre sus prioridades. Veremos
si es verdad; veremos si defiende a las mujeres, así como defen
dió a su padre de los señalamientos por presunta violación.

Mientras tanto, declaraciones como la de AMLO son desafor
tunadas: "Lo de la venta de las niñas, lo de la prostitución de ni
ñas, no, no vengo a ver eso porque eso no es la regla, en las
comunidades hay muchos valores culturales, morales, espiritua
les, eso puede ser la excepción, pero no es la regla ¿Qué acaso la
prostitución está nomas con los pobres?", dijo.

Pero, ojo, ¡eh!, porque la venta de mujeres no sólo ocurre en
Guerrero, también en comunidades de Chiapas, Oaxaca, Michoa
cán, Puebla...

Vamos tarde, apenas en 2019 se prohibió el matrimonio in
fantil y hoy, la venta de niñas y mujeres ocurre en la cara de las
autoridades cuando estas prácticas pueden esconder otros ilícitos
como la trata de personas.

No son historias inventadas. Nadie duda de la riqueza de los
pueblos indígenas, pero vender a las niñas es un delito, es un ac
to de barbarie. Solapar la ilegalidad se llama complicidad.
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Los seres pensantes damos por hecho
que sabemos que hay ciertas verdades
que son incuestionables, independien
temente de la propia naturaleza hu

mana y nuestras dudas crecientes y creencias
convalecientes. Ya sabes, como cuando tomas
un objeto inanimado entre tus manos y decides
arrojarlo al vacío, trátese de una toalla saliendo
de la regadera, una roca en las orillas de un río
o un vaso en la cocina... invariablemente, sabe
mos de cierto y de sobra, que tal objeto caerá
hasta topar con alguna otra cosa horizontal
mente estática, como el suelo.

Así, solemos incluso burlarnos de nuestra
desdichada suerte y bromear con propios y
extraños: "¿sabes qué detiene la caída del pe
lo? El piso". Y entonces reímos a carcajada
abierta porque sabemos que es verdad, que a
estas alturas y fechas del siglo, nada sirve pa
ra curar la alopecia (salvo cubrirla con injer
tos) y que todo es cierto. E inevitable. Como la
ley de la gravedad misma o como la muerte,
que existe para garantizar la renovación ma
terial universal y por ende es completamente
ineludible. O como el llanto, pues a la fecha,
no se conoce realmente de nadie que nunca
haya evitado el llanto.

Luego, entonces, confieso, me encuentro

sumamente desconcertado. Soy un hombre
que a través de los años y los estudios se ha
formado y confirmado en el método científico;
entiéndase como tal, el conocimiento que de
viene de la observación sistemática, medición,
experimentación, formulación, análisis y mo
dificación de hipótesis, su posterior reproduc
tibilidad y repetición corroborada por revisión
de terceros que incluyen a los enemigos y a
quienes no coinciden con la idea general, has
ta agotarles de excusas y llegar todos, a formu
lar en conjunto y pese a ideologías, una teoría
que se acepte como válida e irrebatible.

Es verdad: todos, de alguna forma, abra
zamos cuando menos una certeza en la vida.

Los iluminados, los fanáticos y hasta los logi
cistas, marchan bajo el estandarte del amor o
se rigen sobre el escudo del amor o se justifi
can bajo la lógica matemática. Los que son
como yo, creemos en la razón y el raciocinio
por encima de cualesquiera cosas. Pero muy
a mi pesar, la vida se nos impone a todos y
tarde o temprano y sin importar filias ni fo
bias, nos llegará el momento en que las cer
tidumbres que tengamos,, se desmoronarán
ante todos y cada uno de nosotros.

Así me ha sucedido justo ahora, aproxima
damente, a la media noche del día treinta y
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uno del mes de octubre del año dos mil vein

tiuno, situación que les comparto por este me
dio pues quizás alguien logre lo que yo no
tengo hasta el momento: una explicación me
tódica y/o procedente sobre lo sucedido. Me
explico, no sin antes rogar me disculpen por
cualquier cosa que pudiese omitir o recalcar de
más, pues es tal mi desconcierto, que no puedo
evitar sentirme alterado y a veces, dominado
por un cierto temblor fino e involuntario.

Hace apenas unas horas, por culpa de la
que parece ya, una insuperable pandemia,
me encontraba en una proyección al aire libre
en un reconocido parque de la Ciudad de Mé

xico (guardar distancia de otros, ventilación y
cubrebocas de por medio, el cine al descubier
to es una de las pocas formas de diversión
pública responsable que aún tenemos en es
tas épocas de contagio de virus que se espar
cen por el aire), cuando exactamente, a las 20
horas con 23 minutos lo sé con total certeza

porque quedó el registro en la pantalla de mi
móvil recibí una llamada que decidí no con
testar para no molestar a la demás gente
viendo la película. Se trataba de Carlos Ericlc
Ureña, un conocido amigo, abogado y recono
cido twittero, a quien varios de ustedes iden
tificarán.
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Cayó como bomba en Palacio Nacio
nal la pregunta que hice al director
general de la Organización Mundial
de la Salud sobre la exigencia del

presidente Andrés Manuel López Obrador
para que apruebe las vacunas Sputnik y Can
sino. Y peor cayó la respuesta de Tedros Ad
hanom Ghebreyesus,. sus palabras calaron
como proyectiles que dejaron al descubierto
la prepotencia de AMLO.

"El presidente de México expresó duras
críticas contra la OMS por el retraso en la au
torización para el uso de emergencia de algu
nas vacunas , en su conferencia de prensa
criticó la organización por su ineficiencia y le
pidió acelerar el proceso para autorizar el uso
de algunas vacunas, por ejemplo la Sputnik y
la CanSino. Esta es la segunda vez que pone
presión a la OMS para que se apure con el pro
ceso de autorización de la vacuna y cuestionó
si la razón del retraso era por razones políticas
o ideológicas ¿me podría dar sus comenta
rios?", pregunté al director de la OMS en rue
da de prensa virtual.

Su respuesta fue contundente. Puso de
manifiesto ante el mundo el desatino de

AMLO para manejar un asunto tan delicado.
La 4T apostó a las vacunas equivocadas y
ahora AMLO no sabe a quién echarle la papa
caliente.

"Primero que nada no hemos tenido no

ticias de México directamente. Si tienen al

guna inquietud, pueden enviarnos un
mensaje y podemos darles una respuesta",
dijo Tedros Adhanom Ghebreyesus.

¿Cómo es posible que el presidente de Mé
xico envalentonado desde su mañanera exija
resolverlo en 72 horas y haga esos desplantes
cuando no habían enviado la carta a la OMS?

Y el Secretario de Salud Jorge Alcocer y el pa
tético Subsecretario Hugo LópezGatell ¿no
podrían asesorar al presidente para que no
haga semejante ridículo? El canal para lidiar
con esto es la Misión de México ante la ONU,
en dónde no sabían ni cuándo, ni quién entre
gó la dichosa carta.

"Si están interesados pueden enviar a sus
expertos para ver cómo lo hacemos aquí. Así
que en lugar de que el presidente realmente
plantee estos problemas sin ningún contacto
y sin expertos, es mejor dejar que los exper
tos lo discutan. Y como lo ofrecí antes, si él
quiere saber, puede enviar a los expertos y
nuestros expertos y sus expertos pueden dis
cutir. Una cosa me gustaría asegurarle a su
excelencia el presidente usamos datos y evi
dencia y principios, nada más y las recomen
daciones finales provienen de expertos con
las habilidades y experiencia adecuadas, por
lo que siempre usamos evidencia y ciencia",
remató Tedros Adhanom Ghebreyesus.

Alcocer y LópezGatell le podrían haber
explicado a AMLO el procedimiento que tiene
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que seguir la OMS para aprobar una vacuna.
El problema es de las farmacéuticas.

Antes de que millones de mexicanos, entre
ellos los maestros, reclamen por la elección de
vacunas de la 4T, AMLO prefiere que vean có
mo le truena los dedos a la OMS. Quizá habrá
que dar refuerzos a los de Cansino y Sputnik.
Lo barato les va a salir muy caro.

Es obvio que la OMS tiene fallas, está atra
pada en su propio sistema y lo van a tener
que corregir porque la pesadilla aún no ter
mina. Pero los gritos en la mañanera no lo
va a resolver.

¿Por qué está tan apurado el presidente?
¿Será que algunos de sus allegados tienen
esas vacunas y no van a poder viajar con él a
Nueva York?

En los pasillos de la ONU en Ginebra se

preguntan qué le pasa al presidente de Mé
xico y a la diplomacia mexicana que solía
ser impecable.

Ahora destaca la ineptitud y negligencia de
los que manejan esta crisis sanitaria en Mé
xico. AMLO no soporta a la QMS desde aquel
otro regaño de Tedros Adhanom Ghebreyes
us en que dijo que se debería tomar "muy en
serio" la pandemia. En esa ocasión Gatell dijo
que yo había "puesto a modo" la pregunta.
AMLO se hunde en su narcisismo galo

pante y no escucha los mensajes que le envía
la ciencia. Sería mejor que haga caso y deje
las cosas en manos de los expertos, pero de
expertos connotados, de científicos de pri
mera, no en manos de sus súbditos que como
focas todo le celebran a costa de la vida de

miles de mexicanos, E3
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Para el gobierno de México, la relación
de seguridad con Estados Unidos
mejorará, en lo inmediato, si se tie
nen resultados en el combate al nar

cotráfico, y por eso los esfuerzos se concentran,
por ahora, en Guerrero.

Desde la visión estadounidense, el territo
rio guerrerense se ha convertido en uno de los
centros de producción y distribución de drogas
sintéticas, y desde allí grupos locales sirven a
organizaciones con capacidad de distribuir en
el territorio del norte este tipo de productos,
pero especialmente que contienen fentanilo,
que ha producido la gran crisis de salud que va
en aumento.

Por la ubicación y geografía, Guerrero per
mite la instalación de laboratorios clandesti

nos y el trasiego de los productos que llegan de
China, para producir drogas ¿legalmente. In
cluso hay información, obtenida por las agen
cias estadounidenses, de que en esa zona se
están probando diferentes componentes quí
micos y métodos de producción de estos pro
ductos para llevarlos a Estados Unidos.

Así, la montaña y la zona de Tierra Calien
te, por sus condiciones geográficas y de mar
ginación social, además del abandono del
Estado, permite que los grupos criminales
cuenten con un territorio controlado y en el

que todo puede esconderse.

Por el lado mexicano, el presidente Andrés
Manuel López Obrador considera, de acuerdo a
sus propias oficinas de seguridad, que si logra
demostrarles que su estrategia contra la violen
cia y grupos criminales tiene éxito en Guerrero,
entonces podrá influir en el gobierno estadouni
dense para invertir en programas sociales simi
lares a los suyos en Centroamérica y México.

Por eso, las visitas del presidente a esa enti
dad hay que observarlas con esa otra dimensión,
porque incluso internamente dice que tiene pri
sa porque funcione, de allí que gran parte del
gabinete tenga que estar presente en sus giras,
porque quiere mostrar que sus programas de
prevención, atención y combate, en ese orden,
funcionan, y que todo su equipo lo sepa.

Así que tampoco es algo que se deba pasar
por alto, el que López Obrador presentara su
Plan de Apoyo a Guerrero con el que dijo que
reforzará más los programas sociales y la se
guridad de la entidad. Y en el mismo viaje el
fin de semana pasado, le "leyera" la cartilla a la
gobernadora Evelyn Salgado Pineda en varios
puntos de su discurso, como cuando se refirió
a la construcción de caminos en la zona de la

montaña y donde dijo que se invertirán dos
mil 100 millones de pesos, para que no se con
traten empresas "vinculadas con funcionarios,
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a los que ayudaron en la campaña, a los fami
liares o amigos de los funcionarios"

Los ojos de López Obrador están puestos en
la hija del senador Salgado Macedonio en
quien no confía del todo.

Por lo pronto la mandataria tuvo que nom
brar un miembro de la Marina como secreta

rio de seguridad pública, algo que subrayó
también el presidente:

"Por eso es muy importante que se sepa
que Evelyn pidió al Gabinete de Seguridad fe
deral una opinión y una recomendación de
quién podía ocupar el cargo de secretario de
Seguridad Pública. Y hubo un acuerdo en el
Gabinete de Seguridad, participó la Secretaría
de la Defensa, participó la Secretaría de Mari

na, la Guardia Nacional y se hizo esa recomen
dación para que el secretario de Seguridad sea
un agente de la Armada de México, un marino,
siguiendo ese ejemplo también en Acapulco, es
un marino el secretario de Seguridad".

Así que el viaje de López Obrador y la con
firmación, por parte del secretario de la Defen
sa, el general Luis Cresencio Sandoval, de que
se desplegarán más de 10 mil elementos del
Ejército y de la Guardia Nacional, así como seis
mil uniformados de las policías estatales y mu
nicipales; y tener antes de 2023,15 cuarteles de
la Guardia Nacional, que se sumarán a las cua
tro instalaciones concluidas y las cinco que
están en proceso, fue un mensaje para Estados
Unidos y sus exigencias. (SI
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En todo el innecesario desaguisado
que está ocurriendo en virtud de las
opiniones vertidas por el poder eje
cutivo federal respecto a las univer

sidades públicas, hay un tema que día con día
cobra la mayor relevancia y es el referente a
los salarios de quienes laboran en dichas ins
tituciones, sean académicos, funcionarios y
trabajadores, sindicalizados o no.

Se ha creado en la conciencia colectiva la

idea de que hay una gran disparidad entre lo
que ganan unos y otros, y que esta disparidad
es injusta. Se difunden comparaciones ab
surdas entre lo que reciben los rectores y los
profesores de asignatura, relacionando las
cifras con pura manipulación de los datos, lo
que no ayuda en nada a resolver la situación.

Sin duda, los profesores en general, no so
lo los adscritos a la asignatura, están mal re
munerados, y por lo tanto mal considerados
por quien los contrata. Aquí radica el princi
pal asunto que hay que analizar: el por qué se
dan estas Condiciones.

Por eso, son bienvenidas las declaraciones
de las autoridades federales en cuanto a que
reconocen que lo que perciben es injusto y
hay que modificarlo. El gran problema es que
quien fija los salarios para los servidores pú
blicos de las universidades, porque eso es lo
que son (léase académicos, funcionarios y
trabajadores), es precisamente el gobierno
federal a través de la Secretaría de Hacienda

y Crédito Público (SHCP), que en última ins
tancia es a quien habría que reclamarle.

Es conocido que la situación se generó
desde hace varios lustros y ni académicos, ni
funcionarios han podido hacer valer sus que
jas y propuestas, pero ya llevamos dos años y
vamos por el tercero, de que este gobierno
sigue ejerciendo la pauta de los anteriores en
cuanto a los salarios en las universidades, es
decir, otorgar lo mínimo posible.

Si a lo anterior le agregamos otro tema
también candente, el referido al otorgamien
to de más plazas para académicos y trabaja
dores, nos encontramos que tampoco se han
autorizado nuevas plazas, o se han dado muy
pocas, ante las necesidades crecientes de la
pretendida obligatoriedad en la educación
superior, ahora ya establecida en el Artículo
3 de la Constitución Política.

Hay una total descoordinación entre los
esfuerzos de las autoridades educativas y las
decisiones de las autoridades financieras fe

derales y estatales. Y, como siempre ocurre,
ganan éstas porque tiene la sartén por el
mango. Si algo positivo puede salir de este
momento, es que el gobierno federal reco
nozca que no les da los suficientes recursos a
las universidades públicas para cumplir con
su misión fundamental y que se ha estirado
la liga de una manera irresponsable, ante lo
cual ya se llegó al límite.

¿Cómo se pretende que haya incremento
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en la matrícula cuando, por tercera vez, se
propone asignar a las universidades públicas
el mismo presupuesto que se dio este año,
más un porcentaje que no rebasa el 3.4%, a
pesar de tener una inflación superior al seis
por ciento?

Por eso llama la atención que empiecen a
proliferar las llamadas "falce news" y que
desde el gobierno se sorprendan de lo poco
que ganan los profesores de asignatura,
cuando es el propio gobierno quien fija di
chos salarios.

Ojalá y esta discusión ayude a que la Cá

mara de Diputados analice la situación, mo
difique y, sobre todo, incremente el
presupuesto a las universidades públicas.

La única manera en que se podrá cumplir
con el ofrecimiento del Presidente de la Re

pública en cuanto a la obligatoriedad y gra
tuidad, que ya está en las leyes, cuyo
ofrecimiento que es extraordinario y positi
vo, será cuando se otorguen recursos mucho
mayores a la educación superior para que
incrementen su matrícula y no cobren cuo
tas. Mientras esto no ocurra, todas son decla
raciones al aire y buenos deseos. E3
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Los delitos relacionados con el trá

fico y venta de drogas son la prin
cipal causa de encarcelamiento
en América Latina y México no es
la excepción.

La crisis carcelaria en nuestro país ha pro
vocado altos niveles de hacinamiento y de
violencia en los centros de reclusión y en con
secuencia, las personas privadas de libertad
viven en condiciones inhumanas.

El caso de las mujeres en prisión es lace
rante. Las reformas constitucionales de 2019,
cuando se amplió el catálogo de delitos con
prisión preventiva oficiosa (PPO), incremen
taron el número de personas que permane
cen en la cárcel, mientras sé decide si son
culpables o inocentes. En 2019 eran 75 mil 28'?
y sólo en un año, se registró un aumento del
18.3%, al pasar a 89 mil 67 presos sin condena.

Al revisar las cifras por género encontra
mos que, una vez más las mujeres son vícti
mas del sistema. El número de hombres en

PPO aumentó 17.9f»y el de mujeres creció en
24.6 por ciento. Las mujeres que cometen de
litos por necesidad económica, amor o miedo
no son las únicas víctimas. También están las

niñas y niños que nacen en la cárcel y viven
tras las rejas, porque son hijos de reclusa;s.

El Censo Nacional de Sistema Penitencia

rio Federal y Estatales 2021, presentado por el
Inegi, revela que al cierre del año pasado ha

bía 392 menores de seis años que permane
cieron con sus madres privadas de la libertad
en los centros penitenciarios federales y esta
tales, de los cuales 50.5?§ fueron niños y 49.5
por ciento, niñas. Más del 40PA del total eran
menores de un año y la mayoría se concen
traron en cárceles del estado de México.

¿Las cárceles son el lugar adecuado para
criar a un niño? No. Definitivamente no, si con
sideramos que son espacios donde se registran
riñas, huelgas de hambre, motines, quema de
ropa o colchones, intentos de fuga y evasión de
presos; donde las reclusas sufren abusos se
xuales, golpes y humillaciones; donde existen
deficientes condiciones de ventilación y de
mantenimiento a los servicios sanitarios, por
lo que hay cucarachas, chinches, moscas y has
ta ratas en todas las áreas de las cárceles.

Sin embargo, también es preciso conside
rar el derecho de las y los menores a vivir
con sus madres, aunque sea en prisión, como
los hijos detrás de los barrotes y aún así in
tentar mantener esos lazos de amor, cuida
dos y seguridad que son indispensables
durante los primeros años de crianza.

Es cierto, tenemos un sistema penal en cri
sis y enfrentamos una circunstancia econó
mica desfavorable, pero el bienestar de las y
los hijos de las mujeres en prisión merecen
atención y garantía plena de sus derechos de
salud, alimentarios y educativos.
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Los menores en reclusión requieren espa
cios educativos y lúdicos en los centros peni
tenciarios, pero también precisan pediatras,
nutriólogos y psicólogos.

Hoy, con la inminente discusión y aproba
ción del Presupuesto de Egresos de la Federa
ción para el 2022, Morena y los partidos de
oposición están obligados a hacer a un lado las
discusiones estériles e ir más allá de los espa
cios de promoción, en las tribunas legislativas
y de linchamiento, en las redes sociales.

Pero en el Congreso, las legisladoras Jose
fina Vázquez Mota (PAN) y Ana Lilia Herrera
(PRI), como presidentas de la Comisión de
Derechos de la Niñez y Adolescencia del Se
nado y de la Cámara de Diputados, respecti
vamente, tienen la oportunidad histórica de
demostrar la seriedad de su compromiso
con los derechos de la niñez para señalarle el
camino a seguir al partido en el poder, en
trampado anticipadamente en la sucesión
presidencial. H3
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1 Indudablemente, la corrupción
constituye una práctica inacepta
ble en el mundo y por lo tanto le
siva para el interés general. El

# informe de The World Justice Pro
ject ubicó a nuestro país en el lugar 113 de 139
posibles en la medición del Indice Global del
Estado de Derecho, afectado sobre todo por
que en la variable de "ausencia de corrupción",
se ubicó en el sitio 135, apenas por encima de
Camerún, Camboya y la República del Congo.
¿Nos hacen sentido estos datos? El presidente
Biden ha recuperado el combate a la corrup
ción como un elemento esencial de la política
exterior estadounidense y en México erradi
carla resulta medular para el gobierno, que
habrá de presentar el caso en el Consejo de
Seguridad de la ONU. Es decir, no obstante
grandes esfuerzos, la corrupción sigue persis
tiendo como el mal mayor en la gestión públi
ca y la confianza ciudadana.
2 En nuestro país, hemos tenido varios ci

.clos anticorrupción, todos ellos derivados
de diagnósticos y planes concebidos desde la
cúspide del poder. En 1982, tuvo lugar la pro
puesta de "renovación moral de la sociedad",
creándose la Secretaría de la Contraloría Ge

neral de la Federación (SECOGEF) como el ente
público necesario para vigilar el ejercicio de
las responsabilidades públicas. Tras algunos

casos ejemplares como lo fue el proceso con
tra Jorge Díaz Serrano, exdirector de Petróleos
Mexicanos, la norma perdió eficacia y pronto
dio paso, en el sexenio siguiente, a la transfor
mación de esta dependencia en la Secretaría
de la Contraloría y Desarrollo Administrativo
(SECODAM), con el énfasis también en el desa
rrollo de una sólida cultura administrativa

para vincular integridad personal con el buen
desempeño y mejores resultados.
3 Con el advenimiento de la primera alter

.nancia política en la Presidencia de la Re
pública y tras la promulgación de la Ley del
Servicio Profesional de Carrera, supuesto hito
en el desarrollo de la gestión pública mexicana,
en 2003 la dependencia responsable del comba
te a la corrupción se transformó en la Secretaría
de la Función Pública, buscando armonizar las
normas de control, transparencia y responsabi
lidades con el reclutamiento, selección, perma
nencia y promoción de los servidores públicos.
4 El Sistema Nacional Anticorrupción, ar

.ticulado en 2014 con siete vertientes in

terinstitucionales, se pensó actuaría como un
todo armónico para desincentivar tal es la
palabra y en su caso, conocer y castigar los
casos de corrupción. El caso Lozoya/Odebrecht
ha mostrado la ineficacia del elefante en la sa

la. Pareciera entonces que el problema no es
tanto el diseño de las instituciones
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anticorrupción, sino el establecer el sentido de
las mismas: ¿es el pretender castigar los casos
de corrupción lo relevante, o bien, prevenir y
anticipar que la corrupción sea posible? En
Nueva Zelanda (lugar 8 en el WJP), por ejem
plo, mediante un sencillo modelo de gestión
pública, la corrupción resulta imposible. No se
preocupan sólo por perseguir a los corruptos,
se preocupan porque no haya corruptos, es
decir, por construir integridad pública.
5 En Nueva Zelanda se es servidor públi

. co, con todo lo que ello atañe, o no se es,
por lo que se declara y registra lo que se tiene
y se sabe lo que se puede tener al concluir el
cargo. Y el sistema funciona porque la ley se

aplica. Hubo casos de destitución de funcio
narios por utilizar recursos públicos para pa
gar cuestiones personales. Por supuesto, no
se negocia la aplicación de la ley, con autono
mía frente al poder político, apoyada en la
vigilancia ciudadana para evitar comaladas
de nuevos ricos. Se dirá, claro, que se trata de
un país pequeño, en donde este control es
asequible. Sin embargo, es precisamente que
sea un país más pequeño que el nuestro lo
que denota la ejemplaridad del sistema que
previene la corrupción y construye integri
dad pública más que perseguir corruptos con
manos libres en un complejo y sofisticado
pero reumático elefante blanco.H3
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EL PRESIDENTE, ENOJADO

El asunto no es menor; el presi
dente anda enojado por mu
chas razones y cada vez es más
evidente en la 4T; la principal
es la nula velocidad con que

avanzan sus grandes vertientes políticas.
La Cámara de Diputados de la primera par
te del sexenio le aprobó todo, pero se lo re
ventaron en el Senado. No pudo pasar las
leyes de energía y ahora apuesta a una
constitucional y se la encarga, directamen
te, al operador del sector eléctrico, el direc
tor de la CFE, Manuel Bardett, que es ave de
las tempestades y el enfrentamiento en el
Poder Legislativo crece, pero no se ve un
avance real.

En seguridad pública, nos dicen,
el presidente escucha los infor
mes y antes preguntaba qué
hacer, ya no lo hace. Incluso ha
preguntado si esa responsabili

dad no le corresponde a los estados o, en
todo caso, si puede ser compartida, la ex
plicación de que hay diferentes niveles de
atención y los casos más graves son con
temas nacionales le tocan a la Federación

no le gusta. En economía, las decisiones se
quedan en manos de la SHCP que no ter
mina de tomar el control pero ya acabó con
la pasarela de gobernadores pidiendo dine
ro para proyectos, todo el presupuesto está
completamente etiquetado y solo la Secre
taria del Bienestar tuvo un incremento im

portante en su presupuesto 2022.

La defensa de la reforma energé
tica a partir de la ofensiva de la
CFE agarró nial parada a la titu
lar de la Sener Rocío Nahle, y
ahora se ahoga en las contradic

ciones. Ahora ella misma dice que no des
aparecen los organismos reguladores autó
nomos e independientes, sino que se van a
reintegrar a la dependencia. Es decir; la CRE
y la Comisión Nacional de Hidrocarburos
(CNH) asumen un trabajo tipo ministerial y
no serán organismos autónomos sino parte
de la Sener y funcionarán como parte de la
planeacíón sectorial. O sean, si desapare
cen como autoridades y se vuelven, for
malmente, direcciones de la Sener.
Hasta aca llegó la noticia de

que la Comisión Estatal de
Búsqueda de Oaxaca, que
preside Edilberta Cruz Re
gino, a cuatro meses de su

creación, no cuenta aún con la llegada del
recurso público para poder operar dicen
que se atoró por el trámite de un RFC que
no han podido terminar; a la mejor el SAT
bien podría ayudar o el gobernador Alejan
dro Murat.

PD: Pues será el presidente de la Junta
de Coordinación Política del Congreso
del Estado de México, el diputado local
de Morena, Maurilío Hernández, el que
va a defender a capa y espada al senador
Higínio Martínez; ya sea contra el PAN,
PRI o el gobierno estatal. La idea, dicen,
es mostrar unidad.

Fecha: 28/10/2021

Página: 2

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 5,342

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



LA RAI AC.A

VIVE DE MILAGRO

Vive de milagro el conductor de una ca
mioneta de transporte público que fue
agredido a balazos en la cabeza por uno
de dos sujetos que le disparó cuando el
conductor aceleró para evitar el robo. Mé
dicos del Hospital Lomas Verdes luchan
por su vida, pues los reportes señalan que
su estado de salud es delicado. Este hecho

de violencia ocurrió el pasado martes en
una camioneta colectiva de la ruta 89 que
circulaba por calles de la colonia San Ra
fael, en Halnepantla.

SEDEÑA ASEGURA 100
KILOS DE COCAÍNA
Un cargamento de 100 kilogramos de co
caína fue asegurado por elementos de la
Secretaría de la Defensa Nacional, en So
nora. Además, los militares detuvieron a
Luis "Z", por su probable responsabilidad
en la comisión del delito de contra la salud,
en la modalidad de transporte de cocaína.

CHOQUE DE METROBÚS DEJA
SEIS HERIDOS

Al menos seis personas sufrieron múlti
ples golpes luego de registrarse un acci
dente automovilístico entre una unidad

del Metrobús y un coche particular en el

cruce de Eje 4 Sur Xola y Heríberto Frías,
en la Alcaldía Benito Juárez. Por la grave
dad de las lesiones, cuatro de ellos tuvie
ron que ser trasladados a hospitales cer
canos para ser valorados y atendidos por
médicos traumatólogos. A su vez, los con
ductores involucrados fueron presentados
a la agencia del Ministerio Público para
rendir su declaración y deslindar respon
sabilidades. La tarde de este miércoles,
varios paramédicos del Escuadrón de Res
cate y Urgencias Médicas (ERUM) y em
presas particulares recibieron el reporte
del fuerte choque por lo que se traslada
ron de inmediato al punto referido. Del
mismo modo, policías de la SSCCDMX.

IMPULSA NUEVA LEY ORGÁNICA
DEL PODER JUDICIAL FEDERAL
Tullo Menchaca mostró el músculo duran
te su tercer Informe como Senador y pre
sidente de la Comisión de Justicia. Su tra

bajo en la rama de la justicia ha sido ava
lada por varios frentes por leyes a favor de
la modernización del sistema de justicia
en México, entre ellas la nueva ley orgáni
ca del Poder Judicial federal. Más de seis

mil personas acudieron, y entre ellos es
taban Olga Sánchez Cordero, Cítlalí Her
nández, Ricardo Monreal y hasta el gober
nador Ornar Payad. Destacó la interven
ción de Mario Delgado, quien aseguró que
Hidalgo se pintaría de guinda en 2022, de
jando entrever la ventaja de Menchaca en
la búsqueda de la candidatura que se re
solverá en noviembre mediante encuesta.

Fecha: 28/10/2021

Página: 16

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Políticas

La Ráfaga

Redacción

Costo: 5,544

Página 3 de 5



Su cañera en la PGR comenzó en 1973, el año de la

creación de la DEA, cuando el entonces procura
dor Pedro Ojeda Paullada lo invitó como ministe
rio público federal. A partir de entonces cada epi
sodio que a Javier Coello Trejo le tocó vivir como

funcionario de la dependencia, podría ser una fotografía del
álbum perdido de la hoy Fiscalía General de la República

Las memorias de, exsubprocurador encargado de la lucha
contra el narcotráfico (19881990) en el mido del sexenio de
Carlos Salinas de Gortari, son un documento cuyo valor resi
de en los pasajes desconocidos que aportan información para
entender el origen del desastre que hoy vive la procuración
de justicia en el país.

Coello Trejo tituló a sus memorias "El fiscal de hierro",
mote que asegura se lo puso el presidente losé López Portillo
por su actitud que hoy seria poco ortodoxa para encarar las
investigaciones ministeriales. El exabogado de Emilio Lozoya
Austin, ex director de Pemex acusado de diversos delitos, fija
el momento de su relato en los años 70 en el despegue de una
carrera como agente del ministerio público federal bajo el
mando del procurador Óscar Flores Sánchez, quien ocupó la
titularidad de la PGR durante el sexenio de López Portillo.

En su texto reconoce el mérito de Flores Sánchez de haber

separado el manejo político de la procuración de justicia, algo
que ni por asomo sucede hoy en día, porque "cuando se mez
cla la política con la justicia se termina el estado de derecho".

El libro aporta detalles de diversos casos que por su rele
vancia conviene contrastar a la luz de la documentación que
se ha liberado sobre algunos temas y personajes. El primero

seria Flores Sánchez, el hombre nacido en Parral, con quien
Coello se desvive en elogios sin mencionar las redes de inte
reses con el narcotráfico desde su época de gobernador de
Chihuahua. Documentos de la DFS señalan que en su paso
como mandatario, el jefe de la policía Ambrosio Gutiérrez y el
procurador del estado Antonio Quezada Fornelh, protegían
las redes de distribución de heroína que entraba por Ciudad
Juárez a Estados Unidos.

Pese a que habla en su libro del destacado papel que tu
vieron sus investigaciones, con el respaldo presidencial y el
apoyo incondicional del procurador, Coello menciona de for
ma muy superficial las relaciones de varios comandantes de
la Policía Judicial Federal con los jefes del narco. Llama la
atención que pasara por alto el golpe que significó para las
redes de protección al interior de la PGR la muerte en 1978 de
Pedro Avilés Pérez, el legendario "León de la Sierra", a manos
del grupo de agentes de la PJF que iban al mando del coman
dante Luis Huaracha López, quien tuvo que salir de emergen
cia de Sinaloa en aquella época ante la magnitud del caso en
que se vio envuelto.

Coello queda a deber cuando habla del caso del agente de
la DEA Enrique Camarena Salazar, a quien identifica como un
"agente doble", que trabajaba para el narco y para su go
bierno.

Lo mismo sucede con la red de protección oficial alrede
dor de Miguel Ángel Félix Gallardo, detenido por agentes bajo
su mando en abril de 1989. Ni qué decir de Amado Carrillo
Fuentes, una historia de la que se guardó la mejor parte.

(3velediaz424

Fecha: 28/10/2021

Página: 6

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera de agenda / Juan Veledíaz

Juan Veledíaz

Costo: 7,046

Página 4 de 5



Solo debemos tenerle

miedo al miedo mismo:

Ricardo Monreal

En un informe de actividades legis
lativas con sabor a destape, un
animado senador Ricardo

Monreal arengó ayer: ¡Llegó la hora de
Hidalgo, llegó 1a hora ds encontrarnos
con la cita de la historia. Ustedes tie

nen la palabra; no tengamos miedo!
Solo debemos tener miedo al miedo

mismo, sentenció ante miles de hom
bres y mujeres hidalguenses que acu
dieron a vitorear al senador Julio
Menchaca, quien rindió ayer su tercer
informe de actividades legislativas ante
sus paisanos en Pachuca, Hidalgo.
Monreal siguió con su arenga:

¡Hidalgo se levanta! "Hidalga va a cam
biar1 ¡Y el próximo año ramos a ganar!
¡Vamos a ganar! ¡Vamos a ganar!
Gracias a la magia de las nuevas tec

nologías, pudimos presenciar via
internet el masivo acto del informe de

Menchaca que se llevó a cabo ayer en
la Bella Airosa, porque ya no invitan
como antes, ahora todo es a distancia,
por pandemia y por su miseria francis
cana. Pero en fin, pudimos presenciar
el evento y eso es lo que vale.
Los momentos cumbres fueron

cuando se anunció la llegada del go
bernador priista, Ornar Fayad, al
evento de Morena.f y la rechifla fue
monumental, io mismo cuando anun

ciaron al neomorenista francisco

Javier Berganza, contrincante de don
Julio Menchaca para buscar la guber
natura. El abucheo también fue de

vergüenza ajena.
En la transmisión pudimos observar

que también andaban por ahí la sena
dora priista Nubia Mayorga, y el se
nador Manuel Añorve. Decíamos

ayer, las vueltas que da la vida.
Por lo que pudimos observar, por

las arengas de la gente y por la reac
ción tan entusiasta de Ricardo Mon

real, pudimos mirar ya la cara de un
candidato en campaña en busca de la
Presidencia de la República, lo cual es
su legitima aspiración.
La forma en cómo se dirigió a los asis

tentes, en cómo fue "in crescendo" su
arenga, nos hicieron ver a un Ricardo
Monreal ya en su papel de líder de
multitudes.
Otro factor de llamar la atención es

el número de senadoras y senadores
que lo acompañan a estos informes de
sus correligionarios en los estados.
Aunque debemos de admitir que este
fue diferente a los otros eventos que
hemos visto por redes.
Está fue La lista de acompañantes

del senador líder, juzgue usted: Arturo
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Bourst Sonora; Bertha Caraveo, de
Chihuahua; Ely Cervantes, de San Luis
Potosí; Guadalupe Covarrubias, de
Tamaulipas; José Ramón £nrí
quez, de Durango; Soledad Luévano,
de Zacatecas; Higinio Martínez, del
Estado de México; Lucy Meza, de Mo
relos; Malú Mícher, de Guanajuato:
Arturo Moo, de Campeche: Pepe Na
rro, de Zacatecas: Gerardo Novelo, de
Saja California.
También lo acompañaron Nancy

Sánchez, de Baja California; Marga
rita Sánchez, de Campeche; Lucía
Trasvina, de Baja California Sur; Ovi
dio Peralta, de Tabasco; Sergio Pé
rez, de Morelos; María Antonia Cár
denas, de Jalisco; Manuel Añorve, de
Guerrero; Alejandro Armenia, de
Puebla. Óscar Eduardo, de Chiapas, y
Nuvia Mayorga, de Hidalgo, del PRI.
Otro omento interesante fue cuando

se dio la colosal rechifla en contra del

gobernador priista Ornar Fayad. Mon
real les dijo a los miles y miles de
hidalguenses presentes;
"Miren, compañeros y compañeras, lo

cortés, lo cortés no quita lo morenista.
Seamos cuidadosos, no vate 1a pena; no
es una arena política, sino cívica. Ha
gamos también el esfuerzo de respetar

a todos: lo moreno fio evita que seas
coríés y por eso, saludo con respeto al
gobernador, que se atrevió a venir a
pesar de las dificultades.
"Y es que, miren, miren, los vamos a

necesitar, escúchenlo bien, porque va a
cambiar este estado. Y para que sea una
transición de terciopelo, necesitamos
que acepten la voluntad democrática
del pueblo; por eso en lugar de perse
guir, hay que conciliar, porque vamos a
ganar el estado de Hidalgo.
"Quiero expresarles a todos, mi au

fénfica sorpresa por esta reunión,
Quiero felicitar a los colaboradores de
María Merced y a los colaboradores de
Julio, porque detrás de este evento hay
mucha gente trabajando. Hay líderes
naturales, hay maestros, hay maestras,
hay líderes de colonias, hay líderes de
ejidos, hay presidentes municipales, hay
incluso legisladores que han hecho
posible esta invitación
Los gritos del senador será gober

nador, se escucharon toda la mañana
hasta ya casi la hora de la comida.
Por eso decimos, fue un informe con

sabor a destape de un gobernador, y
hasta de un presidente de la república.

¿A poco no?
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Nuevos cambios en gabinete
del presidente Andrés Manuel

López Obrador
No cabe duda cíe que los usos, costumbres y viejas prácticas

siguen muy arraigadas en la clase política y el gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador, no es la

excepción.
Las añejas expresiones como "El que no vive del erario, vive en

el engaño11 son de tal vigencia y aplicación, que el todavía gober
nador de Baja California, Jaime Bonilla, aún no termina su encargo
como mandatario, pero ya tiene trabajo dentro de la administración
pública federal, toda vez que ya recibió una invitación para inte
grarse al gobierno federal, y está a punto de concluir su adminis
tración en aquel estado el próximo 31 de octubre.
Vale la pena mencionar que el presidente de la Junta de Coor

dinación Política (Jucopo) en el Senado y coordinador de la ban
cada de Morena, Ricardo Monreal, reveló que el presidente
Andrés Manuel López Obrador, está analizando futuros cambios
en su gabinete.
Ricardo Monreal aseguró que el actual gobernador de Baja

California, Jaime Bonilla, sigue siendo senador de la república
(con licencia).
Por lo tanto, puede atender la invitación del titular del Poder

Ejecutivo Federal, incorporándose a la administración pública fede
ral o solicitar a la mesa directiva del Se

nado, su regreso a las actividades le

gislativas en la Cámara de Sena
dores, donde es presidente de la
Comisión de Asuntos Fronteri

zos y Migratorios.
Vale la pena mencionar que el

aún gobernador de Baja Califor
nia, Jaime Bonilla Valdez, se
reunió el dia de ayer con el coor
dinador de los senadores more
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nistas, pero tal parece que habrá
una segunda reunión el

próximo mes

de noviembre, una vez que haya concluido su encargo como man
datario en la entidad bajacaliíorniana, toda vez que Marina del
Pilar, asumirá la gubernatura de Baja California, tras resultar triun
fadora en las elecciones del pasado 6 de junio.
Por otra parte, las invitaciones por parte del presidente Andrés

Manuel López Obrador, siguen llegando a exgobernadores priis
tas, que se portaron bien, es decir, entregaron su entidad a Morena;
ya que la exgobernadora priista Claudia Pavlovich Arel laño, ya
cuenta con invitación VIP para quien se presume podría ocupar un
cargo diplomático en Barcelona y mantenerse dentro de las delicias
del poder, o lo que es lo mismo, seguir haciendo política para man
tener el statu quo.
Sin embargo, uno de los damnificados del tsunami del pasado

proceso electoral, es el legislador morenista Gabriel García
Hernández, quien se reincorporó a su escaño en el Senado de la
República, después de que lo (despidieran) o renunciara a la
Coordinación General de Programas para el Desarrollo del gobier
no federal, luego de los pésimos resultados que obtuvo Morena en
las elecciones del pasado 6 de junio.
Es fundamental aclarar que el hoy senador Gabriel García

Hernández, era el coordinador general de Programas para el
Desarrollo, un puesto clave para los proyectos de la administración
que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, pues
tenía a su cargo a los 32 1 'super delega dos"; ya que la Coor
dinación de Programas para el Desarrollo, fue una instancia creada
en la actual administración con base en la reforma de la Ley Or
gánica de la Administración Pública Federal, organismo que depen
de y reporta directamente de la Presidencia de la República.
No olvidemos que, desde hace unas semanas, el presidente

Andrés Manuel López Obrador, reveló sus intenciones de designar
en embajadas, consulados y otros cargos federales a gobernadores
salientes, aun si estos militan en partidos de la oposición:
El primer nombre gue encabeza la lista es el de Quirino Ordaz

Coppel, guien concluirá su mandato en Sinaloa el próximo do
mingo 31 de octubre.
El también priista Héctor Astudiilo Flores, concluyó su gestión

como gobernador de Guerrero la semana pasada, compleja enti
dad que actualmente es gobernada porque la hija del senador
morenista, Félix Salgado Macedonio, Evelyn Salgado,
No podemos olvidar que el pasado 18 de septiembre, Antonio

Echevarría García, del PAN, concluyó su gobierno en Nayarit,
pero de inmediato figuró entre los favoritos del presidente López
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Obrador para integrarlo ai equipo de la 4T.
Si bien todavía no hay nada concreto, el presidente López

Obrador ha dado señales de querer incorporar a los todavía
gobernadores de Yucatán, Mauricio Vila (PAN), y de Quintana
Roo, Carlos Joaquín González (PRD).
Tal parece que los mexicanos seguiremos siendo testigos de

amasiatos entre la clase política, sin importar la ideología partidis
ta o la congruencia política, aquí lo gue importa es seguir jugando
en grandes ligas o como refiere el clásico "macaneando o batean
do arriba de 300".
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¡DESAPARECEN EXPEDIENTES DE FGR!
¦ Ah caray!, corno en película de policías y
I ladrones, resulta que en la Fiscalía Ge
neral de la República ¡se perdieron impor

tantes expedientes de investigación! Y, al
parecer, ello pudo haber sucedido entre las
administraciones presidenciales de Vicente
Fox Quesada y Enrique Peña Nieto.
Lo cierto, querido lector, es que la actual admi
nistración de la Fiscalía General de la Re

pública lleva a cabo investigaciones sobre 58
funcionarios según se dio a conocer a través
de un medio nacional por la desaparición de
dichos espedientes, entre los cuales, al pare
cer, se encuentra la investigación de la muerte
del exsecretario de Seguridad Pública, Ra
món Martín Huerta, que murió en un acciden
te de helicóptero en 2DOS.
Hasta el momento, según el reportaje que salió
a la luz pública el día de ayer, no se da a cono
cer cuáles expedientes fueron los que desapa
recieron solo se sabe del de Martín Huerta,
además que de las 35 investigaciones que
dicen hay en contra de servidores públicos
por la desaparición de dichos documentos,
tampoco se tiene nada, presumiéndose que
esas puede que ni siquiera existan.
Lo que sí argumentan es que, de las 3S supues
tas averiguaciones abiertas contra servidores
públicos, 19 son contra quien resulte respon
sable y cuatro contra mandos medios y supe
riores, pero sin sanción alguna al respecto.
Nada más imagínese usted, querido lector,
¿cuántos expedientes no habrán desaparecido
vía componendas a servidores públicos en tur

no? Llaman la atención los casos de Ramón

Martin Huerta y Santiago Vasconcelos, exdele
gado de la entonces Procuraduría General de la
República, quien también murió en un acciden
te de helicóptero, apuntando ambas muertes a
posibles "ajustes de cuentas del crimen orga
nizado", por lo que, pensando mal, la desapari
ción de los documentos podría venir por ese
lado, que hayan soltado muchos millones de pe
sos para desaparecer las investigaciones. Dicen,
upiensa mal y acertarás".
En fin, habrá que ver qué otros expedientes
han desaparecido y que las autoridades en
turno no puedan trabajar con averiguaciones
previas importantes, además de que este tipo
de circunstancias nos dejan ver que muchísi
mos crímenes podrían quedar impunes ante
esta situación...

SUSPENDEN INHABILITACIÓN
DE VIDECARAY CASO

[El colmo!, resulta que el tristemente célebre
exsecretario de Hacienda, Luís Videgaray
Caso, trabajó arduamente o, mejor dicho, pudo
haber pagado millones de pesos para presentar
un juicio de nulidad para la resolución del Tri
bunal de Justicia Administrativa contra la inhabi
litación para ocupar cargos públicos durante 10
años.

Recordemos, lo anterior derivó luego de que la
Secretaría de la Función Pública acreditó falta

de veracidad en sus declaraciones patrimonia
les durante el tiempo que desempeñó el cargo,
por lo que el exsecretario y multiseñalado por
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presuntos actos de corrupción, trabajó, supone
mos desde el extranjero, para borrar esa inhabi
litación aunque, honestamente, ¿quién querrá
darle un nuevo cargo público?
Ahora bien, una cosa es que haya logrado
borrar esa inhabilitación, y otra muy diferente
las investigaciones que se le vienen encima,
pues también debemos recordar que hace
algunas semanas, la propia Fiscalía General
de la República dio a conocer que van por
Enrique Peña Nieto, Luis Videgaray Caso y
Ricardo Anaya por el caso Odebrecht, bus
cando para ello imputar el delito de delin
cuencia organizada.
Y es que, según declaraciones de Emilio
Lozoya, estos forman parte de una trama de
sobornos de la constructora brasileña, por lo
que el fiscal general, Alejandro Gertz Ma
ñero, no quita el dedo del renglón, siendo "Ja
inhabilitación11 el menor de los problemas
del exsecretario de Hacienda, cargos que en
determinado momento, no podrá borrar como
lo hizo con la inhabilitación.

Ahora bien, de lograr la FGR imputar a estos
el cargo de delincuencia organizada, definiti
vamente tendrían que pisar la cárcel, ya que
por delincuencia organizada, como delito
grave, los imputados alcanzarían hasta 60 años
de cárceL

Es de comentarse que por el lado de Peña
Nieto, expresidente de México, difícilmente
podrían lograr encarcelarlo aunque ese po
dría ser el AS bajo la manga de la actual admi
nistración federal, para "convencer" al electo
rado para el proceso electoral de 3034 ade
más, se sigue diciendo que "por ahí" se lanzó
una promesa de "no tocar a Peña Nieto", por
lo que será interesante ver cómo transcurre la
intención de la FGR de encarcelar a exíuncio

narios peñistas.
En el caso de Videgaray Caso, estarán de
acuerdo en que a este se le acumulan las de
nuncias, reconociendo que si alguien manejó
al "antojo de unos cuantos" los recursos del
erario público fue este, que de artimañas fisca
les "se la sabe de todas, todas".
En fin, el nombre de Videgaray Caso sigue
siendo noticia, aunque no hay nada concreto
aún, y eso, querido lector, que han transcurri
do tres años luego de terminada la administra
ción peñista. ¿ Cuánto tiempo más cree gue se
lleve hacer justicia contra quienes afectaron
los intereses de los mexicanos? Y peor aún,
hoy el pueblo, podría exigir justicia en contra
de la administración peñista pues, gracias a su
voracidad, es que hoy México cruza por una
de las peores crisis de la historia.
Analícelo y se dará cuenta por qué...
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Difuntos
Muchos eventos se han anunciado

con motivo de Las ceLebraclones a

Los difuntos en diversos municipios
mexíquenses; desde concursos de
ofrendas hasta ferias gastronó
micas , artesanalesyde venta de
fLores. Quizá por eso el secretario
de Gobierno Ernesto Nemer salló

a pedir a Los presidentes munici
pales que cuiden Las medidas de
salud porque los contagios siguen.
Ernesto Nemer habLó de La impor
tancia de mantener Las estrategias
sanitarias de prevención y seguridad
durante Las ce Le ti raciones deL "Día

de Muertos. EL secretarlo pidió "Con
absoluto respeto a La autonomía
municipal" cumpLlr con las medidas
que señaLan Las autoridades de
salud respecto al semáforo epi
demiológico, que actuaLmente se
encuentra en verde.

En NextlaLpan Los negocios están
de fiesta, porque muchos activistas
poLítlcos andan muy movidos para
iniciar campaña y Lograr eL triunfo.
Los negocios más socorridos son los
de comida y Las tiendas de abarrotes.

En su muro de Facebook, el sena

dor Hlglnio Martínez informó que
fue notificado por elINE sobre La
denuncia interpuesta por eL PAN,
por reunirse con la gente del Estado
de México en sus Foros Legislativos,
pero advirtió que no dejará de ha
cerlo. EL morenlsta recibió muestras

de apoyo de diversos personajes
poLfticos y de mucha gente en Las
redes sociales, pero eLpanlsta En
rique Vargas deL Villar, bravo como
es; Le respondió que La denuncia no
es porque se reúna con La gente,
sino porque hay opacidad en los
recursos con los que se organizan
esos foros, además de que tienen
tintes electorales rumbo aL 2023.

Vaya teLenoveLa política entre pa
nlstasy morenlstas, cuyos capítulos
siguen y siguen.

El diputado del PRI Guillermo Za
macona, quedó al frente deL Comité
de Comunicación SociaL de La LXI

Legislatura. Durante La instaLaclón
de esta, aseguró que se escuchará
a las y Los periodistas mexíquenses,
porque el Poder LegisLativo debe ser
ejemplo de buenas prácticas en La
forma de comunicar, estar actua
lizado y contar con mecanismos
modernos para Lograrlo.
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Algo más que palabras
Desaparecidos forzosos en
vida

Víctor Corocoba
"Ninguna circunstancia, por eviden

ciada que nos parezca, puede ser invo
cada para justificar las huidas impues
tas".

La inseguridad del mundo eclipsa, con
demasiada frecuencia, los pasos de mul
titud de caminantes. Así, el pavor suele
servirse en bandeja, mientras la valentía
cuesta incorporarla a nuestra misión
diaria, precisamente por esa sensación
dei poco valor de vidas humanas y la to
davía generalizada impunidad, que agra
va aún más el sufrimiento y la angustia,
por la práctica de la desaparición forza
da. Por ello, es menester hacer justicia
para conocer la verdad, rendir cuentas
de los atropellos y reparar existencias
truncadas.Todos nos merecemos volar

en libertad, liberarnos del odio y del
miedo, practicar el corazón y ejercer,
con el mejor espíritu, ese abrazo de
concordia, que armónicamente hemos
de darnos en perpetuidad unos a otros.

Por desgracia, bajo la tentación del
maligno todo es posible, hasta envene
narnos en mil contiendas, mientras los
mercaderes de armas hacen fiesta. El

hecho de que, además, se arreste, de
tenga o traslade contra su voluntad a
individuos, por grupos organizados o
por particulares que actúan en nom
bre del gobierno de turno, negando a
revelar la suerte o el paradero de esas
gentes, causa una indefensión realmente

preocupante, algo que debemos recon
siderar al instante.

Ahora parece que el espíritu de la in
certidumbre se ha apoderado de noso
tros; y, cualquier pugna está a la orden
del día. Lo nefasto es que nos estamos
acostumbrando a este tipo de noticias
de bochornos. Deberíamos imprimir
otro lenguaje más firme, inspirándonos
en los valores de paz y de unión entre la
ciudadanía. Por otra parte, también los
derechos económicos, sociales y cultu
rales contribuyen a las desapariciones
forzadas. Esto debe obligarnos, igual
mente, a una mayor protección asisten

cial y, en cualquier caso, a no ser sometido
a torturas ni otros tratos o penas crueles,
inhumanas o degradantes.
Al fin y al cabo, todos nos merecemos ser

considerados personas, y el hecho de que
todo acto de conclusión tomada, sustraiga a
la victima de la protección de la ley y le causa
graves sufrimientos, lo mismo que a su estir
pe, realmente constituye una violación de las
normas del derecho internacional; pero, de
igual modo, origina una pérdida de humanidad
verdaderamente deshumanizadora. Con dema

siada frecuencia, olvidamos que no hay sosiego
si los derechos de todos los pueblos, y par
ticularmente de los más vulnerables, no son
considerados.

Quizás tengamos que aportar un nuevo
semblante más ecuánime, sobre todo con

aquellos desaparecidos en vida, que constituye
por sí mismo un ultraje a la dignidad humana,
para que nadie conozca nunca más ¡a perver
sión y la barbarie. Nos merecemos un mundo
más fraterno, más de todos y de nadie en parti
cular, que diga ¡no! a los enfrentamientos entre
semejantes. Ninguna circunstancia, por eviden
ciada que nos parezca, puede ser invocada para

justificar las huidas impuestas. Cuidado
con estos calvarios derramados. Ojalá
aprendamos a rectificar a tiempo. Desde
los Estados, al mismo tiempo de prestar
más atención para que estos tipos de
hechos no se repitan, también deberá
facilitarse una mayor asistencia a las fa
milias, cuando menos para indagar sobre
la suerte o el paradero de los seres que
se hallan presuntamente evaporados del
territorio visible.

En consecuencia, conscientes de la
extrema gravedad de la ocultación for
zada del ser, urge batallar conjuntamen
te por este crimen de lesa humanidad,
tal como está reconocido en la legisla
ción internacional aplicable, sostenida y
sustentada también por nuestros valo
res humanos compartidos, el esfuerzo
mancomunado y la visión liberadora
de erradicar esta insensatez de nues

tro planeta. Donde no hay rectitud es
un riesgo tener conciencia.Tengámoslo
siempre en cuenta, que una cualidad de
la justicia es aplicarla sin demora, por
que hacerla esperar es ya una injusticia.
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¿Y dónde está Tr iana?
Parece que, lejos de apaciguarse, el pleito entre los dipu
tados federales Jorge Triana, del PAN, y Gerardo Fer
nández Noroña, del PT, va para largo. Al parecer no solo
al interior de la fracción de Acción Nacional se le festeja a
Triana que se ponga al tú por tú con el rijoso perista. Ayer, en
la comparecencia del director de Pemex, la diputada del
PRI, Lorena Piñón Rivera, fue interrumpida por Fernán
dez Noroña para hacerle una moción de procedimiento.
Sin embargo, a la priista no le gustó y desde la tribuna del
Salón Legisladores preguntó: "¿Dónde está Triana?", como
pidiendo que "se rifara" a su nombre. La sustitución del
debate por el pleito. ¿Será?

Todo un experto
Nos dicen que no hay que prejuzgar, así que no queda más
que darle el beneficio de la duda al Chango OT, Julio César
Cascajares, quien será el próximo director del Instituto
Sinaloense del Deporte del gobierno morenista de Sina
loa. Lo que sí queda claro es que es un personaje con mucho
impacto en las redes sociales y que es muy conocido en el
mundo del béisbol, pues entre los trabajos que ha desem
peñado se encuentra el de animador de los Tomateros de
Culiacán... Nos hacen ver otra característica: su acerca

miento con el mundo del deporte, más allá delbeis, sino
que le pregunten a Julio César Chávez. ¿Será?

Convenio cultural, internacional
El secretario de Cultura de Puebla, Sergio Vergara Ber
dejo, se reunió esta semana con el embajador de Suiza en

México, Eric Mayoraz, para firmar un acuerdo de coopera
ción para rescatar los Museos Comunitarios Arqueoló
gicos de la entidad que gobierna Miguel Barbosa. Dicho
convenio, que contempla aportaciones por parte del país
alpino, permitirá implementar tecnología de punta para
la restauración y conservación de piezasy sitios arqueoló
gicos. Asimismo, se fortalecerá el programa antirrobo de
piezas valiosas de museos que consiste en la colocación de
chips de rastreo, sistema con el que ya cuentan el 5% de las
piezas arqueológicas del estado. ¿Será?

La UNAM a debate
Los universitarios no necesitan que los salgan a defender,
y sin argumentos, tienen sus propios medios y organismos
para debatir el rumbo de la Universidad, y ya lo han hecho.
Nole temen al debate. Y si tienen duda, que le pregunten a
quienes se encuentran ahora en el Gobierno federaly local
y participaron en el Congreso Universitario, a ver si se
acuerdan. ¿Será?

De las causas difíciles
El templo de San Hipólito, está de manteles largos porque
este jueves reabrirán sus puertas con motivo de la fiesta
litúrgica de San Judas Tadeo, siguiendo las medidas
sanitarias para evitar contagios por Covid19, mientras las
personas vulnerables deberán permanecer en casa y seguir
la transmisión de la misa de las 12:00 horas a través de las

redes sociales. Nos dicen que la Arquidiócesis Primada de
México llamó a los creyentes a mantener la sana distancia y
el orden que la autoridad solicite. ¿Será?
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Francisco Morazán y la integración centroamericana

Los restos de Francisco Morazán hoy
descansan en San Salvador, Re
pública de El Salvador, así lo dejó
plasmado en su testamento político

momentos antes de ser fusilado en Costa Rica

el 15 de septiembre de 1842. Morazán fue
presidente de la Federación Centroamerica
na (que abarcaba los estados de Guatemala,
Honduras, El Salvador, Nicaragua y Costa
Rica) en la tercera década del siglo XIX. En
los años de vigencia de la revolución rriora
zanista, que abarcó desde 1830 hasta 1839,
se logró mantener la integración centroame
ricana, proyecto político que finalmente no
logró desarrollarse plenamente, pero quedó
como ideario y una gran herencia del pensa
miento de Morazán.

La idea unionista vive todavía y no ha lo
grado madurar y desarrollarse plenamente
en la región centroamericana en nuestros
tiempos. Apesar de que hoyes un instrumen
to necesario y urgente para poder enfrentar

de la mejor manera el proceso de internacio
nalización de la economía.
En ese sentido, las ideas morazanistas

del siglo XIX cobran actualidad en la misma
medida en que sirven como norma moral,
como un legado para entender cómo orien
tar la modernización centroamericana en

beneficio de los más amplios grupos sociales
déla región.
La experiencia de Morazán y su pensa

miento emancipador sin duda son enseñan
zas de la historia que apelan a reflexionar en
torno a la integración para enfrentar de la
mejor manera posible los retos del siglo XXI.
En ese sentido histórico que le imprime a
Centroamérica su ubicación geoestratégica,
hay que considerar que lo realmente visible
para la ruptura de la Federación y de la pro
puesta unionista de Francisco Morazán fue
la enorme distancia entre el proyecto político
y la realidad social, así como el interés de las
grandes potencias por el control de la región.

Aesto en su tiempo se sumó la pugna entre los
bandos liberales y conservadores.
Hasta nuestros días, labalcanización del

Istmo centroamericano, en gran medida
alentada por los intereses de EU y de los gru
pos más conservadores en el poder en los
distintos países de la región, han frenado
que las naciones avancen para hacer fac
tible esa integración. En nuestros tiempos
funcionan algunos organismos regionales,
como el Sistema de Integración Centroame
ricano (SICA), el Banco Centroamericano
de Integración Económica (BCIE) y el Par
lamento Centroamericano (PARLACEN).
Sin embargo, falta mucho para emancipar
a los más amplios sectores de la pobreza y la
marginacióny con ello lograr mejores niveles
de bienestar social.

LasoRfní(ji^KW«ssdte^rtecoli#rrtgt®.¥ai:
independientes^ no reflejan necesariamente

tí'fSJBIStt VÍSSéí 24 HORAS.
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Los ridículos panistas

(ffimaurijua

Lamentable la actitud de los

diputados del Partido Acción
Nacional en la comparecen
cia del secretario de Salud,

Jorge Alcocer. Subieron a la tribuna
con una lápida con el nombre del fun
cionario federal como una manera de

reprobar su actuación al frente de la
dependencia.
Se puede o no estar de acuerdo con

el manejo que el Gobierno tiene de la
pandemia, pero es reprobable que el
principal partido de oposición en Mé
xico (si no es que el único) utilice ese
tipo de protestas que son insultantes
para una ciudadanía cansada de los
espectáculos legislativos.
Acción Nacional ha convertido las

tribunas legislativas en un tianguis,
en donde igual llevan un detector de
mentiras que un bastón para referir
la ceguera de Hugo LópezGatell y
ahora hasta una lápida, un gesto de
mal gusto y que fue interpretado por
legisladores de Morena exagera
ron como una amenaza de muerte.

El PAN se ha quedado solo en esa
estrategia, no lo acompañan ni el PRI
ni el PRD. Es una situación que se ha
vuelto monótona y aburrida. Pare
ce que el blanquiazul trabaja para la

grada, pues lejos de escuchar sus pro
puestas legislativas, solo se sabe de
sus bancadas por los escándalos me
diáticos que en cada sesión imponen.
Ese partido se quedó sin ideas des

de hace varios años. Se estancó en

el espectáculo de las pancartas, los
choteados regalos a los miembros
del gabinete que comparecen en el
pleno del Senado o de la Cámara de
Diputados. Lo estridentes no los hace
inteligentes.
Caen en lo grotesco y en la falta de

respeto a la máxima tribuna del país.
Cualquier acto de Gobierno recibe la
crítica y el rechaz o del PAN. Ni siquie
ra son capaces de convencer no a una
mayoría mecánica, pero sí a la mayo
ría de los mexicanos. La popularidad
del Presidente así lo evidencia.

Si son tan buenos para gobernar,
como presumen, ¿por qué el elec
torado los arrojó de la Presidencia
en 2012, y ni siquiera los puso cerca
de López Obrador en 2018? Tienen
gobernadores con altos índices de
aceptación, pero para desgracia de
los panistas, son personajes locales.
A nivel nacional no tienen un perso

naje que pueda unificar siquiera a los
propios panistas. En términos reales,

la oposición carece de una personali
dad que pueda hacer fr ente a los posi
bles candidatos de Morena.
Por eso, cada vez se escucha con

más fue i? a la posibilidad de un candi
dato extemo, pero tampoco hay en el
horizonte un líder con la fuerza para
competir con posibilidades de ganar
en2024.

La oposición está en una encrucija
da, pero más aún el PAN que navega
sin rumbo y que parece que cada día
se desmorona.
Directo. Cuauhtémoc Ochoa

busca ser candidato de Morena a la
gubernatura de Hidalgo descono
ciendo a quienes algún día les juró
lealtad. Ahora pinta su raya con ellos
y prefiere no recordar su pasado. Las
lealtades en política tienen fecha de
caducidad. Muerto el rey, viva el rey.
Indirecto. Peligroso tentar a la

UNAM y convocarla a manifestarse.
Los universitarios son combativos

y a nadie le conviene provocar una
confrontación con la Máxima Casa
de Estudios.

LasootnfQne5Sxprj^0as|3prIñftCQk®nlsí$sson
¡ndependientes y no reflejan necesariamente el

presaMáSile 24 horas.
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La CNDH,
sin objetivo

Los niveles de violencia que se viven en el
territorio nacional, la violación a los de
rechos humanos de ciudadanos mexi
canos y extranjeros es de magnitudes

inenarrables.
Desde su nombramiento como titular de la

Comisión Nacional de Derechos Humanos, a
Rosario Piedra Ibarra se le cuestionó su mili
tancia en Morena. Sin embargo, se esperaba
afinidad con las personas que han luchado en
defensa de los Derechos Humanos, siendo ella
hermana de un desaparecido político que mar
có la intensa lucha de su madre Rosario Ibarra
de Piedra.
Las víctimas son mujeres violentadas, asesi

nadas o desaparecidas; hijos desaparecidos;
periodistas asesinados y torturados; la situa
ción de los reos en el sistema penitenciario. Y
el tema que surgió en días pasados sobre usos y
costumbres que muestran la venta de niñas en
Guerrero. Todas estas víctimas, no han tenido
el más mínimo apoyo de quien está a cargo de la
Defensa de los Derechos Humanos. Ni un solo
pronunciamiento.
Pero ahora resulta que hay información de

que la CNDH acreditó violaciones a los dere
chos humanos de Mario Aburto, el asesino de
Luis Donaldo Colosio tras su detención, por
lo que ordenó una nueva investigación del
asesinato.
Cómo no va a estar bajo cuestionamientos la

titular de la CNDH, si hace caso omiso a todas
las víctimas que requieren su atención inmedia
ta. Sobre la institución que dirige solo se sabe de
la toma de instalaciones por parte de organiza

ciones ciudadanas en defensa de los derechos
humanos. La titular, regresa al pasado a defen
der delincuentes. ¿Será que para ellos es mejor
rascar en el pasado que enfrentar el presente?

SUSURROS
1. Amnistía Internacional a través de su ofici

na regional paralas Américas, hoy presenta
el informe "Ningún lugar seguro: Las perso
nas haitianas en movimiento necesitan pro
tección internacional urgente"ya veremos
los resultados del monitoreo de los Dere
chos Humanos en el sureste mexicano. Este
trabajo es resultado de sólo una semana de
investigación. ¡De miedo el resultado!

2. Alianza estratégica entre la Universidad
Anáhuac México y Universia en pro del
empleo. Ante la crisis laboral más severa
del nuevo milenio que viven los jóvenes
por el Covid19, la Universidad Anáhuac
MéxicoyUniversia anunciaron una alianza
estratégica en pro del empleo para que la
comunidad estudiantil tenga acceso a ofer
tas laborales nacionales e internacionales
de una gran variedad de empresas líderes
en la nueva plataforma "Anáhuac Jobs",
https://jobboard.universia.net/anahuac
mexico

3. Octubre es reconocido internacionalmente
como el mes de la lucha contra el cáncer de
mama, el objetivo es concientizar sobre la
prevención, detección, tratamiento y cura,
en México es la primera causa de muerte
por cáncer en mujeres mayores de 25 años.
Así, en el marco de las acciones a favor de la
salud, se suma la empresa Walworth, que
preside Salomón Waisburd Grinberg, pues
esta semana llevará a cabo una campaña
de prevención, en donde se les realizarán
ultrasonidos de mama y pélvico a sus cola
boradoras menores de 40 años. Walworth
con 179 años en el mercado es reconocida
por diseñar, fabricary vender válvulas para
diversas industrias.
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El país en modo avión

• Ya se dio cuenta que los precios de
casi todos los productos básicos se
han incrementado en las últimas

semanas? ¿Qué los precios de com
bustibles como el gas y la gasolina no solo no
bajan sino que aumentan?
¿Ya se enteró que los precios de los combus

tibles tendrán, además, enlas próximas sema
nas, un incremento adicional debido al exceso
de demanda provocada por el invierno?
¿Ya se dio cuenta que la inflación está por

encima de los estimados y que comienza a
ser factor en el crecimiento económico? ¿Ya
lo sintió usted en su bolsillo?

Y de la inseguridad, ¿tiene usted informa
ción oficial sobre la reducción de los delitos

de alto impacto social? ¿No?
Ninguno de esos temas ha sido tocado en

las últimas conferencias matutinas del presi
dente López Obrador.
En cambio, el mandatario ha marcado

la agenda nacional con un pleito gratuito
en contra de la UNAM, del rector Enrique
Graue, de los exrectores, incluido Juan Ra
món de la Fuente, el embajador de Méxi
co ante Naciones Unidas; y con la Suprema
Corte de Justicia de la Nación que le bateó su
reforma penal.
Las conferencias matinales, se ha dicho

hasta el cansancio, no son eventos infor
mativos sino actos de campaña en los que
prevalece la imposición de una ideología
sobre los hechos.

No hay, no ha habido, información que
permita a los mexicanos formarse una opi
nión sobre temas como la reforma eléctrica.

Esta ha sido sustituida por la adjetivación,
la imposición ideológica, la descalificacióny

las medias verdades.

Tresañosdesermonesquemezclanlapolítica
conlafe, la Constitución conlaBiblia, lainíbrma
ción con la descalificación, de matiz ar hechos
que antes fustigaba con lengua de fuego.
En tanto el país parece conducirse en

modo avión.
• • • •

¿ Quiénes serán los propietarios de los sobre
nombres Figo, Xavier, Francisco y Manuel,
relacionados con una nueva revelación de
sobornos de Odebrecht?

No, no fue Emilio Lozoya el que denunció
el nuevo capítulo de la novela de sobornos,
sino una investigación de Mexicanos Contra
la Con upcióny la Impunidad (MCCI).
La pesquisa arrojó información sobre una

nómina secreta de la constr uctora brasileña,
que habría pagado más de 9 millones de dó
lares en sobornos a funcionarios no se sabe

si locales o federales por la construcción de
la presa Francisco Múgica, en el estado de
Michoacán.

Los nombres de los involucrados perma
necen en secreto y solo se conocen los sobre
nombres o claves que aparecen en la contabi
lidad secreta de Odebrecht.

¿Quiénes serán los servidores públicos
millonarios que fueron beneficiarios de
estos hechos?
Notardaremos en saber.

• • • •

A partir del lunes próximo comenzará la
recolección de firmas para la consulta sobre
revocación de mandato, organizada por el
Instituto Nacional Electoral (INE).
Nada más se requieren 2,758,227 firmas,

con nombres y apellidos, que representan
3% de la lista nominal de electores que al día
15 de octubre pasado era de 91.9 millones.
Hastalafecha, el INE recibió 23,903 solici

tudes de promoventes; es decir, de personas
interesadas en recolectarlas firmas para con
cretar la consulta.

No pueden participar como recolectores
de firmas ni funcionarios públicos ni partidos
políticos.

LasflOtniQipssxpr^ífefwrlñftCQfMfl/isíffiSon
independientes ".y no reflejan necesariamente

ihflSIHte V¡St8¡á¡!24 HORAS.
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El Vaticano,
paso a paso
DAVID BECERRiL/ FES ARAGÓN
Sin salida al mar y enclavado dentro

de Roma, en Italia, la Ciudad del
Vaticano es el Estado soberano más

pequeño del mundo en extensión y
población, con apenas 825 habitantes. Es la
única teocracia existente y la última monar
quía absoluta vigente de Europa, con el Papa
como máxima autoridad yjefe de Estado.
Buenos ejemplos ha dado Francisco, apenas

este miércoles se aplicó una tercera vacuna
contra el Covid19 (la de refuerzo), y ha reco
nocido que inyectarse es un "acto de amor".
Su salud puede estar en manos de Dios, pero
también de la ciencia.

Otro caso, en octubre el Papa se reunió
con científicos y líderes religiosos durante el
encuentro "Fe y Ciencia. Hacia la Cop26", la
Conferencia de las Naciones Unidas sobre el

Cambio Climático que arranca este fin de se

mana en Glasgow, Reino Unido. Casi 40 líderes
religiosos firmaron un llamado conjunto, pre
sentado por el Papa al presidente designado de
la COP26, Alok Sharma.
"Todos los gobiernos deben adoptar una

trayectoria que limite el aumento de la tempe
ratura media mundial a 1. 5o C por encima de
los niveles preindustriales. Rogamos a las na
ciones conmayorresponsabilidadycapacidad
actual que proporcionen un apoyo financiero
sustancial a los países vulnerables".
El llamado sigue a una declaración conjunta

similar realizada el 8 de septiembre por los
líderes de la Iglesia Católica Romana, lalglesia
Ortodoxa Oriental y la Comunión Anglicana,
que pidieron a la gente que rezara por los líde
res mundiales antes de la COP26.
Pero a veces la institución católica también

debe mirar hacia el oscuro pasado de las prác
ticas de algunos de sus integrantes.
El Vaticano, hogar de una de las religiones

que más se profesan a nivel mundial, se ha
visto envuelto en diversas controversias; el
pasado 5 de octubre la Comisión Indepen
diente sobre Abusos en la Iglesia Católica
(Ciase) reveló que al menos 216 mil menores
fueron víctimas de pederastía en Francia en
los últimos 70 años.
El Papa argentino ofreció disculpas ante lo

que parece un estigma imposible de separar de
la comunidad católicay El Vaticano.
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Reforma electrica: amarran a diputados priistas

Pobres diputados priistas.
Muchos de ellos ya sienten la pre

sión.

Les han anunciado persecuciones.
A unos de la Unidad de Inteligencia Finan

ciera (UIF) de Santiago Nieto.
A otros de la Fiscalía General de la Repúbli

ca (FGR) de Alejandro Gertz Mañero.
Y a los restantes de diferentes dependen

cias.

¿Cuál es el tema? Su situación personal,
fiscal, laboral, profesionalypública.
Legislativa, digamos.
Todos tienen expedientes.
Y todos, qué casualidad, tienen reportes en

manos de diputados y senadores morenistas

para presionarlos y exigirles el voto.
Así trabajan el Gobierno federal y el Movi

miento de Regeneración Nacional (Morena)
con los diputados y senadores del Partido
Revolucionario Institucional (PR[).
Así se amarran los votos en la Cámara de

Diputados.
Y así prepara el Gobierno de López Obra

dor y la Cámara de Ignacio Mier la lucha
por las reformas más importantes de López
Obrador.

ALIANZA EN EL LIMBO

¿Qué viene?
Muy simple: la alianza Acción Nacional

(PAN) , Partido Revolucionario Institucional
(PRI) y Partido de la RevoluciónDemocrática
(PRD) está en el limbo.
Los grupos parlamentarios del PAN y del

PRD ya no creen en el PRI y sienten frágil su
sociedad para crear un muro de contención
al poder federal.
Eso condiciona el futuro de las votaciones

en toda la Legislatura, para comenzar con la
suerte de la contrarreforma eléctrica,

Pero luego viene el problema.
Los diputados panistasyperredistas dialo

gan con los priistas y se enteran: el Gobierno
tiene todos sus datos fiscales pasados y eso es
un riesgo.
Los han llamado.

Les han pedido ratificar declaraciones fis
cales, dar datos de su modus operandiy, lo
peor, cuáles son sus relaciones con grupos
criminales.

No las hay, les dicen ellos.
Pero ya saben: están a merced del aparato

gubernamental y sólo dios sabe si más ade
lante les crearán relaciones ilícitas si votan en

contra de las iniciativas del régimen.
Realmente es una situación muy difícil, fu

nesta.

DESPIDO FRACASADO
1.Es interesante.

La gobernadora formal de Guerrero, al
mando de su padre Félix Salgado Macedo
nio, tomó una decisión de mucho respeto.
La secretaria de Salud de Guerrero des

pidió a todo el personal de su dependencia

para implantar el sello personal de lo que ella
llama la 4T.
Pues bien.

Evelyn Salgado le exigió dar marcha atrás,
cancelar todas las órdenes de despido yreincor
porar al personal para mantener los servicios.
Nunca pensé, lo digo con cierto reconoci

miento, una medida de los gobiernos actua
les de Morena, para hacer justicia laboral y
profesional.
Ojalá así fuera la administración de López

Obrador, aj ena a todo sentimiento y derecho
social del personal burocrático.
Y 2. LaFundación Televisa se suma a la

coalición de Acción de la ONU en aras de la
tecnología e innovación para la igualdad de
género, justiciay derechos económicos.
Fundación Televisa fue seleccionada por

la ONU como parte de 23 organizaciones a
nivel mundial que hicieron un compromiso
del 2021 a 2026 enfavor de niñasymujeres.
Pero hay un dato: según Women in the

Workplace2019, de McKinsey, sólo 12% dejó
venes se gradúan en carreras relacionadas con
ciencia, tecnología, ingenieríaymatemáticas.

Las opiniones expresadas por los columnlstaíson
Independientes y no reflejannecesarlamente

el punto de vista de 24HORAS.
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Visita a

La Chingada

@juliopatan09

Bienvenidos a esta su casa. Como les
he dicho, este es el rinconcito en el
que pretendo pasar mis últimos años,
retirado de la vida pública. Para em

pezar el recorrido, déjenme decirles que este
árbol es una ceiba. No están ustedes para sa
berlo, pero mandé una propuesta de ley para
cambiar el escudo nacional: en vez del nopal,
que ya chole, poner este símbolo del trópico
ardiente.
Mi propiedad, perdón... la propiedad de

mis hijos ¡lega hasta allá, donde se ven los man
gos. Calculamos que por ahí de 2035 va a cir
cular cerca de ahí el Tren Maya. Estoy tratando
de convencer a Bartlett de que compre unas
hectáreas en aquel lado. "Manolo le dije el
otro día: deberías venirte a pasar los cuaren
ta, cuarenta y cinco años que te quedan a un
entorno tranquilo, con la conciencia limpia de
quien lo ha dado todo por la patria".
Este es mi estudio. En este escritorio pienso

redactar mi obra más importante: Cómo de
rroté al neoliberalismo. Una guía para salvar
al mundo, en cuatro volúmenes. Aquí en el
estudio guardo los recuerdos de una vida

entregada a la causa de los mas humildes.
Esta foto es de un juego de béisbol que me
organizaron en Badiraguato. ¿Este bat? Ah,
qué bueno que preguntas. Me lo mandó Díaz
Canel, en agradecimiento por el barco de
combustóleo que donamos solidariamente a
ese pueblo heroico. Tiene un gran valor histó
rico. No, fíjate que no fue de Fidel, aunque era
muy bueno para el deporte. No. Me asegura
Miguelito que lo usabaS Che para interrogar
a los conservadores, los vende patrias. Esta
guayabera me la regaló Noroña. La tengo
aquí pero no la uso. Es muy bonita, pero tiene
un olor raro. Mi favorita es esta camiseta de
los Dodgers. En la Secretaría de Cultura le
encargaron a unos artesanos que le bordaran
"La Inbestidura". ¿Disculpa? Sí, ya sé que se
escribe con "v", pero recuerda que el pueblo
no se equivoca.
En este descampado vamos a construir el

campo de ñldeo y macaneo. Lo voy a bautizar
Estadio del Bienestar. El pueblo me pidió a gri
tos que le pusiera mi nombre, pero ya se acabó
el culto a la personalidad. Ahora, si les parece,
para terminar, vamos a ofrecerles un desayu
no. Síganme derecho. Va a haber gorditas y
jugo de caña. Me encantaría acompañarlos,
pero está de subida y me hice un desgarre el
otro día. Fue increíble. Había hombres en pri
meray en terceray mandé una línea por el cen
ter, pero en acelerón para llegar a primera pues
sí, sentí una punzada. Disfruten las gorditas. A
mí me gusta echarles encima dos cucharadas
de manteca de cerdo.
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Aprobación presidencial

Recientemente, el periódico esta
dounidense Financial Times pu
blicó una encuesta de la empre
sa Morning Consult, en la que el

presidente mexicano Andrés Manuel López
Obrador destacó como el segundo manda
tario con mayor aprobación popular a nivel
mundial, con un 65%, sólo por debajo de
Narendra Modi, primer ministro de la India,
quien cuenta con un 71% de aceptación, lo
que además coincide con las mediciones de
otras encuestadoras, que ubican el aval a
nuestro jefe de Estado por arriba del 60%.
En este contexto, resulta evidente la preo

cupación de quienes se oponen a la Cuarta
Transformación y a la Ley Federal de Revo
cación de Mandato aprobada en el Congreso
de la Unión, pese a que la reforma constitu
cional que la fundamenta fue aprobada por
la mayoría calificada en ambas cámaras leg
islativas y por la mayor parte de los congresos
locales.

Contra toda lógica, las y los legisladores
integrantes de las cámaras que aprobaron el
dictamen relativo acudieron al Poder Judi

cial para promover una acción de inconstitu
cionalidad contra la nueva ley, echando por
tierra los acuerdos que permitieron contar
con el respaldo casi unánime de todas las fuer
z as políticas en el Senado, pues únicamente se
emitieron dos votos en contra.

Además, los lincamientos del INE para
la primera celebración de este ejercicio de
democracia participativa han generado un
régimen excepcional para recabar firmas de
solicitantes en formato impreso únicamente
para los municipios considerados como de

muy alta marginación, de acuerdo con el Con
sejo Nacional de Población, ignorando que la
brecha digital se propaga portodo el territorio
nacional, y depende tanto de condiciones de

infraestructura como de pobreza, margin
ación y generacionales.
Llevar el mandato del presidente Andrés

Manuel López Obrador al proceso de revo
cación es un compromiso de campaña que
se pretende cumplir, y que representaría un
hecho histórico en el desarrollo democrático

del país, que pone enmanosdela ciudadanía
la continuidad del titular del Poder Ejecutivo
federal, que en el pasado era considerado el
poder de poderes, ya que se imponía sobre
la independencia judicial y legislativa, impi
diendo un efectivo control de pesos y contra
pesos.
Fomentar el ejercicio de los derechos políti

cos de la ciudadanía es la mejor manera de
seguir impulsando la democratización de
nuestra vida pública, lo que las cúpulas de
poder han interpretado como un peligro para

el sostenimiento de la política de élites, que en
el viejo régimen equipararon el sufr agio a un
cheque en blanco, para gobernar sin oír la voz
de la ciudadanía.

A escasos cinco meses de celebrar la prim
era revocación de mandato en México, los
esfuerzos de la oposición por demeritar su
importancia, obstaculizar su acceso a toda la
ciudadanía y negar su legalidad son muestra
de que su miedo a la democracia y a la fuerza
de la Cuarta Transformación es más grande
que su sentido de responsabilidad histórica.
Para el conservadurismo es impensable

impulsar la participación ciudadana, incluso
de sus propiasbases, porque cada vez sonmás
débiles; atacar la imagen presidencial desde
los medios tampoco les ha rendido frutos.
¿Hasta cuándo aceptarán que el único camino
hacia el futuro es la democracia?

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el puntoüé vista de 24 HORAS.
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• Morena, ¿extraña al PRI? En un debate en el Senado la
morenista Lupita Covarrubias se quejó del PAN, lo cual
suena lógico. Pero lo gracioso o revelador fue cuando dijo
que "a mí me tocó un PRI más o menos bueno". ¡Ups!
• San Judas Tadeo en San Lázaro. Que quien ya le pren
dió su veladora a San Judas Tadeo, aprovechando que ma
ñana es su día, es el auditor David Colmenares, porque
entregará en la Cámara de Diputados la segunda parte de
la Cuenta Pública 2020... Confía en que el santo patrón
de los casos difíciles logre endulzar a los legisladores de
la 4T para que no se enojen ni pidan su cabeza, si es que
les disgusta alguno de los resultados de las auditorías que
entregarán y que mucho tendrán que ver con el impacto
de la pandemia en la administración federal...
• Sandra Cuevas, en la mira. Una sucesión de hechos
como la alfombra roja en su toma de posesión; la
muerte de mariposas en ese acto; usar banderas de par
tidos en actos oficiales; atuendos de marca con joyas
y relojes de decenas de miles de pesos; alteración de
placas de vehículo... y videos de hace algunos años. No
parece preocuparse la alcaldesa de Cuauhtémoc, pero
la tienen más que observada, nos dicen.
• Los 31 científicos perseguidos por el Conacyt de
María Elena ÁlvarezBuylla, de la mano de Alejandro
Gertz Mañero desde la FGR, continúan su desfile para
comparecer. El expediente de miles de hojas ya lo
tienen en sus manos... la batalla sigue.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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De mal en peor las cosas en Semovi
Lupita, además déla pésima atención
de los encargados de sus oficinas, ahora
van en contra de quien tuvo el valor de
denunciar contagios de Covid.
Uy Chabelita, los de Se moví no dejan

de sorprendernos, así como no dejan de
hacer de las suyas los microbuseros que se
sienten dueños de las calles.

A Manuel Guerrero, jefe de la unidad de
enlace administrativo de la subsecretaría de

transportes le han fabricado inasistencias,
sólo porque tuvo el valor de denunciar
negligencia en el maneja de la pandemia
Lupita.
Está muy mal Chabelita, ¿no que en

México hay libertad de expresión?
Lupita, Manuel Guerrero informó a

Andrés Lajous, secretario de Semovi, que
en las áreas de archivo y oficialía de partes
de la subsecretaría de transportes, había un
brote de Covid y que se contagiaron varios

de sus compañeros, así como usuarios.
Pues qué bueno que alertó a su jefe,

para que Lomaran medidas preventivas
para evitar mayor número de contagios,
entre usuarios y trabajadores.
Eso haría cualquiera con sentido

común, no así Luis Ruiz, subsecretario
de transporte y jefe inmediato de Manuel
Guerrero, quien, en venganza, quiso
obligarlo a firmar lista de asistencia, que
por su nivel no le corresponde Lupita.
¿Eso es en contra de la ley, no

comadrita?

Claro que es en contra de la ley Lupita,
es tanto el enojo de Ruiz, que ahora sin
previo aviso le retuvieron al señor Guerrero
su salario del mes de octubre.

 Ojalá que el secretario de movilidad,
Andrés Lajous se dé un Liempecito para
informarse de lo que está pasando en la
Subsecretaría de Transportes para evitar que
se cometa una injusticia laboral comadrita.
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MAESTRO, LACNDH PIDE REINICIAR INVESTI
GACIÓN DEL CASO MARIO ABURTO.

Ya fueron 27años de prisión para el autor ma
terial, quien busca "dar a conocer la verdad a
la sociedad", y es justo que los autores intelec
tuales pisen la cárcel por el artero asesinato de
Coíosio. Así que Carlos, Raúl, Manlio y Córdo
ba Montoya, al banquillo de la FGR para que
declaren todo lo que saben.
Bartlett dijo que la caída del sistema en
1988 fue por el amasiato entre el PAN y
Salinas.

Manuel era la Celestina, y también el Romeo
priísta con Fernández de Cevallos como la Ju
lieta panista.
AMLO citó que la UNAM. calló ante la co
rrupción que imperó 36 años en el país.
Rectores, directores y casi todos los docentes,
sí, pero el estudiantado y el sector laboral han
sido la voz de la raza universitaria.

Según Carso, el tramo colapsado de la Lí
nea 12 del STC le costará 800 mdp.
¿Y lo cuenta para que le aplaudan o para com
padecerlo?.. STC significa: Se Tizna Carso. (Y
le falta pagar doble indemnización a familia
res y sobrevivientes).
Juan Carlos de liorbón no tiene relación

con Felipe VI, y éste ni siquiera lo felicitó
por su onomástico 83.
Qué esperaba: después de todo lo que dilapi
dó y se robó, todavía quiere que le digan "Feliz
cumple, apá'\
El rey español sigue reacio a pedir perdón
a México por la barbarie de la conquista.
Si no le ofrece disen Ipas a España por las tro
pelías y los escándalos de su padre, menos a
otra nación.
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MALA3UGADA EN SU AUDIENCIA

El día de ayer la corte de Estados Uni
dos por fin reveló la nueva fecha para el
juicio en contra de Genaro García Luna
quien hace unos meses sostuvo una au
diencia sumamente atropellada misma
que fue pospuesta debido a la regulación
sanitaria del COVID 19 sin embargo fue
CANCELADA hace unos meses por el
juez Brian Cogan, debido a que muchos
periodistas "chismosos" entraron a la
sesión, nunca cancelaron su micrófono y
convirtieron todo en una verbena donde

era imposible e scuchar la voz del j uez o la
interprete y de manera tajante dijo...

"Si la prensa mexicana no guarda silen
cio es necesario cancelar esta audiencia"

Hay que recordar que en esas fechas,
la traductora en más de una ocasión pidió
silencio a todos los "chismosos" que solo
estaban ahí para buscar la nota y a pesar
de hacerlo en repetidas ocasiones nadie
le hizo caso y preguntaban tonterías pen
sando que no eran escuchados por el Juez,
Garda Luna los abogados y la inte rprete.
García Luna se declaró inocente por

los cargos que le imputan en los pocos
segundos que tuvo su oportunidad de

hablar y esto no cambia absolutamente
nada pues el juicio ya está programado
para Octubre del 2022.
Lo interesante de esta situación es

que parece una estrategia bien plantea
da por los abogados de García Luna para
ganar tiempo debido a que en anteriores
ocasiones la clave para entrar a diversas
audiencias ha sido encriptada y los abo
gados de García Luna permitieron que la
"prensa" tuviese conocimiento déla cla
ve para entrar a la misma.

Hay que recordar que la fiscalía cuen
ta con 17 grabaciones en su poder para
demostrarle a García Luna que tenía vín
culos con diversos cárteles de la droga;
grabaciones que fueron obtenidas al inter
ceptar diversas llamadas telefónicas y que
podrían tener el peso suñciente para llevar
a García Luna auna sentencia justa.
El teatrito que está montando García

Luna no le salió a la perfección recuerda
que el "Rey" Zambada hermano del Mayo
Zambada quien está detenido en Estados
Unidos, declaró en febrero del 2Ü1H que
sobornaron a García Luna con pagos mi
llonarios durante el sexenio de Vicente

Fox y años después cuando ya era director
de la Secretaría de Seguridad Pública
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ES MOMENTO PARA DEBATIR

Una característica esencial de las uni

versidades es su pluralidad, lugar don
de deben establecerse todos los puntos
de vista, discutirse y jamás atentar con
tra el legítimo derecho ala libertad de
expresión, mismo del que deben gozar
todos los universitarios. Resulta indis

pensable para que florezca la verdad, sin
que nad ie tenga derecho a limitar esa fa
cultad innata del ser humano.

No es ningún gobernante quien otor
ga derechos, también conocidos como
garantías individuales al individuo; cada
sujeto desde que nace viene provisto de

atribuciones y aún después de su muer
te, orientadas a preservar sus principios
existenciales.

Por lo anterior, el Presidente de la
República señaló que la UNAM se esta
ba "derechizando", precisó "es una gran

Universidad, pero no estuvieron a la al
tura de las circunstancias, la crítica al
neoliberalísmo no surgió de la UNAM,
de todas las atrocidades que se cometie
ron. del saqueo más grande en la historia
de México y que la Universidad no haya
tenido un papel determinante".
Ante su opinión, se originaron infi

nidad de críticas, tal parece que no tiene
derecho a expresar su criterio. Lo co
rrecto es escuchar y debatir, jamás man
tener una actitud cerrada, intransigente
y cuestionable.
El punto de vista del Jefe del Ejecu

tivo debe ser escuchado y respetado; se
debe responder, nunca ofender o des
autorizar, como algunos pasionales lo
hacen; se "desgarran las vestiduras" su
puestamente en defensa de la autonomía
universitaria, que debemos subrayar, el
Presidente jamás la menciono.
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Sin pobres?
Ahora si le ha llovido muy
duro a la alcaldesa que no
le gusta ver a los pobres, a
S andra Cuevas, a quien al
parecer ya le gustó lucir
desde el inicio de sugestión
que gobernará para ricos.

Y es que poco a poco,
a la abanderada del PRI.

PAN y PRD por la alcaldía
de Cuauhtémoc, le están
saliendo a relucir sus gustos
fifí, como son el uso de
vestidos de reconocidos
diseñadores como Carolina

Herrera y un costoso reloj
de la reconocida firma suiza

Tag Heuer.
De inmediato, voces

al interior del Congreso
capitalino, exigen se
aclare la procedencia
del dinero para comprar

un reloj de ese tipo, el
cual está adornado con
5 0 diamantes de la 1 ínea

Aquaracer y que su
pedido es con un año de
anticipación.
Incluso, ya hay quienes

al interior del PAN y
el PRD comienzan a

querer desmarcarse de la
"alcaldesa incómoda" por
aquello de los continuos
cuestionamientos sobre

los lujos a su alrededor y
los "amigos" que la apoyan
en su gestión.
Por cierto, nos

comentan que aquellos
periodistas que la apoyaron
en su campaña están
enojados porque ya "se le
olvidaron sus promesas de
apoyarlos".
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al elefante
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¿Cuál será el mol ir o pura que
Ricardo Peralta y Monreai den
eluses en la ( \ V\J?

Cuando este tundemáquinas era un párvulo de 16
años, al visitare! Museo Británico de Londres, hubo
una pieza arqueológica que capto mi atención, una
piedra tallada en la cual se podía constatar que en la
comunidad de Yaxchilán (hoy Ocosingo, Chiapas) a
la orilla del Río Usumacinta, una tarde como esta, la
dama Xok, esposa del Rey Escudo Jaguar II, realizaba
un ejercicio de automutilación.
Semejante al ejercicio que mantiene el rector

Enrique Graue en la UNAM. pues con su sueldo
bruto de 167 mil 111 pesos; tendrá conocimiento el
médico que algunos de nuestros colegas» acude a
la Máxima Casa de Estudios con lo indispensable
para el transporte y un alimento al día. ¡Vaya poca
solidaridad!, por lo menos con ese salario podría
invitar más de 5 mil tortas a estudiantes de escasos
recursos.

Quizás sí el rector, fuera más empático, algunos
directores de Facultades practicarían su ejemplo, e
incluso darían oportunidades a modestos profesores
para poder acceder a un mejor salario, o simplemente
impartir clases en Ciudad Universitario, ya que
resulta curioso para este tecleador que personas
como Ricardito Monreai, o su toca™. Ricardo

Peralta puedan dar cátedra a jóvenes, cuando más
de uno de ellos, se queja por su abuso en la libertad de
cátedra, enseñando de manera ambigua.
¡Vaya importancia tiene acudir a museos, la

academia y al estudio!, pues al leer sobre el contexto
internacional, para los suspicaces, sin duda habría
una comparación entre el mandato de Kim Joiig
tui. líder supremo de Corea del Norte y el gobierno
de Diego Siiihue. debida al control de la prensa local,
que difunde exactamente el deseo del gran hermano
"local". ¡No cabe duda que Guanajuato está a un paso
del fascismo!

POSTIT Seguramente la Jefa Claudia Sheiiibaum.
se habrá levantado con una sonrisa en su rostro,
pues curiosamente, un día como hoy, pero de 2007,
Cristina Fernández se convertía en la primera
mujer electa presidenta de Argentina. Estimadas y
estimados lectores, será tiempo para que en el 24, "'La
Silla del Aguila" sea ocupada por una mujer.

Cuando este tundemáquinas era un párvulo de 16
años, al visitare! Museo Británico de Londres, hubo
una pieza arqueológica que capto mi atención, una
piedra tallada en la cual se podía constatar que en la
comunidad de Yaxchilán (hoy Ocosingo, Chiapas) a
la orilla del Río Usumacinta, una tarde como esta, la
dama Xok, esposa del Rey Escudo Jaguar II, realizaba
un ejercicio de automutilación.
Semejante al ejercicio que mantiene el rector

Enrique Graue en la UNAM. pues con su sueldo
bruto de 167 mil 111 pesos; tendrá conocimiento el
médico que algunos de nuestros colegas» acude a
la Máxima Casa de Estudios con lo indispensable
para el transporte y un alimento al día. ¡Vaya poca
solidaridad!, por lo menos con ese salario podría
invitar más de 5 mil tortas a estudiantes de escasos

recursos.

Quizás sí el rector, fuera más empático, algunos
directores de Facultades practicarían su ejemplo, e
incluso darían oportunidades a modestos profesores
para poder acceder a un mejor salario, o simplemente
impartir clases en Ciudad Universitario, ya que
resulta curioso para este tecleador que personas
como Ricardito Monreai, o su toca™. Ricardo
Peralta puedan dar cátedra a jóvenes, cuando más
de uno de ellos, se queja por su abuso en la libertad de
cátedra, enseñando de manera ambigua.
¡Vaya importancia tiene acudir a museos, la

academia y al estudio!, pues al leer sobre el contexto
internacional, para los suspicaces, sin duda habría
una comparación entre el mandato de Kim Joiig
tui. líder supremo de Corea del Norte y el gobierno
de Diego Siiihue. debida al control de la prensa local,
que difunde exactamente el deseo del gran hermano
"local". ¡No cabe duda que Guanajuato está a un paso
del fascismo!

POSTIT Seguramente la Jefa Claudia Sheiiibaum.
se habrá levantado con una sonrisa en su rostro,
pues curiosamente, un día como hoy, pero de 2007,
Cristina Fernández se convertía en la primera
mujer electa presidenta de Argentina. Estimadas y
estimados lectores, será tiempo para que en el 24, "'La
Silla del Aguila" sea ocupada por una mujer.
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¿FUERA DE PLAZO?
•Todo indica que al interior de la Secretaría
de la Defensa Nacional' (Sedeña), Luis
Cresencio Sandovai y su equipo, analizan
ecíiar atrás el contrato que se asignó
a Industrias Sandovai S.Á. de C.V, El"
comentario viene a colación ya que debe
suministrar un máximo de 5 mil 400
impresoras muítifuncionaíes a diversas
sucursales del Banco del Bienestar, "luego
que fuera una de las ganadoras de ía
Mtací^
cPPun monto que va de 21 m i 1 Jones
.Pa 52.5 in 11)<)nes ÉJe

d_c Antonio Lqzoya
de Llano presentaría más de un problema
para cumplir en tiempo y forma con ei
suministro, y es que tiene como proveedora
a Lexmark, marca estadounidense que
habría anunciado "la Üegada de sus equipos
pero hasta inicios de 2022, con io que se
rebasar ía por mucho el plazo ma rcado en la

... donde CPÍP ° feclsa estimada
se asentó ei periodo dei 29 de septiembre al
30 de diciembre de este año, ¡Habrá que ver
ía decisión de ía Sedeña!

ACORTA LALA CAMINO
DE INCLUSIÓN LABORAL
••>En México hay más de 7 millones de
personas que tienen alguna discapacidad,
solamente el 38.5% forman parte de
í#. Población; Económicamente

pero deeste.porcentaje,.apenas el 40%_
cuenta con un contrato, según datos del
Conapred, esto indica que el camino hacia
lainclusión.labora}.aúnes largo..De
"ía importancia dei trabajo que realizan
empresas como G rapo La 1 a en busca de
' íPPul sa r }a dr ver sici aci e i n el us ion cíen t ro de
lasgrandes..compañías.yes ..que }a empresa
desde ei año 2016 implemento ei Programa
de ínciusión Laboral para Personas con
Discapacidad que tiene como objetivo
promover la Igualdad de tratp. cpnd iciones
y oportunidades para todas "las personas.
Á Ía fecha más de 700 colaboradores han
sido beneficiados a través de programas
educativos, mientras. que ías oportunidades
laborales para personas con discapacidad
van en aumento, ai día de hoy ei 2% dei total
de su plantilla cuenta con aiguna capacidad
diferente. Este 2021 ei programa se renovó
bajo ei nombre de Talento es Primero, en
este sentido no es de sorprender que por
segundo año consecutivo Grupo Laia haya
sido reconocida con ei Premio Entrale 2021
como una de .las empresas .comprometidas
con mejorarlas oportii n id ades laborales
y de inclusión para personas con aiguna
discapacidad ai iguai de ser acreedora
deipistintivoEntraiegracias
actividad.sobresalí^
de ínciusión laboral de personan Cq^
discapacidad'. Esfuerzos que se deben seguir
ÁPU?u]sapdp en todas partes.
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1 INCLUSIÓN LABORAL |
2 «Este miércoles, en el marco del Foro 'Igualdad s
| Laboral y Ño Discriminación", promovido por
I 5rí! ?_ ÍA
I ?:f 1 ?A!1 i*1?!?'!sjA'!AL'AAÍ'A!íAAl^AAA I
I CDMX; José Luis Rodríguez, Secretario del" |
1 Trabajo y Fomento ai Empieo; y'Geraídina
| González, titular del COPRED, firmaron el
1 "ÍSaAA'iAAÍ : A lA'fA!"! :A!'A^! A! JA^1. Í ^AÍ^fA !Aí5rAA A.í ^1 klA" I
| se comprometieron a implementar acciones v

para prevenir y erradicar ¡a discriminación
1 k'A ALAA i os de l m ba [o, a A'AA Al1 A(A A.
1 ^y',!^rAAnA'^AA^.A*A!iyt1)^^!y!AJ'A!A.
s dar seguimiento a las acciones y verificar
I Al kl_A" AAA'AlPi^An. A'A1_ _AAAA_ A? iAJkAOAAA A )_ !AA<A Al'AA1 A_
1 kAAAJ^lkUk!_ kÍlAf. A AÍ a! j_AAJAÍ !?A Al fAAjA )A1_ }a(_ AtAííi

| PRESENTAN QUEJA |
I *La diputada de PAN,.^^éríca_Ranjgel,_
s presentó formalmente ante ei ÍECM, una
I Al kl_A* ¡ í?_ A'Al_AA^! ÁA_'_ kAlAÍ AÍk A17A'AljAl^AA _A! í!Al Ac j are s e n §
1 AAAO. k'A<A _klk'! 5?_ AÍ k\a<_ ?1aÍ kA ÍAAA_ Ak )A kAA7A\
| el artículo 134 constitucional al promover
| su nombre con claros recursos públicos". La
I i^isiadora señaia en su queja jfiie, por parte |

kí k\ A í! AkLA ?A_'A! 5?a! k_A_ _A_ki '_'_kAAl 'Á kíkik Al_k ÁfÁ! A _klk; 1
| conductas infractoras al no ser imparciales
1 y violar el principio de legalidad,, utilizando
| programas sociales para hacer promoción de |
g su imagen de una manera personalizada", tal |
| y como consta en medios de comunicación
1 y redes sodales en ia diñisión de ia

I kíkíAk'AlA'_ ?A^1 kül J >A kikA^lk'AÍA^l __ > Llk'Ak! _AA^

i AUDITAR MÁS PRESUPUESTO |
•Durante la sesión de instalación de la

1 Comisión de Rendidón de Cuentas y
1 de ja.Auditoría .Süperror déla
1 CDMX, que preside ja..diputada/Guad^upe |
g CÍiive/, el Auditor Edwin Meraz, dio a
I conocer que en ia ASÜM se están aricando |
1 .0.LA'YíAAs;krAkeSÍAs;AÍA.!AsA'A[!^AcÁA1..ÍA1AcAc!As..
1 ku.kííAko ob¡\etivos entte_Íos que .se encuentra
1 "reducir ia brecha entre presupuesto ejerddo |
I t^rcsupuesto auditadcA'..Para algias en
| el legislativo su mensaje responde a los
I kAkk_AA_'A k'Afl AlAÁk! AkfA A _ kík ! A k! k\ _<A>^1 JAk k\ _kA7_ k'_A
I 1A\AL!!k1A!L)A.ckjAs.AkAÍlkArÍ^A\íi!AkA!krAAAIA.
1 A kAÁA A'A AnA A _k A kl1 A A A A j AjÁlAV1.1 (A _I. A^aXa^A^ 'A' A1
| Doring quién cuestionó recientemente a la |
1 ascm 1

¡ LEY SECA ¡
1 •I^1.:'Ak'A.(:ik\^AkA'AkIA1A.!A}IkAA1i(Á^ALUkPAklA1.rLA'. I
I del" Gobierno de ia Ciudad", durante ios
1 "fest#)s cíe Día de Muertos, no se considera |
I ia aplicación de ia denominada Ley Seca
1 Al klk ÍA ?)a ÁÍAkk! í?_ A^k IA k^_ kí k\ >A 1 kA? 1?A ?)_klk'AAAJAAkk
| los días í y 2 de noviembre. La mandataria
| dijo que hasta el momento las aicaidías
| que han manifestado ia intención de

aplicar la medida son Tlalpan, Xochimilco
1 y Tíáhuac, recordó que es facuitad de ias
I alcaldías la imjjementadón de ia medida
1 y que sofidtaron al" Gobierno de ia Ciudad

la.pu.bi.icación.enja Gaceta_Oficial_Ía_
ÁI1AI?jA!!AieA1k1k^VAA!kAAAA.A1A'd!d^ duranLc\esas |

§ fechas.
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Revocación de
Mandato: fallida
impugnación

1 pasado 27 de agosto,el INL expidió
sus Linfeamiénios para ti organiza
ción de la revocación de. maiiflato

fiel Picsideniede la Repúbfici. elisio
para el periodo 20182024. Lo hizo
obligarlo por los apremio* de euni
plir con una preparación opon una y

suficiente df dicho procedimiento, pero también
por la omisión fiel Congreso de la Unión, que no
había expedido aun la ley ifglanipil aria déla ma
teria que la reforma constitucional de 2019 man
databa en los transitorios del decreto respectivo.

Lí 31 efeágosto,. M( MiF.N \ impugnódichos linea
miemos ame la Sala Superior del Tribunal I Jecioral
del Poder 1 udieial de la Iteración,Liisu demanda.
MORLNA solicitó laiesocación fie los lineaniientos,
alegando que el INL había incurrido en un indebido
ejercicio fleatribucionesal emitirlos.

Del mismo moflo, que había invadido lunciones
dellegislador y sostuvoque el Instil iiiodobióespoiar
9 (|iie fLC^oilgi:»® emiííw® la lj* Federal de Revo
cación fíe Mandato. para posteriormente emitir el
oit lenamient oreglament prio correspoiif lient e.

Alegó, también que la determinación impugnada
ifppipfe e\liausi ividad :y de la debida liindameina
lión y mol i\ Sf «ítiKftMifeide que# Consejoíleneral
había realizado una deficiente regulación, pues no
había establecido medidas ni dictado normas para
garantizar que la organización de dicho proceso de

mo( ratko se realizara en condiciones de igualdad y"
se respetaran los derechos políticoseleetorales de:
iodos los IfitOffS políticos (11 h ¦ fcprt x iemul etí él  in
cluidos los del Presidente fie la República.
ii Sti semencia del paüádo jufVISi I V de oeiu

bre, la Sala Superior consideró que Ja promulgación
deJ día 14de aspiembigde la rttíeiftl d& Ko
vocación de Mandato y el acuerclodel INL fiel día
30 del mismo mes para ajustar sus lineamienlos
y aflectiarlosva la: ley; habían dejado sin materia el
recurso fleapelación resjKeiivo.

La Sala explicó que yisto que. la inipugriacióiiiiS1!
había enderezado contra la expedición de los linea
mienld por no iMhéí esperado a la que ásllyfcHfc
había emiiido y que además el IM.Nn había ajusíado
dichos lineifíiieiitos pam armón ¡/.arlos con la referida
ley,, el motivo de queja había desaparecido.

(on e® motivación, la Sala flesijClió la demanda
pues la modilieacióii del arito redamado había tor
nado inriíiép la (irtiensión del apelante, ya que aún
en el supuesto ele que los lineamientos originalesaa
modificasen o revocaran, subsistirían los lineamien

tos modiíieados:,que son losque, actualmente rigen
en el proceso fie revocación df mandalo.

linalnienie. la Sala hizo notar que MORLNA ha
bía interpuesto otra apelación contra el acuerdo
fiel INL popel queSte modificaron los fineamieiiiefe,
"I(i que pone de relieve fe falta de materia de la
presente inipugniciónr
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Una luz que se
extingue o una que
renace de cenizas IV
'la revolución meximiw fue la revolución perfecta,
píiés al rún lo hizo pobre, a! pobre lo hizo pendejo¦, al

pendejo lo hisopotítim¡ y al político lo hizo riúf
l'i'csidciilc Adollo l ó|K'/ Mateos

más di' un siglo
deconslruida la primera hidroelédrica en
él.palpli 190apor la Mtwiran Lighl and
FYwu i {en \irj\ii. PueblaJ, así comosu na
nonali/anón cu 1960; lanientablenientg

en 20I5"gste bien fie la nactéit pasó ¿ser
pariedela iiiiciaü^ privada isonioprwluc

ii> fié la nioruia éneí|§élica fié;2018y fie las íl^ociacionéi
política^entce el gobierno federal fie Peña Nielo y el SME

Ésto es queja biflroeléclrica cu Mefiteijtejó dé Ser pa
Irimonio fie la nación para ser parle de una concesión para,
el >¡i id¡c;.un Mexicano ffeEtefíricisIal|El;SM|s con un i( )"c).
que a su vez se asacáé oomereialmenle con la empresa
porlugüéSfc MálSsEngil (con un 6fff|, paia ¡unías lorniar
Grupo EENLX; empresa que recibió ©1 beneficio adicional
dfl iisiilriM iuar!)() años para generar y \^itlil':lf.#ngrgía
eléctrica en la 2SRM fie forma "cuasiemiusfrrf.

PáiH f luirlo dftuna forrna más coloquial, y á iiiaiiéra de
ejemplo,el alumbrado público de la mayoría fie lasalcai
dias É laCiudad de México y municipios eonurbar los que
iluminan fescalfesenasrenidas primarias y secundarias no
esproflucifla por CFE,si no por Grupo 1®£IX mediante las
hidroeléctricUs que recibieron en eóñcesiéüy qtie añtei
fueron propiedad de la naci8n>fe decir, usted ve a Gilí,
utilizan a la CFE,(ransfieréncóstos dé opéraciéna b( H ,
proa no son CHE.Cobran oíros.

Ü uno lo observa con mayor profundidad, la reforma
energética del presidente Peña Nielo generó "errores en
el mepcafloéWéi|0iícff dondeprivilegiados nacionales p
internacionales recibieron conlratos.con vigencias: forzosas
|iara qUf la.|^|gp.fión de esl as®ng|f^s t#igan la garanlía
fíe vender la. energía que prodiiOBii en los próximos 25
años; energía que generan con el patrimonio Gfesincorpo
rado de la nación y que fuerconcesionada de tal manera;
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que,al nienosen esir cas0;seéspé0üfe que tuvo un alcana'
fie cuando menos 15 plantas hidrtjeléclricas, uña lermóé
IMrica y cuarenta inmuebles como son fábricas, talleres,
además de la li(|uidacii'iii por más de § mil 400 millones
de pMia los extrabajadocesíle la empresa Luz y Fuerza
del ( eniro. que en sü gran mayoríaSSaglutinan éHélSME

Esl a col umna insiste y sosi teñe que la reforma eléctrica
promovida?por el qeéaiivo federal noscla fe opon unidad de
mmmmt f evaluar fe imponanciá de la política energética
•gil él país. Pero al misino itempo,. ájustaf iodos aquellos
desequilibrios que deben rendir ctieulas.

Si uno busca en la Plataforma Nacional de Lransparen
cia (PNL), le será posible corroborar una cantidad impor
tante de solicii udes fie información donde se solicita en

tiempos muy Él«5rsosFfÉ todas y cada una de las inst.it li
ciones o depeiif lenciasfefleralesique tuvieron que ver con
la reforma éfierí^ljcif dé 201jiiáKÍ como con la disolución
de Luz y Fuerza del Canta y fes .negociaciones con el .SME,
las ni/.oni'N o lundanit'nios para Itabcr conccsionado al
SME estos Im'iicI icios.
A nianera dé' é¡émplo, los $iguienles folios en la

l'M: 0681200005)916, 0681400008117. 0001800108518,
0001800070417, 0001800065716, 000180006S720,
0000400281818, 0000400212217. 18164001§7820,
0681200000916, á^£

HA Id íespuéslas fie acceso a 1a inlbrniiScióii públifa:
contenidas en dichos folios, todas concluyen con una ne
gativa o la Mr va de la inforniación:,ÁSÍ,pof ejemplo, #1
último folio mencionado, deJécha 28 de enero de 2016, a
la !jíjidad de FraiSiiaieifoia del Servicio c|e Adniinisllacioñ

y Enajenación fIeBiai.es íjSíffi, hoy Jtiislil uto para Devolver
al Pueblo lo Robáflo INDEPXéS {Wsiblftleél4:
'¿Cuáles son los bienes de fe nación que fueron otor

gados o cencesionados al SME \ cuáles son fes razoné!
de esfa concesión...f* Palabras mási, palabras menos, la
«gjiiteslíidel Si\E fué*í ...élafsceso ala docunieniación so
licitada [Memoíáiiflum de Entendimiento llevado acabo
entre el Gobierno Federal y el SME, de fecha 10 de julio
<Je.20lS] ádmile uña escéiición en élca«SMte que la flivul
gación de la información puede causar daño a un interés
públicojuríflicameiiüproíégido... pues|3oiie:#n (í^go fes
negociacioHes[.derivadasdel ciiadodiH iinienio ¡uridico...
yisu publicidad puedfeÍétÍéP:ruiidañoflesprO|>(Srcio ñafio
o inmefliato, provexíando qpset su proceso no concluyera
í|g itiáp^asr 09tfe¡fijpl¡orig... En iial virliifl, con fundaménto
en ei articulo 101, segundo párrafo, de fe Ley General de
TraíiSpárénciaiMh#^®u C0ñ(5citiiiénl o que feinforma
ción solicit ada esiáclasilicada por 5 años, a part ir del 1 de
sepliembiédé2015... ralificaiiflo también la cJasilicacitin
previa a la solicitud0681200057715..."

¥ atí, tino pitécfe.llegar ¡a.aquéllaconclusión qué/flictp
qtiesjil sinfücafismo en Méxfco, junto Con fespráBicás po
líticasílecooptación y caíácazgios, son un wtmm fetal que
hoy por hoy :SObrev'ivé(i bajo él amparo di concesiones
como 1a ocurrida al S11E. ^ @s (leoesario revisar paca
corregir el ñiwcMlo déla énergía en Mé&ico.

• Ana lista Político,

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204

Contra RéplicaFecha: 28/10/2021
Página: 2
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Otros datos / Vladimir Juárez

Vladimir Juárez

Costo: 102,075
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El plástico, el mejor sustituto

CARLOS
í ¦ w r * nprj
l\..1 ...j \ 1 m.,11 W.m i
FLORES
SUSTENTABILIDAD
Y CAMBIO CLIMÁTICO

l 2? de agosto de ifj|9 se
encontró petróleo en un
pozo construido por l.ri
vvin l.atirent¡ne "Coronel"
I Iraké en Oil (ieek, en
el condado de Crawford,
l'eiisiKania. Desde en

tonces tenemos |62 años e\ua\ enrió el

petróleo; ese oro negro que nos regaló
la naluraleza. 'feéslima qfte liemos olí
tenido millones de barriles de petróleo.

Pero si n temor a equivocarme .puedo
afirmar que la industria petroquímica
ha .sirio la, aportación más importante
del petróleo|11 los últimos 100 anos. A
partir rie¡esl|inriustria podemos proriucir
arihesivos7 fibras y cauchos sintéticos, sol
en tc«, rieiergenl:©$, haÉAciÜM. insefflici
fias,pinturas y plásticos.

Pero solí ÍSIos últimos los que lian sido
más importantes en nuestra vlria nieioránrioit i. k " t
la,hacietiri©la nías segtuíj., higiénica y baiat|t.,
Las nuevasfamilias.deplásticos (coiiio,ÍeS;de
nominamoscokíquialiiiénle) swi polímeros
que tienen niúllipllestisosenaacloces tan iin
portantes BOmoeláUlomoIriz (cada auto tii'ue
400 kg fie plásticos por ^niploMéxkjO utiliza
I.6milloiieSfteioneladasanualesparalapro
flucción de 4 millones de aultü y camiones),
rie la construcción, alimentario, fie juguetes,
médico, de consumo (píffcticsffient# se usan
en todos kísiiposfteemasesyempaqtieffyem
bala jes), en todas lailieas ¡nriusii ¡al<^ \ én la

industria textil.
Lós hay rígidos o flexibfagj coilflijctíSeS o

aislantes, dWlsos o ligeros, permeables
impermeables, transparentes u opacos.

También los portemoffcbsificar como
lermoplásiicos, fcrmofijos y elastomeros.
Caria día se diseñan mejores con uso én
ingeniería, como los que nospinÉHtiB
llegara la Luna»

ta pandemia nos ha permitido valorar
lascualifíaflés dé ésta salauizafla bolsa: tíe
plásiico, que fue prohibida por muchos
gobiéfnos local#sin un análisis serio, un
argumento técnico, ni una justificación
económica o ambiental.Es por es© que el
análisis.delciclo:deviria$S;¥)iiosperiiiiis
evaluarlos impactos ambieiltálés
fabricación, vida útil, costos rie reciclaje
ni destino final (le toflos los maíérialeft

El mejor nMifsi ¡al qué consume
menos recursos naturales comoeí aguao la
energía, generalas menores emisiones de
gases rie electo invernadero que calientan
el planet& el más ligero :f con un mínimo
rie\olumen para quesu transportes!® más
barato, es precisamente la bolsa rie plástico.

Dé manera que decir que él problema
tz , .1 . . , ,fie la contaminación fie los océanos es

p0r misnios y qutifieho conflicto sé
resolverá prohibiendo solo esa bolsa, pro
poniendo ahora prohibir otros del propio
materiales unaafirmación sin funrianieii
Io. lOflofi sitiemos (|tte Inerón arfojafJos
por seres .humanos a nuestros mares y a
los cíierposde agua.

Existe una responsabiliriari compar
tifia rie los 'á nivfiléf de gobierno, fabri
cantes:,, dist.ribuifioresy nosotros como
consumidores, para manejar afíecuadá
mente 110 Sólo los plásl ícosí Sino l oflos
nuesirosresirluos,

«Presidente de México,
Comunicación y Ambiente, A.C.

Experto en Gestión de Residuos y
Cambio Climático

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores

Contra RéplicaFecha: 28/10/2021
Página: 9
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Carlos Álvarez Flores

Costo: 56,624
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Autocrítica

ADRIANA
MORENO
CORDERO
COLUMNA INVITADA

Ahora que el l'lil se rn
ornen Ira jugando cu
íjl. ^féetiafio político
nacional el papel de
oposición, Hclaro que
desde que iii\o que
asumirrol no supo

bien a biencómo hacerlo. l'ot esiu'ii los

Ira bajos prepíiiat orios de cara a la Wlll
Jsámblea Clál Jígvolueionario InsJil ucio
ual. vale la pena la aiuocríiica que hi/.o
,én su discurso José Amonio Cion/.ále/.
Fernández, en su calidad de presidente
de lía: Comisión di' Preparatoria dedicha
Asamblea, que teiiriría.como fecha ion
tativa el mis de diciembtt.

Y en ese papel,: el de: oposición, llegi
el PRI a f lidioSóíwássey cómo lo apuntó
el propio exriirigente d icolor, en oircuns
lancias' (|uc no se liciten prec|d&itf>en la
historia como la pandemia <le(o\ id I!).

Haciendo un poco efe historia,eléxlírier
del uicolot firi'sciui)( jlrasdd tránsitoqit#
lia lenido que I km vi'el Revolucionario Inslil u
oionalpara convertirseen apostóónen una de
i# sil tpcioiies más comprometidas, pues lis
cifras fie los últimos procesos electorales no

sitfi tah laborable® paira ¡el otro poriéfoso par
tirlo: en el 2006 cuanrio llegó:a la presidencia
lélipé ( alrierón.el candidato tfo'l PRI qlíetm
Roberto Madra/o quedó: en tercer lugar con
una voláfíón del 22JQ3 por (S'Kltó,
Entonces, fn la; alocución de

González Fernández, vino la atitoci i

tica, Én #stos momeiítos en los que el
PRI duda entre ser una oposición res
ponsable 0 doblegarse líeme a osen
ros acuerdos, pete eso, el exlíder priísta
señaló:: "Hoy ante la opinión pública
somos un partido que no es acepta
rlo, un partirlo que lúe denotado é;n la
pasada elección, ... El voto rieeastigo
por parle ilr l fuftniayús
culo.con razón o no, fuimos fustigados
por haber pptmitido qué creciera la
brecha: dedesignaIriari social a niveles,
inhumanos y fuimos efligmalizados
con el sello de la corrupción".

Asimismo, ('.on/ále/. l'eriiánrie/. pro
puso revisar si el PRI act úa como mía
virdadep oposición constante, sólida,
inteligente \ articulada. Másallá,también
aconsejó peiisar en el luí uro efela alianza

por México'", "como podernos mante

nerlaj? fortaléffifrfa rumbo al 2024, Como
impulsaremos un candidato de unidad".

Electivamente, fíesele hace tiempo lle
gó la liora en qüeel l'lil tendría que íl'vi.
sar el tema de sisón una oferta real para
millones de niéxjMiiesrfjobre t ódo ahora
(|iie corre riesgo de extinguirse debido a
que Morena, ha demostrado Ser un ava
sallador part irlo en el poder,,"avasallador
110 porsus Mé|fsque sort iSiiSIS,peiOÍÍ
por su número", sentenció González Eer
nánd|z para ha^|'¡énffSis en tjiic "nué$r
Ira gobei lianza en las distintas; ámbitos
Sé lia ido menguando".

• Periodista

morcora@gmail.com
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Adriana Moreno Cordero

Costo: 44,125
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